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承诺为返乡民众欢度开斋节提供安全感

总警长强调军警联合维持社会治安总警长强调军警联合维持社会治安

普拉博沃防长会见安华总理
国防部：增进印尼与大马国防合作关系

总统视察占碑省翁俄县大米库存

总统促穆丽亚妮及丽斯玛等部长
就社会援助问题在宪院听证会直言不讳

军警确保民众返乡欢度开斋节
4 月 4 日，总警长里斯提约（右二）在国军总司令阿古斯（左二）

陪同下视察巴厘吉利马努克（Gilimanuk）渡轮港口。他在讲话中

表示，国警和国军将确保民众安全返乡，与家人等欢度开斋节。

4 月 4 日，佐科维总统在占碑省翁俄县（Bungo）视察粮储公共公
司的大米库存。

【本报讯】国家总警长里斯
提约（ListyoSigit Prabowo）强调
称，国军与国警承诺为欢度2024
年开斋节返乡民众提供安全感。

他承诺称，军警为佳节期间
返乡和返程期间的民众准备营
造安全的气氛，以免受到犯罪的
扰乱。

里斯提约于4月4日在视察
吉利马努克（Gilimanuk）和格达
邦（Ketapang）渡口港后说：“我们
必须预估经常出现犯罪的可能

性。我认为国警在国军的协
助下，不论是中央或基层方
面，当然会采取防范措施。”

据了解，军警人员将在
佳节期间返乡和返程流势中
心地点驻守。即从返乡休息
站开始及罪行经常出没处、

乃至经常出现交通堵塞的返乡
地点等。

里斯提约将军称，警方也准
备了服务和治安站哨，确保大家
安全和舒适地返乡。军警也将
以徒步及使用2轮机车进行安
全巡逻活动。他说：“以使民众
如受到安全干扰可立即向警方
报案。警方徒步和使用2轮机
车巡逻活动，促使民众确定军警
总会出现在现场。”

另外，里斯提约冀请民众报
告有关返乡者要留下的机动车
辆或空屋，这些都可向有关当局
报告。他说：“至于要在长久的
时间内留下空屋，请在附近的军
分区司、警署及军支区报告，包
括如要寄放贵重物品包括留下
的房子，以使这些成为我们警员
的巡逻活动地区。以至返乡者
在离开及返抵家门时确保安全
无事。” （Ing）

【本报讯】国防部长普拉博
沃（Prabowo Subianto）访问中国
和日本，分别会见习近平主席
和岸田文雄首相后，紧接着访
问马来西亚。

普拉博沃于4月3日晚间
抵达马来西亚雪兰莪（Selan-
gor）州莎阿南（Shah Alam）苏邦
（Subang）空军基地。他在印尼
国会第一委员会副主席、国军
战略情报局负责人及国防部防
务设施负责人等多位官员的陪
同下进行访问。

普拉博沃于4月4日会见
马 来 西 亚 总 理 安 华（Anwar
Ibrahim），根据马来邮报媒体的
报道，普拉博沃当地时间上午9
时抵达位于Perdana Putra的总
理办公楼。

自普拉博沃被普选委员会

公布为2024年-2029年届总统
候选人后，这是他首次访问马
来西亚。

国防部的官方网页中也公
布普拉博沃的访问，这次是为
增进印尼与马来西亚之间的国
防合作关系。网页于4月4日
发布的内容写道：“双方的会晤
基于加强两国外交关系的愿
望，并对两国在未来的防务合
作甚感乐观。”

据了解，普拉博沃在北京
与中国主席习近平和在东京与
日本首相岸田文雄的会面是为
增进与印尼的密切关系。为何
普拉博沃还未正式接任总统已
分别与上述国家领导进行会
面？

印度尼西亚国立大学国际
关 系 观 察 家 马 赫 穆 迪（Yon

Machmudi）就此事认为，这位总
统候选人但还未正式就职的访
问是“不寻常”的问题。他说：

“不过普拉博沃在这种情形下
仍是佐科维的部长，因而能理
解这种状态。”

马赫穆迪也把普拉博沃分
别与习近平和岸田文雄的会
面，当作是继续已缔结的友好
合作。他仍强调普拉博沃的访
问仍是以国防部长的身份，因
为我国现任总统还是佐科维。

（Ing）

【本报讯】佐 科 维 总 统 指
示财政部长斯丽·穆丽亚妮
（Sri Mulyani Indrawati）及社会
部 长 丽 丝 玛（Tri Rismahari-
ni），就 有 关 在 宪 法 法 院
（MK）关于 2024 年大选结果
纠 纷 案 庭 审 中 直 言 不 讳 说
明 真 相 。 他 要 其 下 属 解 释
他们在政府的职责，他也不
限制他们所要表达的意见。

总 统 于 4 月 3 日 在 雅 加
达哈林机场向媒体说：“财政
部长将解释国家预算案是如
何落实的，社会部长将说明
社 会 援 助 究 竟 是 怎 样 供 应
的。稍后将全部解释清楚。”

关于某些人士在宪法法
院申诉有关社会援助政治化
的指控，佐科维总统不愿进
一步发表评论。然而他确定
穆丽亚妮等部长将于 4 月 5
日在宪法法院出庭作证，他
希望大众媒体工作人员耐心
等待诸部长的说明。他说：

“全部将在周五应邀在宪法
法院的庭审作证。”

此 前 ，宪 法 法 院 传 唤 印
尼前进内阁的 4 位部长出席

2024 年 大 选 结 果 纠 纷 案 庭
审，并要求诸部长就关于社
会援助政治化，以及使用大
量国家预算开支，以促成第
二 序 号 正 副 总 统 候 选 人 普
拉波沃-吉布兰取得胜利作
证。上述 4 位部长分别是财
政 部 长 斯 丽·穆 丽 亚 妮 、社
会部长丽丝玛、人力资源发
展 与 文 化 统 筹 部 长 穆 哈 吉
尔（Muhadjir Effendy）、以及经
济统筹部长艾朗卡（Airlang-
ga Hartarto）。

如 悉 ，资 深 经 济 家 迪 汀
（Didin S. Damanhuri）认为，发
放社会援助成为普拉波沃-
吉 布 兰 搭 档 在 2024 年 大 选
获胜的决定性条件。

他 是 由 甘 贾 尔 - 马 福 胜
选 团 队 聘 请 的 专 家 ，并 于 4
月 2 日在雅加达宪法法院大
楼 的 大 选 结 果 纠 纷 案 出 庭
作证。

当 时 他 说 ：“ 社 会 援 助
是 第 二 序 号 正 副 总 统 候 选
人普拉波沃-吉布兰的胜选
工具，这是在许多数据踪迹
中罕见的例子。” （Ing）



由于降雨量高的缘故，茂物-芝亚威-苏甲巫眉高
速路的 64 公里处发生山体滑坡，结果有三辆汽车遭
殃。图为 4 月 4 日现场观察的情景。

茂物-芝亚威-苏甲巫眉高速路段塌陷
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Antam 公司LM纯金价格 （2024年4月4日）

金属重量（单位：克）

1.0
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【本报讯】印尼淡水河
谷 公 司（Vale Indonesia）已
经 同 意 脱 售 14% 股 权 ，我
国 政 府 通 过 MIND ID 矿 业
控股公司，如今已经共持
有了 34%的印尼淡水河谷
公司股权。

印尼淡水河谷公司的
股权脱售之后，各大股东
的持股比例如下：MIND ID
公 司 约 达 34% 为 最 大 ，加
拿 大 河 谷 公 司（Vale Cana-
da Limited/VCL）约达 33.88%
为第二大股东，住友金属
矿业公司约达 11.48%和印
尼 股 市 一 群 股 东 共 达
20%。

然后，MIND ID 公司和
印尼淡水河谷公司对公司
董事会和经理部的职位分
配 也 达 成 了 协 议 ，持 有
34% 股 权 的 MIND ID 公 司
作为最大股东，可以提名
一位董事长和其他两位董
事。在经理部方面，MIND
ID 公司可以提名一位总经
理和一位负责人力资源的
经理。

另 外 ，加 拿 大 河 谷 公
司（VCL）可以提名一位副
董事长和其他两位董事。
在经理部方面，加拿大河
谷公司可以提名一位运营
经理和一位相关部门的经

理，而住友金属矿业公司
可以提名一位董事。除了
上述三名大股东之外，余
下的公众持股人可以成为
股东。

国会第七委员会成员
纳斯里尔（Nasril）于 4 月 3
日在国会大厦同能源矿务
部长、MIND ID 公司总经理
亨 迪（Hendi Prio Santoso）和
印尼淡水河谷公司代表召
开工作会议时提问说：“为
什 么 MIND ID 公 司 拥 有 的
董事和经理人数，没有比
独立企业更多？其实我们
是最大股东，掌握决定权
的股东。”

MIND ID 公 司 亨 迪 强
调说，他只是履行政府或
股权脱售组的决定，关于
董事会和经理部结构全是
由 股 权 脱 售 组 做 出 的 决
定。关于要提拔首席执行
官一事，当然要由本公司
的代表担任。

尽 管 如 此 ，国 会 第 七
委员的成员对印尼淡水河
谷公司脱售的股权份额事
项 感 到 不 太 满 意 ，因 为
MIND ID 公司代表政府，只
能 持 有 34% 的 股 权 而 已 ，
理应说应该要得到 51%的
股权才是。

（Sm）

MIND ID持淡水河谷34%股权
国会指能源矿务处理不当 理应争取51%股权

【本报讯】国家机构改
革部授权卫生部向宗教部
提供信息，表示同意了关
于宗教部招聘 110553 名公
务员（ASN）的要求。该配
置 包 括 20772 名 国 家 公 务
员 和 89781 名 政 府 雇 员
（PPPK）。 这 项 招 聘 公 务
员被认为是政府有史以来
最大配置。

国家机构改革部长阿
兹 瓦 尔·阿 纳 斯（Azwar
Anas）日 前 在 召 开 有 关 的
会议之后，与宗教部长雅
谷（Menag Yaqut Cholil Qou-
mas）共同召开的记者会上
说：“感谢真主的恩赐，今
天通过与宗教部的紧密合
作，经过审查各种创新项
目和已实施的宗教部人力
资源和机构的组织，国家
机构改革部同意在宗教部
配置 110553 名公务员。”

阿 纳 斯 表 示 ，国 家 机
构改革部和宗教部已经讨
论了一系列的配置，例如
为 清 真 高 中 学 校（Ma-
drasah）教 师 、基 督 教 中 等
学校教师、天主教中学教
师、国家宗教高等教育教
师、宗教顾问、乡长、数字

人才和在国家宗教学院的
安置。

阿纳斯继续说，例如，
对于清真高中学校教师、
基 督 教 和 天 主 教 学 校 教
师，他们的配置数量将达
到数万人，目前宗教部正
在详细规划这些。他说：

“此外，还为宗教顾问和村
长 准 备 了 成 千 上 万 个 配
置。同样，也为国家宗教
学院的教授准备了数千个
配置，这表明了国家对继
续支持宗教教育的承诺。”

阿 纳 斯 解 释 说 ，宗 教
部领域的各种配置在提供
与政府进行的发展计划相
关的见解方面起着重要作
用。例如，宗教顾问和村
长的参与可以促进优先发
展 计 划 与 社 区 之 间 的 联
系。他说：“例如，乡长可
以强调有关处理婴儿发育
迟缓问题的事项。然后，
宗教顾问当然必须继续推
动宗教的温和化。”

此外，阿纳斯还赞赏宗

教部为数字人才和新国都
努 山 达 拉（Nusantara）分 配
了公务员人选。他解释说：

“我刚才看到非常好，宗教
部长已经为新国都做好了
准备。此外，数字人才也很
重要，因为宗教部有许多数
字转型，例如用于朝觐、小
朝和其他服务。”

在 同 一 场 合 上 ，宗 教
部长雅谷感谢国家机构改
革部给予宗教部在人力资
源管理方面的支持，以加
强宗教部的管理。

雅谷说：“我们刚刚获
得 了 有 史 以 来 最 大 的 配
置。我们非常感谢国家机
构改革部长，因为这 11 万
553 名 公 务 员 配 置 肯 定 会

对我们非常有帮助。”
他 表 示 ，2024 年 提 出

配置的原因有很多，其中
之一是因为许多宗教部员
工 将 达 到 退 休 年 龄 。 他
说 ：“ 在 2024 年 到 2028 年
期间，宗教部将有 48991 名
员工达到退休年龄。这成
为我们关注的问题，因为
未来 4 年中的退休年龄。”

此 外 ，2024 年 的 公 务
员配置旨在满足教师、教
授、乡长、宗教顾问、清真
产品监督员和其他与宗教
部基本服务直接相关的职
位需求。他说：“2024 年公
务员的配置也是为了加快
宗教部的数字服务转型。”

（Irw）

宗教部招聘11万553名公务员
成为印尼历史上招聘员工最多的政府部门

【本报讯】经济统筹部
长艾朗卡（Airlangga Hartar-
to）下令积极准备，应能在
3 个月之内完成维护棕榈
油的“防御系统”。也就是
说，该系统必须在欧盟反
毁 林 法 规（EUDR）于 2025
年宣布生效之前完成。

艾朗卡上周末在雅加
达主持关于全国棕榈农园
行动计划的总统指示统筹
会 议 上 说 ：“ 如 果 可 能 的
话 ，我 们 可 以 在 3 个 月 内
做好准备，作为欧盟反毁
林法规的回应。”

他表示，该系统包括查
看关于全国棕榈种植园的
各个产品，我国棕榈油产品
可以进口欧盟，因这些与毁
林的事无关。他说：“这些
将是我们面对欧盟的攻击
作出的防御机制。”

艾 朗 卡 认 为 ，上 述 防
御系统将涉及政府部委和
机构，其中是农业部、地理
空间信息局、土地与空间
规划部、林业与生态环境
部及棕榈农园基金管理机
构也参与协助。除了地理
空间信息部、土地与空间
规划部，以及林业与生态
环境部将准备棕榈油的资
料之外，农业部和棕榈农
园基金管理机构也将准备
拟定其条例规定。他说：

“该防御系统将协助对我
国棕榈农的可追溯性。”

艾朗卡希望上述条例
和系统将在今年完成，政
府就能直接公布印尼棕榈
油 摆 脱 毁 林 的 指 控 。 他
说：“这是很重要的事，以
使世界各国不看贬我们。”

（Ing）

【本 报 讯】财 政 部 记
录 ，截 止 2024 年 2 月 29
日 ，为 建 设 新 国 都 动 用
2024 年国家预算案开支金
已突破 2.3 万亿盾。

财 政 部 长 斯 丽·穆 丽
亚 妮（Sri Mulyani Indrawati）
日前在雅加达表示，今年
为新国都建设的国家预算
开 支 为 39.3 万 亿 盾 。 她
说 ：“ 从 2022 年 至 2024 年
新国都建设动用多个年度
的 国 家 预 算 案 开 支 共 约
71.8 万 亿 盾 。 其 中 ，2024
年动用 39.3 万亿盾比去年
27 万亿盾的开支更大，也
高于最初的 2022 年开支额
5.5 万亿盾。”

从 今 年 要 动 用 的 39.3
万亿盾预算开支，已落实
的 开 支 约 达 2.3 万 亿 盾 或
达到全年上限的 5.8%。因
此 在 这 种 情 况 下 ，在 36.4
万亿盾的开支中是为落实
基 础 设 施 条 件 用 途 共 0.4
万亿盾，即供建设政府机
关的用途。

与 此 同 时 ，为 非 基 础
设 施 建 设 的 开 支 落 实 为
1.9 万亿盾，而全年供新国
都已组建的非基础设施建
设运作事项的上限开支为
2.9 万亿盾，。

此 前 ，公 共 工 程 与 民
居部制定新国都副总统府
项目能在 2024 年 4 月签订
合同，目前该建设正在拍
卖的过程中。该部门创业
事务总署长黛安娜（Diana
Kusumastuti）3 月 23 日 称 ，
新国都的副总统府建设将
于 今 年 4 月 签 约 ，然 后 进
入建设阶段。

此 前 ，佐 科 维 总 统 曾
下令修改新国都副总统府
的设计项目。新国都建设
负责人里特宛（Ridwan Ka-
mil）就 此 事 解 释 称 ，上 述
是根据副总统府设计赛项
获胜者的决定后实行修改
的。即便如此，佐科维总
统希望修改设计不需要从
原来获胜者的设计有太多
的变化。 （Ing）

【本报讯】如果与 2018
年相比，今年到日本打工
的 印 尼 外 劳 人 数 约 有 12
万 1507 人，几乎增加了近
三倍或是增加了 192.2%。

根 据 日 经 亚 洲 的 报
道，最近五年来的印尼外
劳人数会大增，是因为印
尼的工资太低的缘故，这
一状况促使印尼外劳将日
本视为寻找工作最具吸引
力的目的地。

如 今 ，日 本 企 业 家 提
供了更高的薪资以吸引外
劳 ，2022 年 的 外 国 实 习 生
最低月薪，已经达到了 17
万 7800 日 元 或 约 合 1870
万 盾 或 增 加 了 8% 。 赴 日
本打工的印尼外劳，具有
特 殊 技 能 的 劳 动 力 占 了
56%，他们都是在制造业、
建筑业、护理和餐厅服务
领域方面工作的。

根 据 日 本 卫 生 、劳 工
和福利部的记录，在最近
五 年 来 或 截 至 2023 年 10
月份，日本的外劳人数约
有 205 万 人 或 增 加 了

40.3%，由于薪资和外汇有
所变化，日本的外劳形势
也 起 了 变 化 ，2024 年 的 越
南外劳人数也超过了中国
外劳。

在 最 近 五 年 以 来 ，越
南 外 劳 人 数 达 到 51 万
8364 人或增加了 63.6%，他
们大多是参加技术实习培
训纲领，目的是要让以工
作为主的知识，能够转移
到发展中国家。

由于中国国内的工资
有所提高，加上日元贬值
的缘故，中国外劳人数只
有增长 22.3%，因此有数家
中介公司认为，印尼外劳
人数有可能会超过越南外
劳。

总 部 位 于 东 京 的 Per-
sol Global Workforce 员 工 机
构，根据与印尼教育机构
达成的协议，去年开始引
进了农业领域的特定技能
劳工，印尼很想成为全球
最 主 要 的 农 业 生 产 国 之
一，也想通过去日本打工
的公民获取技能。 （Sm）

欧洲想要抵制我国棕榈油
政府将在三个月内证明棕油业并不毁林

新国都建设预算开支71.8万亿盾
本年度国家预算案已供款超2.3万亿盾

日本提高外劳工资为1870万盾
致使印尼移工赴日人数剧增192%

国会议长普安（Puan Maharni）于 4 月 4 日在雅加达
国会大厦提醒返乡民众在出行小心驾驶，佳节期间返乡
人流众多，并要求政府维持返乡和返回流势安全。

国会议长提醒返乡民众出行时国会议长提醒返乡民众出行时
小心因返乡人流达数百万人次小心因返乡人流达数百万人次
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【本报讯】据来自中国
驻 印 尼 使 馆 消 息 ：2024 年
4 月 3 日，中国驻印尼使馆
与印尼第二大穆斯林群众
组织穆罕默迪亚（穆联）在
雅加达穆联大学共同举办
开斋暨慈善捐助活动。使
馆临时代办周侃公使、穆
联秘书长穆蒂、雅加达穆
联大学校长穆罗等出席。

周侃代办在致辞中向
印 尼 穆 斯 林 致 以 斋 月 问
候，并简要介绍了印尼当
选 总 统 普 拉 博 沃 访 华 情
况，表示普拉博沃阁下选
择中国作为当选后的首访
国家，充分体现了中印尼
关系的高水平。此访取得
圆满成功，习近平主席同
普拉博沃阁下会谈，就双
边 关 系 发 展 达 成 重 要 共
识。习主席强调，中印尼
关系已进入共建命运共同
体的新阶段。中方从战略
高度和长远角度看待中印
尼关系，愿同印尼深化全
方位战略合作，构建具有
地区和全球影响力的中印
尼命运共同体。普拉博沃
阁下表示，中国是印尼强
有力的合作伙伴，完全支

持发展更加紧密的印尼同
中国关系，愿延续佐科总
统的对华友好政策，落实
好构建两国命运共同体的
重要共识。相信在双方领
导人的共同引领下，中印
尼关系一定能够百尺竿头

更进一步，为两国人民带
来更多福祉，为国际社会
注入更多正能量。

关于印尼各界高度关
注的巴勒斯坦问题，周侃代
办表示，在此次访华期间，
普拉博沃阁下专门对中国

在巴勒斯坦问题上始终主
持 公 道 正 义 表 示 高 度 赞
赏。上周，联合国安理会以
14 票赞成、美国独家弃权
的投票结果，通过了一项要
求斋月期间立即在加沙实
现停火的决议。这一决议
是具有约束力的，中方强烈
呼吁有关各方立即执行。
但遗憾的是，停火仍未能实
现，巴勒斯坦人民仍在遭受
苦难。据统计，去年 10 月
至今，巴勒斯坦已有数万人
死亡，其中包括 1 万多名儿
童。我曾看过一则令人痛
心的新闻，有记者问一名加
沙的巴勒斯坦儿童：“你长
大后的梦想是什么？”这名
仅有 10 岁的孩子回答到：

“不知道，因为我们在巴勒
斯坦活不到长大。”从孩子

平静的表情中，他似乎已经
接受了自已残酷的命运。
但是，他们的命运不应被注
定，不应被强加，不应被漠
视，国际社会有责任、有义
务去改变他们的命运。同
中国和印尼，以及世界上其
他地方的孩子们一样，巴勒
斯坦的孩子们也应当有长
大的权利，有享受和平与幸
福生活的权利，有拥有自己
独立完整国家的权利。为
此，中国愿同印尼一道，继
续为推动加沙地带尽快停
火、为巴勒斯坦问题早日得
到全面、公正、持久解决作
出不懈努力。

活 动 期 间 ，周 侃 代 办
和穆蒂秘书长、穆罗校长
共同向穆斯林学生代表赠
送了斋月爱心包裹。
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《第七届全球华语朗诵大赛》
印尼赛区-飞鹰杯

印尼华裔总会、雅诚学园、艾孚语言中心 联合协办
（3 号通知）

幼儿组 3-6 岁 少儿组 7-10 岁 少年组 11-15 岁 青少组 16-18 岁

【万 隆 讯】印 尼 基 督
教 会 百 良 安 华 语 区 会
(GKI Klasis Priangan) 于 3 月
19-21 日 在 万 隆 埃 尔 酒 店
(eL Hotel) 举办《重新得力》
第 七 届 佳 龄 退 休 会 。 约
400 多 位 来 自 万 隆 本 市 恩
典 堂 (GKI.Anugerah)、雅 加
达 荣 耀 堂 (GKI.Pinangsia) 、
蒙 恩 堂 (GKI.Bungur) 、迦 南
堂 (GKI.Kanaan)、蒙 福 堂
(GKI.Jatinegara) 、苏 加 巫 眉
布道堂 (GKI.Penginjil) 、北加
锡 美 望 堂 (GKI.Harapan In-
dah)、当 格 朗 荣 美 堂 (GKI.
Kota Modern)、芝 德 拉 荣 光

堂 (GKI.Citra Raya)。
三天两夜的退修会由

退休牧师翁绳佑博士 (Pdt.
George Sanusi Ph.D) 与 万 隆
神 学 院 董 事 会 董 事 兼 资
深 教 授 兼 福 音 堂 主 任 牧
师 叶 永 发 博 士 (Pdt.Agus
Gunawan,Ph.D) 传 讲 主 的 信
息。

19 日 下 午 是 开 幕 礼 ，
由李约翰弟兄 (John Samue-
ly) 主领，林膺兰姐妹 (Lau-
ra L) 领 唱 、联 合 诗 班 献
唱、由区常委会监护人王
中林牧师作起始祷告、后
敲 击 铜 锣 9 次 表 示 退 修

会正式启动。他短讲：勉
励 佳 龄 人 在 上 帝 的 恩 典
中，上帝看佳龄人士为宝
贵 ，社 会 看 佳 龄 为 可 孝
敬。在家如俗语说的“家
有 一 老 ，如 有 一 宝 ”佳 龄
人 要 以 宝 贵 的 身 份 为 自
豪和感恩。愿主赐恩，圣
灵充满使重新得力。

第一堂由翁绳佑牧师
以 圣 经 里 列 王 纪 下 6 章
1-7 节 为 据 ，以 丢 失 借 来
的斧头为例子讲道：讲述
人们坚信主，会有属灵的
能力。信主久了，有时会
懈怠，而把属灵的能力给

弄 丢 了 。 但 属 灵 的 能 力
是能找回来的，我们要时
时检查自己，还要自我追
求使属灵的能力常在。

第二天早堂 8.30，由翁
牧师讲述“医病赶鬼能力
的秘诀”。证明信心是能
力的连接点，通过祷告和
禁食，能力就源源不绝而
来。完成神的旨意，作成
神的大工。

早 10.30-12.00，由 叶
永发牧师讲道，他以自己
从小的经历讲述人生的意
义。

第 三 天 早 上 ，有 举 行

圣餐，由翁绳佑牧师讲道
以约翰福音 15 章 1-11 节，
讲述主是真葡萄树，信徒
要有“多结果子的生命、修
剪干净的生命”主的话和
主的爱常在我们里面，让
我们的生命是丰盛、喜乐
的生命。

听 道 结 束 后 ，凡 已 受
洗 的 基 督 徒 都 可 领 受 圣
餐 。 再 次 让 我 们 思 想 主
在 十 字 架 上 为 我 们 流 的
宝血和牺牲的救赎大爱。

这次参加佳龄退修会
的 会 众 有 不 少 是 已 经 七
老 八 十 的 耄 耋 之 年 的 人

们 ，有 的 不 但 走 路 蹒 跚 ，
有的要拄着拐杖，或有人
陪 伴 扶 着 走 。 他 们 的 参
加让人感到很钦佩，很感
动 。 要 不 是 深 信 主 的 爱
必保守，怎么会有那么大
的 精 神 和 意 志 来 参 加 又
不缺席每次的听道时间。

我 们 身 为 主 的 儿 女 ，
有幸能参加佳龄退修会，
再 次 聆 听 主 的 话 并 深 埋
心里，靠着主的话和主的
爱 ，我 们 必 被 加 添 力 量 ，
使我们重新得力，过好每
一天。

（雪妮报道）

百良安华语区会成功举办第七届佳龄退休会

印尼各地初赛流程
报名日期：即日起 至 4

月20日截止
视频上传：4 月 30 日截

止 ， 发 送 至 lang-
song2024@gmail.com

报名费用：免费
初赛评估：5 月 4-5 日

（各地参赛学校或华语补习
班、培训中心，请把甄选后的
优秀视频寄到邮箱，以便主办
方进行线上的初赛评审）

印 尼 赛 区 总 决 赛:5 月
18- 19日 (线上评审)

参赛选手:
海外定居或在海外出生

的 3-18 岁华裔青少年，非华
裔青少年亦可报名参加。

设置4个组别
幼儿组3-6岁:朗诵不短

于60秒（2017.8.1至2021.7.31
期间出生）

少儿组7-10岁:朗诵不短
于90秒（2013.8.1至2017.7.31
期间出生）

少年组11-15岁:朗诵不
短 于 90 秒 （2008.8.1 至
2013.7.31期间出生）

青少组16-18岁:朗诵不
短 于 90 秒 （2005.8.1 至
2008.7.31期间出生）

(除幼儿组外，其他3个组
别的参赛选手截至比赛启动
时，须在海外连续居住满3年
以上。)

作品选择:

选手可选诵中外文学艺
术作品，或自创作品，避免涉
及易引发争议的敏感话题。

语言要求。为突出华裔
青少年身份特征，选手在朗诵
中可少量使用住在国官方语
（不超过作品总时长10%），并
在其后以中文译文诵读；选手
可部分使用在中国有较大影
响力的方言（不超过作品总时
长20%），如粤语、闽南语、潮
州话、客家话、福州话、温州
话、青田话等南方语系方言，
并在其后将方言内容以汉语
普通话诵读。

背景音乐。选手可选用
纯旋律音乐作为朗诵背景音
乐。

影像要求。作品视频须
一镜到底，横屏拍摄，MP4格
式，宽高16:9幼儿组作品时长
不短于60秒，其余组别作品
时长不短于90秒。作品不可
自我介绍。参赛选手着装合
体大方，如需可自备演出服
饰、道具。作品名称+选手姓
名+参赛组别命名

印尼赛区总决赛奖项：
等级奖设置：金奖、银奖、

铜奖、优秀奖（4个组别）
单项奖: 最具潜质奖、最

佳风采奖、最佳形象奖（4个组
别）

（全球华语朗诵大赛晋级
至总决赛选手可获电子版荣
誉证书不设参赛选手证书。）

为了鼓励学生踊跃参赛、
促进学习，印尼赛区总决赛设
置奖项如下：

•金奖：获得证书 + 奖
金 Rp.2.500.000,-（四个组别
各1名）

•银奖：获得证书 + 奖
金 Rp.1.500.000,-（四个组别
各2名）

•铜奖：获得证书 + 奖
金 Rp. 750.000.-（四个组别
各3名）

•秀奖：获得证书 + 奖
金 Rp. 500.000,-（四个组别
各2 名）

•具潜质奖：获得证书 +
奖金 Rp. 500.000,-（四个组
别各1名）

•最佳风采奖：获得证
书 + 奖金 Rp. 500.000,-（四
个组别各1名）

•最佳形象奖：获得证
书 + 奖金 Rp. 500.000,-（四
个组别各1名）

•鼓励奖：Rp.200.000,-
（四个组别 5-10名，依报名人
数而定）

•第七届全球华语朗诵
大赛印尼赛区总决赛的获奖
优秀选手，有机会代表印尼参
加在中国举办的线上全球华
语朗诵比赛。（根据参赛人数，
由全球话语朗诵主办方定
夺，）

奖励设置：朗诵集结营
全球华语朗诵主办方将

邀请部分优秀选手及指导教
师来华参加为期12天的朗诵
集结营（往返国际旅费及落地
点抵离集结点的机票费用自
理，抵达集结点之后的费用由
主办方承担）。集结营具体日
程安排待定。

评选规则
语言：华语
发音：声音洪亮、吐字清

晰
表达：自然流畅，感情真

挚饱满
作品：内容健康向上，贴

近大赛“和平”主题
形象：气质自信、仪态仪

表大方、富于舞台感染力和表
现力

初赛链接
作 品 发 至 ： lang-

song2024@gmail.com
所有初赛选手，提交报名

表后，将获得参赛号

（朗诵作品上传之前，需
把文件名改为印尼赛区筹委
会提供的参赛号。）

特别声明
1.选手提交参赛视频即

视为授权主办方，主办方拥有
选手视频肖像使用权，主办方
承诺视频仅用于与大赛相关
的媒体宣传活动

2.参赛选手按照年龄分
组报名，不得降级虚报组别、
不得在不同协办机构重复报
名参赛，否则将取消选手参赛
资格

3.主办方享有赛事全过
程的权益

4.主办方享有本次赛事
最终解释权

雅加达联系人：
辛玉宝
（WA：085882108988）
林瑞莲
（WA : 0818820229）

许惠卿
（WA : 0811887295）
叶冬珍
（WA：08118608610）
冯馨慧
（WA：08176820018）
各地联系人由各地初赛

主办方指定。
承办单位筹委会：
监察:杨庆顺
顾问:陈美致
执行:辛玉宝、袁霓
秘书:林莉萍
委员:林瑞莲、叶冬珍、许

惠卿、玉雪慧、冯馨慧、Heri
Sinambela

海报设计:阿尔雅、钟咏棋
翻译:彭赛娟
印 尼 华 裔 总 会 教 育

部/ 雅 诚 学 园/艾孚语言中心
2024年 4 月 1 日
报名链接：（根据组别扫

描以下二维码）

主持圣餐前唱圣诗主持圣餐前唱圣诗神仆小组合唱神仆小组合唱王中林牧师敲锣表示闭幕王中林牧师敲锣表示闭幕

林黎清牧师祝福林黎清牧师祝福邓玉森主席致词邓玉森主席致词、、骆淑贞翻译骆淑贞翻译叶永发牧师讲道叶永发牧师讲道、、林一佳翻译林一佳翻译翁绳佑牧师讲道翁绳佑牧师讲道、、庄宝梅翻译庄宝梅翻译
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牛头党和民复党批评普拉博沃访问中国与日本

总统在占碑省分发大米总统在占碑省分发大米

【本报讯】4 月 4 日，佐
科 维 总 统 在 占 碑 省 进 行
分发大米社会援助行动。

佐 科 维 总 统 声 称 ，这
项 援 助 是 政 府 维 持 人 民
购买力和抑制通货膨胀，
尤 其 是 大 米 通 货 膨 胀 的
计划之一。

在 与 居 民 会 面 时 ，佐
科 维 总 统 确 保 居 民 收 到
的 10 公 斤 大 米 社 会 援 助
质量良好。

4 月 4 日，引述国家粮
储局的一份书面声明，佐

科维总统表示，以后会持
续至下个月，直到 6 月，同
意吗？一切都直到 6 月。

佐科维总统还为大米
粮 食 援 助 的 分 发 提 供 了
机 会 ，该 援 助 将 持 续 到
2024 年 12 月。

佐 科 维 总 统 表 示 ，在
决 定 是 否 继 续 实 施 该 计
划之前，政府将首先考虑
国家预算的状况。

这次的大米社会援助
的 分 发 行 动 是 在 占 碑 省
朋 戈 (Bunggo) 的 国 家 粮 食

机 构 Manggis 仓 库 。 国 家
元 首 由 国 家 粮 储 局 主 任
阿 里 夫（Arief Prasetyo Adi）
陪 同 。 自 2023 年 9 月 起 ，
进 口 大 米 粮 食 援 助 已 发
放给 2200 万户受益家庭。

阿里夫表示，目前，国
家 粮 储 局 正 专 注 于 将 大
米 价 格 维 持 在 农 民 层
面 。 因 为 很 快 就 会 有 丰
收。我们乐观地认为，国
家 粮 食 机 构 今 后 发 放 的
大 米 粮 食 援 助 将 恢 复 使
用国产大米。目前，国内

的水稻收成丰收。3 月份
的收成达到 380 万吨，4 月
份全国总产量达到 490 万
吨 。 因 此 国 家 粮 储 局 的
重 点 是 将 销 售 价 格 维 持
在 农 民 层 面 。 出 于 这 个
原因，我已指示国家粮食
机 构 收 国 内 生 产 的 大
米 。 因 为 现 在 是 我 们 吸
收的时候了，以便以后的
大 米 粮 食 援 助 和 粮 食 供
应，以及价格稳定计划可
以 再 次 开 始 使 用 国 内 生
产的大米了。（亮剑）

【本报讯】印尼斗争民
主党和公正福利党批评了
二号总统候选人兼国防部
长普拉博沃对中国和日本
的 访 问 。 这 两 大 政 党 认
为 ，在 宪 法 法 院 关 于 2024
年总统选举的争论持续不
断的情况下，普拉博沃的
访问是很不恰当的。

4 月 1 日，中国国家主
席习近平在中国首都北京
会见普拉博沃。在中国外
交部的一份正式声明中，
称呼普拉博沃为印度尼西
亚共和国当选总统与大印
尼行动党总主席。没有提
及普拉博沃担任国防部长
的职务。除中国外，普拉
博沃还访问了日本。

4 月 2 日，印尼斗争民
主党秘书长哈斯托表示，
基于合法性，普拉博沃确
实 被 普 选 委 确 定 为 总 统

在 2024 年 总 统 选 举 中 赢
得 最 多 票 数 的 候 选 人 。
然 而 ，应 该 提 醒 的 是 ，普
选 委 的 决 定 目 前 正 受 到
另外两名候选人的反对，
即阿尼斯-穆海敏和甘贾
尔-马福在向宪法法院提
出质疑。

一号总统候选人阿尼
斯-穆海敏组合和三号总
统候选人甘贾尔-马福组
合 在 宪 法 法 院 诉 讼 中 行
使 宪 法 权 利 仍 需 要 几 个
阶段。甚至于，4 月 2 日，
支持甘贾尔-马福的政党
印 尼 斗 争 民 主 党 也 向 国
家 行 政 法 院 起 诉 了 普 选
委 。 普 选 委 被 认 为 在 推
举 佐 科 维 总 统 的 公 子 吉
布 兰 与 总 统 候 选 人 普 拉
博 沃 一 起 竞 选 副 总 统 候
选 人 方 面 违 反 了 国 家 法
令的规定。

国家行政法院的诉讼
与 宪 法 法 院 的 诉 讼 不
同 。 印 尼 斗 争 民 主 党 向
国家行政法院提起诉讼，
是 因 为 该 党 对 宪 法 法 院
之 前 进 行 的 国 家 法 规 操
纵行为感到不满。

哈 斯 托 指 出 ，我 们 现
在 相 信 宪 法 法 院 正 在 努
力 保 持 其 政 治 立 场 。 如
果 我 们 仔 细 观 察 宪 法 法
院的审判，我们相信法官
的 政 治 家 风 度 是 为 了 尽
可能公平地行事。

支 持 阿 尼 斯 - 穆 海 敏
组 合 的 政 党 之 一 公 正 福
利 党 中 央 理 事 会 主 席 马
尔 达 尼（Mardani Ali Sera）
表示，普拉博沃对中国和
日 本 的 访 问 目 的 含 糊 不
清 ，令 人 困 惑 ，因 为 在 议
程 上 的 立 场 不 明 确 。 国
内舆论普遍认为，此次出

访 普 拉 博 沃 是 以 国 防 部
长身份进行的。然而，国
外 的 接 待 和 气 氛 就 像 当
选总统一样。不仅如此，
在 宪 法 法 院 正 在 进 行 的
选举结果争议程序中，我
们 质 疑 这 次 访 问 的 重 要
性。

我 认 为 ，普 拉 博 沃 应
该等到宪法法院的选举结
果争议得到解决，这样其
在 2024 年总统选举中的当
选就不会出现问题。现在
出访究竟有什么紧迫性？
等到宪法法院做出决定更
好、更正确。在宪法法院
审理期间进行的访问实际
上引起了人们对是否存在
谈判或某些利益被委托的
猜测。所采取的措施还可
能让人认为某些国家比其
他国家更受优先考虑。

（亮剑）

总统在占碑省分发大米
确保社会援助将持续至六月

拉赫玛特：难以证明佐科维与普拉博沃关系密切属违规行为

【本报讯】普选监督机
构 主 席 拉 赫 玛 特·巴 贾
（Rahmat Bagja）表 示 ，很 难
证明佐科维总统在 2024 年
总统选举竞选期间与二号
总统候选人普拉博沃关系

亲 密 属 于 违 规 行 为 的 证
据。

4 月 3 日，在雅加达宪
法法院大楼举行的 2024 年
大选结果争议听证会上，
拉赫玛特声称，只有当佐
科 维 被 控 参 加 竞 选 活 动
时，普选监督机构才能跟
进这种亲密关系。关于总
统和国防部长普拉博沃之
间的会晤，也很难证明是
否犯规。如果佐科维开展
竞选活动，那么，我们就可
以跟进。普选监督机构无
法 根 据 不 客 观 的 基 础 猜
测，或采取措施。

拉赫玛特表示，但是我
们可以说，例如总统与国防
部长的会晤，问题出在哪
里？这也是一个问题。我
们也不能说是“这就是在做
竞选活动的感觉”。这种感
觉是无法判断的，这种感觉

我们也不能做到的。普选
监督机构需要仔细考虑，以
证明佐科维违反了选举规
定。原因是佐科维不参与
选举。如果佐科维这样做，
他是否是参与者？是否是
执行团队？他是否提供或
呼吁进行选择？如果是这
样的话，我们才能执法处
理。普选监督机构总是监
督每个选举参与者。包括
如果选举参与者参与国家
机构的活动。早些时候，正
如省级普选监督机构所指
的，当国家元首或国家官员
的活动被关注时，他们是选
举参与者或进入政党，我们
就会进行监督。

此前，阿尼斯-穆海敏
和甘贾尔-马福向宪法法院
质疑 2024 年总统选举的结
果，因为他们不能接受普选
委赢得普拉博沃-吉布兰的

决定。
普选委决定普拉博沃-

吉布兰以 96,214,691 票或全
国有效选票的 58.6%胜选；
阿尼斯-穆海敏赢得了 40,
971,906张选票，占全国有效
选票的24.9%；甘贾尔-马福
获得了27,040,878张选票，占
全国有效选票的16.5。

这两个阵营的诉求有
一些共同点，即希望取消
吉 布 兰 参 与 2024 年 总 统
选 举 的 资 格 。 他 们 都 希
望在没有普拉博沃-吉布
兰 参 与 的 情 况 下 重 新 投
票 。 他 们 还 认 为 2024 年
的 选 举 充 满 了 佐 科 维 总
统 的 舞 弊 和 干 预 行 为 。
其中之一，佐科维被认为
将社会援助计划政治化，
以引导普拉博沃-吉布兰
胜选。

（亮剑）

普选监督机构主席
拉赫玛特

【本报讯】最 近 有 消 息
称，印尼斗争民主党总主
席梅加瓦蒂里将与佐科维
总 统 进 行 会 晤 。 谣 言 四
起，说是佐科维要求与梅
加 瓦 蒂 会 晤 。 由 于 2024
年总统大选的动态发展，
梅加瓦蒂与印尼斗争民主
党跟佐科维及其家人之间
出现裂痕的传言也因此甚
嚣尘上。

然 而 ，梅 加 瓦 蒂 和 佐
科维计划会晤的消息立即
被印尼斗争民主党否认；
与此同时，总统府也表示
谣言不属实。

1 月 21 日 ，哈 斯 托 表
示，梅加瓦蒂住宅大门总
是敞开的，但是没有会晤
的信息。如果佐科维想与
梅加瓦蒂会晤，梅加瓦蒂
的 住 宅 一 直 向 那 些 为 人
民、民族和国家着想的领
导人开放，远远高于其个
人和家庭利益。建议佐科
维由财政部长穆丽亚妮、
公共工程和民居部长巴苏

基与北达米纳国油公司董
事长钟万学陪同。

总统府专员统筹人阿
里 · 德 维 帕 亚 纳 （Ari
Dwipayana）坦言，佐科维没
有要求与梅加瓦蒂会晤。

1 月 22 日，阿里表示，
关于将进行会晤的叙述，
说是由佐科维总统提出的
要求，尤其与 2024 年大选
有关，这绝对不是真的。

阿 里 坦 言 ，对 这 次 会
晤的叙述感到惊讶。他认
为，这种叙述发展迅速，就
好像是来自印尼斗争民主
党内部一样。

阿 里 声 称 ，这 些 谣 言
被认为是事实。但实际上
从未发生过，从未有过会
晤的要求，印尼斗争民主
党 秘 书 长 也 证 实 了 这 一
点。

阿里并不否认人物之
间的会晤，尤其是那些旨
在为国家利益而举行的会
议，是积极的事情。

阿 里 表 示 ，考 虑 到 其

主要目的是为了人民的利
益，我们必须支持像这样
的会晤。佐科维总是愿意
与任何人会晤。不仅是公
众人物，还有学者、社会贤
达、地方绅士和其他社区
领袖。我认为，这是一件
非常好的事情。友谊，交
流，以及彼此建立沟通，这
对于将这个国家建设成一
个伟大的国家非常重要。

阿里在回应哈斯托的
提议时也表达了同样的答
案，即如果佐科维想与梅
加瓦蒂会晤，希望由一些
部长陪同。

阿 里 表 示 ，针 对 哈 斯
托的提议，是的，当然是人
物之间的会晤，对吧。我
认为，举行公众人物的会
晤个是惯例。

佐科维与梅加瓦蒂和

印尼斗争民主党疏远的消
息，始于佐科维的长子吉
布兰成为普拉波沃的副总
统候选人。吉布兰本人以
前是印尼斗争民主党的干
部 。 印 尼 斗 争 民 主 党 将
甘 贾 尔 和 马 福 推 举 为
2024 年大选的总统与副总
统候选人。当时，印尼斗
争民主党曾公开表示被佐
科维抛弃了，印尼斗争民
主党也一再讽刺国家元首
及其家人。

2023 年 10 月 29 日 ，
哈斯托在给媒体工作人员
的书面声明中申明，我们
爱佐科维总统及其家人，
并 给 予 他 们 如 此 多 的 特
权，但是我们却被抛弃了，
因为还有其他可能违反善
良制度和宪法的要求。

佐科维从未公开地表
示过对某些副总统候选人
的支持态度。然而，普拉
波沃-吉布兰阵营一再声
称获得了佐科维的支持。
佐科维的家人涌向普拉波

沃-吉布兰阵营。从佐科
维的幺子、印尼团结党总
主席凯桑起，至佐科维的
女婿鲍比·纳苏蒂温。鲍
比表示，不在乎被印尼斗
争民主党开除，以支持二
号总统候选人组合。

国家元首还与普拉波
沃和支持普拉波沃-吉布
兰的政党精英举行了几次
一对一的会晤，例如，从业
党主席艾朗卡和国民使命
党总主席祖基菲。

另 外 ，佐 科 维 总 统 也
缺席印尼斗争民主党的一
些宏伟议程。例如，当梅
加 瓦 蒂 在 2023 年 10 月 18
日宣布马福为甘贾尔的竞
选搭档时，佐科维却出国
访 问 中 国 和 沙 特 阿 拉
伯。 佐科维也没有出席 1
月 10 日 的 印 尼 斗 争 民 主
党 庆 祝 51 周 年 纪 念 活
动 。 佐 科 维 选 择 对 菲 律
宾、越南和文莱达鲁萨兰
国进行国事访问。

（亮剑）

梅加瓦蒂与佐科维的关系曾经紧密无间

牛头党与总统府均否认梅加瓦蒂与佐科维近期内将会晤传言

【本报讯】电动汽车充
电站基础设施的发展是政
府关注的问题，特别是在
公共场所，垂直占用如公
寓或政府组屋，以及拥有
大量重度用户电动汽车的
战略位置。

2 月 28 日 ，海 事 与 投
资统筹部基础设施和运输
协调副部长拉赫马特·凯
穆 丁（Rachmat Kaimuddin）
在雅加达中区苏迪曼地区
与国际清洁交通委员会就
电动汽车零排放问题进行
讨论时表示，我们乐观地
认为，随着汽车制造商对
向我国供应电动汽车的兴
趣日益浓厚，安装点将继
续增长。随着这种增长的
进展，我们将定期审查充
电装置的安装。总统也批
准了他，以便我们鼓励在
许多公共场所建设这种收
费 ，并 促 进 ，“ 拉 赫 马 特
说。需求所需的公共场所
充 电 基 础 设 施 数 量 将 多
达 25,600 个。

根 据 Tenny Christiana、
Logan Pierce、Chelsea Baldi-
no 和 Jacob Schmidt 撰写的
一 项 研 究 结 果 ，建 造 25,
600 个电动汽车充电站所
需的投资达到 5.97 亿美元
或 8.86 万亿盾，可以从政
府和私人支出中支付。

目前，国电公司为 1,
124 个 充 电 站 和 1,839 个
通用电动汽车电池交换站
的 427 个地点供电。国电
公司还在家中提供电动汽
车充电设备安装服务。

拉赫马特表示，根据
研究结果，目前的情况还

没有达到理想的数量，并
不意味着这是购买电动汽
车的障碍。因为，许多汽
车制造商以家庭充电设备
的形式提供服务，并提供
由他们提供的电动汽车充
电服务的经销商网络。

拉赫马特本人长期以
来一直是现代汽车公司生
产 Ioniq 型轿车的用户，并
声称得到了汽车制造商提
供的电动汽车充电服务的
帮助。

拉赫马特表示，我使
用的插头只有 2 kW，到目
前为止，充电没有问题，因
为如果电池充满电，一次
充电实际上可以使用五到
七天。充电基础设施非常
重 要 ，我 们 真 的 需 要 关
注。这是否是瓶颈现象，
但是在我看来，还没有。

但是，政府也不想推
迟 充 电 站 基 础 设 施 的 建
设，直到所有家里有电动
汽车的人都抱怨，才开始
要建设，并非如此。

拉赫马特暗示，政府
将建立适合这个地方和需
求的基础设施。例如，在
居民大量使用电动汽车的
垂直住宅中，为了不使问
题变得困难，必须提供快
速充电。关于电动摩托车
的电池更换站，政府还将
增加数量，同时先进制造
商希望能够就电池质量标
准达成一致。

拉赫马特最后表示，
从本质上讲，我们鼓励重
型电动汽车用户，仍顶电
池的质量标准及其交换地
点。 （亮剑）

政府重视电动汽车充电站建设



■ 2024年4月5日（星期五）

■ Friday, April 5, 2024
Lt:Win
AA55印华论坛/副刊

漫点南洋 思多易忧 Lee

投稿信箱：editor@guojiribao.com

澳大利亚的默多克大学国
际政治和安全专家伊恩·威尔逊
（Ian Wilson）直言不讳地谈到了
印度尼西亚在普拉博沃·苏比安
托领导下从民主到国际关系的
未来。在这次选举中，佐科维间
接支持普拉博沃。印度尼西亚
总统的公子吉布兰也是普拉博
沃的副总统候选人。

威尔逊认为，如果普拉博沃
和佐科维之间的关系不好，就会
出现分裂。

威尔逊阐了印度尼西亚的
人权状况、巴布亚的命运，以及
普拉博沃在国际舞台上的态度，
包括对中国的态度。

CNN: 普选委宣布普拉博
沃-吉布兰为印度尼西亚当选总
统和副总统。您认为普拉博沃
将如何领导印度尼西亚？

威：是的，这实际上是一个
很难回答的问题，只是一个推测
性的答案，因为我们还不晓得。
例如，什么样的执政联盟将决定
一个动态，即印尼斗争民主党和
公正福利党政党是否希望加入
普拉博沃总统和吉布兰副总统
领导的联盟，或者是否希望成为
所谓的反对派。这将是决定性
的，因为在我的理解中，这可能是
普拉博沃个人倾向于某种威权
政治，即使现在的普拉博沃不是
10年前的普拉博沃，但是普拉博
沃的政治反应往往会是专制的。
然而，在精英政治权力模式的背
景下，普拉博沃不能我行我素。
在未来，这将是决定性的。我觉
得，通常在印度尼西亚注重总统
联盟的体制中，总统必须建立一
个联盟，以稳定的方式建立权
力。这将是普拉博沃的责任，需
要足够的努力才能取悦政党。

普拉博沃在竞选中表示希

望在其政府中包括所有政党，从
某种意义上说，希望所有政党都
被邀请。这就是普拉博沃的政
府的概念——没有反对派。从
某种意义上来讲，并非禁止出现
反对派，而是被邀请，所有人都
被拉拢过来。因此我认为，这个
过程将需要很长时间，而且普拉
博沃是否以多数或少数掌握议
会权力，至少在未来一两年内也
将非常具有决定性。

CNN: 未来的局势取决于
反对派，如果印尼斗争民主党和
公正福利党成为反对派怎么办？

威：我必须解释一下，我称
之为反对派，但是，我看到印度
尼西亚政治的趋势非常议会化，
反对派在纲领上、意识形态上，
与澳大利亚的制度相比，没有那
么多，有工党，有自由党，这显然
是一种非常不同的政治意识形
态。在印度尼西亚的背景下，我
称之为交易主义。因此，政党之
间会有交易，这意味着它将与其
他政党合作。这种情况的发生没
有任何意识形态障碍。反对派并
不意味着他们指的是与政府背道
而驰的计划。我们看到，在佐科
维的领导下，几乎所有政党，国会
90%的代表都加入了佐科维的联
盟。我觉得，反对派变成了一个
增加讨价还价能力的立场，为了
他们想要的东西，为了谈判。

例如，印尼斗争民主党，这
是非常投机的，是的。我不晓得
他们当下的想法，但是，至少是，
也许他们在考虑成为政府联盟
的一部分之前，会看看他们是否
可以成为其中的一员。

CNN: 在竞选期间，甚至迄
今为止，许多人都在谈论人权。
此外，普拉博沃过去有侵犯人权
的记录，吉布兰被认为是宪法规
定的私生子。那么，您如何看待
普拉博沃领导下的印度尼西亚

人权状况？
威，是的，我认为，至少人权

保护不会成为优先事项。在这
方面，可能与佐科总统没有太大
区别，佐科总统起初对受害者有
很多承诺，对人权活动家有很多
承诺，但是最终没有解决各种案
件。包括内阁成员在内的案件，
包括印度尼西亚新总统普拉博
沃。所以，我认为，普拉博沃在
政治和意识形态上不会关注人
权，也许选举结果会被视为合法
性并传达，从而不讨论人权或不
考虑人权问题。鉴于这场运动，
他们中的许多人专注于引导人
们的思想，即对侵犯人权的实际
指控是基于过去的事实，包括诽
谤、黑色竞选等。也许选举结果
证明了这场运动的合理性。

所以我觉得，暂时不会再有
执行人权行动了。公民与非政
府组织可能会担心的是，人权不
仅没有进展，而且在人权问题上
有可能出现挫折，不会有调查旧
案件的努力，有些甚至是新案
件。甚至没有努力加强印度尼
西亚的人权保护，这些保护可能
实际上在法律上存在，但实际上
在政治上非常薄弱。至少普拉
博沃先生自己的过去，我们从佐
科总统给普拉博沃颁发荣誉将
军军衔的行为中看到了，可能很
多人解读为以净化历史。

我认为，观察非政府组织团
体的情绪，对普拉博沃先生担任
总统期间印度尼西亚人权的未
来感到非常绝望。

CNN：与巴布亚有关的将
继续成为人们关注的焦点。甚
至。在一次总统辩论中，普拉博
沃曾经说过，一个解决方案是增
加军队。因此，普拉博沃更喜欢
以军事方式进行建设性对话。
您如何看待普拉博沃领导下的
巴布亚的命运？

威：也许我可以回答更宽一
点的框架。在解决巴布亚、亚齐
和现在的东帝汶等冲突时，可以
采取多种方式，事实证明这是最
好的方式。从尽量减少受害者、
尽量减少暴力等意义上说，最好
的办法是开放对话和合作。包
括印度尼西亚本身的历史在内
的许多此类情况一直面临的问
题是，所有各方都必须表现出妥
协，必须准备妥协。如果存在不
妥协的态度等等，那么就不可能
产生和平与谈判等等。因此如
果存在问题，我们可以与梅加瓦
蒂总统任期内亚齐的情况进行
比较，这实际上也增加了部队，
而亚齐的军事存在对局势非常
不利。这为武装反对派团体提
供了合法性，并有可能成为巴布
亚暴力升级的周期。

我担心的是军事解决方案
的影响，因为事实上其背景是，
在巴布亚出现与人权等有关的
问题，很可能会激怒那里的团
体，这样做并不会奏效，所以局
势并不会获得改善。

CNN：那么，如果使用普拉
博沃版本的军事方法，情况可能
会更糟吗？

威：是的，我读不懂普拉博
沃的心思，所以我不晓得。我希
望在一个政府中，有各种观点可
以形成一种不会导致军事解决
方案的方法。因为，军事解决方
案使用了一种有凝聚力的解决
办法等等，这已被证明无法成功
地解决这一问题，而是与许多侵
犯人权的案件有关等等。因此，
我不希望使用军事解决方法。

但是，如果观察政治家的倾
向，他们的军事背景是在绝对意
义上制定和思考解决方案，在必
须粉碎、必须消灭等等的意义上
绝对地考虑那里的抵抗势力。
我不认为这种方法会使情况变

得好起来。是的，我认为很多人
希望不是以军事方式，但是如果
观察普拉博沃的背景，很有可能
是的，这确实是其对此的反应。

CNN：您大作《选举结束所
有选举》，提到了雅京专区法案。
这项法律法规如果获得通过，雅
京专区省长将由总统决定，这是
否是普拉博沃阵营维持权力的
努力之一吗？因为，一般上，总
统候选人都是雅京专区省长。

威：实际上，这是长篇大论
的讨论。因为有两个上下文。
也许第一个背景和我写作的一
个目的是，试图提醒普拉博沃和
其领导的政党大印尼行动党的
政治痕迹。

大印尼行动党的宣言非常
清楚地表明，他们渴望将印度尼
西亚恢复到1945年的原始宪法，
这意味着改革后修正案成为印
度尼西亚选举基础之前的宪法，
地方领导人选举的存在，总统的
有效期有限制，也是维护人权的
一部分等等。

对于许多印度尼西亚人来
说，愿意回到1945年原始文本
的言论可能与民族主义情绪等
联系在一起，这并没有错。但从
法律上讲，这意味着回到改革前
的制度。早在2014年，在苏西洛
总统任期和佐科维第一任期的
过渡时期，大印尼行动党领导的
红白联盟确实修改了与选举有
关的立法，以完成对新秩序体系
的回归。这意味着省长等不是
通过大选选举产生的，而是由地
方议会或国会任命的，甚至由总
统直接任命。这是一种直到现
在从未消失的构思。

例如，去年11月，地方代表
理事会（DPD）与人协也发表声明
表示，认为印度尼西亚宪法的修
改与建国五项原则（潘渣西拉）相
悖，应该回到1945年的原始文

本。这也是我们不继续进行地
方领导人选举的另一种说法。

这不仅是对普拉博沃的真
正构思，也是对几乎所有政党的
真正构思。例如，民族复兴党长
期以来一直支持或主张应该重
新考虑地方领导人选举，其构思
是选举太花钱、受到金钱政治影
响、分裂民主等等。其实有一个
制造分裂的过程，其实出现两种
不同的构思。

这种构思在机会中持续存
在。这不是阴谋，已经深思熟虑
了。但是2024年的所有选举都
有开放的机会，因为这意味着，
已经当选的地方领导人选举有
一个任期，例如雅京专区省长阿
尼斯任期2022 年结束，例如出
现代理省长。这是一个机会，我
以前写过这篇文章，一个测试的
机会，探索民众如何应对不是通
过地方领导人选举产生，但是却
由内政部长和总统任命的地方
领导人。内政部长等人的构思
这很有趣，这是根据技能和能力
选出的地方领导人。

因此，在政治利益等之上，
作为另一种构思，这是比选举更
好的方式，地方领导人选举是脆
弱的，就是这样那样，不一定产
生称职的领导人等等。这实际
上已经成为一个长期存在的构
思。只有普拉博沃现在成为总
统，其政党大印尼行动党和其本
人长期以来一直在讨论的一件
事，实际上印度尼西亚民主的方
向不符合潘渣西拉，不符合开国
功臣的理想等等。这是一种扰
乱印度尼西亚民主的构思，实际
上印度尼西亚民主不应该通过
地方领导人选举、大选和多党
制，而必须回到协商制度，例如
右翼民族主义者通常称之为原
始印度尼西亚制度的替代制度。

（未完待续）

外国专家直言不讳地谈论普拉博沃领导下的未来印尼
——3月21日，印尼CNN对澳洲默多克大学国际政治与安全专家伊恩·威尔逊独家采访（上）

■ 译者：亮剑

印尼广播电台 (RRI) 报
道，当印尼普选委员会于3月
20日公布计票结果，宣布普拉
博沃与吉布兰搭档胜选后，翌
日，中国习近平主席随即经过
驻华大使卢刚向普拉博沃送
上贺电：“中国与印尼的友好
关系十分重要，我们愿意加强
合作，共建中印两国的交流平
台，共同奔赴更宽广的前程。”
印中两国是友好的区域大国，
这样的外交礼仪事属正常。

《讲坛网》(TRIBUN.COM)
于4月1日报道，印尼国防部
长普拉博沃于3月31日飞往
中国进行工作访问。他抵达
北京时，受到中国副外长孙卫
东，中国驻印尼卢刚，及印尼
驻北京军事参赞本尼(Benny
Poltak)准将的欢迎，一位中国
小女孩微笑着向他献上一束
鲜花。

普拉博沃上车后驶向他
下榻的北京半岛(Peninsula)酒
店。印尼驻华大使兆哈里
(Djauhari Oratmangun)及印尼
国防部的国防信息及交流厅、
国防战略厅两位厅长在酒店

侯驾。
根据《安塔拉社》的消息，

周一下午，普拉博沃将与中国
国家主席习近平举行双边会
谈。印尼国防部秘书长艾特文
(Edwin Adrian)透漏：“这是延续
两国间友好关系的重要环节，
在地区稳定及安全问题上加强
交流与合作，以维护本国的利
益。”接着，普拉博沃将与周二
分别与中国国家总理李强及中
国国防部长董军上将会谈，磋
商相关的合作事项。

中国媒体报道，4月 1日
下午，国家主席习近平在北京
人民大会堂同来访的印度尼
西亚当选总统普拉博沃举行
会谈。普拉博沃此访距他当
选印尼总统仅十来天时间，中
国是他当选后仍以国防部长
身份首访的国家，充分体现了
中国同印尼关系的高水平。
这次会谈对中印尼关系发展
有何重要意义？引发了国际
及印尼国内的热议，有了视角
不同的解读。

《点滴网》(Detik.Com)于2
日称，印尼防长普拉博沃与中
国防长董军会晤，这是他离开
中国北京前的最后一场工作

会议。他在讲话中感谢董军
的热情招待，“印尼愿意提升
与中国在安全问题上的合作，
并继续推展两国武装部队之
间的交流协调及良好关系。”

董军上将则表示，中国解
放军愿意与印尼武装部队配
合，以便能交集双方的战略互
信，推展符合需求的联合军
演，以及扩展能提升军事合作
的人员交流。普拉博沃在与
中国李强的会谈中，表达了与
中国加强合作的意愿和承诺，

“我的来访，是怀着建议提升
两国关系及双方合作的希望
而来的。”与中国达至经济及
安全的合作，肯定对印尼的发
展有利。

《中国网》4月2日消息，
国家主席习近平1日在北京
同来华访问的印尼当选总统
普拉博沃举行会谈。中方愿
同印尼深化全方位战略合作，
构建具有地区和全球影响力
的中印命运共同体，为两国人
民带来更多福祉，为地区和世
界和平、稳定、繁荣作出积极
贡献。

习近平强调，中印关系取
得宝贵成就，关键在于坚持战

略自主、坚持互信互助、坚持
合作共赢、坚持公平正义。中
国和印尼同为发展中大国和
新兴市场国家代表。过去，两
国在争取民族独立和国家建
设事业中始终相互支持，今后
也应该精诚团结，打造互利共
赢的典范、共同发展的样板、
南南合作的先锋。中国也已
坚定地表态，绝不畏惧西方的

“围堵”！
普拉博沃表示，中国是印

尼强有力的合作伙伴，印尼新
政府愿积极推进两国发展战
略对接，推动经贸、脱贫等领
域合作取得更多成果，造福两
国人民。他赞赏中国在国际
事务中特别是巴勒斯坦问题
上始终主持公道，称印尼愿同
中方加强国际和地区事务协
调合作。

印尼《国际日报》于3日
刊载题为《普拉博沃与习近平
坦诚会谈》的评论称：“普拉博
沃在3月31日应邀飞抵北京，
会见中国国家主席习近平和
数位国家高官。据悉，普拉博
沃与习近平的会谈属闭门会
议。根据透露的消息，中国习
近平主席在讲话中，祝贺了普

拉博沃当选下一届的印尼总
统。”“习近平主席补充说，中
方愿与印尼继续深化全方位
战略合作，构建具有区域和全
球影响力的中印尼命运共同
体。”体现了中国对印尼的态
度。

中国外交部发言人林剑
在回答记者提问时说：“习近
平主席与普拉博沃进行了会
谈。”中国外交部在其官方账
户上补充：“普拉博沃也将会
见李强总理和国防部长董军，
他们将互相交换关于中印双
边关系和共同利益等问题的
意见。”他说，中印是重要的发

展中国家，两国也是强大的友
好国家。林剑还说：“在过去
几年里，在习近平主席和佐科
维总统的战略辅导下，双边关
系保持了强劲增长的势头，并
踏进了共建未来共同体的新
阶段。

虽然普拉博沃的“胜选”
还在印尼宪法法院进行诉讼，
结果未知。中国政府秉持“不
干涉内政”的外交政策，肯定
不会对于印尼的“选举程序”
说三道四，不会对各位总统候
选人有所偏颇。中国看重的
是与印尼人民的友好关系，这
应该就是北京的“政治风向”。

黄花飘落满街头，
泛起清明忆旧愁。
庆幸浮生多好梦，
感恩一路有良俦。
返乡扫墓儿孙孝，
撑伞踏青意境幽。
代代传承怀祖澤，
心安理得沐天庥。
棉兰：钟俊仪题诗

繁花含笑挂枝头，
游子清明泛暗愁。
永隔阴阳身影杳，
长存记忆友情留。
和风缓缓精神爽，
芳草萋萋春意柔。
几炷清香香四溢，
两行热泪泪长流。
雅加达：苏歌唱和

慎终追远惦心头，
滴水连绵念旧愁。

哺育之情传世续，
报恩不得闷伤惆。
辛劳节俭楷模在，
借镜观形未雨绸。
香烛鲜花恭敬上，
生人倍感赐天庥。
棉兰：田心唱和

今年少雨满尘埃，
三月清明朗朗白。
曙色羞红迎扫墓，
黎明气温宜祭拜。
子孙尽孝揚光大，
代代相传不忘怀。
华夏文明千岁在，
古今仁爱永恒开。
占碑：郭春明唱和

踏青陡步塚山头，
祭扫焚香不禁愁。
风拂郊原梳大地，
雷惊荒野震田畴。

烟灰蒸上云间处，
烛泪下垂意更幽。
昨梦今朝怀故远，
只须安息不祈庥。
棉兰：廖世敬唱和

风和日丽草青青，
扫墓焚香拜祖先。
岁岁年年延后世，
儿孙祭祖念来源。
坟前絮叨家常事，
望祖天堂佑子孙。
莫怪风俗凭所爱，
鲜花供品奠冥间。
雅加达：冰湖唱和

节气轮回又踏青，
返乡游子八方临。
塚堆野草清除尽，
祭拜祖坟供品精。
吉地润坑安窀穸，
椿萱庇荫岁年兴。

慎终永记先人志，
追远常怀孝子心。
棉兰：凌云雁唱和

疫后清明热闹炎，
亲朋戚友相聚缘。
思恩祭拜祖先日，
扫墓踏靑烧纸钱。
但愿陰间收得用，
儿孙后代可心安。
同窗请客忆难忘，
珍惜友情相见欢。
棉兰：孙国静唱和

他乡未遇杏花村，
烈日当头更断魂。
盛夏难期风习习，
清明少见雨纷纷。

踏青认迹寻宗祖,
扫墓追思问本根。
最怕后人嫌缛节，
传承淡化不留痕。
棉兰：钟逸唱和

清明祭扫思亲恩，
柳絮风吹落葬坟。
游子八方蜂湧至，
孤山野岭缀缤纷。
荒塚乱岗郁山草，
不孝子孙懒觅根。
忘却先人养育苦，
祖灵何堪荫玄生。
棉兰：黄升榕唱和

清明风雨暗长空，
洒落金花满地绒。

节届春深怀故土，
梦回思切忆先翁。
推诚感念莲台上，
祷祝安祥阆苑中。
竹院松岗三百里，
心香遥祭万灵宫。
棉兰：西河子唱和

花瓣默默随波漂，
祝愿满满情未了。
又是清明雨纷纷，
人去楼空静悄悄。
巴厘：容仙翁唱和

历代子孙祭祖宗，
清明扫墓气氛浓。
传承节日例行到，
忠孝两全华夏风。
棉兰：寒松子唱和

清明祭拜溯源头，
福泽绵长后世流。

微信视频传祖训，
清茶对酒解乡愁。
雅加达：童行早唱和

鬼门开放值清明，
相会有期叙別情。
千里离人思便見，
九泉眷属复还生。
棉兰：许菁栽唱和

细雨幽幽倍苍凉，
思亲绵绵更断肠。
耳边犹听叮咛语，
梦中遍寻空怅惘。
万隆：侯斐珍唱和

千里回乡为踏青，
坟头有草家生金。
拥财万贯人丁旺，
福穴显灵兰桂馨。
华夏子孙延习俗，
传承祭祖孝诚心。

届时亲友相欢聚，
共话他乡生活情。
棉兰：雁儿唱和

慎终追远至墓前，
虔诚悲痛泣宗咽。
飞升烟纸冲燃卷，
风俗念思各出鲜。
老少乾坤聚续延，
吉点穿梭妥好时。
黄花落地哀情缠，
子孝孫贤代代绵.。
棉兰：文平唱和

饮水思源祭祖先，
清明扫墓上香前。
亲恩似海难回报，
错过如山忏悔虔。
后辈积德阴父母，
优良传统子孙贤。
荣居天地三才位，
孝道奉行古训延。
北干：李庭蓁唱和

甲辰清明吟甲辰清明吟
（唱和诗）

■ 本报评论员：余凡

椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰椰 风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风风 蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉蕉 雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨雨 普拉博沃访华的“政治风向”



A6 ■ 2024年4月5日（星期五）

■ Friday, April 5, 2024Lt:Pnd

专 版



中国新闻 AA77
Lt:Pnd

■ 2024年4月5日（星期五）

■ Friday, April 5, 2024

王毅同东帝汶外长贲迪拓举行会谈 马英九参加公祭黄帝典礼马英九参加公祭黄帝典礼
盼台青牢记中华民族根源盼台青牢记中华民族根源

全国台联向遭受地震灾害的全国台联向遭受地震灾害的
台湾乡亲表示慰问台湾乡亲表示慰问

王毅同老挝副总理兼外长沙伦赛举行会谈

甲辰年清明公祭轩辕黄帝典礼
在陕西举行

清明假期首日中国铁路预计清明假期首日中国铁路预计
发送旅客发送旅客17501750万人次万人次

1468名中国籍抗日航空
英烈名录首次公布

新华社南宁 4 月 4 日
电（记者黄孝邦）4 月 4 日，
中共中央政治局委员、外
交部长王毅在广西同东帝
汶外长贲迪拓举行会谈。

王 毅 表 示 ，中 国 是 最
早承认东帝汶独立、最早
同东建交的国家。建交以
来，双边关系取得长足发
展 ，两 国 友 好 深 入 人 心 。
去 年 9 月 ，习 近 平 主 席 同
夏纳纳总理共同宣布将中
东关系提升为全面战略伙
伴关系，实现双边关系的
历史性跨越。中方愿继续
做东帝汶人民可以信赖的
朋友、可以依靠的伙伴，坚
定支持东帝汶走符合本国
国情的发展道路，在国际

地 区 事 务 中 发 挥 更 大 作
用 。 双 方 要 传 承 相 互 信
任、合作共赢的优良传统，
落实好两国领导人的重要
共识，推动全面战略伙伴
关系持续提质升级。

王 毅 说 ，中 国 永 远 是
发展中国家的一员，中国
的发展将为包括东帝汶在
内的广大发展中国家提供
支持、带来机遇。中方愿
发挥自身优势并根据东方
需求，着眼两国领导人确
定的产业振兴、基建发展、
粮食自给、民生改善四大
领域，打造更多务实合作
亮点。双方可在“一带一
路”框架下，深度对接发展
战略，拓展合作领域。中

方愿同东方成立农业合作
工作组，深化地方交流，参
与东基础设施建设，扩大
人 员 往 来 ，密 切 文 化 、教
育、职业培训、旅游、体育
等领域合作。中方支持东
帝汶早日正式加入东盟大
家庭，愿通过全球发展倡
议为脆弱国家联盟提供帮
助。

贲迪拓请王毅转达奥
尔塔总统、夏纳纳总理对
习近平主席的诚挚问候。
贲迪拓表示，中国地大物
博、历史悠久，是伟大的国
家 。 在 中 国 共 产 党 领 导
下，中国一定能顺利实现
第二个百年目标，建成社
会主义现代化强国。东中

关系始终在互信互利基础
上发展。东方坚定奉行一
个中国原则，致力于加强
对华友好合作，衷心感谢
中国政府和人民为东帝汶
实现民族独立、经济社会
发展、维护国家稳定给予
的无私支持，帮助东渡过
一个个难关。期待与中方
共 同 落 实 两 国 领 导 人 共
识，密切高层交往，加强经
济 、技 术 、农 业 、投 资 、人
力资源等领域合作，在“一
带一路”框架下推动更多
项目落地，使两国全面战
略 伙 伴 关 系 取 得 更 大 发
展。

双方还就其他共同关
心的问题交换了意见。

4 月 3 日，中共中央政治局委员、外交部长王毅在
广西同老挝党中央政治局委员、副总理兼外长沙伦赛
举行会谈。 新华社记者 黄孝邦 摄

新华社南宁 4 月 3 日
电（记 者 黄 孝 邦）中 共 中
央 政 治 局 委 员 、外 交 部 长
王毅 3 日在广西同老挝党
中 央 政 治 局 委 员 、副 总 理
兼外长沙伦赛举行会谈。

王 毅 表 示 ，中 老 是 肝
胆 相 照 的 好 同 志 、命 运 与
共 的 好 兄 弟 、共 同 发 展 的
好 伙 伴 ，双 边 关 系 始 终 保
持 良 好 发 展 势 头 。 两 党
两 国 最 高 领 导 人 去 年 亲
自 签 署 构 建 中 老 命 运 共
同 体 新 版 行 动 计 划 ，为 深
化 两 国 关 系 注 入 了 强 劲
动 力 ，为 构 建 人 类 命 运 共
同 体 这 一 宏 大 进 程 发 挥
了 示 范 作 用 。 今 年 是 中
老 建 立 全 面 战 略 合 作 伙
伴关系 15 周年，恰逢老挝
担 任 东 盟 轮 值 主 席 国 ，双
方 全 方 位 合 作 迎 来 新 机
遇 。 中 方 愿 同 老 方 共 同
落 实 两 党 两 国 最 高 领 导
人 战 略 共 识 ，推 动 中 老 命
运 共 同 体 建 设 取 得 更 多
可 视 性 成 果 ，全 力 支 持 老
挝 当 好 东 盟 轮 值 主 席 国 ，
丰 富 中 国 东 盟 命 运 共 同
体 内 涵 ，共 同 维 护 地 区 和
平与发展大局。

王 毅 指 出 ，中 国 正 加

快 发 展 新 质 生 产 力 ，扩 大
高 水 平 对 外 开 放 ，以 中 国
新 发 展 为 老 挝 等 周 边 国
家 共 同 实 现 现 代 化 提 供
新 动 力 。 中 老 铁 路 黄 金
大 通 道 效 应 日 益 凸 显 ，双
方 要 着 眼 长 远 发 展 ，进 一
步 便 利 口 岸 通 关 ，加 快 区
域 联 通 ，共 同 擦 亮 这 块 金
字 招 牌 。 中 方 愿 同 老 方
加 强 能 源 等 领 域 务 实 合
作 ，助 力 老 挝 经 济 社 会 发
展 。 双 方 要 合 力 打 击 跨
境 犯 罪 ，坚 决 遏 制 赌 博 、
电诈等违法活动。

沙伦赛祝贺中国全国
两 会 成 功 举 行 并 取 得 重
要 成 果 ，表 示 相 信 中 国 将
通 过 发 展 新 质 生 产 力 、推
进 中 国 式 现 代 化 而 更 加
繁 荣 强 盛 ，并 将 为 其 他 发
展 中 国 家 实 现 现 代 化 发
挥 典 范 作 用 。 老 挝 与 中
国 命 运 与 共 、志 同 道 合 ，
是 社 会 主 义 同 志 加 兄 弟 ，
是 具 有 战 略 意 义 的 命 运
共 同 体 。 老 方 坚 定 奉 行
一 个 中 国 政 策 ，坚 定 支 持
中 方 在 涉 港 、涉 疆 等 问 题
上 的 立 场 。 愿 同 中 方 共

同 落 实 好 构 建 老 中 命 运
共 同 体 新 版 行 动 计 划 ，推
动 老 中 铁 路 发 挥 更 大 经
济效应，加强能源、农业、
旅 游 等 领 域 合 作 ，共 同 打
击 跨 境 犯 罪 。 作 为 东 盟
轮 值 主 席 国 ，将 同 中 方 密
切 沟 通 配 合 ，携 手 推 动 东
亚合作进程。

王 毅 表 示 ，中 方 将 积
极 支 持 老 方 办 好 东 亚 合
作 领 导 人 系 列 会 议 ，与 各
方 共 同 推 进 普 惠 包 容 的
区 域 经 济 一 体 化 ，把 东 亚
打 造 为 新 一 轮 经 济 全 球
化 的 样 板 ；推 进 培 育 地 区
新 质 生 产 力 ，以 高 质 量 发
展 推 动 亚 洲 现 代 化 进 程 ；
推 进 人 文 交 流 合 作 ，为 中
国 东 盟 命 运 共 同 体 建 设
增 添 新 动 能 ；推 进 构 筑 和
平 安 全 防 线 ，为 地 区 发 展
营造和平安宁环境。

要 维 护 东 盟 中 心 地
位，坚持以“东盟方式”推
进 区 域 合 作 ，排 除 干 扰 ，
妥 善 处 理 热 点 问 题 ，确 保
领 导 人 会 议 取 得 圆 满 成
功 ，东 亚 合 作 取 得 积 极 成
果。

双方还就南海等共同
关心的问题交换了意见。

新华社南京 4 月 4 日
电（记者邱冰清、蒋芳）记
者 4 日从南京抗日航空烈
士纪念馆获悉，该馆将通
过钟山风景区的官方网站
陆续公布抗日航空英烈名
录。首批公布的是 1468 名
中国籍抗日航空英烈相关
信息，后续还将分批公布
前苏联、美国籍抗日航空
英烈名录。

据 了 解 ，此 次 公 布 的
中国籍抗日航空英烈相关

信息包括英烈姓名、籍贯、
生卒年月等。

此 前 ，依 据 历 年 研 究
工作和烈士亲属反馈，纪
念馆已对英烈碑和衣冠冢
上部分信息进行了勘误、
补充。

纪 念 馆 工 作 人 员 表
示，希望通过这种方式，一
方面加强英烈信息征集工
作，方便更多烈士亲属查
询信息，并提供更多英烈
资料；另一方面希望借助

包括烈士亲属在内的社会
力量发现错误，予以纠正。

南京抗日航空烈士纪
念馆还推出了“烈士亲属
联络簿”，包含烈士事迹简
介、烈士亲属信息登记以
及参访情况记录等内容。
作为烈属建档服务的一项
内容，“烈士亲属联络簿”
将以一人（即一名烈士）一
册、一式两份的形式发放，
即烈士亲属保留一本、纪
念馆保留一本。

南京抗日航空烈士纪
念 馆 位 于 南 京 紫 金 山 北
麓，是国内首座国际抗日
航空烈士纪念馆，首批国
家级抗战纪念设施、遗址，
馆 藏 第 二 次 世 界 大 战 期
间，中、苏、美等国空军和
航空战士在中国大地上联
合抗击侵华日军的丰富史
料，航空烈士公墓英烈碑
上镌刻着 4296 名中外抗日
航空先烈的名字。

新华社西安 4 月 4 日
电（记者王佳琳、张博文）
岁 序 甲 辰 ，节 届 清 明 。 4
月 4 日 ，甲 辰（2024）年 清
明公祭轩辕黄帝典礼在陕
西省延安市黄陵县桥山祭
祀广场举行。

9 时 50 分 ，公 祭 典 礼
正式开始，两岸同胞、港澳
同胞、海外侨胞代表共 400
余人参与。典礼包括九项
仪 程 ：全 体 肃 立 、击 鼓 鸣
钟 ，唱《黄 帝 颂》，敬 献 花
篮，恭读祭文，向轩辕黄帝
像行三鞠躬礼，乐舞告祭，
龙飞中华，瞻仰轩辕殿、拜

谒黄帝陵，种植桥山柏。
公 祭 典 礼 上 ，参 祭 人

员全体肃立，现场击鼓鸣
钟，表达中华儿女对人文
初祖轩辕黄帝的景仰和感
恩。

击 鼓 鸣 钟 后 ，《黄 帝
颂》响彻全场。随后，全国
人大常委会副委员长彭清
华，全国政协副主席蒋作
君，陕西省委书记赵一德，
中央台办、国务院台办主
任宋涛，中央统战部副部
长马利怀，全国侨联副主
席高峰，中国国民党前主
席马英九等人敬献花篮。

陕西省省长赵刚恭读
祭文，全体人员向轩辕黄
帝像行三鞠躬礼。

在 盛 大 乐 舞 告 祭 中 ，
一 条 长 56 米 的“ 金 色 飞
龙”从祭台中心盘旋腾跃
而起，表达龙腾盛世、福佑
中华的美好祈愿。

随 后 ，参 祭 人 员 依 次
瞻 仰 轩 辕 殿 、拜 谒 黄 帝
陵。部分参祭人员在陵园
中种植桥山柏，让巍巍轩
辕殿、苍苍桥山柏见证生
生不息的华夏文明，凝聚
中华儿女奋进力量。

轩辕黄帝是中华民族

的人文初祖，自汉代起，中
华民族就开始祭祀黄帝的
活动。

上 世 纪 80 年 代 以 来 ，
清明公祭轩辕黄帝典礼成
为连接海内外中华儿女的
重要情感纽带。

甲 辰（2024）年 清 明 公
祭轩辕黄帝典礼以“铸牢
中华民族共同体意识，奋
进中国式现代化新征程”
为 主 题 ，以“ 溯 源 、寻 根 、
凝心、铸魂”为主旨，由陕
西省人民政府、国务院台
办、国务院侨办、全国侨联
共同主办。

4 月 4 日，中国国民党前主席马英九率台湾青年
学生一行在陕西省黄陵县参加“甲辰（2024）年清明
公祭轩辕黄帝典礼”。 钟欣 摄

中新社陕西黄陵 4 月
4 日电（朱 贺）中 国 国 民
党 前 主 席 马 英 九 4 日 在
陕 西 省 黄 陵 县 参 加 公 祭
轩辕黄帝典礼后表示，此
次 亲 祭 黄 帝 旨 在 表 达 台
湾 人 对 传 统 中 华 文 化 尊
宗 敬 祖 的 重 视 。 冀 随 同
到 访 的 台 青 更 加 牢 记 中
华 文 化 与 中 华 民 族 的 根
源，以及身为炎黄子孙的
骄傲。

当天上午举行的“甲
辰（2024）年 清 明 公 祭 轩
辕 黄 帝 典 礼 ”，是 马 英 九
率 台 青 一 行 在 陕 首 个 行
程。典礼中，马英九敬献
花篮，向轩辕黄帝像行三
鞠 躬 礼 ，并 瞻 仰 轩 辕 殿 、
拜 谒 黄 帝 陵 ，种 植 桥 山
柏。典礼后，他在黄帝手
植 柏 旁 发 表 感 言 时 作 上
述表示。

马英九曾在台湾六度
遥祭黄帝，他说，“今天能
带 着 台 湾 的 年 轻 人 到 陕
西亲自祭黄陵，感到意义
重大。”

回溯历史，马英九提
及 ，1912 年 ，孙 中 山 先 生

撰 写《祭 黄 帝 文》并 派 代
表 团 致 祭 ；1937 年 清 明
节，中国国民党与中国共
产 党 在 黄 帝 陵 举 行 共 祭
轩 辕 黄 帝 的 仪 式 。 这 是
重要象征，都奉黄帝为中
华 民 族 炎 黄 子 孙 的 共 同
始祖。

“大部分台湾人对中
华 文 化 与 民 族 认 同 有 非
常 坚 定 的 信 念 。”马 英 九
表示，即使台湾被日本殖
民 统 治 50 年 ，仍 坚 持 身
为黄帝子孙，保有民族的
主 体 性 和 尊 严 。 台 湾 光
复第二年，台湾各界耆老
如 林 献 堂 、丘 念 台 、李 建
兴等组团到大陆祭祖，特
别到黄帝陵禀告祖先，台
湾 已 经 光 复 。“ 这 是 台 湾
人 在 日 本 统 治 50 年 后 回
归 中 华 民 族 重 要 的 象 征
行 动 ，令 人 感 动 ，令 人 怀
念”。

马英九认为，慎终追
远、饮水思源是中华民族
建 立 数 千 年 优 良 传 统 的
重 要 根 据 。 既 是 中 华 文
化的核心价值，也是台湾
人美德的一部分。

中新社北京 4 月 4 日
电 中 华 全 国 台 湾 同 胞 联
谊会 3 日晚发出慰问信，
向 遭 受 地 震 灾 害 的 台 湾
乡亲表示诚挚慰问。

慰 问 信 表 示 ，惊 悉 3
日 上 午 台 湾 花 莲 县 海 域
发 生 7.3 级 地 震 ，造 成 人
员 伤 亡 和 财 产 损 失 。 生
活 在 祖 国 大 陆 的 台 胞 深
感震惊，十分牵挂岛内乡
亲的安危。

慰问信说，两岸同胞

是 血 浓 于 水 的 一 家 人 。
中 华 全 国 台 湾 同 胞 联 谊
会 作 为 台 湾 各 族 同 胞 的
爱国民众团体，向在此次
地 震 中 不 幸 遇 难 的 同 胞
表示深切的哀悼，向伤者
和 遇 难 者 家 属 表 示 诚 挚
的慰问。

祈愿逝者安息，伤者
早 日 康 复 。 我 们 将 密 切
关注灾情和后续情况，愿
意 尽 力 为 救 灾 重 建 提 供
帮助。

中新社北京 4 月 4 日
电（记者 刘文文）4 月 4
日 是 清 明 假 期 第 一 天 。
记 者 从 中 国 国 家 铁 路 集
团 有 限 公 司（下 称“ 国 铁
集团”）获悉，当日全国铁
路迎来客流高峰，预计发
送旅客 1750 万人次，计划
加开旅客列车 1073 列。

国铁集团客运部负责
人 介 绍 ，清 明 假 期 ，人 员
流动加速，“春游热”持续
升 温 ，旅 客 出 行 需 求 旺
盛，铁路客流呈现强劲增
长态势。

从 铁 路 12306 预 售 车
票 情 况 看 ，4 月 4 日 ，北
京、上海、广州、成都、杭
州、深圳、郑州、武汉、南
京、西安等城市出发客流
较多，北京、广州、上海、
成都、深圳、武汉、杭州、
南 京 、郑 州 、西 安 等 城 市
到达客流较多，北京至天
津 、广 州 至 深 圳 至 香 港 、
上 海 至 苏 州 、上 海 至 杭
州 、重 庆 至 成 都 、上 海 至

南 京 、乐 山 至 成 都 、广 州
至珠海等区间客流较大。

上述负责人称，各地
铁 路 部 门 充 分 挖 掘 运 输
潜力，在客流集中的线路
和区段加大运力投放，为
旅客祭祖、探亲、旅游、踏
青 提 供 高 效 便 捷 的 运 输
服务。

其中，沈阳局集团公
司 加 开 大 连 、丹 东 、锦 州
等方向多趟“踏青列车”，
方便旅客前往辽南、辽东
地 区 旅 游 观 光 。 太 原 局
集 团 公 司 增 开 太 原 往 返
大同、临汾、运城、介休等
方向 28 列短途旅客列车，
方 便 旅 客 前 往 洪 洞 大 槐
树 、介 休 绵 山 、云 冈 石 窟
等景区游玩。

上海局集团公司在北
京、广州、福州、南昌、长
沙 、汉 口 、郑 州 等 热 门 方
向 以 及 长 三 角 热 门 旅 游
城市间增开旅客列车 208
列 、重 联 动 车 组 列 车 307
列。



A8 ■ 2024年 4月5日（星期五）

■ Friday, April 5, 2024Lt:Idr

华社新闻

印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋印尼梅州会馆妇女部向孤儿院分发开斋节礼品并一同开斋

【本报讯】正值清明时
节 ，旅 居 海 外 各 地 之 韩 江
友恒校友纷纷回棉踏青之
际 ，于 3 月 29 日 星 期 五 中
午 12 时 ，假 座 棉 兰 City
Hall Cypress Room 宴 会 厅 举
行 庆 祝 五 十 周 年 纪 念 庆
典 ，将 近 一 百 名 校 友 踊 跃
出席，久別重逢，大家见面
皆握手欢谈，一时“别来无
恙”之声不绝于耳，充分体
现出同窗之情谊。

司仪 Daniel Lio 作开场
白 后 ，筹 委 会 主 席 李 志 强

作 会 务 报 告 后 ，韩 江 友 恒
校友会主席戴嘉宁致辞表
示 感 谢 全 体 校 友 拨 冗 出
席，大家相聚一堂，同欢共
庆，共谋校友会之发展，我
谨此代表棉兰韩江学校第
一届高中毕业生向母校及
全体老师多年来的培育表
示衷心感謝并致最诚挚的
问 候 ，过 去 的 成 绩 己 经 成
为 历 史 ，站 在 现 在 的 起 跑
线 上 的 我 们 任 重 道 远 ，我
们会永远牢记老师们的教
诲 及 指 示 ，为 国 家 社 会 作

出 有 意 义 之 贡 献 ，祝 愿 庆
典活动圆满成功 ! 今年是
龙 年 ，衷 心 祝 福 海 内 的 校
友及龙的传人“龙马精神，
龙腾虎跃”龙年大吉大利!

远 道 而 来 的 台 湾 陈 良
光 老 师 致 辞 致 辞 ，光 阴 荏
苒，岁月如梭，不觉间韩江
友恒校友毕业离校己达五
十个春秋，回忆当年，师生
共一堂，朗朗书声，下课时
在 校 园 内 游 玩 ，如 今 的 师
生 也 白 发 苍 苍 ，见 到 有 多
位 同 学 事 业 有 成 ，在 工 商

界 长 袖 善 舞 ，母 校 老 师 们
倍 感 安 慰 ，如 今 他 本 人 在
台 湾 定 居 ，不 过 时 常 怀 念
母 校 及 学 生 们 之 动 态 ，希
望 同 学 们 永 远 怀 念 母 校 ，
牢记老师们的教诲。

陈素琴同学发表离校
感 言 : 学 校 一 别 后 ，流 水
五十年，几度隔山川，天涯
若比邻，友谊是永恒，无所
不在的，数年离别后，欢笑
情如旧，老大再相逢，萧疏
鬓己班。接着司仪恭请戴
嘉 宁 主 席 ，筹 委 会 主 席 李

志 强 ，顾 问 关 美 玉 ，朱 秀
丽 ，副 主 席 黄 金 河 ，陈 彩
云，秘书 Liu Hua Cen，公关
Lai Chian 一起上台，随着歌
星 Dewi Yang 献 唱《 干 一
杯》后一起与校友们干杯，
在台侧一大熒幕播映校友
们 往 昔 校 园 活 动 ，并 以 视
频播映海外缺席校友们的
亲 切 问 候 ，筹 委 会 主 席 李
志强颁发助学金予五位就
读 于 Budi Utomo 学 校 之 学
生，余兴节目包括卡拉 OK
独唱，舞蹈，庆典最后在抽
幸 运 奖 及 大 合 唱《我 的 好
兄弟》后圆满结束。

陈平治报道

棉兰韩江友恒校友庆祝毕业五十周年纪念庆典

全体校友与老师合照全体校友与老师合照

▲▲校友会各位理事与校友会各位理事与
大 家 干 杯大 家 干 杯 ，，左 为 歌 星左 为 歌 星
Dewi YangDewi Yang

校友会主席戴嘉宁校友会主席戴嘉宁
与李茉莉夫妇合唱与李茉莉夫妇合唱

校友龙长棋校友龙长棋((左左))献唱献唱
右为李志强右为李志强

校友会主席校友会主席
戴嘉宁致辞戴嘉宁致辞

筹委会主席筹委会主席
李志強报告李志強报告 陈良光老师致辞陈良光老师致辞

校友陈素琴校友陈素琴
发表离校感言发表离校感言 校友林龙洲献唱校友林龙洲献唱 校友温海山医生献唱校友温海山医生献唱 校友黄天成献唱校友黄天成献唱

东爪哇江夏堂黃氏宗亲会与 TPQ Al-Ittihad学生共同开斋

与表演节目的孤儿院孩子合影与表演节目的孤儿院孩子合影

【本报讯】2024 年 3 月
30 日，星期六，印尼梅州
会馆妇女部在主席廖秀贞
带 领 下 ，前 往 珍 加 冷 Us-
watun Hasanah 孤儿院，分发
食 品 、米 粮 、开 斋 的 甜 品
以及礼品包，之后与孤儿
院孩子一起开斋。随团的
妇女部成员有李锦兰，曾
丽云、叶玉云、古秀芳、何
小瑛、梁月莉、叶慧玲、叶
静 银 、林 友 爱 ，除 了 妇 女
部 ，福 利 部 叶 顺 荣 ，谢 协
融、鈡咏棋以及张胜东也
一起参与。

节 目 开 始 前 ，由 妇 女
部主席廖秀贞致辞，之后
由孤儿院负责人 Bp Adian-
sa,致词。孤儿院的孩子们
为了迎接大家的到来，特
别表演文娱节目并邀请大
家一起玩游戏。希望梅州
会馆妇女部带来的爱心，
可以温暖孤儿院孩子们的
心。

印尼梅州会馆妇女部
与福利部，已经定下来计
划，接下来会在特定的节
日中，前往孤儿院与老人
院送爱心。 （JL）

左起左起：：鈡咏棋鈡咏棋、、林友爱林友爱、、叶静银叶静银、、古秀芳古秀芳、、李锦兰李锦兰、、廖秀贞廖秀贞、、叶玉云叶玉云、、何小瑛何小瑛、、张胜东张胜东、、曾丽云曾丽云、、梁月莉梁月莉、、叶慧玲叶慧玲、、谢协融谢协融、、叶顺荣叶顺荣

与孤儿院孩子一起合影与孤儿院孩子一起合影

【本报泗水讯】2024 年
4 月 1 日（星期一），东爪哇
黄氏宗亲会在斋戒月举行
献爱心活动。出席当天活
动的还理事有黄俊杰、黄鸿

仪、黄宗喜、黄南生、黄寿
发、黄梅花等。邀请了泗水
Pasar Kayoon TPQ Al – Itti-
had 52 名 学 生 在 东 爪 哇 江
夏堂黄氏宗亲会会所一起

开斋。
东爪哇江夏堂黄氏宗

亲会主席黄宗喜表示，适逢

斋戒月都举行的献爱心活
动 ，并 且 表 示 感 谢 TPQ Al
– Ittihad 孩 子 们 和 Pasar

Kayoon 管理员来到宗亲会
会所。我们希望孩子们在
斋戒月能够顺利履行，并得

到诚挚的祝福。”
与此同时，名誉会长黄

俊杰表示，“通过这次活动
促进团结与亲情，与孩子们
更加亲近。感谢所有的孩
子们莅临东爪哇黄氏宗亲
会会所。并祝斋戒月愉快，
及 1445 开斋节快乐 。”

活动以先念诵祈祷开
始，接着听讲座。随后品尝
达其儿甜品 takjil（开启斋戒
的食物），一起进行昏礼膜
祷，然后共同用餐。

接着，宗亲会理事们分
发给孩子们红包及爱心包
礼包，其中包含：大米、牛
奶、饼干、方便面、茶和零
食。 @Ntoze/evi/明光

东爪江夏堂黄氏宗亲会理监与学生合影东爪江夏堂黄氏宗亲会理监与学生合影 开斋前集体膜拜开斋前集体膜拜

东爪哇江厦堂黄氏宗亲会理事合影东爪哇江厦堂黄氏宗亲会理事合影

分发礼包分发礼包
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4 月 4 日，选手在参加茅山会船（无人机照片）。当日是清明
节，江苏省兴化市举行一年一度的茅山会船盛会，选手齐聚茅山西
大河，参加竞技和表演。茅山会船于 2014 年被列入国家级非物质
文化遗产名录。 新华社发（顾继红摄）

江苏兴化江苏兴化：：茅山会船茅山会船 百舸争流百舸争流

4 月 3 日，中共中央政治局委员、外交部长王毅在广西同老挝党
中央政治局委员、副总理兼外长沙伦赛举行会谈。

新华社记者 黄孝邦 摄

王毅同老挝副总理兼外长沙伦赛举行会谈

中方呼吁国际社会帮助当事国政府
采取措施保障儿童全面发展

新华社联合国电 （记
者王建刚）中国常驻联合
国副代表耿爽 3 日呼吁国
际社会帮助当事国政府采
取有效措施，消除饥饿与
贫困，普及教育和医疗，保
障儿童的全面发展。

耿爽当天在安理会儿
童与武装冲突公开会上表
示，儿童是武装冲突中最
无辜的受害者，是武装冲
突中最需要帮助的脆弱群
体 。 全 球 目 前 有 1.5 亿 儿
童亟需人道救援，确保人

道行动顺利开展、人道准
入安全畅通，是保障这些
儿童权益的基础和前提。
中方希望国际社会和安理
会采取切实行动，消除人
道阻碍，筑牢保护屏障，让
武装冲突中每一名儿童都
能最大程度地得到支持和
帮助。

耿 爽 说 ，联 合 国 儿 童
基 金 会 表 示 ，过 去 6 个 月
加 沙 地 带 已 有 逾 1.3 万 名
儿 童 丧 生 。 战 火 给 加 沙
地 带 儿 童 带 来 灭 顶 之

灾。保护加沙地带儿童，
是国际社会的责任，也是
安 理 会 的 共 识 。 新 一 轮
巴以冲突爆发后，安理会
通 过 的 第 一 项 决 议 就 聚
焦 保 护 加 沙 地 带 儿 童 。
上 周 ，安 理 会 通 过 第 2728
号 决 议 要 求 加 沙 地 带 立
即 停 火 。 当 务 之 急 就 是
推动安理会决议全面、有
效 落 实 ，立 即 实 现 停 火 ，
制 止 一 切 伤 害 平 民 的 行
为，让加沙地带儿童早日
看到和平曙光。

耿 爽 表 示 ，除 加 沙
外，不少其他冲突地区的
儿童同样遭遇悲惨命运，
很 多 突 出 问 题 值 得 人 们
关 注 。 阿 富 汗 等 国 深 陷
人道灾难，大量儿童难以
获得及时救助，饱受饥饿
和 流 离 失 所 之 苦 。 在 叙
利亚等地，长期单边强制
措 施 加 剧 人 道 和 经 济 危
机 ，导 致 食 品 、药 品 、燃
料、电力等基本物资严重
短缺，许多患病儿童因缺
医 少 药 无 法 得 到 及 时 救
治。近期海地局势急剧
恶 化 ，黑 帮 暴 力 活 动 肆
虐 ，对 成 千 上 万 儿 童 的
生存构成严重威胁。萨
赫 勒 、索 马 里 、刚 果
（金）等 地 儿 童 被 武 装
团 伙 大 量 招 募 ，究 其 根

本 是 贫 困 和 生 计 所 迫 。
因此，国际社会要推动加
大人道援助、推动解除单
边制裁、推动制止严重侵
害、推动实现全面发展。
国 际 社 会 要 帮 助 当 事 国
政府采取有效措施，消除
饥饿与贫困，普及教育和
医疗，促进可持续发展目
标的实现，保障儿童的全
面发展。

耿爽说，今年 9 月，联
合 国 将 召 开 未 来 峰 会 。
国 际 社 会 要 以 峰 会 为 契
机，推动在儿童领域规划
更清晰的蓝图，出台更务
实的举措，发出更响亮的
声 音 ，为 子 孙 后 代 造 福 ，
帮助他们实现共同发展，
谋求共同安全，打造共同
未来。

新华社北京 4 月 4 日
电 美 国 中 央 司 令 部 3 日
说，也门胡塞武装当天用
导弹和无人机攻击一艘美
国军舰，均被拦截。

中央司令部在社交媒
体上说，胡塞武装当天上午
向在红海游弋的美军“格雷
夫利”号驱逐舰发射 1 枚反
舰弹道导弹和 2 架无人机，
都被拦截击毁，美军及盟友
舰船和人员没有损失。

中央司令部说，同一时
段，美军摧毁了胡塞武装控
制区内一套移动式地对空导
弹系统，原因是它“对美军和
盟友及商船构成威胁”。

去年 10 月新一轮巴以
冲突爆发后，胡塞武装频频
在红海水域用导弹和无人
机袭击“关联以色列”的船
只，以示支持巴勒斯坦。今
年 1 月 12 日以来，美国和英
国连续对胡塞武装目标发

动空袭，造成多人死伤。胡
塞武装随后将关联美英的
船只纳入打击范围。

美国称胡塞武装受伊
朗支持。胡塞武装对美舰
发动最新攻击前，伊朗驻
叙利亚大使馆领事部门建
筑 1 日 遭 导 弹 袭 击 ，多 人
死亡，包括伊朗伊斯兰革
命卫队下属“圣城旅”高级
指挥官。伊朗认定袭击由
以色列所为，誓言报复。

导弹和无人机攻击美舰被拦截

新华社马尼拉 4 月 4
日电（记者杨云起 刘锴）
菲律宾参议院外交关系委
员会主席伊梅·马科斯日
前 以 个 人 名 义 发 表 声 明
说，菲律宾政府近期在南
海问题上针对中国的行为
正 将 国 家“ 引 向 危 险 道
路”。

伊 梅·马 科 斯 是 菲 总
统马科斯的姐姐。她在这
份声明中说，菲政府在处
理南海问题时，是情绪而
非理性占上风，正把国家

“引向危险道路”。菲政府
应避免任何可能使国家陷
入危险的不负责行为。

声 明 还 说 ，菲 律 宾 相

关政策可能引发外国势力
干预，而这无异于“火上浇
油”。菲政府应回归理性，
寻求和平解决途径。

伊梅·马科斯还批评
一些国家对菲律宾的所谓

“支持”缺乏可信度，敦促
这些国家提供和平解决方
案，避免区域冲突。

菲律宾参议员：菲律宾正走上“危险道路”

新华社德黑兰 4 月 4
日电（记 者 沙 达 提）伊 朗
内 政 部 负 责 安 全 和 警 察
事务的副部长米尔-艾哈
迈 迪 4 日 说 ，恐 怖 组 织

“ 正 义 军 ”3 日 晚 在 东 南
部锡斯坦-俾路支斯坦省
发 动 的 两 起 恐 怖 袭 击 已
被挫败，8 名恐怖分子被
打死。

据 伊 朗 伊 斯 兰 共 和
国 通 讯 社 报 道 ，米 尔 - 艾
哈迈迪说，由于安全和执
法部队的警惕，“正义军”
同时对锡斯坦-俾路支斯

坦 省 拉 斯 克 县 和 恰 巴 哈
尔 市 警 察 和 军 事 哨 所 发
动 的 恐 怖 袭 击 已 被 彻 底
挫败，8 名参与袭击的恐
怖分子被击毙。

报道说，有 5 名安全
人 员 在 两 起 恐 怖 袭 击 中
身亡。

“ 正 义 军 ”组 建 于
2012 年 ，在 伊 朗 锡 斯 坦 -
俾 路 支 斯 坦 省 与 巴 基 斯
坦交界地区活动，曾对伊
朗发动多起恐怖袭击，被
伊 朗 等 国 认 定 为 恐 怖 组
织。

伊朗挫败两起恐袭
击毙8名恐怖分子
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马鲁古红树林及沉香复育有望马鲁古红树林及沉香复育有望
台湾优质上市公司投入并进行企业ESG行动

【本报讯】3月26日，台湾
上市公司福华电子指派专家
学者陈开宪博士带团至马鲁
古Seram岛进行5天的调研指
导。陈博士毕业于台湾大学，
并且是美国马里兰大学植物
研究博士，专精于香药植物的
栽培与利用。

在马鲁古省林业局局长，
Seram岛西部林业局局长尤瑟
夫，东部林业局长阿德，当地

合作社主席何琳娜及印尼红
树林复育扶贫基金会秘书长
lutfy 等人陪同下，顺利完成
Seram岛的红树林复育及沉香
植菌技术的考察。本次行程
由福华电子公司资助下完成
Seram岛西部和东部两块红树
林样地的实践。

陈开宪博士表示：为了爱护
地球，保护环境，台湾很多大型
企业积极的投入，其中优质的福

华电子公司在董事长洪奇昌先
生的关心下，已投入许多心力在
印尼马鲁古的红树林复育。

除此之外，福华电子公司
此次基于当地对进行红树林
保护的配合，将捐赠Kaibobo
村一套纯净水饮用系统，让村
民有健康的水可用。

印尼红树林复育扶贫基
金会秘书长lutfy表示：陈博士
知识渊博，是世界少数拥有奇

楠沉香成分鉴定及植菌的专
家，对沉香植菌和红树林复育
拥有独到的见解和经验。希
望不久的将来，印尼马鲁古红
树林复育顺利进行，Seram岛
沉香植菌成功开展。

陈博士在陈博士在SeramSeram岛西部红树林基地合影岛西部红树林基地合影 陈博士在陈博士在SeramSeram岛东部红树林基地合影岛东部红树林基地合影

据称如果天然气价格上涨
米产量可能减至200万吨

【本报讯】2024 年之后，
特定天然气价格对化肥行业
不上涨，是至关重要的。如果
上涨的话，国家稻米的生产可
能会受到威胁。

印尼化肥有限公司总裁
拉赫马德（Rahmad Pribadi）表
示，天然气价格上涨会导致化
肥价格受到影响。根据其方
研究，如果化肥价格每公斤上
涨1,000盾，农民使用化肥的

比例将减少7%。
拉赫马德与国会第七委

和能矿部油气总司长于周三
（2024年4月3日）举行的听证
会上说：“3,300 万吨大米产量
中的7%，可以说是相当重要
的，因为它几乎与进口大米数
量相同，即200万吨左右。”

拉赫马德解释说，化肥价
格每上涨1,000顿/公斤，农民
对尿素肥料（urea）的使用量

会减少13%，氮磷钾（NPK）的
使用量会减少14%。

实际上，氮肥对农业生产
力的贡献率为56%。这强调
化肥在提高国家粮作物产量
方面的重要作用。

除此之外，拉赫马德重申
保持化肥补贴预算不膨胀的
紧迫性，同时也确保农民买得
起化肥。

（松鹤）

淡水河谷投资特矿营业证的条件
2026-2029年必须实现178万亿盾的投资

【本报讯】能矿部长阿里
芬（Arifin Tasrif）表示，淡水河
谷（PT Vale Indonesia Tbk /IN-
CO）在2025-2045 年《特矿营
业许可证草案》承诺投资约
112亿美元或178.34万亿盾。

阿里芬表示，通过《特矿营业
许可证草案》，淡水河谷必须完成在
2026年至2029年的投资承诺。如
果未能达到目标，《特矿营业许可证

草案》的合同延期，将被取消。
阿 里 芬 于 星 期 三 (3 /4/

2024)在与国会第七委举行的
工作会议上说：“这就是我们
所追求的目标，我们已将它纳
入《特矿营业许可证草案》要求
中。如果这目标无法实现，那
么我们将取消已达成的协议。”

阿里芬已于2024年 3月
22日通过《T-154/MB.04/MEM.

S/2024》信函向投资部长巴赫
利尔（Bahlil Lahadalia）提交《淡
水河谷特矿营业许可证草案》。

在今年早些时候完成有
关价值金额和撤资部分的讨
论后，目前正在寻求将工作合
同转换为《特矿营业许可证草
案》，让撤资过程顺利进行。

阿里芬表示：“该撤资流程
预计于2024年7月完成。”（松鹤）

OJK出炉持股条例 5%以上投资者须知
【本报讯】金融服务管理

局 (OJK) 已发布关于上市公
司股份所有权报告、所有权变
更报告、上市公司股份质押活
动报告的《2024年第4号金融
服务管理局条例》。

金融服务管理局素养、金
融包容性和沟通部门主任阿
曼（Aman Santosa）于 周 三
（2024年４月3日）发布的新
闻中解释说，在本条例中，之
前规定股权发生变更后十日
内提交报告，如今应当在股权

发生变更后五个工作日内尽
快提交。

通过《金融服务管理局条
例》的出炉，有望能提高某些
股东公开披露信息的素质，加
强对股权报告的监管，并使法
规适应国际标准或适应其它
国家进行比较研究的结果。

本《金融服务管理局条例》
包括履行报告义务的期限。

本《金融服务管理局条
例》于2024年2月28日颁布，
并将于 2024 年 8 月 28 日生

效，并且将撤销《11/POJK.04/
2017金融服务管理局条例》。

概括来说，有三方有义务
报告上市公司股份所有权或
所有权的任何变更。

第一，直接或间接持有表决
股权的董事会或经理部成员；

其次，各方拥有至少5%
的投票股权，包括当有投票股
权股份比例减少至低于 5%
时；

第三，上市公司的控制
方。 （松鹤）
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俄法防长通话 俄警告勿向乌派兵
新华社北京 4 月 4 日

电 俄 罗 斯 国 防 部 长 谢 尔
盖·绍伊古与法国防长塞
巴 斯 蒂 安·勒 科 尔 尼 3 日
进 行 了 两 人 自 2022 年 10
月以来的首次通话，讨论
了乌克兰局势和俄音乐厅
遭遇恐袭事件。绍伊古警
告 法 方 不 要 向 乌 克 兰 派
兵。

根据俄国防部发布的
声明，此次通话由法方提
议。就法国总统埃马纽埃
尔·马克龙先前称不排除
向乌克兰派兵的可能性，
绍伊古指出：“如果这类决
定付诸实施，这将给法国
自身带来问题。”

马 克 龙 2 月 和 3 月 多
次在公开场合以及接受媒
体采访时表示，“不排除”
向乌克兰派兵，“不得不采
取某种行动来对抗俄罗斯
军队”。俄罗斯对外情报
局局长谢尔盖·纳雷什金

3 月 说 ，法 国 正 在 组 织 一
支派往乌克兰的特遣队，
第 一 阶 段 规 模 大 约 2000
人。

俄国防部 3 日在声明
中说，绍伊古与勒科尔尼
还讨论了“就乌克兰问题
举行对话”这一议题。绍

伊 古 指 出 ，对 话 应 以 2022
年俄罗斯和乌克兰代表在
土耳其伊斯坦布尔进行的
谈判为基础。

法国国防部证实法俄
防长讨论了乌克兰问题，
但法国官员告诉法新社，
法方没有提议或接受就乌

克兰问题举行谈判。法国
国防部表示，法国将继续
支持乌克兰。

俄 首 都 莫 斯 科 近 郊
“克罗库斯城”音乐厅 3 月
遭遇恐袭也是通话议题。
极端组织“伊斯兰国”宣布
实施了这次袭击，但俄方
认为乌克兰方面与袭击有
关联。绍伊古 3 日在通话
时说，乌方“所做的一切都
需 经 过 其 西 方 操 纵 者 同
意”，俄方“希望法国安全
部门与这次袭击无关”。

俄 国 防 部 在 声 明 中
说，勒科尔尼“一再试图”
让俄方相信，乌克兰和西
方国家与这次袭击没有关
联 ，袭 击 完 全 由“ 伊 斯 兰
国”所为。

法 国 国 防 部 说 ，勒 科
尔尼告诉绍伊古，法方“坚
决谴责”这次袭击，愿意就
打击恐怖主义与俄方加强
合作。

土耳其夜总会火灾
由违法焊接导致

新华社北京 4 月 4 日
电 土耳其内政部 3 日说，
调查显示违法焊接操作是
导致最大城市伊斯坦布尔
市中心一幢建筑内夜总会
起火的原因，该起火灾造
成至少 29 人死亡。

土 耳 其 内 政 部 长 阿
里·耶尔利卡亚当天公开
一段监控视频。画面中，
一名装修工人在楼内用喷
灯焊接一个金属物件，突
然火苗乱窜，烟雾弥漫。

这 栋 16 层 建 筑 位 于

伊斯坦布尔市中心贝希克
塔 什 区 ，主 要 用 于 居 住 。
位于该楼地下室的夜店失
火，当时这家夜店正停业
装修。贝

希克塔什区政府部门
2 日 说 ，夜 店 所 有 者 或 承
包 商 均 未 就 此 次 装 修 报
批，属于违法施工。

火灾发生于 2 日中午
时分，火势在数小时后得
到控制。耶尔利卡亚说，
目 前 所 知 的 29 名 死 者 均
为装修工人；事发时身处

楼内的居民无人死亡。
耶 尔 利 卡 亚 说 ，有 关

部 门 正 在 进 一 步 调 查 此

案。目前，已有 9 人被捕，
包括夜店所有者、夜店经
理和装修公司老板。

这是 4 月 2 日在土耳其伊斯坦布尔拍摄的火灾现
场。 新华社发（萨法尔·拉贾博夫摄）

新华社北京 4 月 4 日
电 美国纽约州一名法官 3
日驳回共和党籍前总统唐
纳德·特朗普律师团队所提
推迟“封口费”案审理日期
的要求。这一刑事诉讼案
定于 4 月 15 日开庭审理。

特朗普的律师上月向
主审法官胡安·梅尔尚提
出，待联邦最高法院对特朗
普总统豁免权官司作出裁
决 后 ，再 开 庭 审 理“ 封 口
费”一案，理由是总统豁免
权案的裁决关系到“封口
费”案的审理。总统豁免权
案定于 4 月 25 日开审。

梅尔尚 3 日在一份 6 页
的裁决书中写道，特朗普的
律师有“无数机会”提出因
关联总统豁免权事宜推迟

审理的诉求，但直到 3 月 7
日才提出，而当时审前动议
的截止日期早已过去。梅
尔尚说，被告提出该主张的
时机“引发对其诚意和真实
目的的怀疑”。

案件的控辩双方，即曼
哈顿地区检察官办公室和
特朗普的律师托德·布兰奇
均拒绝置评梅尔尚的裁决。

根据特朗普方面主张，
总统必须拥有全面司法豁
免权，不应就担任总统期间
的行为承担刑事责任，以便
有能力在无惧政敌“报复”
的前提下履职。

本案主控检察官阿尔
文·布拉格去年 3 月底以 34
项重罪指控起诉特朗普，指
认他曾委托私人律师迈克
尔·科亨向艳星丹尼尔斯支
付 13 万美元“封口费”，以
免桃色丑闻影响其 2016 年
竞选总统，并且随后伪造商
业记录，以“律师费”名义
分期返还科亨垫付款项，以
掩盖其违反纽约州和联邦
选举法规的行为。

特朗普由此成为美国
史上首名受到刑事指控的
前总统，但他坚决否认所
有指控，也不承认与涉案

女子有染。被告方还称，
给 科 亨 的 是 合 法“ 律 师
费”，与“封口”无关。

按 外 媒 说 法 ，“ 封 口
费”案虽然在特朗普所涉
多起刑诉中分量较轻，但
可能是唯一能在 11 月 5 日
总 统 选 举 日 前 开 庭 的 刑
诉。

此案原定 3 月 25 日开
庭，但因纽约南区联邦检
察官办公室 3 月初应被告
方要求提供了数万页可能
与案情相关的法律文件，
被告方要求推迟开庭时间
以阅读文件。主审法官之
后裁定，案件于 4 月 15 日
启动陪审员遴选，准备开
庭 审 理 ，意 味 其 或 在 5 月
底结案。

美法官拒绝推迟特朗普
“封口费”案庭审

2022 年 5 月 9 日，在俄罗斯首都莫斯科，俄罗斯
国防部长绍伊古（前）与俄联邦武装力量陆军总司令
奥列格·萨柳科夫检阅部队。 新华社记者白雪骐摄

以色列决定征召预备役士兵加强防空力量
新华社耶路撒冷 4 月

3 日电（记者吕迎旭 张天
朗）以色列军方 3 日宣布，
决定征召预备役士兵加强
防空力量。

以军方 3 日在声明中
说，在进行形势评估后，决
定增加兵力并征召预备役
士兵加入防空部队。

以 色 列 媒 体 报 道 称 ，
以军此举是为了应对来自
伊朗的威胁。伊朗驻叙利
亚使馆日前遭袭后，以色
列对伊朗可能做出的反应
保持高度警惕。

以色列通信部 3 日发
表声明说，已要求在北部
运营的各移动通信公司储

备电池、发电机和发电能
源，为以色列黎巴嫩边境
可能爆发全面战争做好准
备。声明说，据以国家紧
急事务管理局预测，以北
部如果爆发全面战争，可
能导致长时间停电，影响
基站运转，从而影响手机
等移动设备使用。能源部

为此将向这些移动通信公
司拨款 4000 万谢克尔（约
合 1074 万美元）。

伊朗驻叙利亚大使馆
领事部门建筑 1 日遭导弹
空袭，至少 13 人死亡。伊
朗最高领袖哈梅内伊 2 日
发表声明，誓言将对以色列
的“犯罪行为”进行惩罚。

新华社开普敦4月3日
电（记者王雷 王晓梅）南非
国民议会议长马皮萨-恩卡
库拉因遭到腐败调查于 3
日宣布辞职。

马皮萨-恩卡库拉当天
发表声明，宣布辞去国民议
会议长和议员职务，并说

“辞职立即生效”。她表示，
做出辞职决定是为了将时
间和精力用于应对执法部
门的调查。辞职“绝不是表
明或承认有罪”，而是为了
维护非洲人国民大会（非国
大）的形象和国民议会的神
圣。她坚持自己是清白的，
并决心为自己正名。

非国大和南非国民议
会当晚分别发表声明，确
认收到马皮萨-恩卡库拉
的辞职信。

马皮萨-恩卡库拉是

南非执政党非国大的资深
成员。她近期被指责在担
任南非国防和退伍军人部
长期间，于 2016 年至 2019
年间向军事承包商索贿。
南 非 媒 体 援 引 法 庭 文 件
称，她可能因此面临 12 项
腐败指控。

南非国家检察署于 3
月 19 日对马皮萨-恩卡库
拉位于约翰内斯堡的住所
进行突击搜查，她于 3 月
21 日 宣 布 离 岗“ 特 别 休
假”，由国民议会副议长策
诺利担任代理议长一职。
上周，马皮萨-恩卡库拉向
位于比勒陀利亚的高等法
院提出紧急申请，旨在阻
止可能因腐败指控对她进
行的逮捕，但高等法院法
官于 4 月 2 日驳回了这一
申请。

南非国民议会议长
因遭腐败调查辞职
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马鞍山：数字赋能畅通政企沟通渠道

三月风光美，“桃”醉上

春山。 正是江淮分水岭上的

桃林在一年中最美的时节，

连日的好天气， 让前几日还

羞涩含苞的桃花纷纷绽开了

笑颜。 日前，六安市第十六届

桃花节绚烂开幕。

在六安市金安区张店镇

金冲桃花园， 桃花林环抱的

舞台周围， 一早就围上了期

待满满的群众。 清新欢快的

舞蹈《上春山》、优美隽永的

情景朗诵 《桃花源记》……

桃花园中精彩的节目和绽放

的桃花，令人沉醉。

今年的桃花节上， 令大

家流连忘返的远不止美景和

节目。 “国风雅集·满园

NPC” 让游客沉浸式体验传

统古风的美和乐；“春恋桃

花·行桃花运” 以桃花节为

媒， 为单身男女搭建了沟通

交友平台；“非遗市集·趣味

互动” 让游客近距离感受非

遗的魅力；“春日浪漫·桃园

婚纱秀” 为游客带来一场浪

漫唯美的视觉盛宴。

“主办方组织了很多同

龄人， 让我们在桃花园中相

识， 很期待能在这美景中找

到情投意合的她。 ”参加“春

恋桃花” 活动的一位小伙子

红着脸说。

六安市第十六届桃花节

裕安区狮子岗乡新华村桃花

仙谷会场，人头攒动。 在这里

开展的 “桃花愿·以爱为名，

为一棵树找一个温暖的家”

助农志愿服务活动， 吸引了

大量游客参与。 大家或以家

庭为单位、 或以个人名义认

领一棵棵桃树， 用实际行动

帮助桃农。

“我们家认领了一棵蟠

桃树， 以后有机会我会带孩

子来参与施肥、除草、采摘。

能让孩子感受农民劳作的不

易，我觉得很有意义。 ”六安

市民耿丽丽说。

美景不仅属于老区群

众， 也属于每一位来六安的

朋友。 桃花节上，合肥市庐江

县、 瑶海区与六安市金安区

共同发布了 “合六同城”客

源地宣言； 上海市松江区文

旅局、 合肥市包河区文旅局

与六安市裕安区文旅局进行

对口合作签约。

桃产业是六安农业的一

张亮眼名片， 桃花节也成为

六安促进文化旅游交流、助

推桃产业发展、 增加群众收

入的重要一环。 以花为媒、

以节会友，六安市将借助大

别山区丰富的旅游资源，瞄

准合六同城化、长三角一体

化，提供更加丰富的旅游产

品， 让春日美景为乡村振兴

助力。

袁野 卫鑫

为适应数字经济发展的

时代要求， 营商环境建设需

要从线下转到线上， 即构建

和优化数字经济时代的公平

竞争营商环境。 马鞍山市在

安徽省率先开展 “企声响

应”专项行动，创新“采石会

客厅”企业服务集成改革、升

级企业服务中心功能、 推进

惠企政策“免申即享”“即申

即享”等措施，全力为企业办

实事、解难题，不断提升企业

满意度、获得感。

政策服务“一键直达”。

建设马鞍山市企业服务中心

惠企通平台， 目前平台已注

册企业 3591 家，实现 249 项

政策、494 个政策颗粒兑现事

项全程网上办理。 在传统线

下模式下， 企业从查询政策

到研究办理要花费不少时

间， 马鞍山市立足 “简洁易

懂、方便实用”，通过惠企政

策“算法化”为企业精准生

成 “画像”， 实现惠企政策

“个性化定制推送”，变“企

业找政策” 为 “政策找企

业”。 越往深处走，越需要技

术的加持， 打造一套高效便

捷、智能智慧的服务体系，这

是马鞍山市优化营商环境的

亮点之一。

对 接 服 务 “一 网 整

合”。 马鞍山市惠企通服务

平台进一步完善功能，在

“供需大厅”为企业提供涉

及“三首”产品、新产品等供

需发布和就近对接的全流程

服务基础上， 与马鞍山市场

景创新中心融合， 发布场景

机会清单、企业能力清单，以

场景创新促产业发展， 助力

数字经济高质量发展。目前，

该平台已发布 425 个供需项

目， 对接成功 246 个； 发布

场景创新能力及机会“两张

清单”91 条。 借助惠企通服

务平台“供需大厅”板块，安

徽省飞龙新型材料有限公司

发布的对接本地客户、开拓

国内市场的需求得到了有

效反馈。

诉求服务“一企一策”。

随着数字经济的发展， 线上

经济活动不断增多， 商业模

式不断创新和增强， 线上营

商环境也随之形成。 解“企”

所“忧”，马鞍山市创新开展

“企声响应”专项行动，惠企

通服务平台设置 “诉求反

馈”板块，并链接至省政府创

优营商环境为企服务平台，

为多渠道收集、 高效率回应

企业诉求打通路径。

邬刚 水清

江淮运河好风光

日前， 江淮运河肥西段， 两岸油菜花迎来最佳观赏

期。 金灿灿的油菜花铺满大地，从空中俯瞰，美不胜收。

程兆 / 摄

宿州，加速跑！

六安市第十六届桃花节绚烂开幕———

灼灼其华 不止赏花

在宿州一家公司内，员工在进行

生产研发（资料图片）

黄淮海（宿州）智慧物流产业园

宿州市埇桥区符离集光伏发电场

这里， 是舟车会聚、 九州通衢之

地，是“扼汴水咽喉、当南北要冲”的

重镇；这里，让白居易留下“离离原上

草，一岁一枯荣”的名篇，让苏轼发出

“此去淮南第一州”的赞叹；这里，是

“果海粮仓”，是著名粮食产区、连片

水果产区和华东地区“菜篮子”，砀山

酥梨、灵璧奇石、符离集烧鸡、泗县粉

丝、萧县葡萄、夹沟香稻米等地方名片

久负盛名。

这里是宿州。 如今，宿州正积极推

进汽车零部件、先进光伏和新型储能、

算力、 现代农业、 生物医药等产业发

展。 宿州，正在加速，努力寻找和打造

新的名片。

寻找崭新名片

110 多年前，京沪铁路的前身———

津浦铁路在符离集设站， 也把符离集

烧鸡推上了“四大名鸡”的位置。 作为

曾经的宿州名片，符离集烧鸡总能在

绿皮车的车厢里引得旅客眼馋。

当轮换了“贫困帽”“文明帽”这

“两顶帽子”， 推动了新型工业化、新

型城镇化“两只轮子”，融入了长三角

一体化、淮海经济区“两个圈子”，什

么会成为宿州的下一张名片？

是建成淮海智算、算力互联、汴水

之畔三大算力中心，异军突起的“中国

云都”？ 是呈现广州、 温州、 泉州鞋业

“三州归宿”局面，渐成规模的“中部鞋

都”？ 还是正在打造的具有重要影响力

的汽车零部件、预制菜、光伏能源基地？

如今的宿州，铁路、公路、水路、航

空立体综合交通网四通八达， 背倚中

原、北向京津冀、南融合肥都市圈、东接

长三角，传统意义上的“物理区位”优

势在信息时代成为“网络区位”优势。

“距离‘东数’的传输距离更近，能

源等要素保障能力更强。 ”宿州华瑞网

络信息服务有限公司技术支持中心副

部长朱奎元说， 宿州发展云计算产业

有着得天独厚的条件， 能够更好满足

长三角产业发展和商业运营中对算力

更快、更强、更有性价比的多重需求。

长三角地区重要的云计算数据中

心、 中国量子通信五大节点城市、“宽

带中国”示范城市……“中国云都”的

打造，是宿州培育引进新兴产业、寻找

城市新名片的缩影。

借助地处中国长三角、浙东、河南

洛阳、 鲁西冀四大轴承基地地理中心

的区位优势，曾以灵璧奇石闻名的灵

璧县， 正加快打造高端轴承产业集

群，探索将轴承产业作为县域发展的

新名片。

寻找新名片的过程中，宿州加速发

展的姿态正在徐徐展现。“十三五”以

来，宿州 GDP 年均增长 7.4%，总量突

破 2200 亿元， 位列近十年中国 GDP

排名上升最快的 50个城市之一。

2023 年，宿州战略性新兴产值增

长 21%； 推进新能源汽车产业集群建

设，集聚企业 132 家；独立建成安徽省

首个直通上海双路由架构网络， 智能

算力规模达 1159.7P，入选安徽省三大

智算中心城市……宿州市政府工作报

告提出，2024 年宿州将深度融圈进

群，发挥长三角一体化发展的“北桥头

堡”优势。

擦亮大地名片

地处淮北平原、沃野延绵千里，广

袤大地给予了宿州宝贵的财富， 赋予

了宿州特殊的风骨， 作为主要农业主

产区、粮食调出地，“中原粮仓”也是

宿州最深沉的城市名片之一。

尽管土地资源丰富，但曾经的宿州

不得不面对传统产业链短、 工业底子

薄、科技附加值低的短板。 这倒逼宿州

改革创新、转型升级，释放土地活力。

走进宿州中煜生物科技有限公司

的智能温控菇房， 一朵朵双孢菇在营

养丰富的基料滋养下茁壮成长， 采摘

后将直奔长三角各大城市餐桌。 公司

负责人石亚煜介绍， 这里种植的食用

菌每天出菇量达到 60 吨左右，不仅可

以“吃”掉当地 6 万吨秸秆，效益比传

统种植技术翻了 17 倍，还推进乡村振

兴探索出一条“秸秆综合利用 + 食用

菌种植 + 有机肥生产”的绿色循环产

业发展之路。

在安徽东方果园生物科技有限公

司，超低温速冻和超真空脱水的工艺

和设备可以把 100 克新鲜草莓制成

10 克冻干草莓。“宿州农产品资源丰

富，通过科技和工业赋能，农产品加

工不再是粮去壳、菜去帮、果去皮、禽

变肉，而是成为消费者喜爱的高端绿

色食品。 ”公司负责人牛凯说，东方果

园已建成 3 个智能化数字工厂，拥有

5 个标准化生产车间， 年销售额近 4

亿元。

宿州的“大地名片”，正在不断增

添科技、绿色等元素，闪耀着新的成色。

守护历史名片

宿州有着丰富的人文资源， 南有

陈胜吴广大泽乡起义的涉故台， 北有

刘邦躲避秦兵的皇藏峪， 东有楚汉决

战的垓下古战场和虞姬墓， 西有李白

饮酒赋诗的宴嬉台。

唐中后期至北宋时期， 由于在运

河漕运中的重要地位， 宿州得到了快

速发展，白居易、皮日休、苏轼等文人

墨客都曾乘着运河之船来此， 留下千

古名篇。 如今，宿州市博物馆“汴水咽

喉”展厅里的船板、陶器、瓷器、古钱币

等运河文物，诉说着昔日“桨声灯影，

商贾云集”的繁华景象。

城市风貌是城市的外在形象，也

反映着城市历史、 文化和社会特征的

内在精神。 曾几何时，水患灾害频发、

经济发展滞后，以及老城脏乱差、发展

环境不优、基础设施不配套等，是宿州

城市建设的短板。

如今的运河古城宿州， 城市建设

日新月异，街道宽敞整洁，处处绿树成

荫，拥有“全国文明城市”“国家园林

城市”等多个亮丽名片。

城市风貌改善了，生活质量、营商

环境的“里子”也在提升。 宿州全面提

档升级政务、法治、市场、要素“四大环

境”。 2023 年，宿州市依托“宿事速

办”12345 热线平台等载体，助力涉企

诉求办结率达到 99.3% 、 满意度

99.63%。

你若盛开，清风自来。 宿州，正在

动态、 升维承接长三角地区优质要素

溢出和产业转移， 促进创新链产业链

资金链人才链深度融合。 未来能否传

承古韵今风，再现商贾云集繁华景，拭

目以待。 周畅 马姝瑞 / 文

李博 程兆 苗地 苏洋 / 摄

宿州新汴河夜景

宿州北高速枢纽
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师生园地

我 想 趁 着 这 个 机 会 ，同
大家一起分享一下我学习汉
语 的 原 因 和 经 历 ，还 有 学 习
中 文 是 如 何 给 我 带 来 快 乐 ，
以及中文是如何给我足够的
勇气去实现我的梦想。

以 前 ，我 还 不 怎 么 了 解
中 国 的 时 候 ，我 只 知 道 全 世
界大部分的产品都是来自中
国 和 中 国 的 科 技 很 发 达 ，所
以全世界都学中文。但是当
我 学 习 中 国 的 历 史 和 文 化

后，我就对中文有了兴趣。所以有兴趣是我学汉语
的原因之一。

学了中国的历史和文化后，我也有了一个梦想，
我要把自己奉献给祖国——印尼。我想成为拉近印
尼和中国关系的桥梁, 成为一名印尼驻中国大使馆
的大使。

但是成为一名印尼驻中国大使馆的大使，一定要
会说一口流利的中文，而我还没达到那个程度，不过
我想试一试。有很多人说学汉语不是一件容易的事
情，会碰到不少困难。但俗话说，功夫不负有心人。
也就是说，只要我们肯努力认真地去做，就会取得成
功。所以，从现在开始我要更加努力学习中文，进一
步了解中国。

如果有机会能成为交换生，我一定会好好珍惜机
会，去交中国朋友跟他们一起玩儿。这样，说汉语的
机会自然就会更多，口语水平就会越来越高。同时，
我也可以体验中国人的生活，提高我对中国的认识，
然后学到很多课堂上学不到的东西。

由此可见，为了实现我的梦想，掌握好中文是非
常重要的。因为语言是一种沟通交流的重要工具，
而现今中文是世界上使用最广泛的语言。中文不仅
能实现我的梦想，甚至还会对这世界带来很大的影
响。这就是我为什么想学中文的几个原因。在此我
也想鼓励大家，坚持就是胜利，继续努力，别放弃！
只要勤奋、认真地去做每一件事，我们一定能学好中
文的!

学校：八华学校
姓名：林家琪 Regine Valerie

班级：9.5
指导老师：林志良

我为什么学汉语
每当家人从各地回来团

聚的时候也是我最快乐的时
候。而这样的快乐我一年才
能享受两次，就是在新年和
扫墓的时候，因为他们都会
从很远的地方回来。

为什么说这个时候是我
最快乐的时候。因为当他们
过年回来的时候会给我带很
多好吃的东西，他们会给我
很多很多的零花钱，我们一
家人可以一起去旅游，一起
去吃好吃的，去体验很多很

多事。所以如果他们回家的时候我不会浪费任何时
间，要是在平时，我巴不得日子快快过去。

扫 墓 的 时 候 ，我 们 会 一 起 去 拜 拜 我 们 的 列 祖 列
宗 ，给 他 们 带 点 好 吃 的 ，给 他 们 烧 点 金 银 珠 宝 等 。
今年扫墓的时候很多家人回来所以很热闹。这种快
乐 的 感 觉 我 还 要 再 等 几 个 月 ，我 真 的 很 享 受 ，而 且
会 好 好 珍 惜 这 些 时 光 ，因 为 也 许 以 后 长 大 了 就 不 会
有这种感觉了。

我有一个刚满一岁的弟弟，他很活泼，喜欢跑来
跑 去 ，每 次 当 我 享 受 和 家 人 一 起 玩 的 时 候 ，妈 妈 就
会 把 照 顾 弟 弟 的 任 务 交 给 我 ，说 实 话 我 真 的 很 烦 ，
因为这样我就不能好好享受和家人一起的时间了。
我 希 望 我 弟 弟 可 以 快 快 长 大 ，这 样 我 就 不 用 每 天 追
着他跑了。

所以对我来说最宝贵的东西就是家人！

黄数宏（小学：第十册）
LKP Norma Hidup Cinta Sejahtera

singkawang-Kalbar
山口洋南华中小学

华文补习所
指导老师:陈秀玲老师

家人 去广州
大家好，我叫张嘉雪，今年

十五岁。这个假期，我跟我的
家人去了广州。我觉得广州是
一个让人印象深刻的城市。

假 期 的 时 候 ，广 州 的 天 气
很 炎 热 。 在 广 州 我 们 去 了 很
多地方，我们去看了珠江和广
州 塔 。 在 广 州 我 还 品 尝 了 很
多广东美食。通过这些美食，
我 对 广 东 的 文 化 有 了 更 深 入

的了解。
这真是一次难忘的旅行。

慈济中学十年级中级班
张嘉雪（Kayla Felisha Ruslan）

辅导老师：赵宇阳

光阴似箭，日月如梭，让人最喜爱的传统中国年
——春节已匆匆过了，大家都添了一岁。愿大家添
岁后，更加长进，更明达，更勤劳，更努力，更自爱，
趁着春的温情革新自己，踏春迈步向前行，拥着目
标，追求自己的理想、梦想 ，有耕耘必有收获啊！

时间在跑，季节在换，如今春已降临人间，冬天
的白雪已离开了，是春风驱散了白雪妹妹，迎来了春
姑娘，春姑娘多么柔情无私，点缀着满园的春景，园
里万紫千红迎春临，春天啊！真是让人最向往的季
节！

的确，春天是美好的，万象更新，万物皆新，枝头
百花绽放，屋簷燕儿呢喃，原野蜻蜓飞舞，天空云彩
飘飘，河边柳枝摇荡，山间溪水潺潺，人间嘻嘻哈哈，
到处都传来鸟儿啼叫的声音。每当春的到来，我就
会想起老师教我诵念的唐诗《春晓》，而我爸也会和
我一起念。这里，我要与大家分享这首诗（虽然朋友
们多数已学过了）。诗句如下：

春眠不觉晓 ，处处闻啼鸟。
夜来风雨声 ，花落知多少。

这首诗是孟浩然的作品。他描写春天早晨及诗
人惜花心情的诗。爸爸说：“他擅长于写田园诗，孟
浩然是唐代出名诗人，在当时，他和王维是田园诗人
的代表。”爸爸还说，“我会喜欢和懂得这一些，都是
跟你爷爷学会的。可惜你爷爷已不在了。”

爸爸说完，心里充满感概和回忆，默默地寻思，
彷彿心头装满了昔日的故事，却打不开故事的枷锁，
我心里也起了涟漪，心里也有些激动，

因为我们很难跟时间赛跑，很多时候只顾娱乐，
而耗费了大好时光，难免也会心感难过，后悔。

朋友们，我想大家都喜欢春天，植物动物也爱春
天呀！

万物也同样喜欢，枯木逢春抽芽，我们也要逢春
奋发图强，把握好时光，享受春的美善，干些应做的
事，别让春光白白浪费，因为春虽然美好，但却是不
长久的，只不过是短短几个月。岁月不饶人啊，我们
不得不要好好珍惜和利用时间，充满信心，向光明的
大道前行，达到心中的理想，只有这样，才能让心情
舒畅，过快乐有意义的生活。

李文耀
椰风新村

苏比亚老师辅导

春临感赋

我 喜 欢 的 动 物 有 很 多 。 例 如 ：
可 爱 的 小 狗 、珍 贵 的 熊 猫 、美 丽 的
孔 雀 ，还 有 调 皮 的 猴 子 。 但 是 我
最喜欢的动物却是小白兔。

外 婆 家 养 了 两 只 非 常 可 爱 的
小 白 兔 。 外 婆 特 别 为 它 们 买 了 一
个 漂 亮 的 笼 子 ，让 它 们 可 以 在 里
面 跳 来 跳 去 ，也 可 以 在 里 面 安 心
地睡觉。

小 白 兔 全 身 长 着 洁 白 的 绒 毛 ，
有 一 双 又 大 又 红 的 眼 睛 ，头 上 还

长着一对长长的耳朵，它们的尾巴却是短短的。
我 非 常 喜 欢 看 小 兔 子 蹦 蹦 跳 跳 的 样 子 。 它 们 吃

东西时，样子也很可爱，它们的鼻子不停地乱动，好
像 闻 到 了 什 么 气 味 似 的 ，可 爱 极 了 ！ 听 说 小 兔 子 特
别喜欢吃白菜、青草，还有胡萝卜。放假时，我会带
着 许 多 胡 萝 卜 去 外 婆 家 ，喂 它 们 吃 东 西 ，跟 它 们 一
起玩儿。

我觉得跟小兔子玩，十分有趣，也十分开心！

现代城民望学校
剑桥小学 5 年级 B 班

Sekolah Harapan Bangsa - Modernland
Cambridge Primary Grade 5B
邓锡丹（Tiara Felecia Isabel）

指导老师：虞婴华老师

我最喜欢的动物

今 天 ，我 读 了 一 篇 成 语
故 事《画 蛇 添 足》。 故 事 是
关于楚国有个贵族，他请来
一些人帮他做工，完工后他
赏赐这些工人一小壶酒。工
人们觉得这么多人喝一壶酒
肯 定 不 够 ，一 个 工 人 建 议 ，
每个人在地上画一条蛇，谁
画得快又画得好就可以喝那
壶酒。

大家认为那是一个好的
办法。于是，大家立刻在地上画了起来，一个人画得
很快，他就拿起酒壶想要喝，但回头看到其他人还没
画完，他觉得要展示一下自己的本领，他拿起一根树
枝，给蛇画上了脚，当他画完时，那个人一把抢过酒
壶喝了起来，他说：“是我最先画完的，为什么你要抢
酒壶。”另一个人说：“你的蛇有脚，就不是蛇了。”说
完便大口大口的喝起来。

这个故事到此结束，这段故事让我想起了我以前
考试时候，我经常比别人做的快，然后我觉得很无
聊，就会在写好答案的地方在增添一些词语，等考卷
发下来时，我发现我添加的词语都被老师圈起来扣
掉分数。

通过这些事我明白了，做事多此一举有时候反而
是坏事。

印尼慈济学校 Tzu Chi School
六年级和谐班 P6 Harmony

Alexander Ali 李键豪
指导老师：朱明超

一个让我懂事的故事

刚 读 上 初 中 时 ，
我不会交朋友，一个
人 很 安 静 。 经 过 一
些时间，终于有了两
位朋友，只维持三个
星期的交往，觉得我
不够热情，感情上是
她们的累赘，便不喜
欢我。

不 久 ，又 交 了 一
位新朋友，但我不喜
欢她的为人，总是跟
我要作业答案，自己
却 不 认 真 学 习 。 如
过我不给她答案，她
反 而 会 生 气 。 她 很

不老实，却跟别人说我抄袭她的作业。
读上初二，遇到几位好朋友，在学校互相学习，每

次 有 零 食 或 是 有 好 玩 的 东 西 ，都 会 大 家 一 起 分 享 。
希望这分难得友谊，能够长久不变。

吉里汶育民补习班
三上学生：洪慧楹

指导老师：渔夫

交朋友

1.不可一世 — 他
不 可 一 世 地 说 ：在 这
次比赛中我一定能得
冠军。

2.不速之客 — 在
我叔叔的结婚宴会上
有很多不速之客。

3.不以为然 — 这
个 答 案 是 对 的 。 但
是，他不以为然。

4.不约而同 — 他
们不约而同地来到老
师的家。

5.不伦不类 — 他
画 马 又 不 像 马 ，画 虎
又 不 像 虎 ，真 是 不 伦
不类。

6.畅所欲言 — 讨
论 问 题 的 时 候 ，希 望
你们都畅所欲言。

7. 持 之 以 恒 —
因 为 他 学 习 持 之 以
恒，所以他很厉害。

8.赤手空拳 — 他赤手空拳地努力奋斗，终于成功
了 。

9.川流不息 — 马路上很热闹，车辆和行人川流不
息。

10.此起彼伏 — 印尼英雄对抗侵略者的斗争此起
彼伏，才取得胜利。

11. 错 综 复 杂 — 这 个 问 题 错 棕 复 杂 ，不 容 易 解
决。

12.大公无私 — 他大公无私地帮助穷人。

名字：邓丰橙
沈秀芬老师补习班

学习成语造句 每 天 人 们 会 打 开 手
机，有些人用来工作，有
些 人 用 来 玩 ，很 多 用 来
工 作 的 人 是 大 人 ，用 来
玩的是小孩。大人知道
不 可 以 看 手 机 太 久 ，可
是小孩还不知道不可以
看 太 久 ，所 以 很 多 小 孩
眼 睛 不 好 ，要 用 眼 镜
看。所以我反对小学生
带 手 机 到 学 校 ，因 为 玩
手 机 会 对 眼 睛 不 好 ，学
生 还 可 能 用 手 机 作 弊 ，
另外手机还有可能会不

见。
首先，玩手机对眼睛不好，如果你看手机太久，

你的眼睛会不好，所以如果你的眼睛不好，你就需要
佩戴眼镜。眼镜的坏处是，很昂贵，而且如果戴太久
因为压力过大而导致耳后疼痛。

再来，手机可能会被用来作弊。如果我们用手
机作弊，很多不好的事情都会发生，例如你在入学考
试，你用手机作弊，你会被发现，被发现后学校会通
知家长，还可能会给予 0 分。

最后，带手机到学校可能会不见。当你将你的
手机带来学校，很有可能会发生丢失手机的情况。
手机所有者的个人资料将被盗，例如我们在数钱包
中的钱，例如 ovo、shoppe pay 被小偷拿走，我们的电
子邮件被小偷劫持和滥用。如果手机遗失，肯定会
造成金钱损失，因为手机价格昂贵。

综合以上所说，带手机到学校的坏处很多，所以
带手机到学校是不好的，我反对小学生带手机到学
校。

泗水台北学校 Surabaya Taipei School
学生：G5 李尤瑾

指导老师：林柑萍老师

小学生可以带
手机到学校吗？
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嘎 人 姓 赵 ，本 名 赵 先
强，因为小时候有点愚笨，
是出了名的“蠢得死”，左
邻 右 舍 习 惯 称 呼 他“ 嘎
人”。那时他还小，不知道

“嘎人”是什么意思，人家
当 面 喊 他“ 嘎 人 ”或“ 老
嘎”，他还以为是大家喜欢
他，非常乐意的跟人套近
乎，接收别人的使唤。

我与赵先强年龄相仿，
是亦友亦师关系，即做过
同学，又当过他老师，所以
对于他的过往轶事，我是
再清楚不过的了。

我和赵先强一起从幼
稚园读到二年级，曾在一
起玩过打陀螺、藏猫迷、丢
纸片等游戏，也到学校旁
边的臭水沟里摸过鱼虾，
甚至还一起偷食过校长家
的荔枝（当然是我放哨，他
翻墙偷摘）。读三年级时
学 校 严 格 执 行 升 留 级 制
度，我们就从“同窗”变成
了“同校同学”，因为我一
路节节高升，而他却是连
年留级蹲班。

说赵先强憨，说他蠢，
那是一点儿不为过。尽管

他在课堂上总是一副聚精
会神的专注模样，可是无
论老师怎么教，他就是记
不住，一下课就忘得跟没
有上过课一样。他三年级
读了三年，四年级读了四
年，五年级读了二年还是
留级。赵先强的爸爸没有
读过书，是个文盲，谈不上
什么家教，老师几次家访
无果，反倒是赵先强给了
他 爸 爸 一 个“ 合 理 ”的 解
释。他对爸爸说：“三年级
就要读三年，四年级就要
读四年，不然怎么叫三年
级、四年级呢?”

因为华校缺乏师资，我
初三毕业后被学校选用，
早上在小学部教书，下午
在 高 中 部 深 造 。 说 来 也
巧，我刚好被安排教赵先
强哪一班。

这样，我们曾经的玩伴
和同学，变成了师生关系。

也许是年龄大了，也许
是碍于老师的身份，赵先
强对我毕恭毕敬，上课喊

“老师好”，下课喊“老师再
见”，声音比谁都大。我也
对他特别用心，可无论怎

么关照他，他的成绩就是
提不上去。

期末考试前的一天下
午，教务处安排我到印刷
室协助印刷试卷。其他老
师把自己命题的试卷大样
交来后回去了，印刷室里
只剩下教务主任、我和另
外一位年轻老师。我们一
起调好速印机的油墨和蜡
纸，整齐叠装好纸张，再装
上试卷大样，一份份地印
了起来。

印刷工作非常简单，重
复的机械性操作使我们很
快就产生了疲倦感。恰在
这时，我看见赵先强在门
口晃悠，他一般没有事情
做的时候总爱来学校玩，
老师们也喜欢叫他帮忙做
一些事情。我对教务主任
说 ：“ 叫 嘎 儿 进 来 帮 帮 忙
吧！”教务主任知道赵先强
憨厚，不会造成试题泄露
的 问 题 ，就 招 手 叫 他 进

来。我们把印刷的一套简
单程序教给他，他很快就
能独立操作了起来。赵先
强显得很兴奋，以能帮忙
老师为荣为乐，他说：“老
师你们休息一会吧，我一
个人就可以搞定呢！”

于是乎，杨主任我们三
个坐在一旁喝茶聊天，赵
先强一个人在那里认真地
印着试卷。此时，我们觉
得赵先强很聪明，一点也
不嘎，他热情又耐心的做
事态度简直就让我们怀疑
他的考试成绩是不是故意
落下的。我们几次上来接
手都被他挡了回去：“你们
好好休息吧，我一个人可
以的！”就这样，一直到所
有的试卷都印完了，我们
也没有插上手。

期末考试过后，赵先强
的 成 绩 再 一 次 令 我 们 惊
讶，他依然在全班垫底，再
次留级！教务主任悄悄把

我 拉 倒 一 边 说 ：“ 怎 么 可
能 ？ 试 卷 都 是 他 自 己 印
的 ，他 居 然 什 么 都 考 不
得！”

五年级读了两年，赵先
强觉得再读下去也许还需
三年才能升级，看到同龄
人都已经读高中、大学，甚
至已经参加工作了，他开
始 变 得 有 些 恍 惚 迷 茫 起
来。我对他说：“既然读书
没有进步，何不尝试做做
自己喜欢的事情？”

一天，赵先强邻居家儿
子要结婚，印了好多请帖
需要送出去，因为人手不
够就临时请赵先强帮忙派
送。赵先强骑着摩托车一
家家送去，很快就完成了
任 务 。 邻 居 家 为 表 达 感
谢，包给他一个大大的红
包，赵先强第一次感到了
巨大的成就感。谁知，这
次送请柬的经历居然成为
了赵先强人生的重大转折
点。从那时起，邻里乡亲
只 要 哪 家 有 送 请 帖 的 活
儿 ，都 来 找 赵 先 强 帮 忙 。
赵先强一时间忙得不亦乐
乎，骑着“小铁馿”穿梭在

大街小巷，红包也收的手
酸。这样，他无心再到学
校读书，退学了。

一转眼二十多年过去
了。如今的赵先强已经成
家立业，一对儿女没有遗传
他的基因，早已初中毕业外
出打工去了。人们偶尔会
叫赵先强“嘎儿”，但是今
天的“赵嘎人”一点儿也不
愚笨。说来也奇怪，赵先强
读书时什么知识也记不住，
送请帖时哪家主人叫什么、
家在那条路、门牌多少号等
等，他居然送一次就熟记于
心，再也不会忘记了。现
在，本地几千户华人家庭的
户主、地址等情况，他都能
张口说出，而且一字不差。
所以，只要哪一家办红白喜
事，送请柬的工作非赵先强
莫属，送请柬已经成为了他
的一份稳固专属职业，收入
也很可观。

赵先强依然喊我老师，
我这位曾经的同学、曾经
的学生，读书“蠢得死”，却
能在“送帖”这一行里展现
奇才，是大家万万想不到
的。

嘎人赵先强
叶星

每 天 清 晨 ，当 祥 和 的
梵音阵阵传入耳中，我就
知道该起床了。睁开眼睛
，隐约听到楼下厨房轻微
的碗碟碰击声，妈妈已经
在忙碌的为我们准备早餐
，一面喊我们起床。盥洗
后换上校服，吃罢妈妈做
的热腾腾的早餐，我们兄
弟姐妹就背起书包上学去
了。我们的一天，就这样
开始了。

我家附近有一座缅甸
寺庙，僧侣们每天固定在
清晨和傍晚各念一次经。
整齐低沉的声音，轻轻缓
缓的传来，隐隐约约的似
乎是来自很远的地方。我
们从小就听惯了这早晚的
颂经之声，配合着我们的
作息。早上听到和尚念经
就起床，傍晚听到和尚念
经就休息，好像世上本就
应该如此。年长后到外地
读书寄宿学校，早晚听不
到和尚念经的声音，反而
觉得好像少了点甚么。

我 们 上 学 时 ，从 家 门

口向左走经过两家人，大
约两三分钟左右，就会看
到这座寺庙。通常在这个
时侯僧侣们已做完早课，
他们打着赤脚、穿着暗橙
红色袈裟手捧银钵正准备
出门化缘。寺庙内附设小
学的学生们也陆陆续续到
校 ，开 始 了 他 们 的 一 天 。
我们经过寺庙时，总会转
头望望里面的大广场，和
小学生、小和尚们笑笑打
个招呼，有时也和他们说
几句话。然后继续往前走
，在街尾处经过一个英文
书院向右转，再走二十多
分钟，就到了我们读中文
的小学。

我生长在缅甸北部掸
邦的腊戌市，从腊戌沿滇
缅公路北上大约一百多英
里，就到了连接中国边境
的一个小镇棒赛 (旧称九

谷)，过了边境小河 ，就到
了中国云南省的畹町。由
于地理位置的关系，腊戌
的居民除了本土的缅甸人、
掸族人以及各少数民族外，
还有不少的中国人，其中以
云南人较多。所以在语言
方面，我们除了在家说家乡
话外，在其他场合，常常是
普通话、缅甸话、云南话、
掸族话……等各种语言混
着讲。我们也认识许多缅
甸、掸族等各族裔的小朋
友，大家一起玩耍，在生活
习惯上也都互相融合。

缅甸人多信奉佛教 ，
民风淳朴，睦邻和谐，佛塔
寺庙到处林立。我家附近
的这所寺庙内的僧侣每日
早晚念经拜佛，白天则出
门化缘。寺庙内附设的小
学，每星期一至星期五，为
贫苦家庭的孩子们提供免

费的教育，教授缅文、数学
、历史、地理等基本知识。
有些家庭希望孩子们学佛
，校 内 也 设 有 佛 学 课 程 。
甚至有些家庭希望孩子皈
依 我 佛 ，寺 庙 方 面 也 接
受。所以有时看到一些小
和尚跟着大和尚沿街化缘
，是很平常的事。

我们从小和寺庙比邻
而居，每天听到祥和的梵
音，耳濡目染，在不知不觉
中也受到了熏陶 ，心境平
和。寺庙内的部份僧侣也
都是熟口熟面，每当他们
沿街化缘，小小的我们也
随着父母，脱鞋低头垂目，
双手合十，虔诚布施。我
们兄弟姐妹就在这祥和梵
音的陪伴中渡过了我们的
童年。

几 十 年 过 去 ，我 早 已
告别了童年，也移居到西
方国家。但是，童年邻居
寺庙的轮廓却依然常出现
在梦中，祥和的梵音至今
仍继续伴随着我，陪我走
过漫漫人生。

梵音伴我度童年
朱徐佳

马越民

可可托海的天使
藏羚羊
自由的灵魂
高贵的生命
白雪般纯洁
不染尘污
生活的经验造就
迁徙的技能
存活的概率却交托

大自然的造化
面对强敌选择的是
--------- 劲跑
多么温驯，与世无争的生灵

然而，-----别忘了
再多的温柔也感动不了
贪婪者的暴行

藏羚羊 苏丽蓉

暗恋 阎远

端 午 节 ，小 妹 又 一 次
送来粽子。闻着粽子香，
思念飘过江，阴阳相隔，思
念不变。粽子里有米，我
心里有你，吃口粽子入嘴，
想你想的迷醉。送来一袋
粽子，香香的馅料，美美哒
滋味，送来一袋惬意，深深
的 亲 谊 大 大 的 关 心 。 酒
酿、粽子是妈妈的拿手厨
艺 。 她 包 的 粽 子 有: 红 心
咸 蛋 黄 、红 豆 沙 、五 花 肉
粽 、纯 糯 米 素 粽 子 …… 等
品种。端午节前两天，妈
妈就要采购粽叶。新鲜包
粽 子 的 叶 子 还 要 一 把 粽
绳。采购粽叶要找宽一些
的。在使用粽叶的时候，
基本都是采用煮粽叶的方
法来杀菌杀毒的，如果是
干粽叶，需要将粽叶放于
冷水中浸泡一夜，使其吸
收充足的水分，变得柔软
一些，如果是用温水泡的
话 ，则 需 要 泡 一 小 时 ，然
后用手轻轻的漂洗。取三
张粽叶握成漏斗状，然后
加入馅料、糯米与口齐平。

糯米装满后拍打手指
两侧，让米紧实些。盖上
粽叶，注意手的力道，顺三
角形状绕过去。用新的一
片粽叶在外面再绕一圈粽
子表面就光滑了。

粽 子 包 好 后 ，拉 紧 芦
苇叶，用一只手摁住芦苇
叶的叶子，另一只手拿住
绳子，嘴巴咬着一头。然
后另一端用拿着绳子的手
在粽子外绕两三圈，剪去
多余的绳子，双手为绳子
打结，最好是活结，有利于
吃的时候容易扯开绳子，
方便食用。活结打好后，

这个粽子就包好了。
大 枣 洗 好 后 ，切 成 小

丁和花生米与剥了皮的蚕
豆拌在一起，待粽子熟了
大枣周边的米甜甜的口感
更好。

包粽子材料 ：红豆沙
馅 料 用 低 糖 红 豆 沙 。 做
红 心 蛋 黄 酥 馅 料 用 咸 鸭
蛋，猪肉切成小块用酱油
闷一夜，用纯糯米包的就
是素粽子。

艾叶香，香满堂，桃枝
插在大门上，出门一望麦
苗壮。粽子包好后放铁锅
里盖严用大火煮开，然后
用小火煮 1 小时停火再闷
半小时就得。

端午节前的晚上，一
家老少围坐在一起；不管
是熟练的不熟练的都一起
动手包起来，每个人脸上
都洋溢着喜悦的神色。妈
妈包粽子的时候，我们就
搬把小凳子坐在哪里看。
妈妈一边干活，一边教我
们猜谜语：“瓦房子，红帐
子，里面坐个白娘子”。谜
底当然就是铺在粽子里的
花生了。母亲巧妙地用一
则生动的谜语，让我们从
此认识了花生这一种农作
物。端午节的早上起床后
爸 爸 在 门 上 插 了 一 把 艾
草，妈妈将头天煮好的粽
子锅打开，满屋飘香。

感受妈妈亲手包粽子
那种氛围，再也体会不到
了！

舌 尖 ，不 仅 唤 醒 我 们
生活的热望，同时更让人
怀念熟悉的故园。舌尖连
着亲情血脉，从舌尖上的
食物，能让人联想到在厨

房 里 精 心 制 作 美 味 的 母
亲，灶间那辛劳而疲惫的
背影，总会唤醒埋藏在我
们心底醇厚的感动，然后
循着一抹记忆，去寻觅今
生难以割舍的温暖怀抱和
血脉联接。

在母亲擅长的美食当
中，绝对少不了一味软米
粽子。儿时，我最爱的吃
食便是母亲包的粽子。即
便如今每每想到母亲包的
那些小巧玲珑的粽子，舌
尖上依然会立刻滚过一种
叫乡愁的馋虫。母亲灵巧
地 拿 三 片 苇 叶 轻 巧 地 一
卷，先撩一把泡好的黄澄
澄的软米，再拣两颗红枣，
接着又撩一把黄澄澄的软
米，像变戏法似的就成了
一个锐角三角形模样的粽
子。母亲对于捆绑粽子的
小绳，特别讲究，总喜欢用
细长的马莲叶，说用马莲
叶捆绑着煮出来的粽子，
才 能 吃 到 草 木 自 然 的 清
芬 。 在 母 亲 家 菜 园 田 埂
上，种着一簇马莲，马莲花
又叫马兰花。每当初夏时
分，鲜艳的马兰花就盛开
了，紫罗兰色的花瓣，幽幽
的清香，像童年的梦一样
萦绕在孩子们的心头。母
亲小心翼翼地将包好的粽
子全部安放到一口大铁锅
里，上面压着洗得蓝莹莹
的清涧石板，先用文火烧
开 ，待 听 到 锅 底 发 出“ 咕
咚”、“咕咚”的声响后，赶
紧抽掉火把，晾一会儿，待
粽子软米渐渐凝固，方可
用大火继续烧煮。经开水
炖煮一个多小时后，厨房
里立刻弥漫着苇叶清爽的

香气，软米浓腻的粘香，还
有家乡黄河滩枣蜜般的甘
甜，混合成一股诱人的香
味 ，直 沁 人 心 脾 ，让 人 沉
醉。后来读端午节经典诗
句“佳人辟新叶，婉转裹柔
丝。心如青苇叶，层层有
相思。”那样幽远的诗意，
仿佛端午节午夜长梦中的
一声叹息，我的眼前没有
佳人，唯有母亲劳作的身
影，母亲额头上晶莹的汗
珠，隔了时空依然光芒灼
灼。

酒酿制作：
1、糯米洗净泡三个小

时。
2、把 蒸 布 放 蒸 锅 里 ，

糯米放上面。
3、上 锅 蒸 二 十 五 分

钟，关火闷半小时。蒸好
后，将糯米倒入一个干净
无水无油的器皿，淋入冷
开水把糯米拌散，让糯米
内部热气散掉。

4、撒 入 甜 酒 曲（袋 子
上有说明的，按米量放，稍
稍多放一点也没关系）。

5、用 勺 子 按 实 ，在 中
间挖个小眼。

6、盖 上 盖 儿 ，静 置 一
边（根据室温的哈，室温高
时间短些，室温低时间就
长些哈）。

7、二 十 四 小 时 后（冬
天 时 间 长 一 点）取 出 酒
酿-----甜甜滴，糯糯滴，

8、一 旦 发 酵 好 了, 就
放入冰箱,停止发酵,否则,
米空了,口感就不好了,酒
味也重了。

9、.最最重要的是，你
在 品 尝 的 时 候, 勺 子 子 一
定干净无水无油噢。

(2024 年 2 月 16 日)

缘分，是上天给的，
遇见你，是美好的缘分。
快乐，是自己找的，
欢笑，是朋友带来的，
是缘，带给我们快乐欢笑。
友情，是真心换来的，
问侯，是心中有缘的牵挂。
人生如歌如风雨，
生活如茶有浓淡。
走山路会经历高峰，也会落入低
谷。
珍惜生命的遇见，
珍惜生命带给的缘分。
我们有缘
面对未来步伐，
不辜负每一天，
努力前行。
迎接璀璨的北斗！

缘

戴
光
明
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新华社北京4月3日电 中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席习近平 3 日上午在
参加首都义务植树活动时强调，清明前后，
神州大地处处生机盎然，正是植树的好时
节。今天我们一起种树，就是要号召大家都
行动起来，积极参与植树造林，人人争当绿

色使者、生态先锋，为建设美丽中国增绿添
彩，共同谱写人与自然和谐共生的中国式现
代化新篇章。

京郊大地，春意正浓。上午 10 时 40 分
许，党和国家领导人习近平、李强、赵乐
际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等

集体乘车，来到北京市通州区潞城镇，同首
都群众一起参加义务植树。

植树点地处北京市通州区与河北省廊坊
市北三县交界地区，位于潮白河畔京冀首个
跨界共建的森林公园内，具有良好的滨水生
态条件。

看到总书记来了，正在植树的干部群众
热情地向总书记问好。习近平向大家挥手致
意，扛起铁锹走向植树地点，同北京市、国
家林业和草原局负责同志以及首都干部群
众、少先队员一起忙碌起来。

挥锹铲土、培土围堰、提水浇灌……习近平
接连种下油松、黄栌、元宝枫、樱桃、红叶
碧桃、侧柏等多棵树苗。习近平一边植树，
一边询问孩子们的学习生活、劳动锻炼情
况。他强调，广大青少年是祖国的未来，从
小要积极参加劳动、植树造林，把绿色的种
子种进心里，养成尊重自然、热爱自然的意
识，勤奋学习、锻炼身体、茁壮成长，德智
体美劳全面发展，努力成为国家栋梁。植树
现场一派热火朝天的劳动景象，领导同志们
同大家一起培土浇水，气氛热烈。

植树期间，习近平同在场的干部群众亲
切交谈。他说，到中央工作后，他已连续17
年参加首都义务植树活动。他指出，今年是
新中国植树节设立45周年。全国人民坚持植
树造林，荒山披锦绣，沙漠变绿洲，成就举
世瞩目。同时要看到，我国缺林少绿问题仍
然突出，森林“宝库”作用发挥还不够充
分。增绿就是增优势，植树就是植未来。要
一茬接着一茬种，一代接着一代干，不断增
厚我们的“绿色家底”。

习近平强调，绿化祖国要扩绿、兴绿、
护绿并举。扩绿，就是要科学推进大规模国
土绿化，适地适树、适时适法，种一棵活一
棵、造一片成一片。兴绿，就是要注重质量
效益，拓展绿水青山转化为金山银山的路
径，推动森林“水库、钱库、粮库、碳库”更好联
动，实现生态效益、经济效益、社会效益相统
一。护绿，就是要加强林草资源保护，做好防
灭火工作，深入开展重大隐患排查整治，守护
好来之不易的绿化成果。三北地区是国土绿
化的主战场，要把更多力量集中到“三北”工
程建设上来，筑牢北疆绿色长城。

习近平指出，绿化祖国要人人尽责。要
畅通群众参与渠道、创新尽责形式，发挥好
林长制作用，把各方面力量调动起来，推动
全民义务植树不断走深走实。

在京中共中央政治局委员、中央书记处
书记、国务委员等参加植树活动。

新华社北京4月 3日电 （记者
潘洁、谢希瑶） 商务部 3 日发布数
据显示，今年前两个月，中国服务贸
易 快 速 增 长 ，服 务 进 出 口 总 额
11910.7亿元，同比增长22.8%。旅行
服务继续保持高速增长，成为服务贸
易第一大领域。

数据显示，2024 年 1 至 2 月，
中国服务贸易出口4861.7亿元，增长
17.9%，进口 7049 亿元，增长 26.5%；
服务贸易逆差 2187.3 亿元。主要呈
现以下特点：

知识密集型服务贸易较快增
长。1 至 2 月，知识密集型服务进出

口 4648.7 亿元，增长 14.2%。其中知
识密集型服务出口2766.5亿元，增长
13.4%，增长较快的领域有知识产权
使用费、个人文化和娱乐服务，增幅
分别为 84.3%、32.8%；知识密集型服
务进口 1882.2 亿元，增长 15.4%，增
长较快的领域有个人文化和娱乐服
务 、其 他 商 业 服 务 ，增 幅 分 别 为
94.5%、21.7%。知识密集型服务贸易
顺差884.3亿元，同比扩大76.5亿元。

旅行服务增长势头迅猛。1至2
月，旅行服务继续保持高速增长，
旅行服务进出口 3179.3 亿元，增长
51.8%，成为服务贸易第一大领域。

前两个月

中国服务贸易同比增长22.8%

近期，云南省昭通市绥江县回望村的梯田开始蓄水，为水稻种植做
准备。层层叠叠的梯田与田间民居、道路交相辉映，构成一幅秀美的乡
村田园画卷。图为回望村梯田景观。 吴 鑫摄 （人民视觉）

习近平在参加首都义务植树活动时强调

全民植树增绿 共建美丽中国
李强赵乐际王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正参加

习近平在参加首都义务植树活动时强调

全民植树增绿 共建美丽中国
李强赵乐际王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正参加

4月3日，党和国家领导人习近平、李强、赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等来到北京市通州区潞城镇参加首都义务植树
活动。这是习近平同大家一起植树。 新华社记者 鞠 鹏摄

 




■清明前后，神州大地处处生机盎然，
正是植树的好时节。今天我们一起种
树，就是要号召大家都行动起来，积
极参与植树造林，人人争当绿色使
者、生态先锋，为建设美丽中国增绿
添彩，共同谱写人与自然和谐共生的
中国式现代化新篇章

■广大青少年是祖国的未来，从小要积
极参加劳动、植树造林，把绿色的种
子种进心里，养成尊重自然、热爱自
然的意识，勤奋学习、锻炼身体、茁
壮成长，德智体美劳全面发展，努力
成为国家栋梁

■今年是新中国植树节设立45周年。全
国人民坚持植树造林，荒山披锦绣，
沙漠变绿洲，成就举世瞩目。同时要
看到，我国缺林少绿问题仍然突出，
森林“宝库”作用发挥还不够充分。
增绿就是增优势，植树就是植未来。
要一茬接着一茬种，一代接着一代
干，不断增厚我们的“绿色家底”

■绿化祖国要扩绿、兴绿、护绿并举。
扩绿，就是要科学推进大规模国土绿
化，适地适树、适时适法，种一棵活
一棵、造一片成一片。兴绿，就是要
注重质量效益，拓展绿水青山转化为
金山银山的路径，推动森林“水库、
钱库、粮库、碳库”更好联动，实现
生态效益、经济效益、社会效益相统
一。护绿，就是要加强林草资源保
护，做好防灭火工作，深入开展重大
隐患排查整治，守护好来之不易的绿
化成果。三北地区是国土绿化的主战
场，要把更多力量集中到“三北”工
程建设上来，筑牢北疆绿色长城

■绿化祖国要人人尽责。要畅通群众参
与渠道、创新尽责形式，发挥好林长
制作用，把各方面力量调动起来，推
动全民义务植树不断走深走实

“今天我们一起种树，就是要号召大家都行动
起来，积极参与植树造林，人人争当绿色使者、生态
先锋，为建设美丽中国增绿添彩，共同谱写人与自
然和谐共生的中国式现代化新篇章。”习近平总书记
3日参加首都义务植树活动时说。

清明前后，正是植树的好时节。习近平总书记
的重要讲话，激励着广大干部群众植树增绿，做生
态文明建设的实践者、推动者，共同建设美丽中国。

“荒山披锦绣，沙漠变绿洲”，习近平总书记
谈及我国绿化成就时说。对此，塞罕坝机械林场场
长于士涛有着切身体会——塞罕坝机械林场位于
河北省最北部，曾是“黄沙遮天日，飞鸟无栖树”的
荒漠沙地。如今，百万亩人工林成了一望无际的绿
色林海，为京津冀区域筑起一道坚固的生态屏障。

于士涛表示，经过多年探索，塞罕坝总结出
了一整套攻坚造林技术规范，为国内其他地区开展
人工林繁育提供了宝贵经验。“我们要按照总书记
要求，科学推进大规模国土绿化，围绕造林绿化
再攻坚、森林抚育再提质，今年要通过营林、造
林建设混交林2万亩，提高树种多样性，实现林场
的良性发展。”于士涛说。

今年是新中国植树节设立 45 周年。植树节当
天，湖南省江华瑶族自治县600余人在涔天河镇开
展植树活动，种植树苗万余株。

涔天河镇动员全镇 24 个村 （社区） 参与到义
务植树活动中，镇党委书记周昌武说：“总书记指出，
我国缺林少绿问题仍然突出，森林‘宝库’作用
发挥还不够充分。我们将加大植树造林力度，对
沿岸森林景观进行精准提质改造，持续推进涔天
河库区沿岸生态走廊建设。”

贵州省是我国石漠化综合治理的主战场之
一。在贵州省关岭布依族苗族自治县，皇竹草、
紫花苜蓿等牧草既是治理石漠化的“良药”，也是
当地养殖牛产业发展的基础。

“总书记指出，增绿就是增优势，植树就是植未
来。”关岭县林业局副局长黄永康深受鼓舞。近年来
关岭县通过种植花椒、牧草、枇杷等多种项目结合，
既降低了全县石漠化率，也让群众增收受益。“我们
全县海拔1200米以下的公路沿线、北盘江沿岸，种植
了以花椒为主的经济林，要不断做大产量、提质增
效，实现生态和经济效益双丰收。”黄永康说。

“绿化祖国要扩绿、兴绿、护绿并举”“拓展绿水
青山转化为金山银山的路径”“推动森林‘水库、钱
库、粮库、碳库’更好联动”……习近平总书记的重要
讲话，为推动国土绿化、建设美丽中国提供指引。

在重庆市涪陵区的一处薄壳山核桃果材两用
丰产示范基地，一棵棵薄壳山核桃树迎风挺立。
这几天，中国林科院亚林所木本油料育种与培育
团队副研究员常君经常一大早就来查看苗木长势。

“如果顺利，再过半年多就能见到成熟的杂交
子代果实了。”常君对下一步发展充满信心，他和
团队研究的薄壳山核桃树种既能产出经济价值高
的优质坚果和高档食用油，还能用于园林绿化和
高档木材供给，并助力碳达峰碳中和，实现生态
效益、经济效益、社会效益相统一。

千里之外的小兴安岭，冰雪正在消融。今年4
月1日，黑龙江重点国有林区迎来全面停止天然林
商业性采伐十周年。

“林区停伐后，生态环境改善，靠着发展生态
康养旅游、林下经济等，林区人日子越来越好。”
伊春市林业退休职工刘养顺在家门口开了一家农
家乐，林区的山野菜等林下产品日益受到游客青
睐，收入连年增长。眼下，他正忙着准备食材、
打扫房间，为即将到来的“小长假”做准备。

春日天干物燥，易引发森林火灾。在江西省
赣州市崇义县麟潭乡，乡党委副书记邓小勇与几
位村民正逐户走访宣传森林防火。

崇义县森林覆盖率达88.3%，是江西省林业碳

汇项目开发试点地区之一。通过探索碳汇交易，
森林成了村民手中的“金饭碗”。“宣传森林防火
以往是干部的任务，现在是干群共同的责任。”邓
小勇说，按照总书记要求，加强林草资源保护，
做好防灭火工作，就要筑起群管群防“防护墙”。

祖国北疆，绿色长城“三北”防护林工程绵
延万里，重点治理区实现从“沙进人退”到“绿
进沙退”的历史性转变。

“习近平总书记指出，三北地区是国土绿化的
主战场，要把更多力量集中到‘三北’工程建设上
来，筑牢北疆绿色长城。这为我们打好‘三北’工程
攻坚战指明了方向、鼓足了干劲。”国家林业和草原
局三北局局长刘冰说，要全面实施区域性系统治理
项目，坚持科学治沙，加强联防联治，努力把祖国北
疆这道万里绿色屏障构筑得更加牢固。

美丽中国建设离不开每一个人的努力，绿化
祖国要人人尽责。

从线上预约到线下植树，再到线上领取首都
全民义务植树尽责证书……在北京，市民通过线
上线下融合的方式，便能就近参与义务植树。北
京市园林绿化局局长高大伟介绍，北京持续丰富
义务植树内涵，推出造林绿化、抚育管护、认种
认养、志愿服务等8大类37种义务植树尽责形式。

“今后，我们将按照总书记提出的畅通群众参与
渠道、创新尽责形式等要求，开展义务植树进社区活
动，引导居民参与所在小区、自家阳台和屋顶绿化的
设计、建设和管理，助力花园城市建设。”高大伟说。

“全民植树增绿，共建美丽中国，是总书记的
明确要求。”当天在现场参加义务植树活动的北京
市通州区潞城镇后榆村驻村第一书记王辉说，“目
前我们正在推进美丽乡村建设，村党支部积极组织
村民开展植树造林、村庄环境卫生整治等活动，将
逐步提升村庄环境，为美丽中国建设贡献力量。”

（新华社北京4月3日电）

为 建 设 美 丽 中 国 增 绿 添 彩
——习近平总书记在参加首都义务植树活动时的

重要讲话激励广大干部群众积极行动绿化祖国
新华社记者
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新华社北京 4月 3日电 国家
副主席韩正 3 日在北京会见荷兰皇
家飞利浦公司首席执行官贾博瑞。

韩正表示，习近平主席近日再
次强调，改革开放是当代中国大踏
步赶上时代的重要法宝。中国的改
革不会停顿，开放不会止步。我们

坚信，中国的改革开放不断向前推
进，必将在新时代续写新的篇章，
取得新的成就。今年以来中国经济
开局良好，仍是世界经济增长的
最大引擎，中国推进高质量发展
和高水平对外开放，将为世界注
入更多确定性和稳定性，为包括

飞利浦公司在内的各国企业带来新
的发展机遇。

贾博瑞高度赞赏中国经济社会
发展成就，表示飞利浦公司看好中
国经济发展潜力和巨大机遇，将继
续深耕中国市场，促进荷中在医疗
卫生等领域的交流合作。

韩正会见荷兰皇家飞利浦公司首席执行官贾博瑞

新华社北京4月3日
电 （记者成欣、冯歆然）
外交部发言人汪文斌3日
就中美元首通话有关情况
答记者问。

当日例行记者会上，有记者
问：据美方透露，在昨天的中美元
首通话中，拜登总统提及仁爱礁、
香港、新疆、西藏问题。美方还敦
促中方停止支持俄罗斯，并在朝鲜
半岛核问题上发挥更大作用。中方
对此有何回应？

汪文斌说，针对你提到的有关
问题，我愿再向大家介绍一些中美
元首通话的具体情况：

在此次通话中，中方向美方强
调，中国对南沙群岛及其附近海域拥
有无可争辩的主权，这一主权涵盖群
岛内的岛、礁、滩、沙，包括仁爱礁。仁

爱礁问题的根源是菲方多次出尔反
尔，企图在中国的无人岛礁上建设
永久哨所，以此实现对仁爱礁的永
久非法侵占。美国不是南海问题当
事方，不应该介入中菲两国之间的
问题。维护本国领土主权和海洋权
益，中方有坚强意志和坚定决心。

中方明确指出，香港是中国的
香港，香港事务纯属中国内政。完
成香港基本法第二十三条立法，是
香港特别行政区维护国家安全的宪
制责任，有利于保护香港全体居民
的根本福祉，有利于保护世界各国
投资者的在港利益，丝毫不会减损
香港居民依法享有的各项权利和自

由。美方应该尊重中国主权和香港
法治，不得干扰，更不得干涉。

中方强调，新疆、西藏问题都
是中国内政。人权不是哪个国家的
专利，中国高度重视保护人权。一国
人权怎么样，各自人民最有发言权。
中方愿在相互尊重的前提下就人权
问题同美方进行交流，但是坚决反
对以人权为借口干涉中国内政。

关于乌克兰危机问题，中方的
立场是一贯的、明确的、透明的。
这场危机存在进一步恶化升级的危
险，应该推动降温，通过谈判，而
不是由枪炮来结束这场战争。政治
解决不是让谁赢谁输，而是让和平

胜出。中方将继续为此
发挥建设性作用。中国
不是乌克兰危机的制造
者和当事方，没有向冲

突任何一方提供致命性武器装备。
我们没有也不会做从中渔利的事
情。其他国家不要抹黑攻击中俄正
常的国家关系，不要损害中国和中
国企业的正当权益，更不要无端向
中方甩锅推责，挑动阵营对抗。

朝鲜半岛问题延宕多年，病根
是清楚的。当务之急是停止威慑施
压，摆脱轮番升级的对抗螺旋。根
本之道是重启对话谈判，解决各方
尤其是朝鲜方面的合理安全关切，
推动半岛问题的政治解决进程。东
北亚生乱生战，对谁都没有好处。
半岛问题的核心是美朝矛盾，解决
问题的钥匙在美方手中。

新华社北京4月3日
电（记者成欣、袁睿） 外
交部发言人汪文斌3日表
示，仁爱礁问题不是谁大
谁小的问题，而是孰是孰非的问
题。菲方为一己之私，不惜破坏地
区国家达成的共识的行为，是导致
南海局势扩大化、复杂化的主要根
源。我们再次敦促菲方尊重事实，
尽快回到通过对话协商妥善管控争
议的正确轨道上来。

当日例行记者会上，有记者问：
2日，菲律宾国防部长特奥多罗发表
公开信称，中方将围绕仁爱礁的争
论焦点集中在所谓承诺上，从而转
移外界对其继续在菲专属经济区进
行非法活动的注意力，这是中方的

“宣传陷阱”。发言人对此有何回应？
汪文斌说，菲律宾方面一再指

责中国“以大欺小”，而对其非法
侵占、侵犯中国南沙群岛领土的行
径只字不提，这才是真正的宣传

“陷阱”。仁爱礁问题不是谁大谁小
的问题，而是孰是孰非的问题。

汪文斌指出，菲方军舰 1999
年在仁爱礁非法“坐滩”，严重侵
犯中方主权，中方立即向菲提出交
涉，菲方也多次承诺拖走该舰。菲
外交部高官还明确表示，菲方无意
在仁爱礁上修建设施，不会也不愿

成为第一个违反《南海各方行为宣
言》 的国家。但 25 年过去了，菲
方不仅未履行承诺把军舰拖走，还
企图运送用于大规模维修加固军舰
的建筑物资，以期在仁爱礁上建设
永久设施。菲方背信弃义、滋事挑
衅，不仅违背中菲就管控仁爱礁问
题达成的谅解，也违背《南海各方
行为宣言》，特别是第五条关于不
在无人居住的岛、礁、滩、沙上采
取居住行动的规定，菲方对近期南
海局势紧张负有不可推卸的责任。

汪文斌说，长期以来，中国和

东盟国家坚持由直接当
事国通过对话协商妥善
管控争议，坚持中国和
东盟国家共同努力维护

南海和平稳定，这有效维护了南海
局势的总体稳定。但近一个时期以
来，菲律宾极力拉拢域外势力介入
南海事务，为其侵权挑衅行径撑腰
打气。菲方为一己之私，不惜破坏地
区国家达成的共识的行为，是导致南
海局势扩大化、复杂化的主要根源。

“我们再次敦促菲方尊重事
实，遵守中菲之间达成的有关谅
解，遵守《南海各方行为宣言》的
规定，遵守中国和东盟国家达成的
共识，尽快回到通过对话协商妥善
管控争议的正确轨道上来。”他说。

就中美元首通话有关情况答记者问

谈仁爱礁问题：不是谁大谁小，而是孰是孰非

中国国家统计局服务业调查中
心、中国物流与采购联合会日前发布
的数据显示，3月中国制造业采购经
理指数（PMI）、非制造业商务活动指
数 和 综 合 PMI 产 出 指 数 分 别 为
50.8%、53.0%和52.7%，比前一个月上
升 1.7、1.6和 1.8个百分点，均位于扩
张区间。

海外人士和机构表示，3月三大
指数同步回升显示出中国企业生产
经营活动加快，制造业景气面继续
扩大，中国经济发展前景持续向好。

美国金瑞基金公司首席投资官
布伦丹·埃亨日前接受新华社记者采
访时表示，3 月中国制造业 PMI 超
预期表明，春节过后中国经济正加
速增长，各项宏观政策持续发力显
效。无论对于中国经济还是全球经
济，这都是好迹象。他指出，中国
汽车尤其是电动汽车 3 月销售表现
强劲，显示出政策支持的积极效应。

美国外汇直播网站刊文说，中
国经济 2024 年开局势头强劲，3 月

制造业 PMI 表现超出预期，同时 1
月至 2 月工业产出和零售销售也好
于预期，花旗集团等一些机构和分
析师上调中国经济增长预期。

路透社文章认为，近期指数表
明，全球第二大经济体正在恢复良
好的基础，这促使分析师们开始上
调今年中国经济增长预期。

美国消费者新闻与商业频道网
站文章表示，3 月中国制造业 PMI
超出市场预期，达到去年 3 月以后
的最高水平。同时，中国非制造业
商务活动指数录得去年 6 月以后最
强劲的数据，为近期令人鼓舞的出
口和零售数据提供了佐证。

日本专业投资新闻媒体大众股
票新闻网说，中国 3 月制造业 PMI
回到扩张区间，非制造业商务活动
指数同时上升，这些成为中国经济
持续恢复的积极信号。《日本经济新
闻》 网站报道认为，中国春节之后
工厂开工率提高对制造业 PMI 改善
影响很大，同时，外需扩大对经济

回升起到支撑作用。
阿根廷拉普拉塔国立

大学中国研究中心研究员
塞巴斯蒂安·舒尔茨对新
华社记者说，中国最新经

济数据再次显现积极信号，特别是在
制造业领域。中国经济在大力推动工
业活动相关政策支持下继续显现活
力。制造业活动相关经济指标的增长
和复苏，也意味着就业得到拉动。

印度尼西亚根塔拉研究院战略
传播与研究总监陈姝伶表示，中国
经济颇具韧性，制造业 PMI 上升释
放中国经济回升向好的积极信号。
她说，中国高新技术产业发展迅猛，
综合创新能力持续提升，为经济持续
健康稳定发展创造了有利条件。

印度尼西亚中亚银行高级经济
学家巴拉·库库·马米亚说，中国目
前更加注重创新和前沿技术开发，
不断向创新型国家迈进，部分尖端
行业进入世界第一梯队。长远来
看，这些行业的投资研发将对经济
发展产生巨大带动作用，极大提升
生产力水平。

（新华社北京4月3日电 记者
刘轶芳、刘亚南、刘春燕、叶平
凡、陶方伟、席玥）

产业数据释放积极信号

海外看好中国经济发展

本报北京4月3日电（记者严
冰） 记者从中国国家铁路集团有
限公司（以下简称“国铁集团”）获
悉，为期 5 天的铁路清明小长假
运输3日启动，自4月3日至4月7
日，全国铁路预计发送旅客 7500
万人次，日均发送旅客 1500 万人
次；4月4日为客流最高峰日，预

计发送旅客约1750万人次。
国 铁 集 团 运 输 部 负 责 人 介

绍，今年清明小长假期间，旅客
探亲、祭祖、踏青、旅游等出行
需求旺盛，铁路部门坚持以满足
旅客出行需求为导向，优化旅客
列车开行方案，落实便民利民惠
民服务举措，统筹做好重点物资

保供运输，为假日期间旅客平安
有序温馨出行和国民经济平稳运
行提供可靠保障。

清明小长假期间，全国铁路
实行高峰线运行图，统筹高铁和
普速运力资源，日均计划开行旅
客列车11600列。

图为中国铁路西安局集团有
限公司宝鸡供电段组织接触网工
更换供电接触网导线，护航清明
假期安全出行。

刘一江摄 （人民视觉）

铁路清明小长假运输启动
预计发送旅客7500万人次

本报柏林4月 3日电 （记者张
慧中） 哥本哈根消息：“投资中国”
2024年首场海外活动——中丹企业
圆桌会议 2 日在丹麦首都哥本哈根
举行。

中国商务部副部长兼国际贸易
谈判副代表凌激致辞时表示，中国
经济稳健前行，长期向好的基本趋
势没有改变，依然是全球经济增长
的最大引擎。中国正加快发展新质
生产力，将快速释放巨大需求。丹
麦企业在绿色能源、智能制造、生
物制药、绿色航运等新兴领域具有
显著优势，既有历史悠久且深耕中
国的跨国公司，又有一批充满活力
的隐形冠军，希望丹麦企业投资中
国，分享中国发展机遇。

丹麦工业联合会代表表示，中
国经济为世界经济复苏提供强大动

力，丹麦企业看好中国经济发展前
景，“投资中国”首场海外活动在丹
麦举行，令丹麦企业备受鼓舞。丹
麦企业在华发展顺利，丹麦工业联
合会将持续支持丹麦企业深耕中国
市场，扩大对华投资。

与会丹麦企业人士表示，绿色
低碳和生物经济是中国经济发展的
新动能，中国在新能源等领域的成
就举世瞩目，丹麦企业在中国大有
可为，将加大在华研发投入，在绿
色航运、绿色能源、智能制造、健
康消费、生物医药等领域加大对华
投资，助力提高企业的全球竞争力。

中国山西省、天津市、苏州市
等地方政府、园区与企业代表参会
并进行推介。会后，相关地方政府
和企业代表与丹麦企业开展投资项
目对接洽谈。

“投资中国”2024年首场海外活动在丹麦举行
丹麦企业将加大在华研发投入和对华投资

旅韩大熊猫“福宝”启程回国抵达成都

新华社北京4月3日电 中央党
的建设工作领导小组 3 日召开会议，
学习贯彻习近平总书记关于党纪学习
教育的重要讲话和重要指示精神，听
取党纪学习教育准备工作情况汇报，
研究部署党纪学习教育工作。中共
中央政治局常委、中央党的建设工
作领导小组组长蔡奇主持会议并讲
话，中共中央政治局常委、中央党的
建设工作领导小组副组长李希出席会
议并讲话。

会议指出，经党中央同意，自
2024年 4月至 7月在全党开展党纪学
习教育。这次党纪学习教育，是加强
党的纪律建设、推动全面从严治党向
纵深发展的重要举措。党中央高度重
视，习近平总书记多次就开展党纪学
习教育发表重要讲话、作出重要指
示，为开展党纪学习教育提供了重要
遵循。近日，中共中央办公厅印发

《关于在全党开展党纪学习教育的通
知》。我们要深入学习贯彻习近平

总 书记的重要讲话和重要指示精
神，落实 《通知》 要求，深刻领悟

“两个确立”的决定性意义，坚决做
到“两个维护”，切实把思想和行动
统一到党中央决策部署上来。

会议强调，要进一步深化对加强
党的纪律建设重要性和忽视党纪、违
反党纪问题危害性的认识，推动各级
党组织和领导班子从严抓好党的纪律
建设，推动广大党员、干部强化遵守
纪律的自觉，以严明的纪律确保全党
自觉同以习近平同志为核心的党中央
保持高度一致，统一思想、统一行
动，知行知止、令行禁止，形成推进
中国式现代化的强大动力和合力。要
准确把握这次党纪学习教育的目标要
求，教育引导党员干部学纪、知纪、
明纪、守纪，搞清楚党的纪律规矩是
什么，弄明白能干什么、不能干什
么，始终做到忠诚干净担当。

会议指出，要抓住学习重点，在学
习贯彻《中国共产党纪律处分条例》上

下功夫见成效。坚持逐章逐条学、联系
实际学，抓好以案促学、以训助学，教
育引导党员干部准确掌握其主旨要义
和规定要求，进一步明确日常言行的
衡量标尺，用党规党纪校正思想和行
动，真正使学习党纪的过程成为增强
纪律意识、提高党性修养的过程。

会议强调，要压实各级党组织的
领导责任，各级领导班子和党员领导
干部带头学习，推动党员干部高质量
完成党纪学习教育任务。要加强宣传
引导，力戒形式主义，以良好作风保
证党纪学习教育走深走实。要坚持两
手抓两促进，把开展党纪学习教育同
落实党中央重大决策部署、完成本地
区本部门本单位重点工作紧密结合起
来，使党纪学习教育每项措施都成为
促进中心工作的有效举措，切实防止

“两张皮”。
李干杰、李书磊、姜信治出席会议。
中央党的建设工作领导小组成员

等参加会议。

中 央 党 的 建 设 工 作 领 导 小 组 召 开 会 议
研究部署党纪学习教育工作 蔡奇主持并讲话 李希出席并讲话

新华社韩国龙仁4月3日电（记
者陆睿、冯亚松） 旅韩大熊猫“福
宝”3日离开位于韩国京畿道龙仁市
的爱宝乐园，踏上回国旅程。

据悉，“福宝”将于当天晚些时
候乘包机回国，将被送往四川省中
国大熊猫保护研究中心卧龙神树坪
基地。

启程前，爱宝乐园为“福宝”
举行了欢送仪式。中国驻韩国大使
邢海明表示，作为首只在韩自然繁
育出生的大熊猫，“福宝”不仅促进
了中韩在大熊猫保护繁育方面的研
究合作，更成为两国友好的使者，
拉近了中韩民众的距离。

“福宝”出生于 2020 年 7 月 20
日，是旅韩大熊猫“爱宝（华妮）”和

“乐宝（园欣）”在韩国诞下的第一只
幼崽，受到广大韩国民众喜爱，收获
了“福公主”“福墩墩”等爱称。

据新华社成都4月3日电（记者
余里） 北京时间19时22分许，旅韩
大熊猫“福宝”搭乘的包机平稳降
落在成都双流国际机场的停机坪
上。经过机场海关的查验后，“福

宝”将被送往中国大熊猫保护研究
中心卧龙神树坪基地进行隔离检疫。

据中国大熊猫保护研究中心神
树坪基地副主任李果介绍，神树坪
基地已经做好充分准备迎接“福
宝”的到来。“我们会根据‘福宝’

的适应情况来决定它何时
公开亮相。据以往回国大
熊猫的经验，适应期短则
1 至 2 个月，长则需要 7

至8个月甚至更长。”李果说。
根据中韩之间签订的相关协议，

“福宝”须在年满4岁前返回中国。
图为 4 月 3 日，人们在韩国京畿

道龙仁市的爱宝乐园雨中送别大熊
猫“福宝”。新华社记者 姚琪琳摄

本报昆明4月 3日电 （记者叶
传增） 4月1日，一列运载泰国鲜榴
莲、老挝香蕉的中老铁路水果专列
停靠在磨憨铁路口岸综合指定监管
场地内，昆明海关所属勐腊海关关
员依次对水果包装、标签标识、外
观品质以及是否携带病媒及有害生
物进行检查，无异常后，该批重
146.86 吨的水果将被运往重庆、上
海等地。

今年一季度，昆明海关累计监
管中老铁路进出口货物 138 万吨，
同比增长 33.6%，创季度新高。磨
憨铁路口岸已成为全国货运增速最
快、面向东盟最大的铁路口岸。

随着东南亚跨境游市场复苏以
及中泰互免签证政策的实行，中老
铁路国际旅客列车累计开行突破
700 列。一季度，昆明海关累计监
管中老铁路进出境旅客5.82万人次。

今年一季度

中 老 铁 路 进 出 口 货 物 量 创 新 高
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推动绿色金融科技

作为国际金融中心，香港一直是全球投资
者关注的焦点。近日，由香港可持续科技学院
主办的首届“世界合一论坛”，拉开了 2024 年
香港金融盛事周的序幕。论坛以“地球十字路
口——投资创新，迎接可持续未来”为主题，
借助香港的亚太金融和创新中心优势，致力发
展政商及慈善机构相互合作的生态圈，推动可
持续发展进程。“本届论坛有超过100名演讲嘉
宾及超过1000名参加者，体现了社会各界对气
候变化问题的关注。”香港可持续科技学院创办
人罗宝文表示，创办论坛的初衷是为了做一个

“绿色版”的世界经济论坛，吸引各界领袖集思
广益，开展对话，为实现可持续发展出谋献策。

“香港高度重视应对气候变化，促进可持续
发展，拥抱绿色经济。”李家超在论坛致辞时介
绍，2022年香港发行的绿色及可持续债务总额
达 805亿美元，同比增长超 40%。截至去年底，
香港证监会已授权的 ESG （环境、社会和治
理） 基金超过 200 只，管理总资产超过 1600 亿
美元，同比分别增加24%和20%。“这些充分证
明，香港有能力为绿色金融和相关投资产品提
供蓬勃发展的环境。”李家超说，未来香港特区
政府将持续发行绿色债券，推动绿色金融科
技，协助企业和金融机构披露可持续发展报告。

李家超还透露，年内香港金融管理局将和迪
拜金融服务管理局在港联合主办气候金融会议，
聚焦中东和亚洲产业转型融资的机遇和挑战，加
强协作，推动两个地区的可持续金融发展。

吸引重点企业落户

全球家族办公室管理着巨额财富，是一众国
际金融中心“争抢”的对象。近日，由香港特区政
府财经事务及库务局和投资推广署主办的第二
届“裕泽香江”高峰论坛，400多名来自全球家族
办公室具影响力的决策者及其专业团队人士云
集，涵盖亚洲、欧洲、美洲及中东等地区。

“香港是家族办公室落户的理想城市，凭借
‘一国两制’下的独特优势，享有优先进入内地
市场之便，同时保持自身国际化特色，包括实
行普通法制度，保持资金、人才、货物和信息
的自由流动，对接国际最佳的规管和商业标
准。”香港特区政府财政司司长陈茂波认为，这
些优势都有助于家族办公室在港成长和发展。

数据显示，截至去年底超过2700个家族办公
室在港开展业务，其中资产规模逾1亿美元的有
885家。香港特区政府财经事务及库务局局长许
正宇说，香港正通过新的资本投资者入境计划、税
务优惠、成立香港财富传承学院等重点举措，吸引
更多全球家族办公室来港设立或拓展业务。

在吸引资本的同时，香港也积极引入更多
重点企业，引导资本更好推动创科产业发展，
建构蓬勃的产业生态圈。陈茂波介绍，最新一
批25家重点企业日前正式签约落地香港，加上
2023年落户的企业，未来几年将在港投资超过
50亿美元，创造逾1.3万个就业机会，当中大部
分为科研和管理职位。这些企业近半从事生命
健康科技产业，其他还包括人工智能与大数
据、金融科技、先进制造与新能源科技等。

看中香港独特优势

由美国米尔肯研究院近日主办的首届全球
投资峰会，也是香港金融盛事周的重头活动之
一。峰会以“共同繁荣：衔接全球市场”为主
题，汇集了全球各领域的 550 余位企业管理人
员，围绕私募市场、消费市场、粤港澳大湾区
科技创新和人工智能等议题展开讨论交流。

“3项金融盛事的举办，加上一连串周边商
务餐会及讲座，逾千名全球政商领袖、高资产
净值人士、跨国金融机构代表等汇聚香港，亲
身感受香港的活力和发展机遇。”陈茂波认为，
全球投资者、企业家和创业者汇聚香港，可以
创造更多跨界别、跨领域的合作机会，巩固提
升香港资产和财富管理中心的地位。

不少业内人士认为，国际投资者把“信心
票”投给香港，看中的是香港“联通中西”的
独特优势和香港国际金融中心背后的巨大机
遇，看好的是香港发展的光明前景。罗宝文介
绍，“世界合一论坛”本来预计邀请约300人参
会，实际收到的报名人数却超出 4 倍，演讲嘉
宾人数也从筹备阶段的约 40 人增加到 100 人，
这说明许多企业都希望通过香港这一“超级联
系人”进入亚洲市场，打开更广阔的合作空间。

“众多金融盛事在港举办，反映香港的法治
化、国际化一流营商环境能够为各国投资者和合
作伙伴带来更稳定的预期、更长远的利好。”香港
中华联谊会会长郑翔玲近日投书媒体表示，展望
未来，相信会有更多国际盛会选择在香港举办，
为香港经济增长注入新动力。

金融盛事接踵而至 业界精英共觅商机

全球投资者把“信心票”投给香港
本报记者 汪灵犀

首届“世界合一论坛”、首届全球
投资峰会、第二届“裕泽香江”高峰论
坛……连日来，多个大型国际金融盛
事在香港举办，众多来自全球不同国
家及地区的金融巨头、投资精英汇聚
香港，共觅商机、共话未来。

“香港长期以来一直是全球领先
的金融中心。‘一国两制’让香港成为
东西方文化、思想和专业知识交汇的
活力之桥。”香港特区行政长官李家
超近日表示，一系列金融盛事充分展
示了香港国际金融中心的优势、发展
潜力和投资机会。事实证明，香港有
足够能力扮演好“超级联系人”和“超
级增值人”角色，不断巩固和提升自
身竞争力。
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香港特区政府“共创明‘Teen’计
划”云南文化体验学习团结业典礼 4
月 2 日在昆明举行。过去 6 天，100 名
香港青年畅游昆明、大理和丽江，了解
云南历史、民族文化，体验非物质文
化遗产项目，感受祖国的发展，增强
对国家的认知。

香港特别行政区政府教育局局长
蔡若莲介绍，“共创明‘Teen’计划”旨
在通过政、商、民三方协作，为香港弱
势社群家庭学生配对义务友师，引导

人生发展方向，通过财政资助改善其
经济条件，帮助其开阔眼界、加强自
信，建立正向人生观。

此次云南文化体验学习团由东联
社会服务基金主办。结业典礼现场播
放了此次云南行的精彩花絮视频，青
年代表们精心准备文艺表演，分享此
行收获。滇港两地代表互换礼物，现
场欢声笑语一片。

“为什么首站文化体验学习选择
云南？这里民族众多、文化多元、物

种多样，各民族和谐共处、人与自然
和谐发展，这正是我们想传递给香
港青年的。”蔡若莲说，看到孩子们
与当地青年建立友谊，通过交流变
得更加自信开朗，透过云南进一步
了解内地、认识国情，就是此行最
大的收获。

东联社会服务基金会长李志峰介
绍，本次云南文化体验学习团参观了
云南省博物馆、被誉为“亚洲花都”
的昆明斗南花卉市场，拜访了云南大

学、云南白药集团等，青年们还在丽
江穿上纳西族服装、在大理体验非遗
扎染……

“丽江纳西族民众的热情让我印
象深刻，我们手拉手一起跳舞，以这
种方式表达爱、团结在一起，这是书
本上学不到的，非常珍贵。”香港青
年区詠诗说，这里的民族文化充满活
力，人与人有更紧密的连接。“此行
让我更加关注人与人之间真诚、友好
的相处。”

“共创明‘Teen’计划”正在筹备
的考察研习活动有 10 多个，涉及商
业、科技发展、体育运动、生态保育等
主题。预计将有800名学员受惠，前往
内地不同城市，实地了解当地历史文
化、社会经济发展、风土人情等。

百名香港青年游学云南
陈 静

本报台北4月 3日电 （记者张
盼） 据中国地震台网正式测定：4
月 3 日 7 时 58 分，在台湾花莲县海
域 （北纬 23.81 度，东经 121.74 度）
发生 7.3 级地震，震源深度 12 千
米。全台均感受到剧烈晃动，花莲
出现房屋倒塌等灾情。截至 22 时
许，余震已有 216 起。台灾害应变
中心晚间表示，地震迄今共造成 9
死、1011伤、百余人受困。花莲灾
情最为严重，苏花公路落石砸中车
辆造成伤亡，并有 2 栋大楼严重倾
斜，目前仍在全力搜救。

地震发生时，记者所在的台北
震感强烈，房屋持续摇晃长达 1 分
钟，公寓住所的电梯一度停运，台
北捷运暂停行驶 40 分钟至 60 分钟。
有台北市民告诉记者，虽台湾时有
地震，但这种程度的震感非常少

见。台湾地区气象部门表示，这是
1999 年“921 地震”发生 25 年后的
最大地震，未来 3 天可能还会有规
模7级地震发生。

花莲地震造成苏花公路多处损
毁，大清水隧道口的一座20米桥梁
整体坍塌。台湾交通部门表示，断
桥约需要3至4天抢修，将以架设钢
板方式，让人车通行。截至 3 日晚
间，岛内仍有部分捷运、公路、台
铁等未恢复通车。

本次地震中，岛内多所学校传
出灾情。台教育部门初步统计约有
380所学校受灾，损失超过 2.5亿元
新台币，是近年最高的一次，以花
莲女中损失最为严重。4月 4日至 7
日为台湾清明节连假，有关部门将
紧急抢修校舍，尽力确保学生安全
复课。

台湾花莲县海域发生7.3级地震

本报北京4月 3日电 （记者汪
灵犀） 4月3日，台湾地区发生强烈地
震。国务院台办发言人朱凤莲表示，大

陆有关方面高度关切，向受灾的台湾
同胞表示诚挚慰问，将密切关注灾情
和后续情况，愿提供救灾协助。

国台办：

大陆有关方面高度关注台湾地震灾情
国台办：

大陆有关方面高度关注台湾地震灾情

本报香港4月 3日电 （记者陈
然）“香港赛马会呈献系列：天地之
中—河南夏商周三代文明展”2 日
在香港历史博物馆举行开幕仪式。

该展览是香港弘扬中华文化办
公室成立后的首个中国通史系列展
览，展出河南博物院及省内10多家
文博机构超过 150 件 （套） 文物，
其中 33 件 （套） 属国家一级文物，
有约40件 （套） 是首次离开河南省
展出。

此次展览的重点展品包括国家
一级文物兽面乳钉纹铜方鼎、王子
午鼎和整套九鼎八簋九鬲的青铜礼
器，以及原始瓷尊、绿松石串珠等
珍贵文物。

香港特区政府政务司副司长卓
永兴在开幕式致辞时表示，这次展
览是香港与河南两地深化合作的重
要成果。展望未来，特区政府政
务司司长会带领即将成立的爱国
主 义 教 育 工 作 小 组 ， 凝 聚 政 、
商、民三方力量，全方位深化爱国
主义教育。

日前，香港特区行政长官李家
超到场预览展览后在社交媒体上表
示，要培养市民的爱国情怀，先要
增加大家对国家文化的认识，而学
习国家历史便是最好的起步点。“我
鼓励大家多参与弘扬中华文化办公

室的活动，更好认识和欣赏中华文
化的深厚内涵。”

该展览展期为 4 月 3 日至 7 月
8 日。

河南夏商周三代文明展亮相香港

新华社澳门4月 3日电 （记者
刘刚、李寒芳）“深合区研学行”项
目 3 日在澳门科学馆正式启动，约
350 名澳门高一学生出席启动礼，
随后出发前往横琴粤澳深度合作区
研学探访。

这一项目由横琴粤澳深度合作
区民生事务局、澳门特区政府教育
及青年发展局、澳门青年发展服务
中心合办。项目以实现全澳“高一
级全覆盖”为目标，让每一位澳门
高一学子都拥有亲身考察横琴与澳
门协同发展的机会，旨在引领澳门
青年学子深入了解横琴，积极响应
澳门“1+4”适度多元发展，未来
投身深合区建设。

深合区民生事务局局长黄宇杰
在启动礼致辞表示，深合区将在更

深层次、更多领域，积极对接澳门
的公共服务和社会保障体系，为澳
门青年到深合区发展提供更多的支
持，营造更好的氛围、创造更多的
机遇。

澳门青年发展服务中心副总
干事张嘉敏鼓励澳门青年，通过
研学活动明确个人发展与国家发
展需求的结合点，把握生涯规划
关键阶段，为未来升学与就业奠
定基础。

据了解，本次研学行程内容丰
富，覆盖现代金融、中医药大健
康、高新技术、会展商贸等四大产
业领域，让学生全面了解深合区最
新行业发展及产业动态，从而帮助
学生在升学选择、职业规划乃至人
生方向上作出清晰抉择。

澳门高一学生赴横琴研学

图为兽面乳钉纹铜方鼎。
香港历史博物馆供图
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香港历史博物馆供图

2024 年 4 月 3
日，大湾区科学论
坛永久会址项目
一期工程主体结
构全面封顶，进入
钢结构施工和内
部装修装饰施工
阶段。

大 湾 区 科 学
论坛永久会址位
于广州南沙明珠
湾区灵山岛尖中
央商务区东侧，占
地面积约 10 万平
方米，涵盖学术中
心、科技馆、科创
中心、科学家公寓
及配套设施等。以

“千帆竞渡，科技
远 航 ”为 设 计 理
念，引领科技浪潮
扬帆远航。

刘 伟摄
（人民视觉）

新华社香港4月 3日电 （记者
陆芸） 第二届大湾区国际科创峰会
3 日在香港举行。政府官员、教育
界、科创界人士齐聚一堂，共同展
望粤港澳大湾区教育、全球合作及
科技创新未来。

峰会由粤港澳大湾区院士联盟
主办，香港中联办副主任卢新宁出
席。粤港澳大湾区院士联盟理事会
主席、香港科技大学校长叶玉如致
欢迎辞表示，联盟在三年前成立，
正是为了将大湾区内不同机构的专
家聚在一起，交流思想、建立合作
关系并激发创新。“分享教育、研究
和创新方面的经验非常重要，希望
我们能够利用高等教育的力量为更
美好的未来赋能。”

外交部驻港特派员公署副特派

员方建明致辞表示，香港既有三大
中心的传统优势和多元融合的文
化，更有“一国两制”下背靠祖
国、联通世界的独特优势，在推动
科技创新、汇聚全球人才、开展教
育合作等方面肯定大有作为。

香港特区政府创新科技及工业
局局长孙东致辞表示，高等教育是
科技创新的摇篮，也是科学研究的
重要力量。特区政府会继续大力支
持高等教育发展，培育优秀创科人
才，造福社会。

峰会上，与会者围绕“政府战
略加速全球教育合作伙伴关系”“培
育高等教育中的全球伙伴关系”“推
动教育与研究创新”以及“建设粤
港澳大湾区成为国际教育枢纽”等
主题展开讨论。

第二届大湾区国际科创峰会聚焦教育合作第二届大湾区国际科创峰会聚焦教育合作
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全球每产生 10 份造船新
订单，就有超过六成流向中
国。其中，“绿色船舶中国造”
趋势更是引人注目。2023 年，
中国新接绿色动力船舶订单国
际份额达到 57%，实现了对主
流船型的全覆盖。2024 年前 3
个月，全球绿色船舶新造订单
大量集中在中国。随着新能源
动力、信息技术持续赋能，“绿
色船舶”已成为中国制造的一
张新名片。

神州速览 2024年4月4日 星期四
责编：孔德晨 邮箱：hwbjjb@163.com

全球绿色船舶订单大多由
中国承接

在“最强造船小城”江苏靖江的一家大型
造船企业，生产区域一派繁忙景象。该企业
负责人介绍，船厂的3个船坞里共有7艘大型
船舶在同时建造，他们自主研发的新一代低
碳环保绿色船舶很受欢迎，其中21万吨液化
天然气双燃料散货船，今年 1 月就交付了 4
艘，刷新了月交付大型船舶纪录。“目前我们
在手订单有 101 艘，载重吨 1327 万吨，其中
液化天然气双燃料船有51艘，所有订单的生
产计划已排至2027年。”

绿色船舶，即采用先进技术或使用新能
源清洁能源降低污染和温室气体排放的船
舶。交通运输部水运局有关负责人介绍，绿
色船舶的主要特点有三：一是环境友好，船
舶产生的污染物少或能得到有效处置；二是
节能高效，船舶能效水平较高，运营更节
能；三是技术先进，通常采用技术手段或清
洁能源提升船舶绿色水平。

根据工信部数据，2023年，中国造船业
绿色转型全面提速。LNG、甲醇动力绿色船
舶订单快速增长，氨燃料预留、氢燃料电池
等零碳船舶订单取得突破，新接绿色动力船
舶订单国际份额达到57%。

这一趋势延续到了今年。克拉克森的
数据显示，今年 1 月全球总计 96 艘 460 万总
吨的新船订单中，多达 59 艘 280 万总吨为
替代燃料船舶，占比高达 60.8%。而这些替
代燃料新船订单绝大多数由中国船厂承接，
总计高达 27 艘 101 万 CGT （修正总吨），按
CGT 计算占 2024 年 1 月替代燃料新船订单
的 52%，遥遥领先其他竞争对手。这 27 艘
101 万 CGT 替代燃料新船订单中，甲醇双
燃料船 19 艘 76 万 CGT、LNG 双燃料船 8 艘
25 万 CGT。

如今，中国船舶行业绿色智能发展可谓
亮点纷呈：

——绿色船舶订单不断。中国船舶集团
青岛北海造船有限公司有关负责人告诉记
者，今年以来，日本商船三井、新加坡东太

平洋航运公司、比利时CMB公司等航运巨头
陆续在北海造船下单，共签署生效 3艘 21万
吨 LNG 双燃料动力散货船、14 艘 21 万吨氨
预留散货船和2艘超大型油轮。

——重大绿色化改造项目接连开工。上
海中远海运重工采用EPC项目总包方式，承
接 2 艘 13800TEU 和 2 艘 20000TEU 集装箱船
甲醇双燃料改造项目，这是全球首例同时进
行主机和副机双燃料改造项目。

——创新研发能力再上台阶。中国船舶
集团上海船舶设备研究所自主研制的核心产
品实现快速迭代，新一代电池包和纯电池动
力 船 舶 能 量 管 理 系 统 均 获 得 中 国 船 级 社

（CCS）认可证书，将为新能源动力系统提供更
大容量、更长续航以及更多选择。

“结合新的供需环境变化，绿色化已经成
为全球造船业的一个核心趋势。”中国船舶工
业行业协会统计信息部副主任曹博分析，面对
航运减排的新形势，先锋船东、主流船厂、能
源巨头已经开始主导、提供或布局多种方
案。节能环保船型、甲醇/氨/混动等多种动
力形式、碳捕捉等多种低碳、零碳、负碳技

术逐步成熟或正在加速商业化。
“瞄准船舶全寿命周期减排，可替代燃

料、新型节能技术应用成为新建船舶的主要
选项。”曹博说，“减排规则主导下，新造船订
单中已有接近一半的船舶使用或准备使用可
替代燃料，约 1/4 的订单使用一项或多项节
能技术。”

绿色动力和设计建造“两手抓”

造船企业、海运商为何纷纷将目光投向
绿色动力？

一方面，船舶绿色化将有力促进海运减排。
“当前，全球贸易量的80%以上通过海运

完成，绿色低碳已成为船舶航运业发展的必
然趋势。”交通运输部海事局有关负责人表
示，去年 7 月，国际海事组织通过了新的船
舶温室气体减排战略，提出到2050年左右实
现国际航运温室气体净零排放的愿景。使用
绿色替代燃料，是实现减排的重要路径。

另一方面，船舶绿色化也将有效推动客

货运船舶提档升级。
“作为客货运的重要载体，绿色船舶的发

展对加快老旧船舶淘汰改造，促进港口绿色
配套设施建设以及推动水运设施标准升级等
起到了关键作用。”交通运输部水运局有关负
责人说。

“水运自身具有运能大、污染少、能耗低
等绿色低碳方面的比较优势，船舶作为水运
行业中的主要运输装备，其绿色化水平的提
升将进一步凸显这一优势。”

绿色船舶不仅体现在动力上，也体现在
设计建造的各个环节。

船舶制造是庞大而又复杂的工程，从
零 部件到最后的成品船，涉及 8 大环节、
1000 多道工序。在中国船舶集团广船国际，
这项传统制造业如今变得更智能、更高效、
更节能。

“通过数字化转型，我们可以实现一批‘机
器人’和传统产业工人同步上岗、协同工作，
从而极大提升工作效率。”广船国际有关负
责人介绍，以广船国际船舶薄板分段“数智”
车间为例，整条流水线相当于一台巨型船体

“薄板分段打印机”，每天可“打印”4.5个薄板
分段，是传统生产方式的 3 倍。整个车间从
以前 200多人的团队缩减到 50人左右，不仅
节省了人力，还能提高工艺质量。

同样实现造船效率提升的还有北海造
船。以北海造船春节前交付法国达飞集团的
5500TEU集装箱船首制船为例，建造一艘总
长 255 米、型宽 40 米、型深 22 米、可运载
5598个标准集装箱的庞然大物，涉及几百家
关联配套企业。

“如此高技术、高难度、高附加值的船
舶，达飞集团一共下单了10艘，除了交付的
1 艘之外，另外 9 艘正在同步批量化建造，
非常考验数字造船、精益造船水平。”北海造
船有关负责人介绍，面对紧张交期带来的挑
战，北海造船实现大型环段建造工法的突
破，相较于传统建造工艺，可有效提高船坞
区域场地利用率及各阶段完整性，减少坞内
搭载作业工作量，缩短坞内施工周期。“造船
就像‘搭积木’一样，我们根据船东的需求来

‘定制’，在地面上完成船舶每一分段的建造，
最后进行船体合龙工序，从而大幅缩短船舶
总体及配套设备的生产交付周期。”

全面提高绿色船舶国际竞争力

2023年，工信部、国家发改委、财政部、生
态环境部、交通运输部等五部门联合印发的

《船舶制造业绿色发展行动纲要（2024—2030
年）》提出，到2025年，船舶制造业绿色发展体
系初步构建。“《纲要》提出绿色产品、能源利用
效率、绿色供应链管理体系等新要求，这体
现了中国造船业引领世界绿色发展进入新阶
段。”曹博说。

当前，中国绿色船舶总体规模还较小，
仍面临不少挑战。

运费收益的不确定性与高船价、新型清
洁燃料较高的使用成本间的矛盾影响了部分
船东下单节奏。曹博介绍，中国船协分析认
为，部分船型在高船价环境下的成本回收期
将会延长，可能影响部分船东的下单决心。

“不过到目前为止，中小型船舶的成本回收依
然可观，也符合欧洲区域运营船型的特点，
这是看好中小型船舶的另一因素。另外，综
合考虑当前绿色甲醇等新型燃料的使用成
本，很难与传统燃料形成竞争力。”曹博说。

“船用绿色燃料产业链供应链体系建设也
有一些困难。以甲醇为例，市场供需不平衡、储
运及加注体系尚未建立、新能源上游企业的
融资条件需优化、相关标准和规范的缺失等
问题均亟待解决。”中国远洋海运集团有限公
司船长倪迪介绍，目前中国绿色甲醇的生产
处于刚起步阶段，而且绿色甲醇的储运及加
注环节的相关基础设施、体系建设等也较为
薄弱。

倪迪认为，应统筹产业资源，避免“单兵
作战”。“通过国家层面的指导和支持，促进航
运企业与相关国有企业及地方政府的合作，
在船用绿色燃料方面塑造更多央企合作、央
地合作的成功范例。”倪迪说。

积极对接国际规则也是重要一点。“应抢
占规则高地，把握绿色主导。从国内航运企业
实际脱碳需求着手，统筹推动参与相关国际规
则谈判和制定，以确保我国在船用绿色燃料领
域的国际话语权和主导地位。”倪迪说。

交通运输部海事局有关负责人介绍，
将加快完善绿色船舶发展的技术标准，开
展示范应用、商业推广，并积极争取相关财
税优惠政策，支持引导船运企业加快建改造
绿色船舶。同时，加大绿色船舶关键技术和
装备科研攻关，完善相关服务配套设施，
为绿色船舶提供高效便捷的运营服务，提
高绿色船舶国际竞争力，加快中国向海运
强国发展。

全球过半替代燃料新船订单由中国承接——

中国“绿色船舶”驶向全球
本报记者 孔德晨

气温回升，鲜花热销。在北京市朝阳区
朝来花卉市场里，一位店主告诉记者：“3月
起进入花市旺季，周末来买花的人明显多
了，线上订单也不少。”

节假日前夕是鲜花卖得最好的时候，
但不少商家发现，近年鲜花消费呈现出日
常化趋势。

有的消费者愿意买一束花送自己。上海
市民陈女士说，鲜花不一定非要由别人赠送，
也可以是对自己的奖励与关爱，“比如最近
心情不好，我就会买束鲜花，既装饰空间又
点亮心情。或者工作得到了肯定、发了奖金，
我也会买束鲜花奖励自己。”

有的消费者将买花列入日常购物清单。
北京市民小王经常在网上购买鲜花，“一年
四季我家里基本随时都有鲜花。买花已经成
了我的日常消费之一，没有特别的含义，单
纯是喜欢，价格不贵，打理起来也方便。”

云南昆明国际花卉拍卖交易中心的
鲜切花交易大数据显示，2023 年成交量
23.4 亿 枝 ，成 交 额 25.65 亿 元 ，同 比 增 长
20%以上。

高速增长的电商平台推动了鲜花消
费。“我经常在微信小程序上买花，直接从
云南空运过来，虽然送货慢一点，但便宜又
新鲜。”小王说，自己也加了几个北京线下

花店的微信群，有时会在微信上直接下单，
同城送货更快。

年轻人是鲜花消费主力军。相关平台

数据显示，3 月以来，“花鸟市场”相关评价
量环比增幅超 90%，笔记攻略数增幅超
120%，20—35岁的年轻人为搜索主力军。相

关市场分析显示，鲜花电商用户主要集中
在 26—40 岁，具有本科及以上学历的用户
占比超八成，教育程度高的年轻白领是鲜
花消费主力。

专家分析，城市年轻人常态化的鲜花
消费，传递出对生活的一份态度和期许。通
过这一消费行为可以看出，如今的年轻人
对生活品质有了更高追求。

鲜花消费日常化，催热鲜花市场的发
展。在鲜花大省云南，花卉产业已进入高速
发展新阶段，建设了省级产业集群技术服
务中心、鲜切花绿色高效种植技术示范推
广区、花卉加工及冷链物流示范区等，形成
了优势特色产业集群。四川省成都市现有
大型花卉市场 9 个，主营业收入在 1000 万
元及以上的大型花卉企业 135 个，约有 14
万人从事花卉相关工作。甘肃省临夏回族
自治州聚焦花卉产业，在包装、物流、零
售等关键环节发力，临夏县的百益（中荷）
国际鲜花港年产鲜切玫瑰约 1200 万枝，
年实现产值 2160 万元，亩均产值达 50 万
元以上。

随着产业规模化发展和物流配送网络
完善，鲜花价格也有所下降。有店主表示，
现在花店开始比拼服务创新、审美品位了。

“顾客审美逐渐升级，尤其是年轻消费者，
开始追求小众花，经常有人问我们能不能
按照图片样式定制花束。这也要求我们不
断提高插画技术、拓展花卉品种。”

在北京朝阳公园附近，有年轻女孩摆起
了花摊。“我们从网上团购鲜花、丝带，自
己设计了明信片，每张明信片上绑一枝
花。”摊主白云说，她们周末在公园附近摆
摊，这种创新形式受到不少年轻人青睐，每
次出摊基本都能赚一顿饭钱。“我们还建了
微信群在线上接单，最近在考察北京各大花
卉市场，希望之后能开一个线上花店。”

不再是节日专属消费，在城市里，越来越多人愿意买花送自己——

鲜花消费逐渐日常化
本报记者 徐佩玉

为期半年的捕捞期结束。4 月 1
日，密云水库正式进入禁渔期。“禁渔
期禁止一切渔业捕捞活动。目前所有
渔船已全部撤出水库，渔民捕捞工具
打包封存。”密云水库综合执法大队
大队长马守新介绍。

“减法”暂停，“加法”跟进。当日，
密云水库增殖放流工作同步启动，一
批鱼苗“新兵”迎来上岗。上午 9时 30
分，密云水库西岸，第一辆鱼苗运输
车如约而至。鱼苗规格在100—200克
之间，在运输中全程增氧保持活跃状
态……“今年调整了鱼苗品种，以鲢
鳙等净水鱼苗为主，较去年有所增
加。”密云区农业服务中心水产科科
长刘录民介绍，“以投放的鲢鱼为例，
要长1斤肉，就要吃掉近40斤的浮游
植物，净水效率非常高。”

多年来，密云区通过开展增殖
放流，充分发挥滤食性鱼类的净水
作用，降低水体富营养化程度，促
进渔业可持续健康发展，实现“渔业
净水、生物保水，净水渔业、生态富
民”目标。密云区农业服务中心副主
任李铁玉介绍，增殖放流是补充和恢复生物资源群
体的重要举措，对维护生物多样性和水域生态安全
具有重要意义。“我们采用‘机械化放流系统+自动化
计重系统+全程监控系统’模式开展增殖放流，确保鱼
苗运输、放流各环节有序进行，保障鱼苗质量和成活
率。”李铁玉说。

经过抽样检验、消毒称重后，蜗壳式投放筐中
的鱼苗被缓缓放流入水。据介绍，在接下来的近一
个月内，将有800吨净水鱼苗放流密云水库。“后续我
们将持续开展水陆、陆陆联合行动，依托无人机指挥
平台，严厉打击各类涉水涉环境违法行为，为增殖
放流保驾护航，全力确保库区水环境秩序稳定。”马
守新说。
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▶近日，南通
中远海运船务LNG
双燃料改装船“美
森卡伊”轮完成单个
重量 340 吨的两个
2600 立 方 米 LNG
燃料罐吊装。这是该
公司继去年交付的
两艘双燃料改装船
之后的第三个双燃
料改造项目。

许丛军摄
（人民视觉）

◀长江三峡湖北省宜昌市秭归县绿色智能船舶产
业园船用动力电池包生产线采用中船712所研发独创的
热失控阻断、高效热导流、电芯隔热、氧气隔绝阻燃
等技术进行设计和生产，由多个机器人完成从电芯安
装到检测等工作，自动化程度达 80%以上。图为工人
在生产线上巡检。 王 罡摄 （人民视觉）

▲在北京朝阳公园附近，年轻人利用闲暇时间摆摊售卖创意花束。
本报记者 徐佩玉摄



0505中国故事中国故事
责编：叶 子 邮箱：hwbjzb@126.com

2024年4月4日 星期四

到殷墟博物馆，感受商代生活
陈振凯 李欣然

3 月 17 日下午，互不
相识的两人，通了一个视频
电话。

何毓灵，70 后，中国
社会科学院考古研究所研究
员、安阳工作站副站长。

王寅，80 后，上海一
名公务员。

他们为何通话，又聊了
什么？

故事，要从一个博物馆
和一封信谈起。

参观者在河南安阳殷墟博物馆新馆内拍摄展品。 新华社记者 李 安摄 殷墟博物馆新馆。 新华社记者 李 安摄殷墟博物馆新馆。 新华社记者 李 安摄

参观者在河南安阳殷墟博物馆新馆内观看展出的刻辞卜甲。新华社记者 李 安摄河南安阳殷墟博物馆新馆内展出的龙形玉玦。 新华社记者 李 安摄河南安阳殷墟博物馆新馆内展出的龙形玉玦。 新华社记者 李 安摄

洹河之滨

何毓灵在河南安阳从事考古工作25年了。
今年 2 月 26 日，是他和同事们终生难忘

的日子。当日上午，古都安阳，洹河之滨，
随着石磬声响起，青铜大门打开，殷墟博物
馆新馆开馆。

就在开馆前一周，北京，国家文物局专
门召开殷墟博物馆新馆开馆新闻发布会，介
绍情况。放在世界文博界，这也是一件大事。

洹河的水，不舍昼夜千年流淌。殷墟博
物馆新馆，与殷墟宫殿宗庙遗址隔河相望。
新馆占地 262.5 亩，建筑规模 5.1 万平方米。
远远望去，它形似一口青铜巨鼎，矗立于中
原大地，馆体上方的“大邑商”甲骨文格外
醒目。

据悉，新馆的建筑设计经过全球征集评
选，最终采用了华南理工大学何镜堂院士的
设计方案。它以 《诗经·商颂》 为源头。“商
邑翼翼，四方之极”，历史上的商朝都城，是
一座名震四方的巨大城市。

对王寅来说，殷墟博物馆新馆开馆的消
息，让她想起一段往事。将近21年前，还是
高中生的她，首次来到殷墟参观。“现在的殷
墟博物馆非常高大上啊”。当时，她去参观的
还不是博物馆，“是一个很简单、很朴素的像
研究所一样的建筑”。那时，殷墟博物馆老馆
尚未建成，她参观的是中国社会科学院考古
研究所安阳工作站。

殷墟是我国历史上第一个有文献可考、
为考古发掘和甲骨文所证实的商代晚期都城
遗址。殷墟博物新馆，则是首个全景式展现
商文明的国家重大考古专题博物馆。

作为策展人，何毓灵熟悉这里的一切。
走进一楼大厅，便能看到高高的墙面

上，写着“苟日新，日日新，又日新”九个
大字。头顶上，一只盘旋飞舞的玄鸟浮雕，
让人想到“天命玄鸟，降而生商”。

“苟日新，日日新，又日新”，出自商朝
开国国君成汤的盘铭。在安阳市文物局局长
李晓阳看来，商汤刻在澡盆上的这句箴言，
意思是如果能每天除旧更新，就要持之以
恒，时刻提醒自己要及时反省和不断革新。

“天命玄鸟，降而生商”，出自《诗经·商颂》。
馆内展厅约2.2万平方米，有3个基本陈

列、4 个专题展览和 1 个特色沉浸式数字展，
展出青铜器、陶器、玉器、甲骨等文物近
4000 件套。展陈文物数量之多、类型之全，
均为商代文物展览之最。其中，四分之三以
上的珍贵文物属于首次亮相，一系列考古新
成果属于首次展示。

边修复、边展示的“殷墟车马遗迹展”，
首次集中展示了殷墟出土的23驾马车，再现
车辚辚、马萧萧的壮观景象。“王畿与四方”
专题展，集中展示了山东、安徽、湖南、四
川、河北、湖北等多省份的商代文物，表现
了商文明对周边地区的影响。

作为一座考古博物馆，新馆展陈不再是
单个文物的展示，更多的是成组器物的全方
位呈现。何毓灵介绍：“无论是妇好墓的铜
爵，还是从亚址墓、马危墓等出土的器物，
都是成组地与观众见面，让人更好感受殷商
文明的全貌。”

三千年前，人们怎样生活？
“子何人哉——殷墟花园庄东地甲骨特

展”主题展览，主人公是“子”。殷墟花园庄
东地的甲骨占卜记录，像一部“王子日记”，
记录着王子的生活：身为商王武丁之子，

“子”亲自主持祭祀，关注农业生产，率军出
征，组织田猎。进入“大学”后，他认真研
习“射、御、舞、乐”。一天“子”生病了，
他便占卜是否去上学，这条卜辞像一张三千
多年前的“请假条”。

“长从何来——殷墟花园庄东地亚长墓专
题展”，则还原了三千年前商代将军的戎马一
生，展现铁血武将亚长的铮铮铁骨。

科技应用也是亮点。沉浸式数字展使文
物触手可及，全景式数字沙盘让游客能够俯
瞰整个殷墟遗址全貌，数字互动屏让游客迅
速了解甲骨文的字形、字义以及背后的历史
故事……

真水无香

新馆展厅里，有一件特殊展品。
它不是来自商代，而是来自现代。它是

王寅写给“杨爷爷”的一封信。
杨爷爷，即杨锡璋，这名考古工作者，

是殷墟考古“功勋人物”。
2003年夏天，作为一名来自上海的高中

生，王寅参观完殷墟后给杨锡璋写了一封
信。信里，王寅说，她想更加理性地学习历
史、参透文物背后的故事，感知一个社会、
一个朝代的脉动。

她还给杨爷爷附寄了一篇获奖作文——
《真水无香》。作文里写的是她对上海博物馆
一枚印章“真水无香”的解读：“‘真水无
香’体现着对高雅艺术和生命的双重追求，
因为‘只有具有高尚灵魂的人，才能创作出
高雅的艺术’”。

作文正面，贴着一张便利贴：“‘真水无
香’这种精神是我最敬佩您的，不图名利，
追求平凡却崇高的境界！我们历史老师说，
学历史就是要甘于寂寞。我在您身上好像明
白了一点。”

1950年8月1日，新中国第一个国家级考
古研究机构——中国科学院考古研究所正式
成立。1958 年，考古研究所安阳工作站成
立。同年，杨锡璋从北京大学毕业，进入考
古研究所。4 年后，他来到河南安阳，然后

“这一辈子就贡献给殷墟了”。这名南方人，
在豫北大地上生活了四十多年。

2021 年 2 月 24 日，杨锡璋在家乡病逝，
享年86岁。

差不多3年后，殷墟博物馆新馆建成。
整理材料时，何毓灵在杨老遗物中，发

现了王寅的信。他决定，将书信作为展品展
出。经过多方联络，何毓灵找到了王寅，有
了一次视频通话。隔着屏幕，看到自己写
给杨爷爷的信被收藏得如此完好，王寅有
些感动。

对热忱的心，对各方困惑，安阳工作站
一直重视。工作站里，群星闪耀。杨锡璋，
是其中一颗。时光荏苒，工作站专注于殷墟
考古发掘。据悉，新馆展出的文物中，“90%
以上都是由考古研究所安阳工作队自1950年
春天以来发掘的文物精品”。

新馆背后，是无数人的久久为功。
有新馆就有老馆。老馆建于2005年，展

厅面积1500平方米，曾为殷墟申报世界遗产
发挥了重要作用。2000 年，为了申报世遗，
安阳市政府与中国社会科学院考古研究所决
定在宫殿区东边河滩地里，建造半地下式的
殷墟博物馆。随着殷墟考古成果不断丰富，
原馆难以满足保护展示需要。

万众瞩目下，新馆于 2020 年 11 月 23 日
正式开工建设。殷墟博物馆新馆建设项目是
文化保护传承利用重点工程，被列入“十四
五”规划。

从提出建议到新馆建成，从建筑设计到
藏品展示，每一处细节都要经过充分讨论和
严谨规划。作为国家遗址考古公园的核心项
目和灵魂工程，新馆建设连续多年被写入安
阳市政府工作报告。2023 年 6 月，殷墟遗址
博物馆陈展大纲论证会在安阳召开，来自全
国知名研究院所、博物馆相关专家参加论证
并通过大纲。

在新馆筹建过程中，中国社会科学院考
古研究所在博物馆选址、博物馆结构布局、
展出文物的选择等方面做了大量的工作。“我
们全面系统编制了数百万字的知识文本，为
新馆展陈提供了学术支撑。”中国社会科学院

考古研究所研究员、殷墟博物馆执行馆长岳
占伟介绍。

中国社会科学院考古研究所所长、殷墟
博物馆馆长陈星灿说：“殷墟是中国考古学的
摇篮，也是中国考古学家的摇篮。这样一个
大型专题类博物馆的建立，圆了几代考古人
的梦想。”

润物无声

跟何毓灵通完电话，王寅想立刻做一件
事情。

她赶回家，到处翻找。非常遗憾，一连找了
6个小时，也没能找到杨爷爷给她写的回信。

有网友说，铜鼎、甲骨等文物也是一封
封信，是古人写给今人的信。“就看我们能不
能找到这些信，能不能读懂了。”

殷墟是人类文明的宝库，殷墟出土的
甲 骨 文 ， 把 中 国 信 史 向 上 推 进 了 约 1000
年。这里也是我国考古发掘次数最多、持续
时间最长的古代都城遗址，被誉为中国现
代考古学的摇篮。2006 年，殷墟列入 《世
界遗产名录》。

近年来，殷墟等夏商时期重要遗址的考
古工作取得新进展。

辛店晚商铸铜遗址，是2019年河南省五
大考古新发现之一。殷墟商王陵及周边遗
存，入围2022年全国十大考古发现。殷墟都
城布局研究取得突破，确认了已知最早的王
陵“兆域”。殷墟外围陆续发现超大规模铸铜
遗址—辛店遗址、商代聚落—陶家营遗址、
邵家棚遗址等，勾勒出以殷墟为核心，周边
中小型聚落拱卫的商代都城的恢宏图景。洹
北商城铸铜、制骨、制陶作坊区的发现及洹
北商城郭城城壕的确认，极大地推动了商代
中期考古学研究……

新馆的建设，更是致敬殷墟90余年的丰
硕考古成果和一代又一代的考古学家，致敬

中国考古学百年辉煌。新馆开馆后，与殷墟
宫殿宗庙区、王陵区、殷墟考古文旅小镇，
共同构成“一馆两区一镇”的规模化展示阐
释体系。

郑州大学巴基斯坦留学生阿西姆慕名而
来。看过一件件文物，他仿佛看到了三千多
年前的商朝人的生产生活。“特别是博物馆采
用中英双语的介绍方式，让外国人能够更加
方便、深入地了解伟大的商文明。”

新馆里专设了“世界的商文明”展览。
步入展厅，犹如穿越到世界各大文博机构。
两侧墙体还原了加拿大皇家安大略博物馆、
美国弗利尔美术馆等外国文博机构展出商代
文物的场景。一张巨幅“商代文物海外收藏
地图”，述说着大量青铜器、玉器、刻辞甲骨
等商代文物流散海外的历史。

历史文脉，如何赓续？各地正在设法让
广大群众特别是青少年多一些和博物馆的深
度接触的机会。

在安阳，“萌宝寻商”“字见殷商”等研
学课程，让甲骨文走进了孩子们的生活。《殷
墟》《根脉·殷墟》 等文艺作品，立足今天、
回望历史，向观众展示殷商文化的博大精深。

安阳师范学院甲骨文信息处理教育部重
点实验室，编创了“甲骨文广播体操”，让甲
骨文“活”了起来，用润物无声的方式，让
人们在休闲锻炼时接触到更多甲骨文字。“了
不起的甲骨文”微信小程序，也使甲骨文距
离大众更近。甲骨文大数据平台“殷契文
渊”四期建设已经完成，为甲骨文研究提供
了更多资源和方便。

现在，在殷墟博物馆新馆推出的虚拟考
古体验项目中，游客可以通过模拟考古发掘
过程，亲手挖掘出商代文物，体验考古乐
趣。新馆还推出了甲骨文面条、甲骨文咖
啡，实现美食与甲骨文的“跨界融合”。

洹河之滨，殷墟之上，古都繁华迎面而
来，片片甲骨唤醒历史。

北京电视台“中国梦365个故事”栏目，近日报道
了位于北京市东城区幸福大街上的一家裁缝铺——
幸福大街裁缝铺。这是叶志良师傅的裁缝铺，他在
这里做了20多年裁缝，让人们在小修小补中，感受
到生活的温暖和美好。

叶师傅个头不高，身材匀称。他的头发有些花
白，双眼炯炯有神，眼角布满了笑纹，嘴角常带着
笑。叶师傅的手指起了层厚茧，这是常年握针、制
衣留下的痕迹。

清晨七点，叶师傅准时来到铺子，开启忙碌的
一天。店里摆放着几个身穿羽绒服的模特，两边的
墙上也挂着各色修改后的羽绒服。“这些都是自己做
的。”叶师傅自豪地说。

店面看似不起眼，没有繁复的装潢，但“麻雀
虽小，五脏俱全”。

小小的裁缝铺里，有三个工作台，缝纫、熨烫
各有其所。熨烫台面上摆着裁衣划粉、剪刀、卷尺
等各式的裁缝工具，缝纫机机身已被磨损得掉了

色。墙角的一个大架子上堆满了各色各样的塑料
袋，里面都是顾客要修改的衣物。

从店内堆积的衣物便能知道叶师傅的工作量
之大，“我每天都得工作到半夜一两点，然后早上
七点又过来开店”。一台缝纫机、一把剪刀，叶师
傅就能开始工作。

平时，顾客大多是来找叶师傅做些修修补补的
小活。去年初，B 站上一个小伙子给叶师傅拍了视
频，还给他的店取了一个响亮的名字——“幸福大
街裁缝铺”，叶师傅就火了。有很多大学生，甚至
北京五环、六环外的人都来找他，还有一位九十多
岁的老军人通过视频找到他，请他修补1955年的空
军制服。

叶师傅手艺高超，动作干练。
他将一条深蓝色的工作裤摊开在桌台上，熟练

地比画长度，沿着画出的线把多余的布料割去。然
后，叶师傅将裤管折好，对齐针尖，踩下踏板，缝
纫机在他脚下嗡嗡作响。最后，叶师傅将裤脚抻直

熨平，沿着新封边来回熨烫，这样一来就完全看不
出修改的痕迹。

叶师傅手艺细致，在翻找下一件要修改的衣物
时，为了节约时间，叶师傅会直接跪在桌子上找。
他的裤腿上因此会粘上一些五颜六色的线，但他毫
不在意。

虽然忙碌，但叶师傅对待每一位顾客都很真诚。
中午时，一位在附近工作的消防员张先生来找

叶师傅改裤腿，叶师傅马上给他做了。其实叶师傅
还有许多订单都要在今天完成，但是他“敬重消防
员，所以优先给他做”。说罢，他又开始切割布料，
专注地运作起缝纫机来。

叶师傅深厚的裁缝经验吸引了很多年轻人。他
经常和几个服装设计专业的留学生交流，学生们向
叶师傅请教制衣的操作技巧，叶师傅向他们了解时
兴服装款式。其中有一位同学曾专程从哈尔滨来到
北京，向叶师傅学习。

精湛的技艺还为叶师傅积攒了良好的口碑，留

住了老顾客。从前，叶师傅的铺子开在顾阿姨家楼
下。现在虽然搬了新址，但顾阿姨两口子仍是铁杆
粉丝，总要找上叶师傅才放心。在店里等候时，他
们和叶师傅话家常、忆往昔，就像在家里一样自在。

叶师傅说，他特别喜欢干这行，“看见顾客拿到
合适的衣服，看到他们露出笑容，我就特别高兴”。

从清晨到夜晚，叶师傅总是忙前忙后地剪裁、
缝制。这位老裁缝，在幸福大街的巷口缝缝补补，
织就平凡生活的幸福点滴。

叶
师
傅
的
裁
缝
铺

李
欣
然

方
梓
妍



0606 国际观察 责编：彭训文 邮箱：wanfenglin596@163.com

2024年4月4日 星期四

环 球 热 点环 球 热 点

春天的海南博鳌，思想在这里激荡，共识在这里凝
聚。不久前举行的博鳌亚洲论坛 2024年年会，设立“世
界经济”“科技创新”“社会发展”“国际合作”四大板块
数十个议题，涵盖 40多场分论坛活动，为应对全球共同
挑战，凝聚起博鳌共识，提出了博鳌方案。

关键词一：新动能

当今世界，变局与变革纷呈，挑战与机遇并存。在
保护主义、泛安全化冲击世界经济的背景下，全球产业
链、供应链、价值链出现了哪些变化？论坛今年设置了

“世界经济展望”“减少贸易碎片化”等议题，力图为充
满不确定性的世界经济，探寻更确定的前行方向。

国际货币基金组织 （IMF） 第一副总裁吉塔·戈皮纳
特表示，当前全球经济虽然面临高通胀、低增长的困
境，但具有韧性，全球通胀正在下降，亚洲的通胀下降
更为迅速，预计 2024年世界经济将实现 3.1%的增长。面
对地缘政治割裂对世界经济的影响，吉塔·戈皮纳特呼吁
各国必须在享有共同利益的领域进行合作，针对人工智
能、债务、粮食安全和气候变化等挑战达成共识、扩大
合作。

如何激发增长新动能，促进世界经济增长？世界关
注亚洲力量。数据显示，今天的亚洲，已经成为全球最
具活力和增长潜力的地区，经济总量占全球的40%，对全
球经济增长贡献率超过70%。尤其是中国，去年经济增速
5.2%，对东亚乃至亚洲经济增长形成显著支撑。近日发
布的“全球及亚洲经济信心调查”结果显示，超六成的
受访论坛会员和合作伙伴对中国经济前景持乐观或相对
乐观预期。

在“中国经济展望”“全球南方的兴起”“深化亚洲
金融合作”“打造亚洲增长中心”“投资亚洲未来”多个
分论坛上，与会嘉宾纷纷对亚洲和中国报以极大期待：

“全球经济中的亚洲经济板块分量明显上升，中国经济仍
是重要引擎”“地缘政治冲突撕裂了全球统一的市场、统
一的产业链布局，希望亚洲成为开放的领头羊”……

北京大学国家发展研究院名誉院长林毅夫认为，中
国仍将是全球发展的主要动力源，有望每年为世界经济
增长作出30%左右的贡献。

波士顿咨询公司中国区执行合伙人吴淳表示，中国
加快发展新质生产力，推动高质量发展，中国经济展现
出韧性强、潜力大、活力足的特点，这无疑为复苏中的
世界经济增添了信心与活力。

关键词二：新景象

花朵造型的风机不断旋转收集风能，建筑屋顶上的
光伏板“遮阳帽”吸收阳光，新能源汽车成为博鳌道路
上的名片……论坛期间，来自国内外的与会嘉宾和记者
亲身体验了科技创新带来的“绿”生活。

科技正不断改变人们的生活。论坛瞄准世界科技发展
前沿、新兴产业发展前沿和面临的治理问题，设置“科技
革命‘奇点’离我们有多远？”“生成式人工智能改变世
界”“新能源汽车赛道的未来”“人工智能全球治理”等多
个分论坛。

科学家通常将人类科学技术“爆炸式飞跃”的时间
点，称为科技革命“奇点”。近年来，以 ChatGPT、Sora
为代表的大模型取得技术突破，新一轮人工智能热潮正
在创造新的生活景象。韩国首尔大学电子与计算机工程
系教授李炅武说，2017年一项针对人工智能科学家的调
查显示，大多数人预测下一轮科技革命“奇点”将在
2045年到 2090年之间产生，他认为“奇点”可能更早出
现。“可以确定的是，人工智能与量子计算等技术互相赋

能，丰富的数据、算力、能源将催生更强大的人工智
能，加快‘奇点’到来。”

科技创新助推新兴产业加速发展。中国信息通信研
究院公布的数据显示，2023年，中国人工智能核心产业
规模达 5784 亿元，增速达 13.9%。今年政府工作报告提
出，深化大数据、人工智能等研发应用，开展“人工智
能+”行动，打造具有国际竞争力的数字产业集群。

在“‘创新、绿色、数智、融合’引领高质量发
展”“融合与创新的数字经济”分论坛上，与会嘉宾对中
国在科技创新领域的领先优势十分关注。德国数字营销
服务公司董事总经理尼尔斯·霍斯特曼说，在数字化方
面，中国的创新成果令人惊叹，包括新平台、新模式，
德国企业可以从中借鉴经验。

关键词三：新思路

如何应对人口老龄化、构建老年友好型社会？如何
通过跨国合作提高罕见病诊疗技术和药物的可及性？论
坛设置“展望老龄友好型社会”“关注罕见病，促进健康
公平可及”“社会治理与区域安全”等议题，就相关问题
提供新的解决思路。

人口老龄化是亚洲范围内面临的重大课题，近年来
中国积极推进建立老年友好型社会。中国社会科学院世
界社保研究中心主任郑秉文认为，构建老年友好型社会
需要做好家庭生活基础设施、公共基础设施适老化改
造，完善针对居家养老的登门服务、长期护理保险等社
会基础设施建设；还要提供针对个人的养老金融产品，
并改变一些传统观念。

凯西中国总经理邓浩青认为，人口结构变化引发的
新型公共卫生挑战不容忽视，特别是针对老年人的慢病
防治与管理，医药界等相关方应一起为建设老年友好型
社会提供更多支持。

罕见病指在人群中发病率极低的疾病。世界卫生组
织将罕见病定义为患病人数占总人口 0.065%到 0.1%之间
的疾病或病变。统计显示，全球约有3亿人受到罕见病的
影响，而治疗药物只有800多种，95%以上的罕见病无药
可用。阿斯利康全球首席执行官苏博科表示，早期诊断
和早期治疗非常重要，还要做好确诊后的治疗工作，建
立相应治疗网络，并提供相应的资金和激励机制，支持
企业以合理的方式开发治疗罕见病的药物。

中国正在为罕见病诊疗做出不懈努力，迄今超过 80
种罕见病治疗药品已纳入国家医保药品目录名单。中国
罕见病联盟执行理事长李林康呼吁，应加强国际合作，

共享医学成果到每一位罕见病患者身上，让他们享受到
全球共同努力的成果。

关键词四：新共识

复苏乏力、气候变化、能源转型、科技伦理……人
类社会面临诸多共同挑战。论坛年会开幕式上，博鳌亚
洲论坛理事长潘基文以“船”为喻，发出呼吁：“全球危
机迫使我们坐在一条船上，我们没有别的选择，只能向
同一个方向划，而且是正确的方向。我们面临着共同的
挑战，必须承担起自己的责任。”

论坛中，团结合作的声音成为与会嘉宾的共同心
声。“瑙鲁支持‘架桥’而不是‘筑墙’。”首次参加论坛
年会的瑙鲁总统阿迪昂态度鲜明支持践行真正的多边主
义；多米尼克总理斯凯里特也认为，当今世界面临巨大
挑战和发展不平衡问题，需要各国加强团结与合作。两
个国家，一个位于太平洋，一个位于加勒比海。虽远隔
重洋，但观点一致，正印证了那句古话：志合者，不以
山海为远。

共建“一带一路”倡议、全球发展倡议、全球安全
倡议、全球文明倡议……一系列中国方案，为破解人类
面临的难题提供思路。在“‘一带一路’绿色投融资圆
桌”“高质量共建‘一带一路’”“全球安全倡议：破解
安全难题 共促世界和平”等分论坛上，嘉宾广泛认同中
国倡议。

非洲地区知识产权组织总干事贝曼亚·特韦巴兹频频
提及蒙内铁路、亚吉铁路等中非共建“一带一路”的旗
舰项目，认为“这一倡议是深受欢迎的国际公共产品，
提升了非洲国家基础设施建设水平，给当地人民带来了
实实在在的好处”。

全球安全倡议提出以来，已得到 100 多个国家和国
际、地区组织的支持赞赏，写入了多份双多边文件，在
国际安全领域形成了以团结合作谋求共同安全的共识。
博鳌亚洲论坛秘书长政策顾问扎法尔·乌丁·马赫默德表
示，“安全是国家实现发展的前提，全球安全倡议具有远
见和智慧，为各国通过对话协商化解矛盾分歧、实现友
好合作贡献了中国智慧。”

演讲、握手、讨论……论坛期间，博鳌亚洲论坛国
际会议中心各个会议室座无虚席、气氛热烈。人们在此
分享智慧，为促进世界团结协作凝聚起广泛共识。与会
人士纷纷表示，携手构建亚洲命运共同体，打造世界的
和平稳定锚、增长动力源、合作新高地，不仅是亚洲人
民共同愿望，也是各国共同责任。

当下，世界之变、时代
之变、历史之变正以前所未
有的方式展开。世界需要什
么样的安全理念、各国怎样
实现共同安全，成为摆在人
类面前的时代课题。中国提
出全球安全倡议，为破解人
类 安 全 困 境 贡 献 了 中 国 智
慧。在博鳌亚洲论坛 2024 年
年会“全球安全倡议：破解
安全难题 共促世界和平”分
论坛上，与会嘉宾围绕全球
安全倡议的理念、贡献和价值
充分展开讨论，认为全球安全
倡议符合国际社会维护和平
的共同愿望，期待各方落实好
该倡议，共同建设持久和平、
普遍安全的美好世界。

“习近平主席心系全人类
前途命运和安危福祉，提出
全球安全倡议，得到100多个
国 家 和 国 际 、 地 区 组 织 支
持、赞赏，为各方协力维护
世界和平安宁注入动力。”中
国 外 交 部 副 部 长 陈 晓 东 表
示，乌克兰危机全面升级以
来，中方发布 《关于政治解
决乌克兰危机的中国立场》
文件，积极开展穿梭外交。
围绕巴以冲突，中方在担任
安理会轮值主席国期间成功
推动安理会通过冲突爆发以
来首份决议。去年以来，还
成功助推沙特和伊朗实现和
解，带动中东地区形成和解
潮，为有关地区国家化解分
歧矛盾，实现睦邻友好树立
典范。“促进对话协商、矢志
解纷止争已成为全球安全倡
议的鲜明标志。”

陈晓东说，中方呼吁国
际社会加强理念融通，深化
维护共同安全的国际共识；
坚持劝和促谈，推动热点问
题和平解决进程；强化行动
导向，推进更多有利于促进
国际安全的务实合作；创新
方式方法，推动完善全球安
全 治 理 体 系 ； 抓 住 关 键 区
域，将亚洲打造成全球安全倡议合作样板。
中方愿同各方一道落实好该倡议，建设持久和
平、普遍安全的美好世界。

上海合作组织秘书长张明表示，全球安全
倡议是着眼应对全球挑战的重要倡议，为弥补
人类和平赤字贡献了中国智慧，为世界各国应
对国际安全挑战、实现共同发展贡献了中国方
案，也为推动国际社会通过谈判消弭冲突、通
过协商化解争端指明了方向，体现了大国责任
担当。

“在当前时代背景下，全球安全倡议的重要
性愈发凸显。”亚洲相互协作与信任措施会议秘
书长凯拉特·萨雷拜表示，全球安全倡议的“六
个坚持”，以及针对当前最突出最紧迫的国际安
全关切提出的 20个重点合作方向，为通过和平
对话解决国家间争端提供了令人信服和极具可
行性的框架。“我相信，在越来越多国家的支持
下，全球安全倡议将促进世界持久和平与发展
繁荣。”

“只有坚持多边主义，才能更好应对全球挑
战、维护全球安全。”博鳌亚洲论坛秘书长政策
顾问扎法尔·乌丁·马赫默德表示，“安全是国家
实现发展的前提，全球安全倡议具有远见和智
慧，为各国通过对话协商化解矛盾分歧、实现
友好合作贡献了中国智慧。”

共享机遇 共创未来
——博鳌亚洲论坛2024年年会分论坛观察

本报记者 李晓宏 彭训文 汪文正
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4月2日，在美国加利福尼亚州丘拉维斯塔，游客在野
花丛中游览。

新华社/路透

“小小农场边，就是几百亩深山老
林，其中病虫害没有受到过任何人为干
预。”近 20年前，中国农业专家孙浩杰刚
刚漂洋过海来到多米尼克时，他仿佛回到
了古老的“刀耕火种”时代。

今天，近 30 亩的“中多现代农业中
心”基地已经成功引进彩椒、哈密瓜、火
龙果等数十个新品种经济类作物，多项技
术成果获多农业部颁发的“专有创新技术
成果认证”。在中国农业专家团队的大力
协助下，多米尼克农业现代化不断展现新
风貌。

今年初，多米尼克总理斯凯里特在新
引进示范的水培系统中栽下一排无土蔬菜
幼苗。了解到水培系统可定时稳定为作物
提供营养液后，他感慨地说：“这套系统
便捷干净，改变了年轻人对农业又脏又累
的传统认识。”

多米尼克政府为项目团队颁发“农业
现代化和可持续发展突出贡献奖杯”，多
米尼克总统伯顿亲自授予专家组组长孙浩
杰国家级最高荣誉“国家杰出贡献勋
章”。正如多米尼克总理斯凯里特所说，
中多农业技术合作项目“为多米尼克农业
现代化发挥关键作用”。

多米尼克地处东加勒比海向风群岛东
北部，是人口不足 10 万的岛国。2005
年，作为中国新天国际经济技术合作 （集
团） 有限公司专家团队成员，孙浩杰来到
这里，和队友一起投身于两国农业技术合
作工作。

多年来，虽然历经多次重大自然灾害
考验，但两国农业专家克服困难、不断探
索、科学规划、稳步推进，成功建立了

“中多现代农业中心”。
热带气候高温高湿，火山岛平地较

少，森林密布致病虫害难防……中国专家
分析发现，尽管农业是多米尼克的支柱产
业，但精细化的蔬菜和水果种植相对较
少，且农产品以香蕉为主，结构单一。这
些问题在日常生活中最直接的体现，就是
菜价高企。彩椒一度贵至每公斤50多东加
勒比元 （约合140元人民币），白萝卜每公
斤价格也突破 23 东加勒比元 （约合 60 元
人民币）。

针对这些问题，中国援多农业组率
先引进白菜、西红柿等易于种植的新品
种，并逐步推广彩椒、哈密瓜、火龙果
等高附加值作物的种植。通过本地化生
产，不仅增加了农民的选择和收入，成
功降低了蔬菜水果的价格，还保障了供
应的稳定，让多米尼克人吃上了丰富的
优质本土果蔬。

目前，作为当地最大的种苗繁育基地
和技术交流平台，“中多现代农业中心”
每年繁育优质种苗数十万株，每年接待当
地农民学生参观交流千余人次，无偿提供
技术培训、种苗赠送与农机应用服务，帮
助多米尼克提高农业技术水平。

多米尼克农业推广官员纳托娅·埃斯
普里—约翰与中国援多农业组共事已有10
多年。她见证了 400多个家乡农民从获赠

种子种苗、农资等生产资料，到接受栽培
管理技术、设施应用技术等技能培训，逐
渐实现农业科技现代化。这一切让她颇有
成就感。

工作中，中国专家充分尊重当地传统
农业理念和经验。“当地人非常爱看月
亮，还观察昆虫和飞蛾产卵周期来决定何
时种苗育苗。”经过技术分析，孙浩杰发
现在原生态环境下，这些方法既符合自然
规律也非常实用，所以团队把当地农业实
践经验加以科学归纳整理，融入双边技术
合作成果加以推广。

从支持当地传统露天栽培，到引入大
棚栽培理念并逐渐获得认可，再到最新水
培系统稳定产出，中国专家不断以实际成
果展示可持续发展生态农业的优势。他们
在协助农民种植的同时，还将有机肥制作
与应用等成熟的绿色农业技能以及无土栽
培、自动化控制等现代化农业理念融入农
业科普课堂，向学校开放。

在不远的山上，一栋中国援建的农业
科技综合楼已主体完工。中国援多农业科
技综合楼项目集研究、教学和小规模生产
为一体，可实现每次 10 万株、每年 50 万
株组织培养苗的生产，有助于该国实现
2030年农业产值目标。

“在这座综合楼推动下，未来我们将
携手助力多米尼克实现2030年农业产值目
标。”多米尼克农业部长罗兰·罗耶笑着告
诉记者。

（新华社电 记者赵凯、吴昊、王朝）

中国助力推动多米尼克农业现代化

环 球

掠 影

环 球

掠 影
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（掌上梅州讯）3月29日下午，来自香港
香海正觉莲社佛教正觉莲社学校的30多名香港
青少年乘坐大巴抵达梅县区富力足球学校，开
始了他们在梅州为期4天的“足球之旅”。

“梅州的足球氛围特别好，梅州人也很热
情。我是学校足球队的成员，早就想到足球之
乡梅州看一看了，这次终于圆梦了。”对于此

次“足球之旅”，香港香海正觉莲社佛教正觉
莲社学校六年级学生曾俊羲表示非常期待。当
天下午，梅县区富力足球学校举行了升国旗仪
式、两校文艺汇演、足球知识讲座、互赠纪念
礼品等系列形式丰富的交流联谊活动欢迎香港
学子来梅，现场洋溢着青春的活力与热情。

据了解，香港青少年的此次“足球之旅”

将持续至4月1日，在此期间，他们将与梅县区
富力足球学校的学生们共同训练、共同生活，
并将举行足球友谊赛切磋球艺。除体育交流活
动外，香港青少年们还将前往梅州市港澳青少
年交流基地、叶剑英故居、邓恩铭祖居地、丘
逢甲故居、灵光寺等地，深入了解梅州的风土
人情。

此次活动由市委台港澳办主办，市政协港
澳台侨外事委员会、梅州日报社协办。主办单
位相关负责人表示，希望此次活动能促进梅港
两地青少年广泛交往、全面交流，让更多的香
港青少年以足球为媒介，加深对梅州足球文
化、客家文化的了解，提高对祖国的认同感和

向心力。
文/梅州日报记者：何梓瑜
图/梅州日报记者：林翔

（掌上梅州讯）3月30日，第六届粤港澳
大湾区“粤菜师傅”技能大赛梅州选拔赛在广
东梅州职业技术学院举办，从各县（市、区）
和技工院校选拔出的25名选手同台竞技。

本次选拔赛设置了中式烹调项目（名厨
组）、中式面点师项目（名厨组）、中式烹调
师项目（新秀组）、中式面点师项目（新秀
组）共4组。根据比赛规则，参赛选手必须在

限定时间内现场烹制粤菜热菜和粤菜面点。
据第六届粤港澳大湾区“粤菜师傅”技能

大赛梅州选拔赛裁判长陈钢文介绍，此次选拔
赛的特色是注重参赛选手用好当地的食材，通
过烹饪技艺展示地方风味和特色。“这个赛事
是个很好展示平台，可以让大家交流碰撞，可
以推动我们当地饮食文化的提升，擦亮我们当
地的饮食文化名片，也可以发掘人才，培养人
才。”此次选拔赛将为中式烹调、中式面点项
目（粤菜名厨组）获得第一名的选手颁发金
奖，获得第二的选手颁发银奖，参加比赛选手

综合成绩中位数以上者颁发优秀奖，成绩合格
的选手将获得高级工职业技能等级证书，而且
各项目前五名选手授予“梅州烹饪名师”称
号。中式烹调、中式面点项目（粤菜新秀组）
获得第一名的选手颁发金奖，参加比赛选手综
合成绩中位数以上者颁发优秀奖，成绩合格的
选手将获得中级工职业技能等级证书。

此外，名厨组每个赛项前2名、新秀组每
个赛项前1名的选手推荐参加第六届粤港澳大
湾区“粤菜师傅”技能大赛。

文、图/梅州日报记者：陈坚平

（掌上梅州讯）日前，21个标准集装箱的
电解铜不远万里跟随着海铁联运班列来到梅州
国际陆港，它们将在国内高性能锂电铜箔行业
领先企业之一的广东嘉元科技股份有限公司蜕
变为成品铜箔，并销往海内外。

据了解，该批货物是广东嘉元科技股份有
限公司从非洲进口的500多吨电解铜，海运抵
达广州黄埔港后，经铁路运输至梅州国际陆
港，并进入梅州综保区通关、保税仓储。这是
嘉元科技首次通过“区港联动”“海铁联运”
模式进口铜材，也是梅州国际陆港运行以来运
输的单笔价值最大的货物，同时也成功打通了
梅州国际陆港——广州黄埔港的“海铁联运”

新通道。
据广州中远海运物流有限公司梅州分公司

总经理蔡旭臻介绍，嘉元科技借助梅州综保
区、梅州国际陆港“区港联动”模式和“海铁
联运”通道，已在“家门口”开展首批铜箔出
口和首批铜材进口业务，不仅帮助企业节约了
30%左右的综合成本，也有效解决了企业在物
流方面的难点堵点，实现增效、节能、降本。

为帮助本市外贸企业用足用好梅州综保区
功能政策和梅州国际陆港物流通道，梅州综保
区管委会会同梅州海关、中远海运公司实行
“一企一策”，全流程跟踪服务，协助企业办
理货物进口公式定价合同海关备案，为企业提

供个性化通关服务保障，积极发挥梅州国际陆
港畅通道、促贸易作用，全面释放“区港联
动”优势，让“买全球”更省心，“卖全球”

更顺畅，全方位服务保障铜箔产业做大做强，
进一步助推梅州苏区振兴发展。

文图/梅州日报记者：黄科�

道路是前进的根基、发展的纽带。作为融
入粤港澳大湾区的“硬联通”，省委、省政府
印发的《关于支持梅州对接融入粤港澳大湾区
加快振兴发展的若干措施》，对“畅通融入粤
港澳大湾区通道”提出明确举措。我市各级正

加强学习，借政策东风优化路网，加快推进深
度融湾发展步伐。

市交通运输局相关负责人介绍说，去年，
我市交通运输系统适度超前谋划布局融湾入海
交通项目建设，并充分用好政策优势，成功争

取梅州平远至福建武平、平远-蕉岭-大埔高
速公路纳入交通运输部“十四五”规划中期调
整，为项目加快实施赢得突破性进展。同时，
依托革命老区对口合作机制，与广州市交通运
输局签订对口合作协议，积极助力梅州交通加
快融湾入海。

高速公路、国省道在交通格局中扮演着关
键角色，是连接城市与城市、城市与乡村的纽
带。市交通运输局相关负责人告诉记者，今年
将围绕服务“百千万工程”、苏区融湾先行区
建设等重点任务，全力争取更多政策倾斜梅
州、更多资金支持梅州、更多项目落户梅州。
“在加快推进汕梅高速公路改扩建项目建设的
基础上，加快推进平武、平蕉大、大丰、梅永
等高速公路前期工作，力争平武高速公路今年
内动工建设。同时，加快推进梅州站、平远
站、蕉岭站等综合枢纽站场项目前期工作，争
取平远站尽快动工建设。”市交通运输局相关
负责人说，在高速公路畅通对外通道时，还将
大力实施国省道瓶颈路、低等级路路况质量提
升工程和普通公路灾毁恢复重建、防灾减灾能
力提升工程，实施农村公路提档升级和路网联
结工程，提升普通公路行驶舒适感。力争新开
工建设S226线兴宁罗浮至新陂段等一批新改建
项目和G355线兴宁松林坝至礤新段灾害防治
工程等一批总投资亿元以上重点项目；计划完
成农村公路新改建1136公里、美丽农村路305
公里。

轨道交通是湾区联通的重要保障。“风驰

电掣”的高铁将让梅州加速融湾。当前，梅龙
高铁全线铺轨工作拉开序幕，向着2024年建成
通车的目标迈进；瑞梅铁路建设如火如荼，全
线工点正有序逐步开工建设；龙龙高铁武平至
梅州段梅江特大桥开工建设，拉开武梅高铁广
东段建设的序幕……梅州高铁迎来建设高峰
期。随着一条条高铁建设迅速推进，可以预
见，梅州的人流物流往来将更便捷、产业发展
将更集聚、文旅生活将更相融……

“2023年，梅龙高铁完成投资25.48亿
元，超计划9.4%，项目主体工程基本完工；瑞
梅铁路完成年度投资12.6亿元；龙龙高铁武梅
段梅江特大桥开工建设。同时，我市还全力谋
划推进梅漳高铁、蕉岭货运铁路、大埔至潮州
港疏港铁路等项目。”市铁路建设办公室主任
邓永东说，今年，市铁路建设办公室将以武梅
高铁开工建设为契机，在项目谋划建设和做好
服务保障上持续发力。一方面，借《梅州方
案》、省《若干措施》的政策东风，深挖潜
力，持续推进梅漳高铁、蕉岭货运铁路、大潮
疏港铁路项目前期工作，争取将梅漳高铁、蕉
岭货运铁路、大潮疏港铁路项目纳入国家相关
规划；另一方面，立足“服务”，助力项目破
解建设堵点卡点问题，推动建设提速提效，确
保梅龙高铁2024年如期建成通车，力争梅武高
铁实现第二季度全线开工建设、瑞梅铁路无障
碍施工。

文/梅州日报记者：郑炜梅
图/梅州日报记者：林翔

梅州鄉情150 二〇二四年四月三日  星期三（農曆二月二十五）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Wednesday  April  3 , 2024 

助力铜材“买全球” 铜箔“卖全球”

              亮绝活、比技艺
 梅州25位名厨和新秀上演“厨王争霸”

（掌上梅州讯）一年春作首，招商开新
局。3月30日，马来西亚燕窝总商会会长马
珪福率队专程从马来西亚来梅，与我市签订
商贸合作协议，并为马来西亚燕窝总商会梅
州市联谊会办事处揭牌。

据了解，马来西亚燕窝总商会是马来西
亚燕窝产业领域的大型商会组织，目前共有
218名会员，其中包含不少华人企业和客家
团体。梅州市联谊会办事处是该商会在中国
设立的首家联谊会办事处。接下来，该办事
处将充分发挥平台作用，做好沟通联系和服
务保障工作，推动马来西亚与中国在商贸、
旅游、人文交流等领域的合作。

“这是我第一次来梅州，切身感受到了
客家人的热情好客，以及这边良好的投资营
商环境。我们此次在梅州设立商会在中国的
首家联谊会办事处，是抢抓中国‘一带一
路’倡议、广东实施‘百千万工程’等机
遇，进一步深化双方在经贸、旅游、人文交
流等领域合作的具体实践。”马珪福表示，
此前，商会已与广东签订了总投资约30亿元

的商贸合作协议，目前各项工作进展顺利。
接下来商会将加强与梅州的沟通联系，努力
把梅州市联谊会办事处平台运作好、发展
好，推动马来西亚高品质燕窝等特色产品从
梅州出发，走遍中国。

者了解到，此次马来西亚燕窝总商会与
梅州的成功“联姻”，也得益于市政协委员
张文伟的努力。“作为一名市政协委员，我
聚焦市委、市政府招商引资等中心工作，依
托自身资源积极发挥作用，与海外华人华侨
加强沟通对接，推动项目落地。希望以此抛
砖引玉，带动更多的人加入，共同服务推动
梅州经济社会高质量发展。”张文伟说。

文、图、视频/梅州日报记者：黄科

                      马来西亚燕窝总商会
                      梅州市联谊会办事处挂牌

梅龙高铁进入全线铺轨阶段，预计今年内建成通车。

500多吨非洲进口电解铜经梅州国际陆港进入梅州综保区通关

          以球会友！30多名
香港青少年来梅开展足球研习活动

梅州跑出深度融湾“加速度”
借政策东风，优路网
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多孝子賢孫北上掃墓

【香港商報訊】記者區天海報道：今日為清明節，不少市民會在本地
或回鄉掃墓祭祖。運輸署預料，清明節假期至星期日將有較多旅客使用
陸路口岸往返內地，呼籲旅客預早妥善規劃行程，並預留充裕交通時
間，署方已指示公共運輸服務營辦商加強服務，以應付乘客需求。內地
當局表示，預計清明節期間回鄉掃墓的港澳台居民會明顯增加。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方在過去
兩星期展開代號 「馭浪」行動，針對打擊詐騙及
洗黑錢案，行動中搜查全港多個處所，拘捕210名
男女，涉款高達3.3億元。警方表示會向法庭申請
加刑，加強打擊傀儡戶口活動。

遏傀儡戶口活動向法庭申加刑
新界北總區科技及財富罪案組總督察宋程慧昨

日表示，2023年新界北總區錄得9497宗騙案，較
2022年上升超過一半，當中投資及求職騙案損失
高達 9.7 億元，受害人逾四成半年齡介乎 21 至 40
歲，反映新界北年輕人為騙案的脆弱族群。

有見及此，新界北總區聯同四個警區在本年3月20
日至4月2日展開代號 「馭浪」反詐騙及反洗黑錢行
動，搜查全港151個處所，拘捕138男72女(15至80
歲)，涉嫌干犯詐騙及洗黑錢等罪，涉及152宗案，
損失約3.3億元，而他們處理的犯罪得益約4000萬
元，警方亦成功防止約317萬元的黑錢轉移。

疑犯最細15歲騙款最多3200萬
被捕人中有兩男一女未成年疑犯(15至16歲)，相

信犯罪團夥透過線上遊戲、網上交朋友方式接近
年輕人，利用其搵快錢心態，以1000至2000元報
酬引誘他們收取犯罪得益。

新界北總區科技及財富罪案組李承恩督察表示，今
次行動投資騙案中最高受騙金額達3200萬元，大部分
高額投資騙案受害人以為認識到投資專家，被騙期間
在網上或手機程式顯示回報不停增加，即誤以為真，
此後不停增加注碼，其實背後只是騙徒陷阱。而在求
職騙案中，騙徒聲稱網上購買商品刺激銷量，可以帶
來利潤，引誘受害人連同朋友投入更多資金，今次單
一最高損失金額的案件高達375萬元。

宋程慧補充說，新界北總區近日與律政司合作
的加刑案例，被告年齡介乎22至23歲，他們的戶
口在短短一星期內，分別清洗330萬元至780萬元
的黑錢。警方則向法庭要求加刑，最終被告的刑
期增加兩成，需服刑26至38個月。

【香港商報訊】記者萬家成報道：中學文憑試
（DSE）筆試將於下周二開考。考評局今年起將以
「先行先試」模式，在大灣區內地城市指定地點設

立考場。考評局主席容永祺昨日表示，已多次演練
新安排，在考試當日，試卷將會預早運到考場，開
考前亦會將試卷放在保險箱，全程有保安員護送及
閉路電視監察，考場人員都有多年經驗，可確保考
試公平、安全及保密。

考評局指未聞海外不認受DSE
DSE今年將首設公民與社會發展科考試，取代原

有通識科，成績只分 「達標」和 「未達標」。容永
祺指，多間非本地院校認可DSE資歷，包括英國
的劍橋、牛津大學，以及美國的麻省理工學院等，
考評局在網站，羅列當中600多間院校的DSE成績
入學標準。

考評局秘書長魏向東亦指，沒有聽過有海外大學
不認受DSE成績，新設的公民科，不會影響文憑
試認受性；又指今年已有考生在新考評模式下，獲
牛津、劍橋等大學有條件取錄，當中劍橋大學亦要
求考生在公民科考取 「達標」成績。

學生以「報到易」App試場簽到
今年考生應考文憑試要以 「報到易」流動應用程

式，在試場內自行簽到。魏向東提醒考生，在開考
前要預先下載及登入 「報到易」，至今已有約四萬
名考生已下載應用程式。魏向東續指，如考生在開
考前遺失手機或手機沒電，考場人員亦可即場為考
生報到。

至於中文科卷四說話能力在今年正式取消，魏向
東指考評局已聯同教育局進行多次評估，認為校本
評核已有考核考生說話及表達能力。

文憑試下周二開考
試題密運灣區試場

【香港商報訊】記者區天海報道：近年有不法的士
司機在中環蘭桂坊濫收車資或拒載，影響本地消費者
及旅客體驗，有損蘭桂坊乃至香港的整體形象。中區
警區聯同的士業界、蘭桂坊協會及中西區交通安全運
動議會等相關持份者由明日起的周末，在蘭桂坊試行
為期3個月的 「蘭桂坊的士大使計劃」，旨在加強執
法及打擊的士違法行為，同時提升的士服務質素，保
障乘客權益。

助乘客登記車牌預計車資
計劃將於威靈頓街的士站及新增的士丹利街過海的

士站，每逢周六及周日凌晨零時至早上5時進行，中
西區交通安全運動議會將安排 「的士大使」協助乘客
在登車時記錄預計車資、的士車牌號碼及目的地等資
料在的士資訊卡上，而該卡亦附有其他有用資料，包
括的士車資資訊及相關投訴熱線等，供乘客舉報的士
濫收車資或有其他違法行為。

同時，的士業界會安排守法及優質的士前往蘭桂坊
服務，確保晚上高峰期時段有足夠的士。蘭桂坊協會
將全力支持計劃，其成員、酒吧及餐廳等職員將向顧
客宣傳此計劃，並在計劃初期安排 「宣傳大使」協助

指引顧客前往該兩個的士站候
車。

中區警區副指揮官羅國凱表
示，警方亦會繼續進行打擊違法
的士行動，包括派員喬裝乘客，
設置路障檢查涉嫌違規的士，以
及進行數碼錄影執法等，以加強
執法成效。務求透過是次三個月
的先導計劃取得理想成效，保障
乘客權益之餘，亦重塑公眾對蘭
桂坊的士服務的信心，提升蘭桂
坊作為香港其中一個最具標誌性
地標的整體形象。

中西區交通安全運動議會主席
曾耀棠表示，會在計劃期間安排 「的士大使」在兩個
的士站填寫的士資訊卡給乘客，讓他們知道的士車牌
號碼、目的地、預計車資、有用資料及重要提示等信
息，一方面加強本地乘客及訪港旅客在蘭桂坊乘搭的
士的信心，另一方面減低不法司機濫收車資或拒載的
誘因。

蘭桂坊集團首席營運官章竣齊表示，蘭桂坊一帶酒

吧和食肆均十分支持有關計劃，商戶和員工會向顧客
宣傳。

的士業議會主席黃卓邦表示，在士丹利街增設過海
的士站有助減少的士司機與乘客因為誤會而產生的爭
執。的士業界支持 「蘭桂坊的士大使計劃」，並與警
方及相關持份者建立溝通機制，確保有足夠的士應付
需求。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：李嘉誠基金會
昨日公布，捐助劍橋大學 1100 萬英鎊（約 1 億港
元），支持早期癌症研究所的大樓重建，擴充實驗
室空間、增加研究能力、吸引世界級科學家和醫生
加入。

據介紹，李嘉誠基金會與劍橋大學有長期合作，
曾分別於2002年和2007年捐款協助對抗癌症。為
答謝李嘉誠基金會的支持，劍橋大學決定將這棟大
樓更名為 「李嘉誠早期癌症研究所」。

李嘉誠表示，診斷、治療和預防癌症取得了巨大
進步，令他深受鼓舞。早期發現癌症將為患者帶來
最佳治療機會，以及保障他們的生活質素。他續
稱，非常榮幸能夠支持和記大樓的改造工程，使其
成為英國首個早期癌症研究所的理想落腳點。他與
劍橋大學合作20多年，過程鼓舞人心，實現了他
畢生為科學發展作出貢獻的承諾。他對雙方的合作
關係衷心感到欣慰。

【香港商報訊】記者周偉立報道：由粵港澳大灣
區院士聯盟（院士聯盟）主辦的 「第二屆大灣區國
際科創峰會」昨日在香港科學園成功舉辦。本次峰
會匯聚了來自內地、香港、澳門、及海外逾200位知
名院校校長、高級政府官員以及業界專家，共同探
討科技創新與國際教育合作的未來前景，為打造香
港乃至大灣區成為國際教育中心貢獻力量。

中聯辦副主任盧新寧，外交部駐港特派員公署副
特派員方建明，以及創新科技及工業局局長孫東出
席活動。

探討科創及教育合作前景
粵港澳大灣區院士聯盟主席、香港科技大學校長

葉玉如代表主辦方致歡迎辭時表示，希望本次討論
可以推動建立夥伴關係，促進科學教育，激發創
新，進一步將香港打造成交流合作的樞紐以及高等
教育中心，同時推動大灣區發展成為科技創新中
心。

方建明為峰會致開幕辭，他指出，經濟靠科技，
科技靠人才，人才靠教育，只有推動 「教科人」三
位一體協同融合發展，才能為經濟發展提供持續不
竭的動力。

本次峰會以 「邁向卓越」為主題，聚焦教育與科
技創新深度融合，探討如何培養具有創新思維和能
力的優秀人才，這對於香港加快形成新質生產力、
更好融入國家發展大局、助力推進中國式現代化，
具有重要現實意義。

孫東在致辭時指出，年輕人是香港的未來，高等
教育在粵港澳大灣區融合發展中發揮關鍵作用，香
港擁有五間世界排名前100位的大學，這對香港成為
國際科創中心以及活躍創新生態有積極的作用。他
指出，政府近來積極培養創新科技人才，推出 「創
科實習計劃」，為大學提供資源開展研發工作，支
持科研成果商業化，以此不斷擴大本地創新人才

庫，推動國家科技發展。
峰會以 「建設粵港澳大灣區成為國際教育中心」

為主題舉行校長論壇，出席嘉賓們圍繞加強大灣區
內高校合作、北部都會區建設、吸引國際人才、
「一帶一路」機遇等議題進行深入探討。
本次活動獲創新科技署及中國科學院香港創新研

究院等重要機構的大力支持。

關口勢爆人潮宜早做規劃

內地今年清明節有三天假期，國家移民管理局預計，
期間全國口岸日均有178萬人次出入境，較去年同期多
逾七成四；又指鄰近港澳陸路口岸及與台灣直航的口
岸，回鄉祭祖的港澳台居民會明顯增加，其中深圳羅湖
口岸預計有22.5萬人次，福田口岸亦有19.7萬人次。內
地當局強調會為他們提供出入境通關便利。

港各區墳場有特別交通安排
本港各區墳場將於今日清明節實施特別交通安

排。其中在將軍澳華人永遠墳場，高超道通往墳場
的路段將於4月4日及4月7日清晨5時30分至晚上8
時實施全面封路。和合石墳場內所有通路，則於4月
4日、6日、7日、13日及14日上午6時至下午5時暫
時封閉。在屯門曾咀，4月4日、6日至7日、13日及
14日上午7時至晚上7時，介乎湧浪路與曾咀靈灰安
置所通路之間的稔灣路路段將封閉。其他墳場封路
及特別交通安排，可瀏覽運輸署公告。

本港經濟持續不景氣，波及清明節掃墓祭祖。有
香燭衣紙店表示，今年生意比去年差了，估計是因
為港人選擇假期北上，人客比去年少；亦有燒味食

店指北上消費影響清明節生意，清明節正日
只有三圍訂，也沒有客人預訂燒味，生意
比去年少了約三、四成。但是，亦有衣紙店
較樂觀，認為港人只是趁有假期去玩，過了
清明節還是會有人祭祖。

海關放蛇揭七燒臘店涉「呃秤」
除了少了顧客買燒味祭祖之外，也有燒臘店涉嫌
「呃秤」。海關消費者保障科總貿易管制主任吳志

明昨日表示，為打擊商戶在清明節前夕供應重量不
足的應節祭品，上月18至28日派員喬裝顧客，分別
到長沙灣、紅磡、黃大仙、筲箕灣、北角及荃灣的
67間燒臘店，購買燒腩仔、叉燒及燒肉等燒味，購
買完成後即表露身份，並用電子磅檢查燒味的重
量。關員發現其中七間燒臘店 「呃秤」，實際重量
與宣稱重量相差7.5%至20%不等。

吳志明指，涉事燒臘店並非集團式經營，其使用
的彈弓磅等秤量工具均無出現故障，估計他們以口
頭方式收多款項。他提醒消費者應光顧信譽良好的
商戶，購買以重量供應的貨品時，應留意商戶秤量

時的過程和貨品的實際重量。根據度量衡條例，任
何人在按重量或度量供應貨物時，必須按淨重量或
淨度量供應；假若貨物的實際重量或度量少於所宣
稱的供應量，即屬違法，一經定罪，最高可被判罰
款一萬元。

今料高溫31℃或成最熱清明節
此外，香港天文台昨日發文總結3月份天氣。雖然

3月初香港天氣寒冷，但由於下半月影響華南沿岸的
東北季候風遠較正常弱，3 月香港整體遠較正常溫
暖，最高位達31.5度。天文台預料今日清明節市區氣
溫高達31度，有機會打破2015年的最熱清明節氣溫
紀錄。

大灣區國際科創峰會在港舉行

蘭桂坊的士大使周末助打擊黑的

今日清明節各區墳場有交通特別安排，方便掃墓人士。
資料圖片

【香港商報訊】記者周偉立報道：因應終審法院
作出的判決，特區政府昨日公布，已修訂申請更改
香港身份證上性別記項的政策。即日起，未完成整
項性別重置手術的人士，若已完成指定手術改變其
性徵，並同時符合各項經修訂的資格準則及要求，
將可申請更改其香港身份證上的性別記項。

完成指定手術提交醫學證明
在新修訂的更改身份證性別記項政策下，一般未

有完成整項性別重置手術的人士，若能提交相關醫
學證明及文件，證明完成下列手術治療及符合下列
各項資格準則及要求，人事登記處處長會按個案的
個別情況予以考慮是否批准其更改香港身份證上性

別記項的申請。申請人須證明自己已完成以改變性
徵為目的的手術治療，包括由女性重置為男性及由
男性重置為女性。

同時，申請人須使處長信納，自己患有或曾經患有
性別不安，並在緊接申請日期前的至少兩年內，已持
續以另一性別生活、餘生將會繼續以另一性別生活，
且已持續接受異性荷爾蒙治療，並將會繼續接受持續
的異性荷爾蒙治療。申請人亦須按處長就其荷爾蒙水
平作抽查的要求，提交相關的血液測試報告。

入境事務處將根據新修訂的更改身份證性別記項
政策，處理之前已接獲而未審批的申請，並會主動
逐一聯絡有關的申請人作出跟進。發言人強調，上
述修訂只是關乎申請更改香港身份證上性別記項的

政策，香港身份證上所標示的性別並不代表該人在
法律上的性別。有關修訂不會影響任何其他政府政
策、香港法律下或相關法律程序上關乎性別的處理
方法。

已有92宗申請32宗獲批
另外，政府於晚上回覆查詢指，新政策下準則及

要求，以改變相關人士的體貌或體徵，而毋須完成
整項性別重置手術為目的，是合理而相稱。從去年
2月7日（終院判決翌日）至今年4月2日，入境處
接獲92宗更改身份證性別的申請，包括47宗申請為
男性轉女性、45宗申請為女性轉男性；當中32宗申
請獲批准，另外60宗仍在處理中。

符條件變性徵者 可申更改身份證性別

李嘉誠基金會捐億元
助劍橋大學重建大樓

警打擊詐騙及洗黑錢
拘210人涉款3.3億元

多名大學校長在峰會上，討論如何建設大灣區成為國際教育中心。 記者 馮俊文攝

蘭桂坊的士大使計劃在明日試行。
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周杰倫「晃到不行」王大陸家七倒八歪

香港文匯報訊 作為中法文化旅遊年項目之一，中文
版話劇《悲慘世界》備受矚目。3月30日由央華戲劇與
法國蒙彼利埃演員之春戲劇節聯合出品，內地演員劉燁

擔任主演的話劇《悲慘世界》在江蘇南京上演。據介
紹，2024年《悲慘世界》將在南京、杭州、溫州等十餘
個城市巡演，並於11月份在法國國家人民劇院演出。

劉燁飾演主角冉．阿讓，展現了卓越的演技
和台詞功底。開場時，他連續演繹了多達8頁
的台詞。劉燁表示話劇第一幕需要挑戰海量台
詞，除了考驗記憶力，最重要的是表現力和感
染力。除了劉燁，該劇還集結了中法兩國的實
力團隊和優秀藝術家，法國著名導演讓．貝洛
里尼執導，中法兩國優秀的演員們也共同參與
了演出，該劇展現了悲憫大眾珍視生命的人
道主義精神與氣勢恢宏、複雜深刻的歷史畫
卷。劉燁用演技和才華征服了全場觀眾。作
為中法文化交流的重要項目之一《悲慘世
界》的成功也是中法友誼的見證。

劉燁《悲慘世界》演技驚艷
香 港 文 匯 報 訊

（記者 梁靜儀）江
美儀主持的綜藝節目
《一個好人》3日晚
播映最後一集，這集
美儀分別拜訪了義務
為長者剪頭髮的陳楚
傑、義務教授傷健人
士潛水兼贊助裝備的
區紹堅及義剪腳甲的貓
姑娘吳詠珊。對於義
剪，美儀認為「窮得只剩下錢，內裏卻是
空」也沒意思，幫助一些欠缺能力的人，那
種快樂是用錢也買不到；又對義務教潛水感

觸，她謂：「傷健人士同
普通人潛水完全沒分別，
他們有好多困難都可以克
服，其實我們有什麼更難
的呢？」美儀還將修甲技
術融入義剪，親為三年沒
剪腳甲的長者打磨，畫面
震撼，其後她分享感受：
「你問我怕不怕髒，我真
是怕的，其實好厭惡這件
事。不過問題是，如果我

們都是這麼想的時候，那麼這群人怎麼辦
呢？」她勸喻大家多關懷身邊長者，並鼓勵大
家每天至少抽5分鐘時間陪伴。

江美儀義剪腳甲關懷長者

香港文匯報訊（記者 梁靜儀）今年正式加盟環球旗下的
寶麗金唱片，來自廣州的內地女歌手阿細，早前為內地熱
播劇集《繁花》唱出其中一首經典歌曲《赤的疑惑》，歌
曲改編自日本女歌手山口百惠經典歌《謝謝我的愛人》，
已故百變天后梅艷芳亦曾演繹改編版的歌曲。
現年27歲的阿細，出道至今已有8年，之前亦曾在內地多

個城市如廣州、珠海舉行巡迴音樂會，今年5月將在佛山開
騷。早前她接受香港媒體訪問，談到加盟寶麗金，她表示是
在機緣巧合下認識了一些製作人，大家都希望可以有更深度
的合作，於是她便決定簽約，之後就獲得為《繁花》一劇唱
歌的機會。該劇是王家衛導演首部執導的劇集，談到跟王導
的合作，她表示是一個很好的鍛煉。問到她可有聽過梅艷芳
版的《赤的疑惑》？阿細大讚說：「梅姐的版本非常好，是
經典無法超越，我這個版本不一樣，我着重自己的風格，編
曲會用回山口百惠的版本。」她坦言得悉要唱這首歌時都有
壓力，幸得製作人給予信心，而她亦覺得每個版本都有自己
生命力的存在，無法作比較。
談到未來工作計劃，她希望未來可以在港推出歌曲、專

輯及舉行演唱會，內地與香港市場同步發展。問到她覺得
現在開拓香港市場是好時機嗎？阿細說：「香港包容度好
高，好多在港得獎的歌手都是來自不同地方，我會以唱作
人路向發展，歌曲主打抒情歌。」她都知道香港樂壇競爭

很大，加上現在
很多人都會透過
社交媒體去發布
自己的歌曲。眼
大大、面圓圓的
阿細，過往都是
走小清新路線，
她認為最重要的
是有個人特色。
阿細透露很想

跟同公司的師姐
江海迦（AGA）
合作，因對方也
是唱作歌手，另
外，她亦很喜歡
聽 Twins 的歌，
她們的歌可說是
陪着她長大，她笑說：「早前來港我有去欣賞Twins演
唱會，第一次在紅館看她們的演唱會，感覺好神奇，
像實現了童年夢想。」愛聽粵語歌的她，同時亦喜歡
古巨基、陳奕迅、容祖兒的歌曲，也影響了她之後愛
上唱歌。

香港文匯報訊（記者 子棠）張兆輝一向保養
得宜，繼早前在驚慄電影《空心人》與32歲的
王敏奕飾演夫婦後，近日在內地劇集《夜色正
濃》中與33歲的內地女演員藍盈瑩合作，二度
演出父女戀。兩人年齡雖然相差28年，但拍攝
感情戲沒半點違和感，輝哥更大讚藍盈瑩氣質
佳演技好，兩人的感情戲甜到漏，火花四射。
輝哥表示很開心接到這個劇，因導演李駿與

他甚有淵源，2014年兩人合作的電視劇《北上
廣不相信眼淚》不但口碑及收視雙贏，輝哥更
憑劇集在內地人氣急升，今次再度合作更是默
契十足。至於聯合年輕女演員，輝哥亦指新鮮
感十足︰「王敏奕與藍盈瑩同樣是新一代公認
演技好之人，所以拍攝時同樣充滿火花，尤其

藍盈瑩氣質好，能成功演繹出酒場職業女性的氣場，加上現在很多年輕女子鍾意成
熟的大叔，所以這種配搭也有一定的觀眾支持。」
劇集由冬天拍到春天，輝哥在內地逗留了3個月，並會趁工餘時間陪太太四處遊玩

及尋找當地特色美食。由於大部分美食都是第一次嘗試，於是他化身旅遊達人，拍
短片介紹各地文化、美食及風景，憑着鬼馬的風格，6條旅遊美食視頻被瘋傳，已累
積逾5千萬點擊，受歡迎程度更引起了當地文旅局關注，邀請輝哥幫他們地區拍攝旅
遊視頻。
此外，《夜》劇已於上月29日在佛山煞科，輝哥又馬不停蹄參與黃柏高監製的新

片《無名火》，工作排得密麻麻。

與藍盈瑩談情甜到漏
張兆輝稱新鮮感十足

昆凌、蕭敬騰、林俊傑均謂：「大家平安」；舒
淇、王力宏和徐熙娣（小S）也在Ig留言願大

家平安，王力宏寫道：「這次真的好大。願大家都
平安，都保重……That was a big one. Wishing bless-
ings and safety to all。」小S則留言：「老天保佑，
願大家都平安。」舒淇則說：「大家出門小心留
意，平平安安。」劉若英也留言關心大家情況：
「都還好嗎？大家平安。小心餘震。」
楊丞琳自爆嚇到唔敢繼續瞓覺，「連去母親家的

勇氣都沒有，明明距離這麼近。」並表示不停聽到
救護車、消防車聲：「希望災情降到最低，大家都
平安無恙。」王大陸台北的家因地震而牆體開裂，
傢具變得七倒八歪，好在人都安全，王大陸呼籲：
「大家要注意安全！餘震也要有防範意識！」

柯震東家中滿地碎片
柯震東的爸爸柯耀宗也在社交網上傳了多張照

片，畫面中他寶貝的收藏品們都散落一地，碎片遍
布在地板上，讓他心痛寫下「可惜了……心疼我的
一些收藏。」照片曝光後，網友們紛紛留言，安慰
「人平安最重要」，但也有不少人替他感到不捨。
身在台灣老家嘅前華姐余思霆，就晒出家中多個

矮櫃倒塌的凌亂照，留言：「家裏人都沒事，花蓮
的老家有點小意外 但家人都安全，謝謝
大家的關心，希望沒有傷亡。」蘇麗珊

前天晚上到台北準備上戲劇課，人生第一次遇到地
震，她還以為自己發緊夢。蘇麗珊形容遇上地震一
刻的經歷：「好像搭船在很大風浪的海上面一樣，
書架上面的物件都搖到晃來晃去，之前還好糾結要
不要自己住酒店，好在因為怕自己一個人睡，找了
間民宿，房東是個媽媽，我還在床上面發呆想什麼
事，她立刻喊我起身，我們同她的狗狗抱在一齊才
沒那麼怕，希望在台灣的人都安全。」而由於今次
到台北是上戲劇課同已經安排好，所以沒打算改行
程，故不會提早回港。

古巨基從睡夢中驚醒
古巨基（基仔）2日到埗台北，此行目的是為新歌
錄音，基仔表示地震時他還在睡夢中，「睡夢中驚
醒，以為做夢，後來看新聞才知道發生了7.2級地
震，台北5級，之後立即聯絡同行同事報平安，留在
酒店房，1分鐘左右才震完。」對於今次是台北自
1999年以來最大的一次地震，基仔謂：「希望不要
再那麼多天災人禍，願所有人都平安。」
身在台灣拍攝電影的朱栢康（朱康）亦因為地震從
睡夢中驚醒，他即時錄音向外界報平安：「今日在台
灣經歷了一次人生遇過最大的地震。但我都是在睡夢

中被震醒、搖醒。醒了的時候還在想，地
震了，台灣有地震都正常，然
後繼續睡在床上面，完全無任

何行動。直到地震一直都無走過（餘震），我才開始
驚，覺得要起床，穿好褲子，在那想怎麼辦，要不要
走出街，還是躲在櫃子下面，然後地震停了，我就陸
續收到台灣朋友傳短訊、打電話問有無事，才知道今
次地震原來那麼強勁，他們自己都好怕。」朱康事後
亦有走到戶外，指市面狀況暫時一切正常，他希望地
震並無造成太大傷害，願當地朋友及市民平安。

魏如萱稱牆壁變波浪
歌手魏如萱對地震發生時的狀況進行了較為詳細
的描述：「站都站不住，地震越搖越大，放在架上
的東西都被晃到地上了，我聽到玻璃碎掉的聲音，
一陣混亂卻什麼都不能做，只能發出『啊！啊！』
這種毫無意義但能釋放一點恐懼的聲音，房子突然
變得好軟，我走過去扶着牆，堅硬的牆壁怎麼變成
波浪一樣，我也好軟，好暈，嚇得胃好痛……你們
都還好嗎？」

蘇皓兒要原機折返
受台灣地震影響，機管局今早表示兩班由香港前
往日本沖繩那霸機場的航班需要折返，當中就有蘇
皓兒在機上，她晒出高空照，指自己要原機折返，
平安要緊。
而林明禎則發文為台灣集氣：「天佑台灣，希望
大家都平安，一定小心！」

香港文匯報訊（記者 安夏、阿祖） 4月3日上午7時58分，台灣花蓮縣海域發生7.3級地

震，為自1999年9月21日的「921大地震」後最大的地震規模，台灣各處均感受到強烈的震

感。地震後，多位明星如周杰倫、昆凌、林俊傑、劉若英、蕭敬騰、王力宏、舒淇、林心如

等，均第一時間發文提醒大家注意安全。周杰倫地震後報平安，用「晃到不行」描述了地震發

生時的情形。劉若英也留言關心大家情況，呼籲民眾小心餘震！

走唱作人路線走唱作人路線 重抒情重抒情
阿細阿細想跟想跟江海迦江海迦合作合作

花蓮7.3級地震
台星受台星受「「震震」」驚驚

柯 震 東 王 大 陸

◆◆33日到埗台北的日到埗台北的
古巨基報平安古巨基報平安。。

◆◆古巨基酒店房古巨基酒店房

廁所跌落支架廁所跌落支架。。

◆王大陸位於台北的家因地震傢具變得七倒八歪。

◆◆柯震東屋柯震東屋

企都遭殃企都遭殃。。
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◆美儀獻出義剪腳甲初體驗。

◆◆劉燁劉燁（（左一左一））用演技征服全場觀眾用演技征服全場觀眾。。 新華社新華社

◆阿細自言受港樂影響愛上唱歌。

◆張兆輝讚藍盈瑩演技好氣質佳。

娛樂新聞8 ◆責任編輯：于大海 東南亞版
2024年4月5日（星期五）
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美方應尊重中國主權和香港法治
外交部發言人就中美元首通話有關情況答記者問

京郊大地，春意正濃。上午10時40分許，黨和國家
領導人習近平、李強、趙樂際、王滬寧、蔡奇、

丁薛祥、李希、韓正等集體乘車，來到北京市通州區
潞城鎮，同首都群眾一起參加義務植樹。
植樹點地處北京市通州區與河北省廊坊市北三縣交
界地區，位於潮白河畔京冀首個跨界共建的森林公
園內，具有良好的濱水生態條件。

種下油松、側柏等多棵樹苗
看到總書記來了，正在植樹的幹部群眾熱情地向
總書記問好。習近平向大家揮手致意，扛起鐵鍬走向
植樹地點，同北京市、國家林業和草原局負責同志以
及首都幹部群眾、少先隊員一起忙碌起來。
揮鍬鏟土、培土圍堰、提水澆灌……習近平接連種
下油松、黃櫨、元寶楓、櫻桃、紅葉碧桃、側柏等
多棵樹苗。習近平一邊植樹，一邊詢問孩子們的學
習生活、勞動鍛煉情況。他強調，廣大青少年是祖
國的未來，從小要積極參加勞動、植樹造林，把綠
色的種子種進心裏，養成尊重自然、熱愛自然的意
識，勤奮學習、鍛煉身體、茁壯成長，德智體美勞
全面發展，努力成為國家棟樑。植樹現場一派熱火
朝天的勞動景象，領導同志們同大家一起培土澆
水，氣氛熱烈。
植樹期間，習近平同在場的幹部群眾親切交談。他

說，到中央工作後，他已連續17年參加首都義務植樹活
動。他指出，今年是新中國植樹節設立45周年。全國人
民堅持植樹造林，荒山披錦繡，沙漠變綠洲，成就舉世
矚目。同時要看到，我國缺林少綠問題仍然突出，森林
「寶庫」作用發揮還不夠充分。增綠就是增優勢，植樹
就是植未來。要一茬接着一茬種，一代接着一代幹，不
斷增厚我們的「綠色家底」。

三北地區是國土綠化主戰場
習近平強調，綠化祖國要擴綠、興綠、護綠並舉。

擴綠，就是要科學推進大規模國土綠化，適地適樹、
適時適法，種一棵活一棵、造一片成一片。興綠，就
是要注重質量效益，拓展綠水青山轉化為金山銀山的
路徑，推動森林「水庫、錢庫、糧庫、碳庫」更好聯
動，實現生態效益、經濟效益、社會效益相統一。護
綠，就是要加強林草資源保護，做好防滅火工作，深
入開展重大隱患排查整治，守護好來之不易的綠化成
果。三北地區是國土綠化的主戰場，要把更多力量集
中到「三北」工程建設上來，築牢北疆綠色長城。
習近平指出，綠化祖國要人人盡責。要暢通群眾參

與渠道、創新盡責形式，發揮好林長制作用，把各方
面力量調動起來，推動全民義務植樹不斷走深走實。
在京中共中央政治局委員、中央書記處書記、國務

委員等參加植樹活動。

習近平：增厚「綠色家底」擴綠興綠護綠並舉
參加首都義務植樹活動 揮鍬鏟土、培土圍堰、提水澆灌

◆4月3日，黨和國家領導人習近平、李強、趙樂際、王滬寧、蔡奇、丁薛祥、李希、韓正等來到北京市通州區潞城鎮參
加首都義務植樹活動。這是習近平同大家一起植樹。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人汪文斌3
日就中美元首通話有關情況答記者問。中方明確指出，
香港是中國的香港，香港事務純屬中國內政。完成香港
基本法第二十三條立法，是香港特別行政區維護國家安
全的憲制責任，有利於保護香港全體居民的根本福祉，
有利於保護世界各國投資者的在港利益，絲毫不會減損
香港居民依法享有的各項權利和自由。美方應該尊重中
國主權和香港法治，不得干擾，更不得干涉。
當日例行記者會上，有記者問：據美方透露，在昨天

的中美元首通話中，拜登總統提及仁愛礁、香港、新
疆、西藏問題。美方還敦促中方停止支持俄羅斯，並在
朝鮮半島核問題上發揮更大作用。中方對此有何回應？

汪文斌說，針對你提到的有關問題，我願再向大家介
紹一些中美元首通話的具體情況：
在此次通話中，中方向美方強調，中國對南沙群島及其

附近海域擁有無可爭辯的主權，這一主權涵蓋群島內的
島、礁、灘、沙，包括仁愛礁。仁愛礁問題的根源是菲方
多次出爾反爾，企圖在中國的無人島礁上建設永久哨所，
以此實現對仁愛礁的永久非法侵佔。美國不是南海問題當
事方，不應該介入中菲兩國之間的問題。維護本國領土主
權和海洋權益，中方有堅強意志和堅定決心。

立法保護香港全體居民根本福祉
中方明確指出，香港是中國的香港，香港事務純屬中

國內政。完成香港基本法第二十三條立法，是香港特別
行政區維護國家安全的憲制責任，有利於保護香港全體
居民的根本福祉，有利於保護世界各國投資者的在港利
益，絲毫不會減損香港居民依法享有的各項權利和自
由。美方應該尊重中國主權和香港法治，不得干擾，更
不得干涉。

反對以人權為藉口干涉中國內政
中方強調，新疆、西藏問題都是中國內政。人權不是

哪個國家的專利，中國高度重視保護人權。一國人權怎
麼樣，各自人民最有發言權。中方願在相互尊重的前提
下就人權問題同美方進行交流，但是堅決反對以人權為

藉口干涉中國內政。
關於烏克蘭危機問題，中方的立場是一貫的、明確
的、透明的。這場危機存在進一步惡化升級的危險，應
該推動降溫，通過談判，而不是由槍炮來結束這場戰
爭。政治解決不是讓誰贏誰輸，而是讓和平勝出。中方
將繼續為此發揮建設性作用。中國不是烏克蘭危機的製
造者和當事方，沒有向衝突任何一方提供致命性武器裝
備。我們沒有也不會做從中漁利的事情。其他國家不要
抹黑攻擊中俄正常的國家關係，不要損害中國和中國企
業的正當權益，更不要無端向中方甩鍋推責，挑動陣營
對抗。

解決半島問題鑰匙在美方手中
朝鮮半島問題延宕多年，病根是清楚的。當務之急是
停止威懾施壓，擺脫輪番升級的對抗螺旋。根本之道是
重啟對話談判，解決各方尤其是朝鮮方面的合理安全關
切，推動半島問題的政治解決進程。東北亞生亂生戰，
對誰都沒有好處。半島問題的核心是美朝矛盾，解決問
題的鑰匙在美方手中。

香港文匯報訊 綜合記者盧靜怡、黃寶儀、帥誠及
中新社報道，3日，馬英九一行在廣州瞻仰了黃花崗
七十二烈士墓園。園內蒼松翠柏長青，碑亭默立。
馬英九向七十二烈士墓敬獻花圈，整理緞帶。隨
後，全體人員行三鞠躬禮，並緩步繞行瞻仰烈士
墓，深切緬懷革命先烈。他期盼「黃花崗精神」能
夠不斷傳承下去，讓後代子孫、兩岸的中國人，都
能永遠記得這些先聖先賢為我們所作的犧牲與奉
獻。
黃花崗公園又稱「黃花崗七十二烈士墓園」，是

為紀念1911年4月27日（農曆辛亥三月二十九日）
孫中山領導的同盟會在廣州「三．二九」起義戰役
中犧牲的烈士而建的，孫中山書「浩氣長存」四字
鐫於墓坊，在《黃花崗七十二烈士事略》序文中高
度評價黃花崗起義：「則斯役之價值，直可驚天
地，泣鬼神，與武昌革命之役並壽」。
新中國成立後，加強墓園整治保護，於1961年被

國務院公布為第一批全國重點文物保護單位。

黃花崗公園是海峽兩岸交流基地
據了解，黃花崗公園作為廣州市唯一國家級海峽

兩岸交流基地，於2023年12月舉辦了海峽兩岸講解
員交流培訓活動，參與培訓的有海峽兩岸交流基地
（交流點）授聘的台灣青年志願講解員、在穗台灣
青年共30人。
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台生嘆廣東行大開眼界「表白」來中山大學太晚

香港文匯報訊（記者 盧靜怡、黃寶儀、帥誠
廣州報道）「我就是笨，這麼晚才來中山大學遇
見你！」3日下午，隨馬英九訪粵的台灣青年學
子在中大康樂園懷士堂的一段「表白」，瞬間引
發兩岸學子的尖叫與喝彩。由於這是參訪團在廣
東公開行程的最後一站，臨行依依，幾位台灣學
生分享此行感受時，「感謝」之語不絕於口。台
生們談到，每一程參觀點都受到當地貼心的接
待，倍感溫馨。此行還見識到大陸的高科技企業
和「世紀工程」港珠澳大橋，讓他們心情澎湃激
動，大開眼界。在與大陸學子交流中，更感受到
大家的熱情和活潑。中山大學的學生也誠摯地表
達歡迎之意，期待與台灣學子有更多交流、成為
朋友。

親眼目睹廣東飛速發展
參訪團抵達中山大學後，台灣學生與大陸學生
一見面即相當熱絡，馬上互加微信和自拍合影。
在隨後舉行的交流會上，兩岸學子圍坐在一起，
有說有笑，分享趣聞，完全沒有隔閡。他們還輪
流上台表演節目，以才藝會友，現場氣氛輕鬆融
洽。
就讀於高雄中山大學政治研究所一年級的台灣
學生萬育銘表示，此次觀摩學習，了解了真實的

大陸，親眼目睹廣東在多方面的飛速發展，參觀
的大疆、比亞迪、騰訊等科技企業讓他大開眼
界。「行程最感動的是第一天晚上看到的無人機
表演。」萬同學表示，港珠澳大橋亦是讓他印象
深刻的一站。「參觀港珠澳大橋，讓我看到整個
粵港澳大灣區的發展，也親眼看到政府保障『世
紀工程』高品質地完工，十分佩服。」
就讀於台灣海洋大學河海工程專業的唐奕翔表
示，此行最興奮就是能一睹港珠澳大橋的風采。
港珠澳大橋不僅縮短了粵港澳之間的交通距離，
更是大陸向全世界展示工程專業實力的一大壯
舉。「身為一名河海工程專業的學生，我深刻了
解工程師在建設過程中的努力和辛苦，也期許未
來自己能在工程專業發光發亮。」他說。

中大台生：擔任過班長
台灣學生分享對大陸之旅的「好奇」和「開眼
界」，中大的學生們則分享對兩岸交流的感受。
中山大學藝術學院大四學生付莉莉表示，她去年
曾到台灣當交換生，結識了非常好的朋友。她希
望兩岸青年有更多交流機會，通過增進了解化解
彼此的陌生感。
中山大學和台灣有着深厚的淵源，近十年來，
學校共錄取了台灣學生近千人。在中山大學就讀

的許閔善正是一名台灣學生，今年是他在中大學
習的最後一年。「我在中大認識了知識淵博的老
師，結識了志同道合的朋友。」回顧在大陸讀
書，許閔善感言收穫良多。他擔任過班長，參加
過社團，組織過學生活動，參加過實踐教育，擔
任過學生助理，參加志願服務，大學生活豐富多
彩，收穫滿滿。他表示，自己親眼目睹了大陸的
移動支付和基礎建設的飛速發展，感言「大陸的
發展速度讓人震驚」。許閔善說，未來自己將繼
續當好中大精神的傳承者，自覺弘揚孫中山先生
的奮鬥精神。

邀請中大師生回訪台灣
「推動兩岸學生交流，是我此行最重要的初
衷，也是我努力的目標。」馬英九在交流座談時
表示，希望讓兩岸年輕人有更多認識彼此的機
會。他還熱情邀請中大師生回訪台灣，體驗台灣
的民情風土。
中山大學由孫中山先生於1924年創立。此次馬
英九率台灣青年參觀的中山大學孫中山紀念館，
前身為1953年成立的「孫中山先生紀念室」，是
新中國成立後中國大陸建立的第一家孫中山紀念
機構，收藏有孫中山先生求學時期的書籍、棉
袍、獎品等文物。

◆4月3日，馬英九向黃花崗七十二烈士墓敬獻花籃
後鞠躬。當日，馬英九率台灣青年一行在廣州瞻仰
黃花崗七十二烈士墓園。 新華社
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香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平3日上午在
參加首都義務植樹活動時強調，清明前後，神州大地處處生機盎然，正是植樹的好時節。今天我
們一起種樹，就是要號召大家都行動起來，積極參與植樹造林，人人爭當綠色使者、生態先鋒、
為建設美麗中國增綠添彩，共同譜寫人與自然和諧共生的中國式現代化新篇章。
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麥積山石窟：東方雕塑千年輝煌
坐落於西秦嶺東段的壯美小隴山林區，麥積山以其獨特的

山峰形態矗立於群山之間，其形狀酷似農家的麥垛，因而得
名。這座高達142米的山崖，頂部矗立着隋代的舍利磚塔，
而其陡峭的崖壁上，雕刻着跨越1,600餘年歷史的209個洞
窟、7,866尊泥塑石雕以及超過1,300平方米的壁畫，被譽為
東方雕塑陳列館的麥積山石窟。
麥積山石窟與中國著名的莫高窟、龍門石窟、雲岡石窟齊

名，共同構成了中國四大石窟的輝煌陣容。自十六國時期的
後秦伊始，歷經北魏、西魏、北周、隋、唐、五代、宋、
元、明、清等十餘個朝代的不斷雕琢與修葺，至今已有1,600
餘年的歷史。現存的窟龕共有221個，各類造像達3,938件，
10,632身，壁畫面積為979.54平方米。在麥積山石窟，從北
魏前期的雄健魁偉，到北魏後期的清秀骨感，從西魏的俊朗
秀美，到北周的圓潤豐滿，從隋唐的莊重雍容，到兩宋時期
的寫實與創新，遊客可以領略到歷代石窟佛教造像的風格變
遷。
麥積山石窟的建築、壁畫與泥塑，大多由當時的皇家貴族

委託技藝精湛的民間藝術家精心打造，展現了當時最高水平
的石窟藝術。這些保存至今的宗教、藝術、建築實物資料，
不僅展現了千餘年來各個時代的塑像特色，也映射出中國泥
塑藝術的發展與演變。

天水伏羲廟：華夏子孫尋根之所
天水一直有「伏羲故里」之稱，傳說中伏羲在市區西北約

25公里處的卦台山，以神來之筆繪出先天八卦，開啟了中華
文明的序幕。現如今天水市秦州區的伏羲廟，作為中國西北
地區著名的古建築群，自明成化年間起便矗立於此，是中國
規模最大的伏羲祭祀建築群。
伏羲廟的屋頂覆蓋着青翠的琉璃瓦，映襯着朱紅色的牆

壁，三座牌坊東西中三方排列，形如「品」字，莊嚴地守護
着這座神聖的廟宇。牌坊上分別刻有「繼天立極」「開物成務」
「開天明道」的字樣，昭示着伏羲的偉大貢獻。穿過宮門，步

入前院，由方
磚精心鋪設的
甬道引領着訪
客前行，院內
古老的柏樹蒼
勁挺拔，枝葉
繁茂，遮蔽了
炎炎烈日。這
些柏樹依照八

卦的方位種植，歷經千年滄桑，依然生機勃
勃，見證了歷史的變遷。在這片古樹的掩映中，坐落
着建築群的核心——先天殿。遵循「前朝後寢」的古制，
後院的太極殿與後花園相連，體現了古代宮廷建築的嚴謹布
局。花園內，綠樹成蔭，奇石崢嶸，每一步都似在畫中游。
天水對伏羲的祭祀已有逾兩千年的歷史。每逢伏羲誕辰，天

水人民都會舉行盛大的祭祀活動，仰望那位樸實、憨厚、慈祥的
人祖面容，追憶華夏民族的輝煌過往，感懷伏羲開啟中華文明的
偉大功績，緬懷始祖的恩澤，弘揚伏羲文化，促進社會的和諧與進
步。自1988年起，天水市政府恢復了公祭伏羲的活動；2006年，
「太昊伏羲祭典」被納入首批國家級非物質文化遺產名錄。每年的6
月22日，這裏都會舉辦隆重的祭祀盛典，成為天水的一大盛事，吸引
着海內外的華夏子孫前來朝聖祭祖，觀光旅遊。

胡氏民居：磚木傳奇穿越時光
梁思誠曾說：「在中國，尋覓三四百年歷史的古民居，幾乎已成奢望。」

然而，得益於西北地區特有的乾燥氣候，天水的磚木古民居得以幸運地保存
至今，其中尤以當地人俗稱的南北宅子——天水胡氏古民居最為典型。
這兩座隔街對望的古建築群，由南宅子和北宅子組成，分別始建於

明萬曆三十六年（1608年）和萬曆四十三年（1615年），至
今已有416年和409年的悠久歷史。胡氏民居的創始
人，胡來縉及其子胡忻，均為明代傑出官員，被鄉
里譽為「父子鄉賢」。
胡氏民居作為私宅，其建築格局嚴格遵循

了中國傳統四合院的設計。四合院是一
種以正房圍繞中央庭院為特點的傳統
住宅形式，四面房屋相連，走廊互
通，即便在雨天也能避免淋雨之
苦。與北京四合院的馬鞍架
結構不同，胡氏民居的廂
房採用了具有天水特色
的「一坡水」建築方
式，展現了濃郁的地
方風格。自明萬曆年
間建成以來，南北宅
子的正屋未曾經歷
大規模翻修，至今
仍保留着400年前
的原始風貌，這
在國內極為罕
見，成為了研究
古代民居建築的
寶貴實例。

近期近期，，甘肅天水的麻辣燙因其獨特的風味而迅速走紅甘肅天水的麻辣燙因其獨特的風味而迅速走紅，，吸引了吸引了眾眾多美食愛好者不遠千里前來一嘗其地道多美食愛好者不遠千里前來一嘗其地道

的滋味的滋味。。然而然而，，這座迷人的隴上小城所蘊含的魅力遠不止於此這座迷人的隴上小城所蘊含的魅力遠不止於此。。天水不僅以其誘人的美食聞名天水不僅以其誘人的美食聞名，，更以其深更以其深

厚的文化底蘊著稱厚的文化底蘊著稱。。這座城市承載着超過這座城市承載着超過88,,000000年的悠久文化歷史年的悠久文化歷史，，見證了見證了33,,000000多年的文字記載多年的文字記載，，以及以及

22,,700700多年的建城歷程多年的建城歷程。。作為中華民族和中華文明的重要發源地之一作為中華民族和中華文明的重要發源地之一，，天水以其豐富的文化遺產和歷史積天水以其豐富的文化遺產和歷史積

澱澱，，成為了隴上地區的一顆璀璨明珠成為了隴上地區的一顆璀璨明珠。。 ◆◆文︰香港文匯報記者文︰香港文匯報記者 郭濤郭濤 甘肅報道 圖︰郭濤甘肅報道 圖︰郭濤、、甘肅傳真甘肅傳真

除了眾多不容錯過的標誌性景點，天水市秦州區的西關
片區以其宏偉的規模和完整的保存狀態，成為西部地區明
清時期古民居建築群落的璀璨明珠，其中包含55處文化保
護院落。如今的天水古城，不僅瀰漫着濃郁的秦風古韻，
更是一個充滿活力的市井文化生活空間，融合了旅遊研
學、休閒度假、文化藝術、美食餐飲、特色民宿和民族風
情等多元文化體驗，成為了一處綜合性的文化旅遊景區。
位於天水市北部的玉泉觀，得名於元代的「玉泉」，其
歷史可追溯至唐代。經過元、明、清三代的三十餘次擴建
和重修，玉泉觀現已發展成為一個擁有九十餘座建築的龐
大道教建築群，被譽為「隴東南第一名觀」，是探索道教
文化的絕佳之地。
在天水周邊，同樣蘊藏着豐富的旅遊資源。武山縣的水
簾洞石窟，始建於十六國時期的後秦，歷經北魏、北
周、隋、唐、五代、宋、元等歷代的修建，形成了包括
水簾洞、拉稍寺、千佛洞在內的一系列名勝古蹟。而
甘谷縣的大像山，則是古絲綢之路上甘肅東南部融
合石窟與古建築的重要文化遺址之一。大像山始
建於北魏時期，主體建築大佛窟開鑿於盛唐時
期。山上松濤陣陣，亭台樓閣依山勢巧妙布
局。大佛殿，即大佛窟，坐落在大像山的
山巔，是該山的主體建築。窟內的大
佛神態莊嚴，目光和善，端坐於蓮
台之上，其高度在全國石胎泥
塑大佛中名列第七，是一

處不可多得的宗教
藝術寶庫。

天水周邊探秘 感受秦風古韻

◆麥積山泥塑展現了當時藝術的最高水平。

◆天水擁有眾多明清時期古民
居建築群落。

◆◆玉泉觀被譽為玉泉觀被譽為「「隴東南第一名觀隴東南第一名觀」」。。

◆天水武山拉梢寺露天摩崖大
佛，主佛通高42.13米，建於
公元559年，距今已有1,400
多年的歷史。

◆大像山大佛的高度在全國石
胎泥塑大佛中名列第七。◆◆伏羲廟內景伏羲廟內景

◆「太昊伏羲祭典」
是當地一項盛事。

▶▶海內外的華海內外的華
夏子孫前來朝夏子孫前來朝
聖祭祖聖祭祖。。

◆◆麥積山因酷似農家的麥垛而得名麥積山因酷似農家的麥垛而得名。。

◆◆伏羲廟正門伏羲廟正門

◆◆天水胡氏古民居始建於明萬曆年間天水胡氏古民居始建於明萬曆年間。。

◆◆天水胡氏古民居距今已有約天水胡氏古民居距今已有約400400年年。。

甘
肅
天
水
不
止

甘
肅
天
水
不
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「「
麻
辣
燙

麻
辣
燙
」」

◆◆伏羲廟古建築群伏羲廟古建築群
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◆◆行駛中的山城時光纜車行駛中的山城時光纜車

◆◆纜車在花海間穿行纜車在花海間穿行。。

◆◆遊客在原鄉小鎮景區遊客在原鄉小鎮景區
內的瀛洲梅園賞梅內的瀛洲梅園賞梅。。

◆◆南京雨花台梅崗盛開的梅花南京雨花台梅崗盛開的梅花。。 ◆◆都江堰問花村梅花盛開都江堰問花村梅花盛開。。

早前，第六屆西塞山梅花節在浙江省湖州市吳興西塞山旅遊度假區原鄉小鎮景區
開幕，漫山遍野的白梅、紅梅、綠萼梅競相綻放，吸引不少遊客前來觀賞。
位於重慶兩江新區禮嘉智慧公園的美人梅林更變身「粉色海洋」，遊客們搭乘山城

時光纜車，穿行於花海叢中，一邊欣賞盛開的梅花，一邊俯瞰嘉陵江岸風光。另外，
江蘇南京雨花台梅崗盛開梅花，亭台樓閣春色如畫；四川都江堰問花村梅花亦盛放，
吸引眾多民眾前去賞梅。 ◆文︰綜合新華社及中新社報道 圖︰新華社、中新社

梅 花 競 放 香 似 海
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香港文匯報記者揭殮葬商亂象香港文匯報記者揭殮葬商亂象：：
無牌中介拉客無牌中介拉客 違法收回佣違法收回佣

面對至親離世面對至親離世，，不少家屬籠罩在悲傷之不少家屬籠罩在悲傷之

中中，，毫無餘力打點喪禮及先人下葬安排毫無餘力打點喪禮及先人下葬安排，，加加

上不少習俗禮數繁複難明上不少習俗禮數繁複難明，，人稱人稱「「長生店長生店」」

的殮葬商就應運而生的殮葬商就應運而生，，全港共有全港共有137137間持牌間持牌

長生店一條龍包辦相關儀式長生店一條龍包辦相關儀式，，業界估計每年相關生意價值逾業界估計每年相關生意價值逾2020億元億元

（（港元港元，，下同下同）。）。為分杯羮為分杯羮，，業界奇招百出業界奇招百出，，然而香港文匯報發現行業然而香港文匯報發現行業

存在四大亂象存在四大亂象：：無牌長生店氾濫無牌長生店氾濫、、違法收取回佣違法收取回佣、、甚至有無牌長生店甚至有無牌長生店

專門劏綜援家庭專門劏綜援家庭，，並衍生無牌中介或並衍生無牌中介或「「艇仔艇仔」」等專門負責拉客等專門負責拉客。。

業界指出業界指出，「，「艇仔艇仔」」中介無王管累行業烏煙瘴氣中介無王管累行業烏煙瘴氣，，劏客劏客

問題嚴重問題嚴重。。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 廣濟廣濟

系列之系列之亂象叢生
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根據《殮葬商規例》，持牌長生店必須在牌
照所登記的指定處所內經營業務（包括前期準
備工作），處所以外地方（包括醫院）拉客即
屬違法，行業遂衍生「艇仔」、中介等從業
員，政府沒有為他們設立發牌制度，故不受相
關法例監管。長生店為免被釘牌，便聘用「艇
仔」中介代為到醫院，向剛有家屬離世的市民
招攬生意。
香港文匯報記者日前在伊利沙伯醫院就直擊

到這些「艇仔」的運作內幕，未到辦公時間，
該處已有一名身着白色恤衫的年輕男子徘徊，
未幾死者家屬陸續按鐘進入註冊處辦理手續，
及領取相關文件。

該男子卻不是「來者不拒」，反而相
當「揀擇」，不斷打量家屬疑
似篩選埋身目標，直至一

名身穿綠色上衣、腳
穿拖鞋、目

光迷惘的家屬從房間走出來，該男子才有所行
動，上前搭訕，掏出卡片遞給對方，二人便開
始交談起來。
記者走近清晰聽見該男子詢問死者年齡，家

屬答：「89歲」，當男子得悉喪禮時間後稱：
「火化需要排隊」，提醒時間緊迫，催促盡快
作出決定。二人交談約1小時後，該名家屬離開
後，男子立刻掏出手機進行通話，記者隱約聽
到他似乎在向某人「匯報」與這名死
者家屬交談的情況。
該男子疑是業界俗稱的「殯儀

佬」，又名經紀和「艇仔」，專門拉
客介紹予長生店，他們篩選目標客戶
時也有規律，排除兩名或以上家屬一
同辦理死亡證的客人；衣着光鮮、樣
貌較為精明的家屬也難上眼；反而重
點集中向獨自前來、衣着普通、一臉
惘然的家屬出擊，以提高「拉客」成
功率。

香港社會福利署目前以實報實銷方式，為綜援人士提供最高
16,790元（港元，下同）的殮葬津貼，以減輕死者家屬經濟負
擔。香港文匯報發現坊間不少長生店為賺盡這筆政府津貼，對綜
援人士的收費高過非綜援人士，更有無牌長生店涉嫌提供回佣，
吸引綜援家庭幫襯。一般來說，坊間最簡單的喪禮儀式是醫院出
殯，即俗稱「院出」，香港文匯報記者日前走訪多間長生店格
價，發現無宗教儀式的「院出」1.1萬元有交易，但當長生店得悉
先人生前領取綜援，不論長生店持牌與否，一律收取1.6萬元至
1.7萬元，絕少收取1.6萬元以下。
例如一間持牌長生店提供的「環保簡約院出服務」，記者未特

別說明先人生前領取綜援，店方報價為9,800元；至於包含一條龍
服務的「完美人生院出服務」，費用為12,800元，但當記者補充
先人生前領取綜援，有社署殮葬津貼，店方馬上改口說收費高於
1.6萬元。更有一位長生店負責人聲稱：「我不記得現在綜援殮葬
津貼最新上限是多少，總之政府給多少，我們收據就開多少，你
自己去（同社署）報銷就可以。」顯然該負責人旨在賺盡津貼。
立法會議員陳凱欣接受香港文匯報訪問時表示，若有人或處所

名目張膽無牌違法經營殯葬業務，食環署應檢視監管漏洞及執法
力度，有必要加強放蛇調查。「白事是市民很傷心的一件事，而
綜援殮葬津貼是政府用以恩恤有經濟困難的家庭，若有人借此非
法牟取利益，不單是欺騙政府，更是將利益建築在他人痛苦之
上，還涉嫌虛假文書及串謀詐騙罪行。」

綜援殮葬津貼有利可圖，有牌及無牌
長生店都虎視眈眈，為利誘家屬幫襯，
個別長生店不惜違規提供回佣。香港文
匯報記者通過線上聯絡一間無牌長生店
諮詢殯儀業務，職員要求記者提供
「死者」基本資料，包括：先人遺
體所在醫院、先人離世原因、喪禮
模式、宗教儀式，以及土葬/火
葬等。

經過簡單交代「死者」資料後，職員
先詢問記者「葬禮出席人數」，又稱
「火化爐緊張」，催促記者盡快確定日
子。當記者表示「死者」為綜援人士，
可否申請社署綜援殮葬津貼時，對方表
示肯定，「我們通常辦完事開收據畀
你，你再去（社署）claim（報銷）錢，
至於收據寫多少，你claim多少就視乎政
策，譬如說津貼是1.6萬元（港元，下

同），如果沒有特別宗教儀式的話，我
們會開價1.6萬元左右。」
記者遂試圖壓低價格，又以試探口吻

問：「如果我想做便宜點，收據照開1.6
萬元，最後回一點（佣金）給我行
不行？」豈料對方竟毫不猶豫，回答
說：「都有的，其實收1.6萬，是成本
價，我們只賺薄利，要計回佣的話，可
能回1,000多元給你。」

香港目前共有137間持牌殮葬商，當中分為可暫存骨
灰的甲類，目前有80間；以及不能合法存放骨灰的乙類
57間。香港文匯報記者發現，不少無牌長生店大張旗鼓
非法經營殯葬業務，甚至非法提供骨灰存放服務。記者
早前聯絡幾間在持牌殮葬商名單上無名的長生店，其中
一名負責人王先生現身後，鬼祟地帶記者前往一間無權
經營殯儀業務的石廠，後來發現石廠已被人佔用，他隨
即帶記者走向同一條街其他店舖，最終進入一間名為
「××堂」的店舖，該店舖同樣不在持牌殮葬商名單
上。
王先生向記者展示手上一份寫有棺木、壽衣等雜項價

格的單張，並提供不同套餐供選擇。令人奇怪的是在翻看
時，記者發現單張夾雜另一張表格（疑似付款後填寫的報
價單），抬頭名稱為另一間長生店，顯示真正提供服務的
殯儀商身份不明。
介紹業務期間，王先生亦向記者詢問先人骨灰的處理方

式，記者稱只知家人要求「上位」，他便帶記者走向店舖

內一間房。甫進房內，只見兩面牆壁都是骨灰龕位，現場
還有人燒香祭拜。王先生向記者表示，如果透過其店辦理
喪事，便可將骨灰存放於此，「這邊是可以上香祭拜的，
費用600至800港元一個月，如果不需要上香，那我們還
有地方可以免費給你擺，只要你在我這做（殯葬）。」
處理不少孤苦無依長者身後事的香港防止虐待長者協會

助理總幹事林文超表
示，由於火化需由持牌
長生店蓋印申請，因此
坊間不少無牌長生店向
持牌長生店租借印章，
令發牌制度形同虛設。
「每次約1,500港元租借
印章，市民幫襯了無牌
長生店都未必知道，一
旦貨不對辦，追討便困
難重重。」

香港文
匯報訊（記
者 文禮願）香港殯
儀業商會永遠名譽會長吳
耀棠指出，政府要求長生店需
持牌，卻對中介缺乏監管，亦沒有
對中介設立發牌制度。無王管下，部
分中介為求賺快錢，不惜將殯儀服務
「抬價」，消費者對收費一知半解，也懶得
格價，變成任人魚肉。一旦貨不對辦，所謂中
介或「艇仔」隨時消失得無影無蹤。九龍殯儀館
負責人江龍章也認為，政府有必要設立中介發牌制
度：「部分中介往往開出海鮮價，說某某師傅法力
高強等等，客人不知就裏，被抬價也不自知。」
香港防止虐待長者協會助理總幹事林文超接受香港文

匯報訪問時表示，目前香港有約10間NGO為綜援、獨
居及雙老長者提供生前製訂殯葬服務及遺產處理方案，
涵蓋不同宗教信仰，長者過身後機構就按照契約執行，
「NGO要扮演這個長者的家屬身份，並且分文不收，更有
機構額外貼錢幫助老人，這絕非易事。」這些NGO通常有
長期合作的持牌殮葬商，無論是申請綜援殮葬津貼，還是
長者自費，都能做到價格相對透明。

10間NGO未能滿足需求
但宣傳不足，市民及長者不知有關服務，以致坊間無牌

長生店有機可乘，對悲傷、六神無主的家屬搵笨，濫收費
用，甚至合謀騙取社署的綜援殮葬津貼。
他又認為，全港僅10間NGO遠遠未能滿足社會需

求，建議政府加強宣傳，以及打擊濫用津貼。
香港食環署發言人回應香港文匯報查詢時表示，殯儀從業員必須在表列持

牌殮葬商處所中經營相關業務，如詳談葬禮事宜、時間安排等，但宣傳業
務方面並無規定必須在處所內，殯儀商可在網上或處所外聯絡客戶，法
例亦並未禁止持牌殮葬商透過第三方（中介）進行業務宣傳。

中
介
「
抬
價
」
難
追
討

發
牌
制
可
堵
漏

「艇仔」公院拉客無王管亂象一亂象一

持牌殮葬商持牌殮葬商、、石廠數據石廠數據
持牌殮葬商處所（截至2023 年 11 月 21 日）：137間

甲類（沒有禁止在持牌處所內暫時存放骨灰）：80間

香港：6間 九龍：59間 新界：15間
乙類（不得在持牌處所內存放骨灰）：57間

香港：7間
來源：香港食環署網站

九龍：28間 新界：22間

（（截至截至20232023年年1010月月2323日日））

聞生前領綜援即坐地起價
亂象二亂象二

違規提供回佣 利誘家屬幫襯亂象三亂象三

無牌經營殮葬 任借印章收客亂象四亂象四

◆同一間殮
葬商為綜援
家庭提供的
殮葬收費，
高於普通家
庭。

網上圖片

◆王先生經營殯葬業務涉及不
同名稱的無牌長生店。

香港文匯報記者廣濟攝

◆面對至親離世，不少籠罩在悲傷中
的家屬，會委託長生店打點先
人身後事，業界估計每年
生意逾20億港元。
香港文匯報記者

涂穴攝

◆◆
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中國生態葬漸興 讓生命「終歸自然」
廣東生態安葬率超六成 民眾禮敬生命更環保

香港文匯報訊 綜合報道，4月3日21時10分
許，隨着最後一名天王星大樓受困者的遺體被
搜救隊尋獲，台灣花蓮縣市區的搜救工作告一
段落。
3日上午，台灣花蓮縣海域發生強烈地震，

靠近震中的花蓮縣受災嚴重，市區多棟房屋傾
倒，並有人員傷亡。其中，花蓮當地嚴重傾斜
的天王星大樓受到廣泛關注，至21時10分左
右，樓內有24名受困者被救出，但1人罹難。
參與搜救工作的花蓮縣消防局特種搜救隊隊

長簡弘丞受訪時說，天王星大樓是當地市區最
後完成搜救的地震傾倒建築。因為餘震不斷，
當天搜救工作只能間歇式進行——震時撤出，
無震進入。記者在現場看到，天王星大樓的傾
斜角度約為45度，整棟建築物有較大可能完
全傾覆。據了解，相關單位將在結構工程技師
及檢察官勘驗後着手拆除。

將開通郵輪疏運旅客
「家中物品東倒西歪，有些害怕。」住在天

王星大樓附近的居民翁先生說，此次地震震感

強烈，生活用水用電都受到影響，希望盡快得
到解決。
花蓮縣向北通行的鐵路和公路仍不暢通。台

立法機構中國國民黨黨團總召傅崐萁在從台北
趕到花蓮的途中，查看了蘇花公路災情，「情
況仍然非常嚴重，大概有五六處塌方，預計需
兩到三個月才能打通。」徐榛蔚表示，4日當
地將開通郵輪疏運旅客，台北、台中、高雄等
地飛來花蓮的航班也將增加。
花蓮縣消防局代理副局長李龍聖受訪表示，

4日的搜救工作重點在太魯閣公園，目前了解
到大致上受困人員都安全。另據台媒報道，台
當局行政主管部門表示，撥款3億元新台幣給
花蓮縣政府緊急使用。 截至4日12時，花蓮
強震已造成全台 2,498 件災情，共計 9死、
1,050傷、101人受困和34人失聯。

台灣花蓮震後第二天市區搜救告一段落
香港文匯報訊 據中新網報道，廣東海事局4

日表示，在無人機、海巡船的保駕護航下，巨型
駁船「黃船030」輪裝載深海養殖平台「恒燚一
號」3日在惠來前詹港區安全出港，駛往湛江東
海島海洋牧場規劃海域進行安裝使用，這標誌
粵東地區先進海工製造業邁出了重要的一步。
據了解，「恒燚一號」總長 101 米，總寬

47.5米，重量2,300噸，設計養殖水體達6萬立
方米，是粵東海工製造業首次建造養殖水體規
模最大、智能化程度最高的深海養殖平台。該
平台配備了2台柴發燃油系統、光伏系統、2台
吊機起重系統、冷藏系統、養殖投喂系統及8
人居住系統，便於靈活開展魚種養殖、各類養
殖工藝與降低疫病擴散風險等。

粵東海洋牧場巨無霸
「恒燚一號」平安出港

香港文匯報訊（記者 陳旻 南京報道） 4
月3日，南京市各界人士約80人在南京抗日
航空烈士紀念館舉行「銘記歷史 緬懷先烈」
2024年清明憑弔抗日航空烈士活動。南京抗
日航空烈士紀念館公布了首批1,468名中國
籍抗日航空英烈名單，內容含英烈姓名、籍
貫、生卒年月等，為航空烈士公墓英烈碑上
目前鐫刻的信息。
南京抗日航空烈士紀念館位於南京紫金山

北麓，是世界首座國際抗日航空烈士紀念
館，真實記錄了抗日戰爭期間，中、蘇、美
等國空軍在中國大地上聯合抗擊侵華日軍的
英勇歷史。紀念館廣場上，30塊英烈碑178

座墓碑鐫刻着4,296名中外抗日航空烈士的
英名，成為紫金山下捍衛正義、守護和平的
歷史豐碑。

兩港人「駝峰航線」捐軀
在名單中，還有兩名香港抗日航空英

烈——在「駝峰航線」中犧牲的機上報務員
陳國精、王國梁。紀念館特別表示，他們非
常期待能找到這兩位香港英烈的親屬，祭
奠、完善與補充烈士資料，以告慰英靈。
「駝峰航線」是二戰時援華物資進入中國

的重要空中運輸通道，該航線地勢險惡、氣
候惡劣，飛行條件極差，至二戰結束，中美

兩國至少 642架飛機在這條航線失事或失
蹤，1,382名機組人員犧牲。
據中國民航總局史志編輯部出版的《中國

航空公司 歐亞─中央航空公司 史料彙編》
記載，1943年3月11日，中航C-53型53號
飛機由昆明飛往汀江，起飛10分鐘後即與地
面失去聯絡，飛機失蹤。正機師J·K·Fox、
副機師譚宣及報務員王國梁均無下落。《彙
編》記載：1943年12月18日中航C-47型79
號飛機由汀江飛往宜賓，在距宜賓以南約5
公里之沙村浦因大霧作儀表着陸時，撞山失
事。正機師陸銘達、副機師王鍾英及報務員
陳國精均遇難。

南京抗日航空烈士紀念館公布首批1468名英烈名單南
京
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者
：
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香港文匯報訊 綜合記者賀鵬飛、新華社
報道，清明細雨中，南京大屠殺倖存者劉
民生再次來到侵華日軍南京大屠殺遇難同
胞紀念館，祭奠1937年12月被日軍殺害的
父親劉宣成以及其他死難同胞。「讓全世
界人民共同享受和平，讓戰爭遠離我們地
球。」這位年屆九旬老人有感而發。
4月3日上午，侵華日軍南京大屠殺遇難

同胞紀念館舉辦「南京大屠殺死難者清明
祭儀式」。在俗稱「哭牆」的南京大屠殺
死難者名單牆前，紀念館館長周峰、南京
大屠殺死難者遺屬常小梅分別代表紀念館
和南京侵華日軍受害者援助協會，向南京
大屠殺死難同胞敬獻花籃。艾義英、夏淑
琴、陳德壽、劉民生等南京大屠殺倖存者
代表和死難者遺屬代表，以及日本銘心會
會長松岡環、紀念館員工代表、中國學生
和外國留學生代表等依次獻花、鞠躬，寄
託哀思。

倖存者僅剩36位
「哭牆」上共刻了 10,665 個死難者姓

名。隨着歲月的流逝，歷史的見證者在減
少。截至目前，由南京侵華日軍受害者援
助協會登記在冊的在世南京大屠殺倖存者
僅剩36位。96歲高齡的艾義英老人說，現
在社會發展，日子好過了，但是要永遠不
忘歷史，珍愛和平！

「駝峰」航線：中美聯合開闢 最艱險運輸線
1941年底，日軍轟炸了香港、

仰光並切斷滇緬公路，使大量的

援華物資無法運進中國。為保證

軍備物資，中美兩國聯合開闢新

的國際運輸線，誕生了「駝峰」航線。「駝

峰」空運於 1942 年 4 月開闢，據統計，從

1942年4月至1945年11月，經由「駝峰」航

線運往中國的物資約 65 萬噸，共 7.8 億美

元，佔外援物資總量的八成。

「駝峰」指航線穿越狀似駱駝峰背的連綿

山峰。「駝峰」航線西起印度阿薩姆邦，向

東橫跨喜馬拉雅山脈、瀾滄江等，進入中國

雲南高原和四川省，總航程約800公里，所

經多為海拔4,500-5,500米左右地區，最高海

拔在 7,000 米以上，經常有暴風雨、猛烈湍

流等，運輸艱險。 ◆澎湃新聞

距離北京市區不足200公里的渤海

灣，有一塊由政府劃出的專用骨灰

海撒海域。近年來，生態葬特別是

骨灰海撒的接受度不斷升高，越來

越多的逝者長眠於這片蔚藍之地。北京市政府在

30年間共組織過集體骨灰撒海活動774批次，安

葬逝者骨灰近3.4萬份。除前述這些免費的公益

海撒外，也有殯葬業者從事商業海撒活動。

李偉的海撒船停泊在天津港郵輪母港，艙內被

布置成一座靈堂。他接待家屬們登船，為逝者舉行

告別儀式，載着他們前往海撒地點。李偉平日每天

要接待2-3個家庭前來海撒，臨近清明節的工

作量直接翻倍。「很多都是從國外回來的，專門到

這裏給親人海撒，做最後的道別」，李偉說，這

樣就算在國外只要看到大海就可以祭拜親人。

李偉接待過一對來自內蒙古的老夫婦，生活在

內陸的他們生前從未見過大海，兒女選擇讓他們

長眠在大海，希望體驗不一樣的來生。還有一位

年輕的消防英雄，在天津港爆炸中犧牲，母親在

躊躇數年後讓兒子安葬在這片海，繼續守衛天津

港。在海撒專用海域，一群海鷗在低空盤旋。當

船隻開遠了，海鷗們又飛到空中起舞鳴叫，像是

代表逝者與親人們做告別。

香港文匯報記者劉凝哲

骨灰撒渤海 長眠蔚藍地

目前，中國已有26個省份出台推行節地生態安
葬具體實施意見，對選擇節地生態安葬方式

採取激勵獎補措施，加大節地生態安葬設施建設力
度。廣東省民政部門統計數據，該省生態安葬率已
超過63%；「十四五」以來，江蘇省採取生態葬的
逝者已達3萬人；近5年來，山東全省參加生態安
葬人數約12萬人。海葬、樹葬、壁葬、花壇葬、
草坪葬……逝者「安眠」與節地環保兼得，讓生命
以另一種方式延續。

政府財政補貼助推生態葬
在政府強有力的引導與補貼下，生態葬在中國逐

步推廣。2023年，長沙全年為治喪群眾免除基本
殯葬服務費用6,000餘萬元（人民幣，下同），獎補
節地生態葬2,400餘例500萬元；過去三年來，江蘇
累計支出生態葬獎補資金約1.8億元；在北京，選擇
公益性海葬的家屬可獲得4,000元政府補貼。
在鄭州，經民政部門主導，公益樹葬活動已連續

舉辦17年，幾乎每年都有超百戶家庭報名參加。
清明節前夕，在河南省鄭州市舉行的一場公益樹葬
活動中，王雲與眾多市民一起，用更環保的方式送

別逝者。 將可降解骨灰盒置於樹下坑穴、撒上花
瓣覆土填埋後，王雲在裸露的地面播撒草種，而後
三鞠躬告別父親。

讓逝者體面 為環境「減負」
王雲認為，生態葬對家屬而言是心靈的慰藉，不

僅讓逝者體面、安靜地回歸大地，也為自然環境「減
負」。鄭州市殯葬事務服務中心主任王朝峰表示，
生態葬在尊重傳統殯葬習俗的同時，也豐富延伸了
殯葬文化，能更好地滿足民眾「逝有所安」的需求。

數字技術豐富延伸殯葬文化
多樣的綠色殯葬也催使殯葬產業進一步呈現新變

化，北京九禮數字科技有限公司已在北京多家墓園
設置了近7,000個「數字墓位」，每個墓位價格在3
到10萬元不等，租期為20年。「埋葬在這裏的人們
不再講究入土為安、墳頭立碑，而是以一小塊電子屏
幕作為『數字墓碑』，保存逝者個人語錄、人生相
冊、微電影等，幫助生者彌補遺憾和自我情感療
癒。」未來，家屬懷念親人時，還可戴上VR、AR
眼鏡在真實環境中看到親人。

香港文匯報訊 綜合報道，清明掃墓追思是中國傳統習俗。近年來，民眾的喪葬理念正在
改變，將已逝親人的骨灰拋撒入海，或將其和着鮮花瓣與泥土葬於樹根、草坪之中等生態
安葬方式被更多人所接受。2016年，中國民政部等發布推行節地生態安葬相關指導意見，
中國多地都舉辦形式多樣的生態葬集體安葬儀式及公祭活動，兼顧綠色環保與人文關懷，
禮敬生命，生態葬正成為更多中國民眾的選擇。

香港文匯報訊綜合報道，生死事大。從
古至今，中國的傳統文化對殯葬十分重
視。目前，也有民眾還接受不了生態安
葬，仍堅持傳統觀念，秉持「入土為安」的
想法，不少人認為，生態葬就是「隨便葬」
「薄葬」。華中科技大學養老服務研究中心
教授郭林表示，這在一定程度上是因一些地
區的節地生態安葬設施質量與服務不佳，
同時並未與殯葬習俗進行充分有機結合而
缺乏人文性。當前，多地圍繞強化生態安
葬人文意涵進行了積極探索。天津提供的
海葬服務增加前置祭奠儀式，還推出生命
晶石服務，將逝者部分骨灰製作成圓形晶
體，豐富海葬儀式「序曲」和「尾聲」。

浙江安吉將竹林葬地點設在山清水秀、一
片翠林的藝術生態園內，恭讀祭文、音樂
祭、白茶祭等活動形式豐富多樣。
「殯葬不管怎麼發展，首先要滿足人們

的情感需求。」深耕殯葬行業20餘年的
沈宏格發現，隨着綠色殯葬的推廣和數字
科技殯葬被廣泛應用，中國民眾對殯葬的
態度會在年輕人中進一步發生變化，殯葬
服務也將從「殯」和「葬」向「祭」與
「承」延展。「更重要的是，隨着生命文
化教育逐漸推進，越來越多中國人意識到
『厚養』的重要性，要在老人在世時候給
予更多的愛與關心。」無錫市民政局社會
事務處處長錢青艷說。

生態葬不是「隨便葬」「薄葬」

小資料小資料

特稿特稿

◆ 4月4日，台灣花蓮縣市區的搜救工作告一
段落。圖為當地開設的收容所，現場秩序井
然，民眾情緒平穩。 新華社

◆4月3日，南京市舉行「銘記歷史緬懷先烈」
2024年清明憑弔抗日航空烈士活動。受訪者供圖

◆近年來，生態葬正成為更多中國民眾的選擇，湖南（上）、天津（左下）、山東
（右下）等多地舉辦形式多樣的生態葬集體安葬儀式及公祭活動，兼顧綠色環保與人
文關懷，禮敬生命。 中新社

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

中國華僑華人研究所編撰的
《世界僑情報告（2023）》藍皮
書已於2023年底出版。報告涵蓋
了2021年1月1日至2022年12月
31日期間多個國家和地區的華僑
華人在社會多方面的大事要事。
2021年至2022年，隨着全球疫情
趨於平穩，海外華僑華人在線下
開展活動增多、僑團密集換屆、
僑商煥發出新活力；但另一方
面，海外華僑華人的總體數量有
所減少，種族歧視、制度性歧視
等現象也有抬頭趨勢。

《世界僑情報告（2023）》出版

1815年 4月5日–12日，印度
尼西亞松巴哇島上的坦博拉火山
發生了人類歷史上有記載的最大
規模的火山爆發，等級為火山爆
發指數7，釋放超過1,000億立方
公尺的物質，造成了至少71,000
人死亡。 網上圖片

時光倒流
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难忘经历
有 一 年 初 秋 ，我 和

外子与一些寮国朋友到
华 府郊外的农场买牛
肉。他们几家约定要买
一头活生生的牛，然后
把牛杀死再瓜分，说比
在超级市场便宜很多。
我 们 是 基 于 好 奇 心 去
的，听说当牛被牵到宰
杀之地时，会有感而泪
下，不知是真是假。况
且自己宰牛取肉，不但
价廉物美、极度新鲜，又
可以趁此机会与孩子们
到农场玩玩，增广见闻，
何乐而不为？于是一行
十多人浩浩荡荡的 开
车前去。

到 达 农 场 时 ，看 见
已 经 有 两 群 人 正 在 杀
牛。看到那血淋淋的一
幕，的确后悔此行。轮
到我们买牛时，寮国朋
友先挑选了一头肥大、
毛 色 乌 黑 发 亮 的 大 公
牛。农夫就把公牛牵到
一大块的水泥地上，熟
练地从墙上取下一支猎
枪，放入一颗子弹，对准
牛的脑袋，「砰！」的一
枪，只见牛瘫痪倒地，抽
搐 几 下 ，动 也 不 动 了 。
朋友们一齐喊好，兴奋
地蜂拥而上，在两个小
时内就把这头大牛分割
了。他们还把从家里带
来的辣胡椒粉、姜丝、糯
米饭拿出来，混着一些
刚从牛腿上割下来，血
淋淋尚有余温的牛肉，
津津有味地大吃起来。

看得我们目瞪口呆，心
里感慨万分：牛真是一
只全身是宝的动物，不
但 皮 、肉 、牛 奶 大 有 用
途，就是连骨头、内脏，
粪便都有用处。若农夫
枪杀的不是一头牛，而
是一个人，那会是一个
何等惊人的场面！相信
在场的众人都会四散奔
逃，谁也不敢看这个曾
经 拥 有 生 命 气 息 的 躯
体，遑论分割取肉吃了。

人处处比不上动物
其 实 ，人 有 许 多 比

不上动物的地方，论能
耐辛劳，人那里比得上
牛 能 整 天 拖 着 重 重 的
犁，来回不停地耕作而
不疲累？论体力，人那
能比得上马、骆驼，能长
途跋涉而不虚脱？人也
不能如鸟，能在空中任
意飞翔；不能如鱼，能在
水中生存；也不能像狗、
猫或其他动物，能听见
一些人所不能听到的声
音。

人不但有许多比不
上动物的地方，而且人
的生命脆弱，一些对动
物的健康没有太大威胁
的病菌，却往往使人致
命。但是，人却被称为
「万物之灵」，能管理万
物，能利用神所赐的聪
明智慧作诸般的发明，
发 掘 神 在 万 有 中 的 丰
富，这是因为人是神按
照 祂 自 己 的 形 像 创 造
的，神还把生命的气息
赐 给 人 ，故 此 ，人 有 思

想，有感情和灵命上的
需要。在伊甸园，始祖
的确是天之骄子，与永
生神是毫无拦阻、亲密
的交通，享受神极大的
丰盛，运用神赐给他们
的 才 能 管 理 园 中 的 一
切，夫唱妇随、活在天上
人间的乐境中。

可惜后来始祖犯罪
背逆了神，于是罪进入
了世界。因为「罪的工
价乃是死」，从此，人不
但终生要「汗流满面，才
得糊口」，而且正如神所
宣告的：「你（人类）本
是 尘 土 ，仍 要 归 于 尘
土。」罪使人与神隔绝，
人不但肉体会死亡，人
的灵因离开神也陷在永
远的灭亡中。
离开神，人生苦不堪言

故 此 ，人 必 须 面 对
死亡，而活着的岁月也
是充满劳苦愁烦，异常
短暂，宋朝大文豪苏东
坡曾称人生如生命极度
短暂的小昆虫「蜉蝣」。
国人又称人生「如梦」、
「如朝露」、转瞬梦醒，
已是人生的终结。而圣
经对人的生命描写是：
「你们原来是一片云雾，
出现少时就不见了。 」
（雅四：14），随着生命
的消逝，我们终会「永远
无人记念……日后都被
忘记」（传二：16）。能
不令人悲哀吗？

但是生命的尽头却
不是一切的了结，「人死
并不如烛灭」。 因为神

清楚在圣经上宣告：「按
着定命，人人都有一死，
死 后 且 有 审 判 。」（来
九：27）

看 得 这 里 ，可 能 你
会说：我是个大好人，面
对神的审判应当没问题
吧？

但是，圣经却说，世
上「没有一个义人，连一
个也没有，没有明白的，
没 有 寻 求 神 的 。」（罗
三 ：10-11），我 们 昼 夜
思想的都是恶，请举目
四顾：世界各处人欲横
流：人人「专顾自己，贪
爱钱财、自夸、狂傲、谤
讟 、违 背 父 母 、忘 恩 负
义、心不圣洁、无亲情、
不解怨、好说谗言、不能
自约、性情凶暴、不爱良
善 、卖 主 卖 友 、任 意 妄
为、自高自大、爱宴乐不
爱 神 ……」（提 后 三 ：
1-4）而且「他们虽然知
道神，却不当神荣耀祂，
也不感谢祂。 」（罗一：
21）这岂不是我们生命
充 满 罪 污 的 写 照 吗 ？
我们抚心自问，心底难
道没有丝毫的自私、恶
念或贪婪吗？神是全然
圣 洁 的 。 祂 决 不 会 以
「有 罪 的」当 作「无 罪
的」，试想，满身罪污的
人，要接受全能、圣洁神
的审判，那是多么可怕
的事情！
耶稣爱你，为你代死
幸好我们的神不但

是公义、圣洁，祂也是一
位极其慈爱的主，祂因

爱我们，就差派祂的独
生爱子耶稣，道成肉身，
为童贞女所生，降生人
世，为我们付罪债舍命
十字架上，好叫我们『因
基督耶稣的救赎，就白
白 的 称 义 。 』（罗 三 ：
24）

亲 爱 的 读 者 ，神 爱
我们，祂「不愿有一人沉
沦，乃愿人人都悔改。」
（彼后三：9）祂不会因
我们相貌平凡、家庭背
景不如人、学问才干无
一处可取而对我们有所
取舍。祂也不会因我们
的过犯离弃我们，祂甘
愿为你、我死在十字架
上。正如圣经记载：「基
督在我们还作罪人的时
候为我们死，神的爱就
在 此 向 我 们 显 明 了 。」
（罗五：8）神的大爱是
毫无保留，完全付出，而
且不计代价的。

亲 爱 的 朋 友 ，愿 你
也能赶快来信靠祂，接
受 耶 稣 基 督 为 你 的 救
主，使你的罪得神的赦
免，成为神的儿女，得着
神所赐的永生。
信靠耶稣，褔杯满溢
在接受耶稣基督为

救主的那一刻，我们的
罪已经得神赦免，得着
永生，罪恶不能再捆绑
我们，更有圣灵来居住
我们心里，作我们人生
随时的帮助。

故 此 ，我 们 也 不 会
因人生面临的挑战而胆
怯，因岁月的逝去而徒

呼奈何，也不会因未知
的将来而惊惶不安，因
为 我 们 知 道 神 掌 管 明
天，没有神的允许，没有
一件苦难会临到我们。

我们更不会因疾病
缠身，面临死亡的冷河
时而惶恐不安，因为我
们知道死亡只不过是进
入永生的一扇门，正如
使徒保罗所说：「我们原
知道，我们这地上的帐
篷若拆毁了，必得神所
造，不是人手所造，在天
上永存的房屋。我们在
这帐篷里叹息，深想得
那从天上来的房屋，好
像穿上衣服。」（林后五:
1-2）故 此 ，即 使 离 世
时，我们依然有从天上
来的平安，渴望与主同
在的褔乐。请问：这样
的 人 生 岂 不 是 褔 杯 满
溢，令人羡慕吗？

亲 爱 的 朋 友 ，这 样
丰盛、有价值的人生，岂
不 是 我 们 渴 望 拥 有 的
吗？愿你也能接受耶稣
基督作你的救主，使你
在世上寄居、如朝露的
短暂人生充满意义与喜
乐！
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神 爱 世 人神 爱 世 人

◎林向阳 来源：真理报

小 启
适 逢 开 斋 节 之

际 ，本 报 将 于 2024
年 4 月 13 日 休 刊 一
次敬请周知。

福音快报启
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【出 处】元·吴 昌 龄

《张天师》

【注 释】青 萍 ：即 浮

萍。和：连。微风初起于

青萍之末，但遭大之后却

可以把大树连根拔起。

易解：
不 要 去 讨 好 巴 结 富 有 的 人 ，

也不要在穷人面前骄傲自大，或
者轻视他们。不要喜新厌旧，对
于老朋友要珍惜，不要贪恋新朋
友或新事物。

勿谄富，勿骄贫；
勿厌故，勿喜新。
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古代的进食具古代的进食具

1、 名人用过的东西叫文物。
凡人用过的东西叫废物。

2、 名人年龄大了叫李老、张老。
凡人年龄大了叫老李、老张。

3、 名人发牢骚叫忧国忧民。
凡人发牢骚叫杞人忧天。

4、 名人外出叫考察。
凡人外出叫玩耍。

5、 名人的婚外情叫风流韵事。
凡人的婚外情叫伤风败俗。

6、 名人的酗酒叫豪饮。
凡人的酗酒叫贪杯。

7、 名人沉迷娱乐叫享受生活。
凡人沉迷娱乐叫虚度光阴。

8、 名人守旧叫发扬传统。
凡人守旧叫顽固不化。

9、 名人发脾气叫有魄力。
凡人发脾气叫没修养。

10、名人耍酷叫有个性。
凡人耍酷叫神经病。

11、名人做蠢事叫佳话。
凡人做蠢事叫犯傻。

12、名人向政府提意见叫提案，
凡人向政府提意见叫“捣蛋”。

“名人”与“凡人”的区别：

16.俗话说：三百六十行，行行出状元；可俗话又说：万般皆下品，
唯有读书高!

17.俗话说：书到用时方恨少；可俗话又说：百无一用是书生!
18.俗话说：金钱不是万能的；可俗话又说：有钱能使鬼推磨!
19.俗话说：出淤泥而不染；可俗话又说：近朱者赤，近墨者黑。
20.俗话说：青出于蓝而胜于蓝；可俗话又说：姜还是老的辣!
21.俗话说：后生可畏；可俗话又说：嘴上无毛，办事不牢!
22.俗话说：有缘千里来相会；可俗话又说：不是冤家不聚头!
23.俗话说：在天愿作比翼鸟，在地愿为连理枝；可俗话又说：

夫妻本是同林鸟，大难来时各自飞!
24.俗话说：得饶人处且饶人；可俗话又说：纵虎归山，后患无穷!
25.俗话说：善有善报，恶有恶报；可俗话又说：人善被人欺，

马善被人骑!

中国人迟早被中国话绕晕

26.俗话说：一分耕耘、一分收获；可俗话又说：人无横财不富，
马无夜草不肥!

27.俗话说：小心驶得万年船：可俗话又说：撑死胆大的，
饿死胆小的!

28.俗话说：量小非君子；可俗话又说：无毒不丈夫!
29.俗话说：小不忍则乱大谋；可俗话又说：不蒸馒头蒸(争)口气!
30.俗话说：人人为我，我为人人；可俗话又说：人不为已，天诛地灭!
31.俗话说：不入虎穴，焉得虎子；可俗话又说：老虎屁股摸不得!
32.俗话说：百善孝为先；可俗话又说：忠孝不能两全!
33.俗话说：人定胜天；可俗话又说：天意难违。
34.俗话说：明人不做暗事；可俗话又说：兵不厌诈!

（完）

中国传统的进食
器具可分为勺子和筷
子两类。

筷 子 古 称“ 箸 ”，
至 明 代 始 有 今 称 。
在商代以前，我国就
已经出现了箸。

勺在功能上可分
为两种，一种是从炊

具中捞取食物入盛食
具的勺，同时可兼作
烹饪过程中搅拌翻炒
之 用 ，古 称 匕 ，类 似
今天的汤勺和炒勺。
另一种是从餐具中滔
汤入口的勺，形体较
小 ，古 称 匙 ，即 今 天
所俗称的调羹。

考古发现最早的
餐 勺 距 今 已 有 七 千
余年的历史，属新石
器 时 代 。 当 时 的 勺
既 有 木 质 、骨 质 品 ，
也 有 陶 质 的 。 夏 商
周时期出现铜勺，带
有宽扁的柄，勺头呈
尖 叶 状 ，自 铭 为 匕 ，
即 勺 头 展 平 后 形 如
矛 头 或 尖 刀 。“ 匕
首”之称即指似勺头
的刀类。

自 战 国 起 ，勺 头

由尖锐变为圆钝，柄
也趋细长，此形态一
直为后代沿袭。秦汉
时流行漆木勺，做工
华 美 ，并 分 化 出 汤
匙，此后金、银、玉质
的匕、匙类也日渐增
多，餐桌上的器具随
着食具的多样而更加
丰富了。

在 古 代 的 饮 食
活 动 中 ，餐 勺 与 箸
往 往 是 一 同 出 现 并
配 合 使 用 的 。 周 代

时 曾 规
定 ，箸 只
能 夹 取 菜
类 ，而 食 米 饭 米 粥
时 则 必 须 用 匕 ，分
工十分明确。

《《墨宝墨宝》》青萍一点青萍一点
微微发微微发，，
万树千枝万树千枝
和根拔和根拔。。



福音福音快报快报 2024 年 4月 6日（星期六）教会/社会活动/精文荟萃33

创世记创世记 1010::11--1111::3131
思考问题思考问题：：盼望与力量盼望与力量（（一一））

创 世 记 第 十 章 首 先创 世 记 第 十 章 首 先
给人一种枯燥无味的感给人一种枯燥无味的感
觉觉，，述说的都是一代又一述说的都是一代又一
代挪亚的儿子们和后裔代挪亚的儿子们和后裔
的名字的名字。。但是如果我们但是如果我们
仔细查看仔细查看，，就会发现这是就会发现这是
神的伟大计划的一个部神的伟大计划的一个部
分分。。在洪水过后在洪水过后，，神希望神希望
透过这个新的族群来完透过这个新的族群来完
成他的救赎成他的救赎，，向人启示他向人启示他
的恩典的恩典。。同时同时，，也让在地也让在地
上的人能更认识那独一上的人能更认识那独一
的真神的真神，，从他那里取得盼从他那里取得盼
望和力量望和力量。。

11..家谱族谱家谱族谱
圣 经 在 讲 到 家 谱 与圣 经 在 讲 到 家 谱 与

族谱时族谱时，，有以下的几个原有以下的几个原
则则：：

首先首先，，它们并不是根它们并不是根
据创造时每一个时代的据创造时每一个时代的
人 的 生 存 时 间 为 基 础人 的 生 存 时 间 为 基 础 。。
圣经在论到家谱与族谱圣经在论到家谱与族谱
时时，，其属灵层面意义的信其属灵层面意义的信
息要大于真正实际年代息要大于真正实际年代
的家谱和族谱记载的家谱和族谱记载。。仔仔
细研读圣经会发现作者细研读圣经会发现作者
是有选择性的记录家谱是有选择性的记录家谱，，
如在耶稣的家谱中约兰如在耶稣的家谱中约兰
生 乌 西 亚生 乌 西 亚（（太太 11：：88），），有有
三个人的名字没有被记三个人的名字没有被记
录录 ，，亚 哈 谢亚 哈 谢（（ 王 下王 下 88：：
2525），），约 阿 施约 阿 施（（王 下王 下 1212：：
11））亚 玛 谢亚 玛 谢（（ 王 下王 下 1414：：
11）。）。 换 句 话 说换 句 话 说 ，，不 重 要不 重 要
的 人 物 会 被 排 除 在 外的 人 物 会 被 排 除 在 外 。。
因此因此，，若企图用这个记录若企图用这个记录
计算人与家谱的年代计算人与家谱的年代，，就就
会出现误差会出现误差。。

其 次其 次 ，，在 讲 到 父 亲在 讲 到 父 亲 ，，

儿子或某某人生某某儿子或某某人生某某
人时人时，，许多时候也是许多时候也是
包括几代人在一起的包括几代人在一起的

记录记录，，而不单是父亲而不单是父亲，，儿儿
子子，，孙子的相传孙子的相传。。其內涵其內涵
往往也是超出字面的意往往也是超出字面的意
思思。。

最后最后，，是关于家谱族是关于家谱族
谱中寿命的差异的真实谱中寿命的差异的真实
性性。。洪水之前人类的平洪水之前人类的平
均寿命是约均寿命是约 900900 多岁多岁，，洪洪
水 后 则 从水 后 则 从 600600 岁 減 少 至岁 減 少 至
120120 岁岁 。。 在 摩 西 的 时 代在 摩 西 的 时 代
则是则是 7070 至至 8080 岁岁，，到了耶到了耶
稣的时代稣的时代，，一个世代则是一个世代则是
3030 至至 4040 年年。。今天今天，，一般一般
人 的 寿 命 是 介 于人 的 寿 命 是 介 于 6060 至至
100100 岁岁 。。 为 什 么 会 有 这为 什 么 会 有 这
等差异等差异？？我们相信这是我们相信这是
因为洪水后生态环境的因为洪水后生态环境的
改 变 使 人 类 寿 命 减 低改 变 使 人 类 寿 命 减 低 。。
罪进入人与世界后罪进入人与世界后，，人需人需
要劳苦才能在世度日也要劳苦才能在世度日也
是原因之一是原因之一。。科学研究科学研究
也发现寿命长短与基因也发现寿命长短与基因
有关有关，，科学家们发现在微科学家们发现在微
生物界生物界，，生命在良好的情生命在良好的情
况下可以被𨒂长况下可以被𨒂长。。因此因此，，
圣 经 的 记 录 是 正 确 的圣 经 的 记 录 是 正 确 的 。。
然而然而，，家谱与族谱更重要家谱与族谱更重要
的意义乃是要认人认识的意义乃是要认人认识
神 救 赎 的 计 划 与 恩 典神 救 赎 的 计 划 与 恩 典 。。
这是一个让人可以罪得这是一个让人可以罪得
赦免的途径赦免的途径，，蒙神赐福的蒙神赐福的
道路道路。。

22..分开居住分开居住
这章第这章第 55 节说节说：：这些这些

人的后裔将各囯的地土人的后裔将各囯的地土，，
海岛分开居住海岛分开居住，，各随各的各随各的
方言方言，，宗族立国宗族立国。。人虽然人虽然
起初是群居的起初是群居的，，但神让人但神让人
分开居住是有什么用意分开居住是有什么用意
呢呢？？首先首先，，这要成就神应这要成就神应
许 的 话许 的 话 ：：你 们 要 生 养 众你 们 要 生 养 众

多多 ，，遍 满 了 地遍 满 了 地（（ 创创 99：：
11）。）。神要他所造的人在神要他所造的人在
世界各地都能认识他世界各地都能认识他，，敬敬
拜他拜他，，赞美他赞美他。。回观今天回观今天
的基督信仰的基督信仰，，圣经的这句圣经的这句
话 已 经 完 全 的 应 验 了话 已 经 完 全 的 应 验 了 。。
现在全世界各个不同国现在全世界各个不同国
家家 ，，地 域地 域 ，，文 化 的 地 方文 化 的 地 方 ，，
每时每刻都有敬拜赞美每时每刻都有敬拜赞美
的 声 音 达 到 神 的 宝 座的 声 音 达 到 神 的 宝 座 。。
其次其次，，分开居住也让人在分开居住也让人在
不同的地方开展出神所不同的地方开展出神所
赐给这个族群的独特天赐给这个族群的独特天
赋赋 ，，恩 赐恩 赐 ，，与 能 力与 能 力 ，，开 创开 创
出不同文化出不同文化，，百花齐放的百花齐放的
属灵子民属灵子民。。

挪亚儿子的后代挪亚儿子的后代，，首首
先 是 雅 弗 的 后 裔先 是 雅 弗 的 后 裔（（1010::
22--55），），然 后 是 含 的 子 孙然 后 是 含 的 子 孙
（（1010::66--2020），），其 中 特 别 是其 中 特 别 是
宁录宁录（（1010：：99），），湿翰说他湿翰说他
代表美索不达米亚地区代表美索不达米亚地区
最理想君王形象最理想君王形象。。最后最后
是讲到具有重要性的迦是讲到具有重要性的迦
南 人南 人 （（1010::1515--2020；；创创 99：：
2525）．）． 最 后 在最 后 在 1010：：2121--3131
节说到闪的后裔节说到闪的后裔，，其中特其中特
别提到法勒的时代别提到法勒的时代，，因为因为
那时人就分地居住那时人就分地居住。。

33..神的福祉神的福祉
家 谱 族 谱 告 诉 了 我家 谱 族 谱 告 诉 了 我

们神的拣选们神的拣选，，神计划神计划，，与与
神对人的爱与恩典神对人的爱与恩典。。我我
们看到当神与一个特殊们看到当神与一个特殊
民族立约时民族立约时，，这是他爱的这是他爱的
流露与彰显流露与彰显。。从挪亚一从挪亚一
本造出万族万民本造出万族万民，，我们看我们看
到神对全世界和人类历到神对全世界和人类历
史深切的关怀史深切的关怀。。神希望神希望
透过他所拣选的族群透过他所拣选的族群，，成成
为其他族群的祝福为其他族群的祝福。。神神
拣选了亚伯拉罕拣选了亚伯拉罕，，使他成使他成
为 万 国 万 民 的 祝 福为 万 国 万 民 的 祝 福（（创创
1212：：33）。）。 这 是 神 的 福 祉这 是 神 的 福 祉

的廷伸的廷伸。。从旧约到新约从旧约到新约
的圣经中的圣经中，，我们看到许多我们看到许多
类似于例子类似于例子。。约拿被差约拿被差
派往尼尼微去传悔改的派往尼尼微去传悔改的
信息便是一个例子信息便是一个例子，，保罗保罗
这位犹太人的外邦使徒这位犹太人的外邦使徒
更是那美好福音脚踪的更是那美好福音脚踪的
见证者见证者。。

今天今天，，我们许多被神我们许多被神
拣选的基督徒拣选的基督徒，，也应该活也应该活
出与我们蒙召相称的生出与我们蒙召相称的生
命和使命命和使命。。努力的在教努力的在教
会会，，在职场的岗位上作美在职场的岗位上作美
好的见证好的见证。。让更多在福让更多在福
音门外的人认识耶稣音门外的人认识耶稣，，领领
受永恒的生命受永恒的生命，，得以进入得以进入
神的永生神的永生。。使我们的生使我们的生
命也能成为他人的祝福命也能成为他人的祝福，，
将神这美好福让代代传将神这美好福让代代传
承下去承下去。。

44..神的国度神的国度
创 世 记 第创 世 记 第 1010 章 也 同章 也 同

时告诉我们凡是属神的时告诉我们凡是属神的
人人，，我们都同在一个国度我们都同在一个国度
里里，，不分彼此不分彼此。。在地上在地上，，
我们都是属同一个世界我们都是属同一个世界，，
在天上在天上，，同属一个天上的同属一个天上的
家家。。我们都在神所定的我们都在神所定的
计 划 生 活计 划 生 活 ，，事 奉事 奉 ，，尽 忠尽 忠 ，，
也同样享受神赐给亚伯也同样享受神赐给亚伯
拉罕的福气拉罕的福气。。神对亚伯神对亚伯
拉罕说拉罕说：：地上的万族都要地上的万族都要
因你得福因你得福（（创创 1212：：33）。）。

当 人 犯 罪 离 开 神 之当 人 犯 罪 离 开 神 之
后后，，神用他百般的智慧让神用他百般的智慧让
人回归人回归。。从挪亚从挪亚，，亚伯拉亚伯拉
罕罕 ，，大 卫大 卫 ，，耶 稣 基 督耶 稣 基 督 ，，到到
门徒和保罗等伟大的圣门徒和保罗等伟大的圣
经人物经人物，，这一切的安排都这一切的安排都
是出于神的美意是出于神的美意。。其目其目
的是让人认识神的救赎的是让人认识神的救赎，，
能重新的回到神的怀抱能重新的回到神的怀抱，，
进 入 他 那 永 恒 的 囯 度进 入 他 那 永 恒 的 囯 度 。。
重新的享受伊甸园创造重新的享受伊甸园创造

时美丽和谐的气氛时美丽和谐的气氛，，能彼能彼
此相爱此相爱，，能彼此相亲能彼此相亲。。狮狮
子和锦羊能同处一地而子和锦羊能同处一地而
不需惧怕不需惧怕。。

55..神的作为神的作为
洪水后的世代洪水后的世代，，虽然虽然

神仍然赐福给在地上的神仍然赐福给在地上的
人人，，但与洪水之前的作为但与洪水之前的作为
却是不一样却是不一样。。从一方面从一方面
看看，，人已经失去了与神在人已经失去了与神在
伊甸园起初的亲密关系伊甸园起初的亲密关系，，
取而代之的是需要用律取而代之的是需要用律
法与条规来管制人的行法与条规来管制人的行
为为。。若神应许人生养众若神应许人生养众
多多，，在地昌盛繁茂在地昌盛繁茂（（创创 99：：
77），），那 是 祝 福那 是 祝 福 ，，但 在 创但 在 创
1111：：11--99 节中所说的散居节中所说的散居
各处则是对人的惩罚各处则是对人的惩罚。。

这些章节如此编排这些章节如此编排，，
再次让我们面对人生具再次让我们面对人生具
有张力和善恶交杂的事有张力和善恶交杂的事
实实。。从创世记一至十一从创世记一至十一
章让我们注意到这点章让我们注意到这点，，一一
方面方面，，各国的形成是神对各国的形成是神对
他的世界所定的旨意他的世界所定的旨意，，另另
一 方 面一 方 面 ，，分 成 不 同 的 国分 成 不 同 的 国
家家，，也表示人受到了神的也表示人受到了神的
审判审判。。在接下来的经文在接下来的经文
中中，，我们将看到这审判的我们将看到这审判的
范围正在缩小范围正在缩小，，集中在一集中在一
群 向 东 方 迁 移 的 族 群群 向 东 方 迁 移 的 族 群 。。
然而我们不要忘记然而我们不要忘记，，神仍神仍
是慈爱信实的神是慈爱信实的神，，他仍然他仍然
赐给人盼望也赐给人力赐给人盼望也赐给人力
量去克服地上种种的困量去克服地上种种的困

难难，，苦难和灾难苦难和灾难。。
问题问题：：
11..你对家谱和族谱有你对家谱和族谱有

什么认识什么认识？？在圣经中有在圣经中有
关家谱与族谱的记载它关家谱与族谱的记载它
的目的是什么的目的是什么？？

22..圣经第十章告诉我圣经第十章告诉我
们人都是从一位祖先而们人都是从一位祖先而
来来。。回顾今天的世界回顾今天的世界，，人人
类的战争和侵略屡见不类的战争和侵略屡见不
鲜鲜。。人为何会陷入这样人为何会陷入这样
的困境的困境？？解决的途径是解决的途径是
什么什么？？

33..神让地上不同的族神让地上不同的族
群分开居住群分开居住，，这是好或是这是好或是
坏坏？？神最终的目的是什神最终的目的是什
么么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，你你

是我们人类的盼望是我们人类的盼望，，也是也是
我们力量的源头我们力量的源头！！你的你的
计划计划，，立约立约，，应许与恩典应许与恩典
都是为了引领我们走回都是为了引领我们走回
归的道路归的道路。。回归到你的回归到你的
怀抱中怀抱中。。让人在地上能让人在地上能
彼此相爱相亲彼此相爱相亲，，彼此分享彼此分享
生命生命，，站在神的这一边站在神的这一边。。
秉持公正与公义秉持公正与公义。。感谢感谢
我们的中保我们的中保，，主耶稣基督主耶稣基督
成了我们走回归之路的成了我们走回归之路的
桥梁桥梁。。愿圣灵继续恩膏愿圣灵继续恩膏
并加添力量给我们并加添力量给我们。。祷祷
告 奉 耶 稣 基 督 的 圣 名告 奉 耶 稣 基 督 的 圣 名
求求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

分别为圣（三）什么是饮食条例？（上） ◎黄老师

在 利 未 记在 利 未 记 1111 章章 ,, 神神
规定了洁净和不洁净的规定了洁净和不洁净的
食物食物，，为要将祂的子民分为要将祂的子民分
别出来别出来。。

利利 1111：：4444--4545““我是耶我是耶
和华—你们的神和华—你们的神；；所以你所以你
们要成为圣洁们要成为圣洁，，因为我是因为我是
圣洁的圣洁的。。 你们也不可在你们也不可在
地 上 的 爬 物 污 秽 自 己地 上 的 爬 物 污 秽 自 己 。。
我是把你们从埃及地领我是把你们从埃及地领
出来的耶和华出来的耶和华，，要作你们要作你们
的神的神；；所以你们要圣洁所以你们要圣洁，，
因为我是圣洁的因为我是圣洁的。”。”

故 此故 此 ，，猪 是 不 洁 净猪 是 不 洁 净 ，，
海鲜只有鳞的鱼才可以海鲜只有鳞的鱼才可以
吃吃 ，，其 他 如 虾 蟹 是 不 能其 他 如 虾 蟹 是 不 能
吃吃。。 这些规定都容易理这些规定都容易理
解解，，利未记利未记 1111 章 也写得章也写得
很明确很明确。。但是在出埃及但是在出埃及
记记 2323::1919 有这样的记载有这样的记载：：
““ 不 可 用 母 山 羊 的 奶 来不 可 用 母 山 羊 的 奶 来
煮它的小山羊煮它的小山羊。”。”到底是到底是
什么意思什么意思？？ 犹太拉比对犹太拉比对
这 经 文 的 解 释这 经 文 的 解 释 ，，就 是 奶就 是 奶
与肉不能同时进食与肉不能同时进食。。我我
也问过一些犹太人是什也问过一些犹太人是什
么 原 因么 原 因 ，，他 们 说他 们 说 ：“：“ 用 母用 母
山羊的奶煮小山羊是残山羊的奶煮小山羊是残
忍 的 事忍 的 事 ，，本 应 奶 是 给 小本 应 奶 是 给 小
山 羊 吃山 羊 吃 ，，现 在 却 用 来 煮现 在 却 用 来 煮
小山羊小山羊。”。”你接受这解释你接受这解释
吗吗？？

但 是 在 圣 经 创 世 记但 是 在 圣 经 创 世 记
1818::88 经文是这样说经文是这样说：“：“亚亚
伯拉罕取了乳酪和奶伯拉罕取了乳酪和奶，，以以

及预备好了的牛犊来及预备好了的牛犊来，，摆摆
在他们面前在他们面前，，自己在树下自己在树下
站在旁边站在旁边，，他们他们（（三位神三位神
的 使 者的 使 者））就 吃 了就 吃 了 。”。”亚 伯亚 伯
拉罕接待天使的时候拉罕接待天使的时候，，却却
将奶与肉一同吃将奶与肉一同吃。。可见可见
这饮食条例是从摩西律这饮食条例是从摩西律
法开始的法开始的。。

犹 太 人 对 饮 食 非 常犹 太 人 对 饮 食 非 常
讲 究讲 究 ，，但 不 是 味 道 的 讲但 不 是 味 道 的 讲
究究，，而是在饮食规条上讲而是在饮食规条上讲
究究，，归根究底是出于归根究底是出于““有有

别别”、“”、“分别为圣分别为圣””这个观这个观
念上念上。。犹太人所遵守的犹太人所遵守的
饮 食 条 例饮 食 条 例 ，，称 为称 为 KosherKosher
““ ”，”，含 有含 有““ 洁 净洁 净 ”、”、
““ 完 整完 整 ”、“”、“ 无 瑕无 瑕 ””的 意的 意
思思。。犹太人相信神赐予犹太人相信神赐予
他们神圣的身份和使命他们神圣的身份和使命，，
在日常饮食上将洁净和在日常饮食上将洁净和
不洁净的食物区分出来不洁净的食物区分出来，，
所以他们只会吃那些合所以他们只会吃那些合
乎饮食条例的食物乎饮食条例的食物，，不会不会
随便吃其他食物随便吃其他食物，，特别是特别是

那些从其他国家来的食那些从其他国家来的食
物物。。所以所以，，在以色列旅游在以色列旅游
时时，，不可随意将食物给犹不可随意将食物给犹
太人的孩子吃太人的孩子吃，，特别那些特别那些
正统犹太人家庭正统犹太人家庭，，他们是他们是
非常介意不非常介意不 KosherKosher（（就是就是
不洁净不洁净））的食物的食物。。

有 一 次 去 学 校 作 文有 一 次 去 学 校 作 文
化交流时化交流时，，老师也说明不老师也说明不
要给孩子零食要给孩子零食，，一班学生一班学生
中中，，有些学生是绝对不会有些学生是绝对不会
食外邦人的食物食外邦人的食物，，但有些但有些

学生是没有所谓学生是没有所谓。。有一有一
次听到导游说次听到导游说，，在哭墙游在哭墙游
览时览时，，有团友将食物给一有团友将食物给一
位小朋友吃位小朋友吃，，当时正统犹当时正统犹
太教的母亲非常反感太教的母亲非常反感；；另另
外外，，也不可以随便将自己也不可以随便将自己
的食物带到犹太人餐馆的食物带到犹太人餐馆
或酒店里或酒店里，，因为他们都是因为他们都是
守守 KosherKosher（（意思是符合犹意思是符合犹
太教规的太教规的，，洁净的洁净的，，可食可食
的的）。）。

在 犹 太 人 居 住 的 地在 犹 太 人 居 住 的 地

方方，，都有都有 KosherKosher 餐馆餐馆，，就就
是合乎圣经饮食条例的是合乎圣经饮食条例的
餐馆餐馆。。在这样的餐馆在这样的餐馆，，只只
可吃洁净的食物可吃洁净的食物，，奶和肉奶和肉
不可同时进吃不可同时进吃，，连进食的连进食的
地方也要分开地方也要分开，，若没有地若没有地
方方，，只好卖单一食物只好卖单一食物，，是是
不能在同一地方卖奶类不能在同一地方卖奶类
食物和肉类食物食物和肉类食物，，不能两不能两
者兼备的者兼备的，，除此之外除此之外，，他他
们还有其他的条例们还有其他的条例：：

•• 在 安 息 日 不 能 开在 安 息 日 不 能 开
门做生意门做生意。。

•• 每 天 工 作 前 必 须每 天 工 作 前 必 须
由拉比作点火祈祷由拉比作点火祈祷，，才可才可
开始煮食开始煮食；；其他人不能点其他人不能点
火火，，也不能熄火也不能熄火，，中途遇中途遇
到火灭了到火灭了，，要等拉比来祈要等拉比来祈
祷再点火祷再点火，，晚上关门时晚上关门时，，
也需要由拉比作熄火祷也需要由拉比作熄火祷
告告。。

••所有食物所有食物，，必须经必须经
拉比检查过才可以使用拉比检查过才可以使用。。

•• 所 有所 有 KosherKosher 餐 馆餐 馆
必须向政府有关部门登必须向政府有关部门登
记才可取得牌照记才可取得牌照。。

•• 他 们 要 雇 一 位 拉他 们 要 雇 一 位 拉
比长驻餐馆比长驻餐馆，，工资当然由工资当然由
餐馆支付餐馆支付。。

••若餐馆有酒牌若餐馆有酒牌，，每每
当有客人叫酒当有客人叫酒，，开酒的一开酒的一
定是男侍应定是男侍应，，女侍应不能女侍应不能
开酒开酒，，可能酒与女人使人可能酒与女人使人
联想不好的事情联想不好的事情。。

真理报真理报



筑坛祷告筑坛祷告
祭坛是纪念我们与神圣

上帝碰触的地方。祭坛代
表，我们已经与神相遇个人
的场合和地点。我们并非筑
一个不会移动的物质性的祭
坛，但可以有一个建立在我
们心中,与我们庆祝共融，我
们庆祝的是最宏伟的祭坛，
髑髅地的十字架。上帝的儿
子是最大的牺牲，以及祂在
十字架上的救赎恩典使人与
上帝和好，十字架上的献祭
的意义被注入我们的生活
里，使罪得以赦免，给我们带
来永生的盼望。

整个圣经记载的祭坛以
许多不同的形式出现。其中
一些是：

1)相遇的地方
雅各在逃难的危机中遇

到了耶和华上帝，第二天，他
建立了一个祭坛在那个地方
（创28）。

2)宽恕的地方
旧约会幕里用於献祭的

铜祭坛是预表新约永生神的
儿子耶稣基督这最完美的祭
物借着十字架一次献上永久
的挽回祭。

3)敬拜的地方
圣所里的金香炉是赞美

感恩敬拜祷告之祭坛，此神
圣的地方是专为祭司代表上
帝的子民和他自己本身在此
献上的颂赞和敬拜。

4)立约的地方
祭坛建在那里是记念耶

和华上帝和亚伯拉罕之间所
立的约，而土地被加封为一
个永恒的承诺，要施恩祝福
亚伯拉罕和他的后代（创
15）。

5)代祷的地方
先知约珥呼吁领导人代

表人民和他们的国家为经济

衰退来代祷。
上帝要我们筑坛带来改变

有筑坛的地方意味要付
出改变的代价。当我们来到
祭坛献祭的时候,神定规我
们一些內存的东西要“改
变”，我们领受应许意即我们
是预备开拓出路来绖历复兴
转化。

你有没有觉得是上帝将
承诺和应许放在你心里？这
样的愿望是出于主（诗篇
62：5）。你感受到的东西是
上帝放置在你心中, 并且以
衪的应许记载在圣经里作为
依据。看看你领受的承诺，
并开始在你的心中想象将来
会是怎样的。事实是，我们
常常想象要做随着我们的意
愿或喜欢的事, 沒有寻求神
的意愿并衪希望我们做的
事。

亚伯拉罕知道他的地
方，上帝也有一个“地方”给
你。我们每个人的心有所响
往的地方，我们的心在盘算
怎样才能兑现。当主告诉亚
伯拉罕去祂所指示的地方,
对亚伯拉罕来说，也许是他
想象中的郁郁葱葱的山谷,
流淌的溪流，可爱的青草
地。但圣经说，他来到一个
地方是迦南人住的那地。迦
南人在人类历史上是最变态
的，腐败墮落的文化。他们
当时是撒旦的教徒。

亚伯拉罕借着祭坛的设
立作出他的宣告：“我接受上
头来的应许，我深知这是和
我认为的,所想的是完全不
同的，我相信上帝能成就衪
的应许。我相信祢，主啊! 祢
将使它生効并发挥作用。”

让你的心被激发来领受
衪的应许，无论你在哪里,紧

紫拥抱它，现在，即使它看起
来与你的期望非常不同，主
与你同在，祂必定成就祂的
工作，但祂需要你来执行建
造祭坛 的那一部分，我相信
上帝是比人的偏见更伟大,
祂是无所不能的上帝。
亚伯拉罕呼叫耶和华的名字

当圣经说，亚伯拉罕在
呼求耶和华的名字，这类呼
求 是 超 越 了 祈 祷 。 这 字
“名”的字符的意义是代表
神的位格。

我们对上帝的认识是
基于已经完成的旧约和新
约。但在亚伯拉罕的时候，
神刚开始工作并与堕落的
人类沟通。亚伯拉罕蒙恩
蒙召是因为他相信上帝的
话临到他, 这福份是他不能
明白并他也不能单靠自己
就能成就的应许。

亚伯拉罕认为有一个
真正的和他周围的异教文
化之中活的神。现在主对
他说，“我想教你关于我
的。”亚伯拉罕来认识主，
他呼吁时是用主名称和主
这字符。

亚伯拉罕离开，然后返
回到神见到他的地方。当
时发生饥荒，亚伯拉罕决定
用自己的手来解决问题, 他
带着家人转移到埃及（创
12：1-12）。结果他遇到更
大的问题, 这不如他逗留在
原地，无论如何，他在埃及
时上帝向他显现,帮助他,
带领他回到筑坛的地方，他

就做，并在那里求告耶和华
的名（创13：4）。

我们都倒下了。好像上
帝真的很忙，我现在需要的,
祂可能没有注意到什么，但
是，如果上帝为你顸备一个
地方，祂展示祂在那个地方，
彵的供应就不成问题, 除渄
你试图依靠着自己为自己筹
算自己的利益,有些人凭己
意对上帝所说预备给他们的
应汻渐行渐远,天父却说:
“你知道我不同于你现在正
在采取行动的方式。”正如祂
会引领亚伯拉罕将他带回到
曾经在那地方应许他的祭坛
上。所以祂希望今天能碰触
到你,你必须决定来到祭坛，
这坛就是耶稣的十字架。

无论你是失信或做违
背了上帝（这通常也构失去
其他人的信任或是你知道
你是委曲求全地妥协了是
不对的）主叫你回来。亚伯
拉罕想更加进一步认识神，
所以回到他原先筑坛的地
方，并在那里求告耶和华的
名（罗马书 10:13;撒迦利亚
13：9）。

赎回的目的是要成就
神的作为在你身上。亚伯
拉罕和他的侄儿罗得因着
地界的划分引发纠纷,他慷
慨地退让土地给罗得所选
择上好的平原，他说，剩下
的地界归于他的他决不会
越过界（创 13）。亚伯拉罕
可能想他这样选择岂不失
去了糧倉。但主似乎对他

说，“我仍然有你的土地，
我要你用脚踏下，看看它是
何等辽阔。”此后果造成亚
伯拉罕筑坛。

你是否曾经认为你的
生活将永远无法实现你所
期望的应该有的水准？

我深信这是来自上帝
的意念说，最终，你并不需
要担心，似乎看起来有些事
情正阻礙你的生命使之怀
疑上帝,但上帝的宗旨是非
常明确的。有些事是无法
挽回的。你不能回去凑拼
各个部分。但是，我们的生
活不是要湊合这些碎片。
仍是超过这些, 是主应许带
来并实现在你的生命中，既
使事情存在着问题，但主耶
稣已经付上了赎价（珥2）。

今天我还有那一些需
要? 我向主说：“主啊，我知
道你有没有叫我过着一个
二流的生活，因为我让二流
的东西来削减祢的第一个
优先计划。“我要来到祭坛
祷告促使上帝的救恩更多
成就。

改变要付代价
如 何 建 立 一 个 祭 坛?

在旧约用石头，碎的东西。
都是和地质相关的，这些碎
石都存在于我们的生活之
中, 有时我们的脾气如同火
山爆发和地震，生活中的磨
削的都可摆在主面前受对
付。当你感到沮丧，生气和
别人的纷争。你建立一个
祭坛的方式是在主面前将
那些坚硬，破碎的东西，把
它们放在那里。

改变的代价是: 你必须
倾吐你的生命中一切的软
弱和过犯：“主啊，我献上
生命为活祭！”

筑坛祷告使到我们发
觉当我们还在远距离处时,
主耶稣已经付出了让我们
得以亲近衪,我们的灵命得
以更新的代价。我们可曾
以为我们已经丢失了应许，
即使是处在一个不愉快的
逆境, 我们也要走到这极致
的祭坛去接收那最终承诺，
这是我们的主耶稣基督所
给于的应许和眷顾。

◎陈庆云

夫妻与亲子
第 1 节，亲爱的弟兄姐

妹，两人既然相爱，无论什么
原因在一起，就算当初是“独
眼龙相亲——眼看中”也好，
既然最终“跨凤乘龙”，即结
成夫妻，就要彼此相爱，因为
二人已经成为一体。第 2
节，不要为了小事搞到“龙王
爷出海——兴风作浪”，而以
恶言相对，要彼此体谅，要晓
得回答柔和，使怒消退，更要
知道，言语暴戾，触动怒气。
第 3节，也不要为了一些事
搞到像“火神爷找龙王爷
——成心闹别扭”，以致无缘
无故生气；要知道：生气却不
要犯罪，不要含怒到日落，也
不要给魔鬼留地步。第 4
节，不要以为自己是一家之
主，就可“龙江虎浪”，即煽动
情绪，挑起事端，吩咐妻子做
这做那，要知道她比你软弱，
与你承受生命之恩，故要爱

你的妻子，因为得着贤妻的，
是得着好处，也是蒙了耶和
华的恩惠。第 5节，要刻意
制造二人世界的时间，可定
期去餐馆吃一顿美味佳肴谈
谈心，或结伴去看“天龙八
部”、“倚天屠龙记”、“龙在
天涯”等电影，从而建立更深
厚的“您是我骨中的骨、肉中
的肉”的亲密关系。

第 6 节，亲爱的弟兄姐
妹，与教会异性肢体一同服
事要注意，不要搞到变成
“周正龙进山拍华南虎——
假戏真作”，要知道，路边
的野花不要採，更要将爱人
深刻在你心上，好似烙印在
手臂。第 7节，结婚前要看
清楚，结婚后生米既已煮成
熟饭，就坐下来吃饭好了，
有些事就要像“独眼龙看告
示——睁只眼、闭只眼”，这
样，爱情才会长长久久。第
8节，要避开像“牙龙”的风

月场所，一但碰它，好比
“龙头锯角、虎口拔牙”，搞
不好因此染病或家庭破裂
就是愚昧人；更要切记：你
心中不要恋慕她的美色，也
不要被她的眼皮勾引，因
为，妓女能使人只剩一块
饼，更要知道淫妇猎取人宝
贵的生命。第 9 节，要知
道，孩子是上帝所赐的产
业，是有期限产业（Lease-
hold），他们不久就离开我
们去自立家庭，而夫妻是永
久产业（Freehold），是你可
以免费、自由（Free）牵着
（Hold）对方，直到见主面的
日子，故要好好珍惜、珍惜
“你‘龙’我‘龙’”及享受
“其乐‘龙龙’”的美好关
系。

第10节，亲爱的弟兄姐
妹，有的人为了希望生个“龙
宝宝”，为了当“龙爸龙妈”提
早备孕；有的因担心孩子未

来与其他“龙孩子”竞争，因
此避开“龙年”，为的是不要
“与龙为伍”，但我们要知道，
生命在上帝手中，赏赐的是
耶和华，收取的也是耶和华，
耶和华的名是应当称颂的。
第 11节，我们都希望“望子
成龙、望女成凤”，但每个孩
子的天赋都不一样，我们要
按着他们的兴趣培养他们，
最重要的是要叫他们不可离
开上帝的话语，因为得着它
的，就得了生命。第 12节，
也不要过度注重孩子的学业
成绩而忽略了他们的全人发
展，这不是明智之举，就算他
们的名字没有荣登“龙虎榜”
也无需自责；重要的是要教
导他们走在当行的道；如此，
就算到老他们也不偏离。第
13节，不要因为孩子一时的
犯错就大发脾气，给孩子来
个“降龙十八掌”，或是“神龙
摆尾”，若孩子因此受伤，或

留下阴影就不好了，总要教
导孩子持守上帝的道、遵守
祂的诫命，如此就可以存
活。第14节，要刻意制造时
间给孩子，与他们一起观看
“龙拳小子”、“恐龙冒险
记”、“斗龙战士”等卡通片，
或看“龙之战”、“龙之心”、
“火龙帝国”、“龙骑士”等电
影，但要仔细筛选，以此增进
亲子关系，从而更全面认识
孩子的想法与兴趣等。

第15节，亲爱的弟兄姐
妹，除了教会诗歌外，也要叫
孩子唱唱“小伴龙儿歌——
小龙儿”等儿歌，帮助他们在
身心灵平衡的成长。第 16
节，要教导他们认识圣经中
的一些圣经人物，如摩西、约
瑟、保罗等，可以从中学习好
的榜样，好过教他们“成龙”、
“李小龙”、“史泰龙”等人

物。第17节，也要刻意营造
与孩子同步看书的时间，他
们可以阅读电影《侏罗纪公
园》中“恐龙”的种类，如“雷
龙”、“无齿翼龙”、“狂暴
龙”、“霸王龙”等，而我们可
读一些文学作品，如刘勰的
《文心雕龙》等，从而建立一
家人一起看书的习惯，也可
以增加知识与开拓视野。第
18 节，不要整天对孩子说：
“爸爸妈妈这样做，‘龙喜伟
聊利’”（福建话，即全是为了
你），或许我们不懂孩子的
心。其实，在教育孩子这一
块，总要专心仰赖上帝，不可
倚靠自己的聪明，在我们一
切所行的事上都要认定祂，
祂必指引我们的路。第 19
节俗话说：“龙生龙，凤生凤，
老鼠生的儿子会打洞”，虽有
其道理，但也不能“以偏概
全”，因为过分夸大了先天遗
传基因的作用，而完全忽视
了后天环境的影响也是不
对。总之，作为父母的要常
常与主有美好的关系，从而
有良好的榜样让孩子可以追
随。

建议书信建议书信————『『龙龙龙龙AgoAgo』』篇第六章篇第六章
◎傅建议

死啊死啊！！你得胜的权势在哪里你得胜的权势在哪里？？
死啊死啊！！你的毒钩在哪里你的毒钩在哪里？？

让我们再次反思耶稣
因我们的罪而经历的痛苦：

～耶稣为洗净我们的
罪污而流下了多少滴血…？

～在前往各各他之前
和往各各他的路途中，祂
受到了多少次鞭打…？

～在本丢彼拉多的审
判期间，有多少人向他吐
唾沫…？

～祂被凌辱、被戏弄、
被嗤笑、被降为卑、被拒
绝，拈阄分祂的袍子，被嘲
笑、被排斥，给祂喝醋，被

戴上荆棘冠冕，祂的脚和
手被钉，祂的肋旁被刺穿，
然后被遗弃。

耶稣还受了许许多多
的鞭打，为叫我们能够从
罪的捆绑中得释放…

祂为了赎我们的罪而
舍了自己，并死在十字架
上。

我们是否意识到罪的

后 果 是 多 么 的 沉 重 和 痛
苦，而我们有时候依然轻
视罪的后果?!

“ 主 耶 稣 啊 ，感 谢 祢
伟大爱和牺牲，祢已经折
断 了 罪 的 毒 钩 。 我 要 一
直地住在祢里面，好叫祢
的 旨 意 在 我 的 生 命 中 显
明。”

“哪知祂为我们的过

犯受害，为我们的罪孽压
伤。因祂受的刑罚，我们
得平安；因祂受的鞭伤，我
们得医治。”（以赛亚书五
十三:5）

（请阅读：哥林多前书
十 五:55～57；彼 得 前 书
二:23～24）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

福音快报福音快报

开 门 七 件 事 : 柴 、
米 、油 、盐 、酱 、醋 、茶 ，
件 件 都 是 烦 恼 。 吃 ？
喝？穿？住？行？样样

也都烦恼！人情、爱情、
亲 情 、事 情 、苦 情 ，真 是
难以招架！它们造成压
力、无力、吃力、阻力；力

力都击中要害。千丝万
缕，剪不断，理还乱。我
们 应 把 千 万 的 烦 恼 ，交
托给全能的父神 ,让祂替

你挑起。诗人大卫王深
懂“交托神”之道 :“无担
一身轻”!（参诗 55:22）

千万缕烦恼丝千万缕烦恼丝??

四种液体四种液体，，你知道多少你知道多少??
( 一 ) 浓 酒 : 多 喝 会 叫

人醉倒街边 ;它代表罪中
宴乐。 (二 )清茶 :常喝会
叫 人 消 暑 解 热 ；它 代 表

浊 世 清 流 。 ( 三 ) 开 水 ：
常 喝 会 叫 人 健 康 长 寿 ；
它 代 表 平 凡 中 的 伟 大 。
(四 )活水 :时时喝它苏醒

灵魂，得享永生福乐；它
代表主耶稣的救恩 !（参
见 约 4:14）。 我 们 应 常
饮 活 水 ，并 且 介 绍 活 水

给 朋 友 喝 ，让 他 们 同 得
父 神“ 丰 盛 生 命 ”的 供
应，永远不再枯渴 !
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新闻记者，访问一个
长途旅行的人，他一生所
攀越最艰难的是哪座山。
他回答：“並不是什么大
山，是我鞋里面的砂子！”

同样的，如果问得金
牌的拳击者，他记得最难
击 败 的 是 谁 。 他 的 回 答
是：“那要他多睡一刻的
床，或吸引他多吃几口的
美 味 ，或 劝 君 更 进 一 杯
酒！”

在实际生活方面，无
论什么样的选手，可以把
竞赛作为重要事件，总不
能 以 竞 赛 为 唯 一 生 活 方
式，必须得有生活，有人际
关系，这就用得上节制了。

使徒保罗有一个成功
之道。真正的成功，是得
着永远的荣耀—冠冕，作
为成功的代表。

凡较力爭胜的，诸事
都有节制；他们不过是要
得能坏的冠冕；我们卻是
要得不能坏的冠冕。所以
我奔跑，不像无定向的；我
斗拳，不像打空气的。我
是攻克己身，叫身服我；恐
怕我传福音给別人，自己
反被棄绝了。（哥林多前书
9:25-27）

使徒保罗善於留意体
察世事，用於属灵的真理。

哥林多的地峡运动会
（Isthmian Games），是罗马
帝国的盛事，仅次於奧林
匹克运动会。那时的运动
会比现在简单得多；保罗
所取为喻的，只有比较径
赛谁跑得更快，比较场上
拳击谁更強有力。对於基
督徒来说，正是要跑当跑
的路，打美好的仗。

保罗以科学，体育医
学的精密观察得胜者，明
白 指 出 共 通 的 要 件 — 节
制。真正的成功，持久的
成功，不在於天赋，不在於
追求技巧进步，首要是节
制，才可以得胜。衍用在

属灵方面，为的是得更高，
永远的奖赏，自然是如此。

节制，被认为是冷品
德。当时的受众，不免会
意外；今天有人感到意外
吗？

曾听人说：节制是“圣
灵所结的果子”（加拉太书
5:22,23）的最末，似是不重
要。其实，多项並列，並不
一定按重要性为序，也有
最重要的列在最后的例子
—著名的一例，大卫；在耶
西 诸 子 中 ，是 排 名 最 后
的。还有，彼得勉励教会
对品德的追求，“节制”正
在 中 间（ 彼 得 后 书 1:
5-8）。无论如何，不希望
有任何人乐以身试；缺乏
节制，临赛时，绝不会得奖
赏。因“诸事节制”基本上
是不逾越规律，生活的规
律在內。

实在说来，在人里面
天然有个反律倾向—喜欢
任 意 随 性 而 为 ，无 法 无
天。所以节制，得要“攻克
己身”。实际上，“攻克”，
是个军事用语，使人不免
想到拼命，多么不愉快的
事！总会听说过“本性难
移”这句话吧！改移本性，
必须得拼，是绝对艰难的
事。

本性必移
除非不想成功，否则

得认识自己的“本性”，必
须得乐於改变。性急和性
慢，很多人相信是生来如
此。

但有人不相信。成功
的人不相信，而且他们知
道必须得改变。“西门豹之
性急，故佩韦以自缓；董安
于 之 心 缓 ，故 佩 弦 以 自
急。”（韩非子．观行）

性 急 ，很 不 受 人 欢
迎。如果这样的人为自己
找理由，可以说是惜阴，勇
於 任 事 ；但 约 翰 卫 斯 理
（John Wesley, 1703-1791）

不如此说，认为“急性是骄
傲的女儿”。不满意自己
的习惯，才会想法改革。
西门豹是有名的好官，也
是聪明人；他在身边佩皮
条 ，提 醒 自 己 该 有 些 韧
性。今天的人有橡皮圈，
那就太过分了。

性缓，有些像慎重，不
仅是迟缓決断，更坏的是
推拖延宕。董安于知道自
己 性 情 太 慢 。 他 不 想 掩
饰，不想给人临事庄敬的
印象；或麻木不仁，假作镇
靜，那就更坏了。莫怪有
人说：“错误的決定，胜於
犹豫。”当然不能作为原
则；但遇事迟疑缓慢，每失
去时机是真的。

有古人说过：“急事益
缓办，忙中有错；缓事宜急
办 ，迟 则 无 功 。”事 有 缓
急，总应该分辨，及时周详
处理，这还是说客观的事
务；至於自己性情的急缓，
得额外考虑。倘能审时度
势，执中而为，自然是理想
的事。

彼得的改变
提到彼得，大概我们

都同意对他的描述“心直
口快”。不过，心必须直，
但口不必快。无论如何，
口快，不是不能改的。我
们 沒 有 如 何 改 的 直 接 证
据，彼得后来写道：“神阻
挡骄傲的人，赐恩给谦卑
的人。”（彼得前书 5:5）如
果 谁 也 这 样 检 讨 自 己 的
话 ，应 当 可 以 领 会 ，“ 口
快”是谦卑或是骄傲的表
现。还有，“就是天使，虽
然力量权能更大，还不用
毀 谤 的 话 在 主 面 前 告 他
们。”（彼得后书 2:11）我
们会同意一项基本规律：
不说话难用以证明什么，
但 彼 得 称 许 天 使 拒 绝 控
告，可以作为谦卑守分。
我们也该注意，彼得另一
个例子：“就如我们所亲爱

的兄弟保罗，照着所赐给
他的智慧，写了信给你们
…信中有些难明白的，那
无学问，不坚固的人強解，
如強解別的经书一样…”
（彼 得 后 书 3:15,16）。 想
必我们也会遇到类似的机
会，你可会如此想，如此写
吗？在五旬节前，相信彼
得会很多事，但不会谦卑；
或哪个门徒能夠如此？但
得知道节制自己，像彼得
一 样 的 讲 话 。 这 种 含 蓄
的，真诚的，正确的欣赏別
人，称许別人，使我们衡量
自己，节制自己，起而学习
治服自己。

失於节制
任何勇士总得知道，

他不可能永远得胜；保持
不失败的方法，是节制。
“不轻易发怒的，胜过勇
士；治伏己心的，強如取
城。”（箴言 16:32）这里，
不是讨论反战的问题。治
伏自己的心，就是能克服
慾念，比取城更好。不是
说发财，是说胜利，成功—
取城，就取得城中的一切，
包括人民。

那么，不治伏己心的，
情形又如何呢？“人不制伏
自己的心，好像毀坏的城
邑，沒有牆垣。”（箴言 25:

28）城将被人取，失败，失
去一切。

参孙是最有恩赐的代
表。只是他沒有节制，沒
有原则。讽刺的，他作为
拿细耳人，最要紧该有节
制，谨守分別为圣的诫律；
但他任意乱行，沒有一项
他不违背，沉湎於非利士
女人，最后竟然至以身殉
罪。

所罗门有神赐他空前
绝后的智慧，为的是服务
人民；但他只“为自己”：
“凡我眼所求的，我沒有留
下不给他的；我心所乐的，
我沒有禁止不享受的；因
我的心，为我一切所劳碌
的快乐，这就是我从劳碌
中所得的分。”（传道书 2:
10）什么话！他“所得的
分”竟然是“沒有禁止”！
人民还剩下些什么？结果
自己並沒有喜乐，只得到
“虛空的虛空”，而且好好
个王朝，到他儿子就几乎
全失去！只是神的怜悯。

乌西雅王统治犹大国
逾半世纪，在位年日之久，
仅稍逊於玛拿西。乌西雅
王“行耶和华眼中看为正
的事…定意寻求神；他寻
求 ，耶 和 华 神 就 使 他 亨
通。…乌西雅的名声传到

远方，因为他得了非常的
帮 助 。”（历 代 志 下 26:
3-15）在他治理下几乎是
所罗门的盛世重现。只是
乌西雅不知节制；“他既強
盛，就心高气傲，以致行事
邪僻，干犯耶和华他的神，
进耶和华的殿，要在香坛
上烧香。”祭司们抵挡他，
警告他犯了罪，“耶和华神
必 不 使 你 得 荣 耀 。”（26:
16-21）耶和华使得了大痲
疯，被隔离，不得治理国
事。可怜那么英明有为的
王，因不节制，落得被管
制，崩逝后不得葬於王家
陵园。

神的节制
神“用慈绳爱索牵引”

（何西阿书 11:4），约制祂
的儿女。“基督的爱激励我
们”（哥林多后书 5:14），
就如两岸石壑，约制水流，
激使其湍急，免於沉缓迟
滞。

愿我们对主的爱，如
坛上的火焚烧，在这末后
的日子，不因世俗的风而
冷淡。祝主的门徒都听祂
的声音：“我必快来，你要
持守你所有的，免得人夺
去你的冠冕。”（启示录 3:
11）阿们。

来源：翼报

成功之道成功之道

约翰福音第 10：1-10
约翰福音第九章讲到

一个生来眼瞎的人得着
耶稣的医治，使他不仅看
见光，也活在光明中，从
此他不在黑暗里走，并得
着生命的光，所以第九章
第 4 节耶稣说：“趁着白
日，我们必须作那差我来
者的工，黑夜将到，就没
有人能作工了。”活在光
明中，就必须趁着白日作
工，趁着白日必须活在光
明中，如此无论生活与工
作，我们就在光明中而不
在黑暗里了。瞎子本来
活在黑暗里的，因为他看
不见光，瞎子是很可怜的
人，可是当一件不幸的事
临到我们身上, 不一定都
是因为犯罪，相反是为了
要在他身上显出神的荣
耀作为。 神在此给我们
一个新的观念，每一样事
情必有神美好的安排，没
有一件事临到我们身上
是偶然或意外，在信靠神
的人都是带来祝福，约伯
一生的遭遇就是很好的
证明，最初看来以为是灾
祸，然而后来他自己说：

“我从前风闻有祢，如今
我亲眼看见祢”，这是每
一位信徒必须经历和体
验的。今日你若落在诸
般 的 试 炼 中 ，无 论 是 疾
病、痛苦、失败或挫折也
好，不要怨天由人，只当
紧紧抓住神，因为祂是信
实、公义和慈爱的，最后
我们必会明白，神有超凡
的意念，要把我们带到属
灵的高峰，使我们达到炉
火纯青和登峰造极的境
界。在第九章的末后，耶
稣医治了瞎眼的病人重
见光明后，就对文士和法
利赛人说：“你们若瞎了
眼，就没有罪了”，换句话
说，你们眼目虽能看见，
但心眼却看不见神的作
为，这生来瞎眼的，他肉
眼虽然看不见，但凭信心
相信耶稣是神的儿子，是
来拯救世上所有在痛苦
中的人，耶稣叫他到西罗
亚 池 子 里 去 洗 ，他 去 一
洗，回头就看见了，信心
的行为能救我们脱离一
切病痛和苦难，无论是身
体的或者灵魂的，神都会
医治，因为神成就的是”

全备的救恩”。
约翰福音第十章 1-10

节，耶稣为了要说明这“全
备救恩”的真正意义，祂就
对众人说：“我是羊的门”，
什么是”羊的门”呢？耶稣
就用比喻说：“我实实在在
的告诉你们，人进羊圈，不
从门进去，倒是从别处爬
进去，那人就是贼，就是强
盗”。当时的犹太人几乎
家家都有羊，为了保护羊
常在野外筑一个羊圈，白
天带羊出去吃草，晚上领
羊回羊圈，牧羊人就穿着
兽皮睡在羊圈的门口，若
野兽来攻击时，必须经过
牧羊人，因此“羊的门”表
明”生命的保障”，除非经
过这个“门”就无法攻击
羊把羊吃掉。大卫年幼
时就是这样看顾羊群，所
以他才能写下美丽的诗
篇第二十三篇说：“耶和
华是我的牧者，我必不至
缺乏”，不但不至缺乏，连
羊的性命都得到保护，牧
羊人是用生命来保护他
的羊群。

耶 稣 也 说 ：“ 我 是 好
牧人，好牧人为羊舍命”，
这就是为什么耶稣被钉
死在十字架上舍去祂的
生命，为要拯救所有相信
祂的人。圣经说：“我们
都是神草场上的羊”，求
主保守我们一生紧跟祂
的脚步寸步不离，直到我
们有一日在天上见到祂
的圣面。那么什么叫做
“羊圈”呢？羊圈就是代
表地上“属灵的教会”，今
天神建立地上属灵的教

会呢？就是相信的人必
须要经过耶稣这道“门”
才可以进入教会，才能进
入神的国度。所以只有
这一个“门”，就是藉着救
主基督耶稣才能得救，其
他都不是门。另一方面，
“ 门 ”也 代 表“ 属 灵 的 权
柄”，只有耶稣才有权能
为 我 们 打 开 ，贼 不 能 打
开，强盗不能打开，生人
不能开，只有主人才能打
开，开关都在主人的掌控
之下，因为这是“神的主
权”。除了耶稣成为羊群
的保障，其余的都是想伤
害羊群，都是贼，都是强
盗，耶稣当时是指着文士
和法利赛人讲的，因为他
们肉眼虽然看得见神的
作为，可是他们内心却不
相信，他们是要来定耶稣
有罪，这背后完全是撒但
黑暗的工作，为要搞乱神
的救恩计划。耶稣来到
世界的目的，不单是为羊
舍 命 ，祂 还 有 更 高 的 计
划 ，就 是 建 立 地 上 的 教
会，因此每隻属祂的羊都
当 进 入 教 会 受 祂 的 管
理。一个宣教士在以色
列宣教时，遇到一个牧羊
人 ，他 忽 然 想 起 经 上 所
说，羊认识他的牧人，牧
人也认识他的羊，羊听从
牧人的声音，不听别人的
声音。当牧人叫一声，羊
即跟随他，换了宣教士叫
一声，羊不理不睬他。羊
虽然是动物，却认识主人
的声音，听主人的声音，
我们身为人，我们是主的
羊，更该如何听从主的话

呢？今日身为教牧传道
的我们，神托付我们牧养
主的群羊，必须瞭解我们
群羊的需要，按照神的旨
意引导他们，保护他们，
喂养他们，使羊群不但听
主的声音，也听我们的声
音，当然，我们也要听大
牧人耶稣的声音，因为我
们也是祂草场上的羊，我
们在大牧人基督的引导
和带领之下，顺命地跟随
祂往前行。另外我们必
须记住，每一间教会就是
一个“小羊圈”，对每个小
羊圈神委托一个教牧看
顾、牧养和餵养，我们也
要像耶稣那样成为“好牧
人”，必要时也当为羊舍
命，正如耶稣一样，如此
我们才能把信徒带到属
灵的高处，使教会成为爱
主和爱人、事奉主和事奉
人的教会。教会的教牧
也当留意，在羊圈中也有
不是主的羊，那些羊不听
大牧人和我们的声音，我
们应当不时的提醒自己，
务要把他们带到耶稣的
面前，使他们有一天也听
从耶稣的声音，归一个大
牧人管理。值得提醒的，
今日教会不少信徒，是跑
来跑去不属一间羊圈的
羊，信徒虽然可以自由到
其他教会作礼拜，但不等
於可以不属一间教会，不
少信徒喜欢在另一间教
会听道本是无可非，但若
每个星期都换不同教会
听 道 ，这 是“ 打 游 击 的
羊”，神的教会是与魔鬼
打“正规战”，因为教会是

主的“正规军”，这是圣经
的教导。因此，所有教会
的每一个信徒，都必须从
“羊圈的门”进去，而且要
受一个受托的牧人看管
理，每一个得救重生的基
督徒必须属於一间地方
教会，没有教会的信徒是
“绵羊”，不是“野羊”，也
不是是“山羊”( 参太 26
章)，所有基督徒不但要
属一间地教会，还要忠心
以他所属的教会，在那
里好好的事奉主和事奉
人，至於其他教会的事，
不必我们多管闲事或和
指手劃脚。

最 后 耶 稣 说 ：“ 我 就
是门，凡从我进来的，必
然 得 救 ，并 且 出 入 得 草
吃，盗贼来无非要偷窃、
杀害、毁坏。我来了是叫
人得生命，并且得的更丰
盛。”(约 10：9,10) 凡经过
这羊的门----基督耶稣，
都是有生命的，应该追求
更丰盛的生命。你的生
命为什么不丰盛呢？因
为你不紧随主，到处乱吃
草，迟早你会发现只有头
脑的理论和智只是，并且
发现消化不良，迟早会出
问题。记得犹太人在旷
野时，每天神只给他们每
日的吗哪，规规矩矩，安
照分量，不多拿不多存，
不到处乱跑乱找，求主帮
助我们明白神的旨意，我
们才能在世界上成为祂
所喜悦的见证人，一生忠
心跟随主到底。愿荣耀
归给神，直到永永远远。
阿们。
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人生沒有平白走過的人生沒有平白走過的
路路，，傷心惋惜沒有任何益處傷心惋惜沒有任何益處；；
勝敗得失並非唯一量度勝敗得失並非唯一量度，，越越
挫越勇通往新的高度挫越勇通往新的高度。。智慧智慧
之心看盡高低起伏之心看盡高低起伏，，外面損外面損
失成為美麗祝福失成為美麗祝福；；全新標竿全新標竿
值得竭力追求值得竭力追求，，永不放棄只永不放棄只
為贏得基督為贏得基督。。

復活大能領我出死入復活大能領我出死入
生生，，十架窄路將人連於永生十架窄路將人連於永生；；
一粒麥子需要覆頂厚土一粒麥子需要覆頂厚土，，重重

大獎賞誇耀基督得勝大獎賞誇耀基督得勝。。夠用夠用
恩典脫去憂煩愁苦恩典脫去憂煩愁苦，，生命活生命活
水使我不再內顧水使我不再內顧；；救主寶血救主寶血
殺敗生命蝗蟲殺敗生命蝗蟲，，奮力向前珍奮力向前珍
惜歲月得贖惜歲月得贖。。

當約伯失去了他的健當約伯失去了他的健
康康、、家產家產、、家業家業、、和兒女時和兒女時，，他他
對神滿了疑惑對神滿了疑惑，，對自己的人對自己的人
生感到惋惜生感到惋惜，，彷彿自己過去彷彿自己過去
的努力都是枉費的努力都是枉費，，他來到這他來到這
世界既可笑又可悲世界既可笑又可悲；；當他看當他看

見自己過去外面的成就見自己過去外面的成就，，使使
他老舊不堪且向神獨立他老舊不堪且向神獨立，，他他
在深切的懊悔中在深切的懊悔中，，看見自己看見自己
不配在物質世界裡得著什不配在物質世界裡得著什
麼麼，，他因此得到生命的更新他因此得到生命的更新
和重整和重整，，神不但加倍恢復他神不但加倍恢復他
所失去的一切所失去的一切，，他更是成了他更是成了
與神是一與神是一，，完全被神得著的完全被神得著的
人人。。

新冠肺炎疫情肆虐全新冠肺炎疫情肆虐全
球球，，在這場看似無止盡的瘟在這場看似無止盡的瘟
疫中疫中，，看著無數生命與財產看著無數生命與財產
的流失的流失，，我們有理由感到惋我們有理由感到惋
惜惜，，但短暫的惋惜過後但短暫的惋惜過後，，要在要在
復活裡重新啟動生命力復活裡重新啟動生命力，，使使
我們在充滿變數的疫情中持我們在充滿變數的疫情中持
續往前續往前；；景氣慘淡無法奪走景氣慘淡無法奪走
我們的力量我們的力量，，受限制的生活受限制的生活，，
不能竊取我們喜樂的源頭不能竊取我們喜樂的源頭，，
我們的盼望我們的盼望，，不在眼前所見不在眼前所見
的環境的環境，，這次疫情雖然使我這次疫情雖然使我
們外面的人遭受毀壞們外面的人遭受毀壞，，但我但我
們內裡的人們內裡的人，，可以因著我們可以因著我們
內住的復活能力內住的復活能力，，使我們在使我們在
與主成為一靈的過程中與主成為一靈的過程中，，不不
斷地得著加強與滋養斷地得著加強與滋養。。

過去的事過去的事，，別想著一直別想著一直
緊握緊握，，神必給我們放手的智神必給我們放手的智
慧與勇氣慧與勇氣，，揮別惋惜與嘆氣揮別惋惜與嘆氣；；
人生不只有惋惜人生不只有惋惜，，更要在主更要在主
裡珍惜裡珍惜，，珍惜主給我們在地珍惜主給我們在地
上的有限年日上的有限年日，，珍惜祂給我珍惜祂給我
們在永恆的無限國度們在永恆的無限國度。。

来源来源：：水深之处水深之处

人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路人生沒有白走過的路
讓人生從惋惜變珍惜吧讓人生從惋惜變珍惜吧
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为什麼冬天就容易流鼻为什麼冬天就容易流鼻
血血？？流鼻血的时候要仰头吗流鼻血的时候要仰头吗？？
鼻孔塞卫生纸就能止住鼻血鼻孔塞卫生纸就能止住鼻血
吗吗？？流鼻血该如何正确止血流鼻血该如何正确止血？？
预防流鼻血有什麼方法预防流鼻血有什麼方法？？辅大辅大
医院耳鼻喉科主治医师胡皓淳医院耳鼻喉科主治医师胡皓淳
告诉你天冷流鼻血的原因告诉你天冷流鼻血的原因，，以以
及如何正确止血及如何正确止血，，甚至吃对食甚至吃对食
物也能改善流鼻血的问题物也能改善流鼻血的问题。。另另
外外，，也一次破解流鼻血常见也一次破解流鼻血常见33
大迷思大迷思，，像是流鼻血的时候头像是流鼻血的时候头
要仰头吗要仰头吗？？鼻孔塞卫生纸就能鼻孔塞卫生纸就能
止住鼻血吗止住鼻血吗？？
为什麼天冷就容易流鼻血为什麼天冷就容易流鼻血？？

天冷容易流鼻血的原天冷容易流鼻血的原
因因，，主要是因为冬天空气干主要是因为冬天空气干
燥燥，，尤其室內暖气让空气更尤其室內暖气让空气更
干干，，这会让鼻子里面的黏膜这会让鼻子里面的黏膜
变干变干，，容易裂开容易裂开。。戶外冷空戶外冷空
气和室內暖空气交替接触还气和室內暖空气交替接触还
会让鼻腔里的血管先缩小再会让鼻腔里的血管先缩小再
快速扩张快速扩张，，这样血管就容易这样血管就容易
受损受损，，道致流鼻血道致流鼻血。。再加上再加上
冬天容易感冒或得其他呼吸冬天容易感冒或得其他呼吸
道疾病道疾病，，经常擤鼻涕或鼻塞经常擤鼻涕或鼻塞，，
就会使鼻黏膜更脆弱就会使鼻黏膜更脆弱，，这些这些
都会增加流鼻血的风险都会增加流鼻血的风险。。

冬天容易流鼻血原因冬天容易流鼻血原因
11..空气干燥空气干燥
冬天的空气通常比较干冬天的空气通常比较干

燥燥，，尤其是室內暖气会让空尤其是室內暖气会让空
气更干气更干。。干燥的空气会让鼻干燥的空气会让鼻
腔里的黏膜变得干燥腔里的黏膜变得干燥，，容易容易
出现裂痕出现裂痕，，这样一来就比较这样一来就比较
容易流鼻血容易流鼻血。。

22..鼻黏膜血管脆弱鼻黏膜血管脆弱
冷空气会让鼻腔里的血冷空气会让鼻腔里的血

管收缩管收缩，，然后突然回到暖和然后突然回到暖和
的地方血管又快速扩张的地方血管又快速扩张，，这这
种快速变化可能会让鼻子里种快速变化可能会让鼻子里
的血管受损的血管受损，，道致流鼻血道致流鼻血。。

33..呼吸道疾病呼吸道疾病
冬天容易感冒或其他呼冬天容易感冒或其他呼

吸道疾病吸道疾病，，这时候经常擤鼻这时候经常擤鼻
涕或鼻塞也会让鼻黏膜更加涕或鼻塞也会让鼻黏膜更加
脆弱脆弱，，增加流鼻血的风险增加流鼻血的风险。。
流鼻血该如何正确止血流鼻血该如何正确止血？？
流鼻血的时候流鼻血的时候，，首先要坐首先要坐

下来下来，，身体稍微往前倾身体稍微往前倾，，这样这样
可以防止血液流进喉咙可以防止血液流进喉咙。。然然
后用手指轻轻捏住鼻翼下方后用手指轻轻捏住鼻翼下方，，
保持这样大概保持这样大概55到到1010分钟分钟，，
这时候要用嘴巴呼吸这时候要用嘴巴呼吸。。千万千万
不要把头仰得太后面不要把头仰得太后面，，也不要也不要
躺下躺下，，因为这样血液可能会流因为这样血液可能会流
进喉咙里进喉咙里。。如果手边有冰块如果手边有冰块
可以冷敷可以冷敷，，放在鼻梁和脸颊的放在鼻梁和脸颊的
交界处帮助止血交界处帮助止血。。如果鼻血如果鼻血
持续流很久停不下来持续流很久停不下来，，那就应那就应
该去医院看医生该去医院看医生。。

正确止鼻血方法正确止鼻血方法
11..坐下并稍微前倾坐下并稍微前倾：：坐下坐下

来来，，身体稍微前倾身体稍微前倾。。这样做这样做
是为了防止血液倒流到喉咙是为了防止血液倒流到喉咙
里里，，避免吞下血液避免吞下血液。。

22..用手指轻捏鼻梁下方用手指轻捏鼻梁下方：：
用拇指和食指轻轻捏住鼻子用拇指和食指轻轻捏住鼻子
两边的软部分两边的软部分，，也就是鼻翼也就是鼻翼
下方下方。。保持这个姿势大概保持这个姿势大概55
到到1010分钟分钟，，这样有助于止血这样有助于止血。。

33..用嘴呼吸用嘴呼吸：：捏鼻子的时捏鼻子的时
候候，，要用嘴巴呼吸要用嘴巴呼吸。。

44..冰敷冰敷：：可以用冰块或冷可以用冰块或冷
敷包放在鼻子和脸颊的交界敷包放在鼻子和脸颊的交界
处处，，冷卻有助于收缩血管冷卻有助于收缩血管，，減減
缓出血缓出血。。

55..不要躺下不要躺下：：流鼻血时不流鼻血时不
要躺下要躺下，，因为这样血液可能因为这样血液可能
流进喉咙流进喉咙，，造成呛咳或吐血造成呛咳或吐血。。

66..避免剧烈动作或擤鼻避免剧烈动作或擤鼻：：
止血后止血后，，避免剧烈运动和用避免剧烈运动和用
力擤鼻力擤鼻，，因为这些动作可能因为这些动作可能
会再次引起出血会再次引起出血。。

常流鼻血该如何预防常流鼻血该如何预防？？
要预防常流鼻血的问题要预防常流鼻血的问题，，

首先得保持鼻腔湿润首先得保持鼻腔湿润，，尤其在尤其在

干燥的季节或空气中干燥的季节或空气中。。可以用可以用
生理盐水喷雾或滴鼻液保持鼻生理盐水喷雾或滴鼻液保持鼻
子的湿度子的湿度。。再来使用加湿器来再来使用加湿器来
增加室內空气的湿润度增加室內空气的湿润度，，这样这样
鼻腔就不容易干燥鼻腔就不容易干燥。。此外此外，，轻轻
轻地擤鼻涕轻地擤鼻涕，，避免用力挖鼻孔避免用力挖鼻孔，，
这样可以減少对鼻黏膜的刺这样可以減少对鼻黏膜的刺
激激。。如果流鼻血的问题经常发如果流鼻血的问题经常发
生生，，建议去看医生建议去看医生，，检查是否有检查是否有
其他健康问题其他健康问题。。

预防流鼻血的方法预防流鼻血的方法
11..保持鼻腔湿润保持鼻腔湿润：：干燥的干燥的

空气会让鼻黏膜干裂空气会让鼻黏膜干裂，，容易流容易流
鼻血鼻血，，可以用生理盐水喷雾或可以用生理盐水喷雾或
滴鼻液来保持鼻腔湿润滴鼻液来保持鼻腔湿润。。

22..使用加湿器使用加湿器：：特别是在特别是在
冬天或干燥的环境中冬天或干燥的环境中，，使用使用
加湿器可以帮助增加室內的加湿器可以帮助增加室內的
湿度湿度，，避免鼻腔过于干燥避免鼻腔过于干燥。。

33..轻柔擤鼻轻柔擤鼻：：激烈或用力激烈或用力
擤鼻可能会损伤鼻內的细小擤鼻可能会损伤鼻內的细小
血管血管，，造成流鼻血造成流鼻血，，应该要轻应该要轻
轻擤鼻轻擤鼻。。

44..避免挖鼻孔避免挖鼻孔：：挖鼻孔也挖鼻孔也
可能损伤鼻黏膜可能损伤鼻黏膜，，道致出血道致出血，，
应尽量避免应尽量避免。。

55..保持充足水分摄取保持充足水分摄取：：保保
持身体的水分摄取持身体的水分摄取，，有助于有助于
避免鼻黏膜干燥避免鼻黏膜干燥。。

66..养成良好生活习惯养成良好生活习惯：：避避
免过度疲劳免过度疲劳，，保持充足的休保持充足的休
息息，，避免过度的精神压力避免过度的精神压力。。
饮食也能预防流鼻血吗饮食也能预防流鼻血吗？？
保持充足的水分摄取是保持充足的水分摄取是

关键关键，，因为身体和鼻子里面因为身体和鼻子里面

保持湿润可以防止鼻黏膜干保持湿润可以防止鼻黏膜干
燥燥，，減少流鼻血的风险減少流鼻血的风险。。此此
外外，，吃一些富含维生素吃一些富含维生素CC的的
食物食物，，比如水果和蔬菜比如水果和蔬菜，，能帮能帮
助加强血管壁助加强血管壁，，減少出血的減少出血的
可能性可能性。。日常饮食也要摄取日常饮食也要摄取
一些铁质一些铁质，，像是吃红肉像是吃红肉、、豆类豆类
和绿叶蔬菜和绿叶蔬菜，，可以预防贫血可以预防贫血，，
这也有助于減少流鼻血这也有助于減少流鼻血。。

预防流鼻血预防流鼻血55大饮食大饮食
11..多喝水多喝水：：保持身体充分保持身体充分

水分水分，，可以帮助減少鼻黏膜可以帮助減少鼻黏膜
干燥干燥，，预防流鼻血预防流鼻血。。

22..吃富含维生素吃富含维生素CC的食的食
物物：：维生素维生素CC有助于增强血有助于增强血
管的健康管的健康，，多吃橘子多吃橘子、、草莓草莓、、
花椰菜花椰菜、、绿叶蔬菜等富含维绿叶蔬菜等富含维
生素生素CC的食物的食物。。

33..摄取足夠的铁质摄取足夠的铁质：：铁质铁质
不足可能道致贫血不足可能道致贫血，，增加流增加流
鼻血的风险鼻血的风险。。可以透过红可以透过红
肉肉、、豆类和绿叶蔬菜来增加豆类和绿叶蔬菜来增加
铁质摄取铁质摄取。。

44..避免太辛辣和热的食避免太辛辣和热的食
物物：：辛辣或溫度过高的食物辛辣或溫度过高的食物
可能会刺激鼻黏膜可能会刺激鼻黏膜，，增加流增加流
鼻血的可能性鼻血的可能性。。

55..维持均衡饮食维持均衡饮食：：均衡的均衡的
饮食有助于维持整体的身体饮食有助于维持整体的身体
健康健康，，包括鼻黏膜的健康包括鼻黏膜的健康。。
流鼻血的異常征兆有哪些流鼻血的異常征兆有哪些？？

流鼻血的異常状況有哪流鼻血的異常状況有哪
些些，，什麼时候该去看医生呢什麼时候该去看医生呢？？
通常有几种情況是需要寻求通常有几种情況是需要寻求
医生帮助的医生帮助的，，例如你流鼻血的例如你流鼻血的

时间特别长时间特别长，，像是超过像是超过2020分分
钟还沒停钟还沒停，，或者流血量很大或者流血量很大，，
就该去看医生了就该去看医生了。。另外另外，，如如
果经常无缘无故流鼻血果经常无缘无故流鼻血，，或或
者流鼻血时还伴有其他症者流鼻血时还伴有其他症
状状，，比如头痛比如头痛、、胸痛胸痛、、呼吸困呼吸困
难难，，那也得及时求医那也得及时求医。。如果如果
你在服用抗凝血药物你在服用抗凝血药物，，流鼻流鼻
血可能需要特别小心血可能需要特别小心。。这些这些
情況可能表示体內有其他健情況可能表示体內有其他健
康问题康问题，，所以最好让医生检所以最好让医生检
查一下查一下，，确保一切安全确保一切安全。。

流鼻血的異常征兆流鼻血的異常征兆
11..流血时间过长流血时间过长：：如果鼻如果鼻

血持续流超过血持续流超过2020分钟分钟，，而且而且
止血的方法都沒有效果止血的方法都沒有效果。。

22..流血量很大流血量很大：：如果流鼻如果流鼻
血的量特别多血的量特别多，，尤其是如果尤其是如果
感觉在吞嚥血液感觉在吞嚥血液，，这可能是这可能是
更严重的问题更严重的问题。。

33..经常流鼻血经常流鼻血：：如果你经如果你经
常流鼻血常流鼻血，，特别是如果沒有特别是如果沒有
明显的原因明显的原因，，比如沒有打喷比如沒有打喷
嚏或擤鼻子嚏或擤鼻子，，这可能是身体这可能是身体
有其他问题的征兆有其他问题的征兆。。

44..伴随其他症状伴随其他症状：：如果流如果流
鼻血时还有头痛鼻血时还有头痛、、胸痛胸痛、、呼吸呼吸
困难或者身体虛弱的症状困难或者身体虛弱的症状，，这这
可能是更严重的健康问题可能是更严重的健康问题。。

55..服用特定药物服用特定药物：：如果你如果你
正在服用抗凝血剂或者其他正在服用抗凝血剂或者其他
可能影响出血的药物可能影响出血的药物，，那麼那麼
流鼻血时更需要小心流鼻血时更需要小心。。
破解流鼻血常见破解流鼻血常见33大迷思大迷思
流鼻血的时候要仰头流鼻血的时候要仰头？？
流鼻血的时候不要仰流鼻血的时候不要仰

头头。。仰头可能会道致血液流仰头可能会道致血液流
入喉咙入喉咙，，引起恶心或呕吐引起恶心或呕吐。。
最好的姿势是坐下最好的姿势是坐下，，头部微头部微
微前倾微前倾，，这样血液可以从鼻这样血液可以从鼻
子流出而不是流入喉咙子流出而不是流入喉咙。。
鼻孔塞卫生纸鼻孔塞卫生纸，，可以止鼻血吗可以止鼻血吗？？

塞卫生纸止血塞卫生纸止血，，其实不是其实不是
一个推荐的做法一个推荐的做法。。塞卫生纸塞卫生纸
可能会刺激鼻腔可能会刺激鼻腔，，道致更多出道致更多出
血血，，或在拔出卫生纸时破坏凝或在拔出卫生纸时破坏凝

固的血块固的血块，，再次引起出血再次引起出血。。比比
较好的做法是轻轻地用手指较好的做法是轻轻地用手指
捏住鼻翼下方软的部分捏住鼻翼下方软的部分，，保持保持
这个姿势大概这个姿势大概55到到1010分钟分钟，，
同时用嘴巴呼吸同时用嘴巴呼吸，，这样有助于这样有助于
止血止血。。如果出血量很大或者如果出血量很大或者
流血持续不止流血持续不止，，应该就医应该就医。。

流鼻血是大病的征兆流鼻血是大病的征兆？？
大多数流鼻血是因为鼻大多数流鼻血是因为鼻

腔干燥或轻微撞击道致腔干燥或轻微撞击道致，，并非并非
严重疾病严重疾病。。不过如果你经常不过如果你经常
流鼻血流鼻血，，或者流血量大或者流血量大，，持续持续
时间长时间长，，还是建议去看医生还是建议去看医生。。
流鼻血是因为高血压造成的吗流鼻血是因为高血压造成的吗？？

高血压是可能道致流鼻高血压是可能道致流鼻
血的原因之一血的原因之一，，但不是唯一但不是唯一
原因原因。。高血压可能会增加血高血压可能会增加血
管压力管压力，，尤其是身体细小脆尤其是身体细小脆
弱的血管弱的血管，，比如鼻子里的血比如鼻子里的血
管管。。当血压升高时当血压升高时，，这些脆这些脆
弱的血管可能会破裂弱的血管可能会破裂，，道致道致
流鼻血流鼻血。。然而然而，，流鼻血也可流鼻血也可
能由其他因素引起能由其他因素引起，，如鼻腔如鼻腔
干燥干燥、、鼻子受伤鼻子受伤、、感冒或过感冒或过
敏敏、、鼻黏膜炎等鼻黏膜炎等。。特别是在特别是在
冬天冬天，，干燥的空气是道致流干燥的空气是道致流
鼻血的常见原因鼻血的常见原因。。

如果你有高血压并且经常如果你有高血压并且经常
流鼻血流鼻血，，请去谘询医生请去谘询医生，，确认是确认是
否与血压控制有关否与血压控制有关，，或者是否或者是否
有其他健康问题需要关注有其他健康问题需要关注。。

总结与建议总结与建议
胡皓淳医师表示胡皓淳医师表示，，天冷天冷

容易流鼻血主要是因为冷空容易流鼻血主要是因为冷空
气干燥气干燥，，让鼻腔黏膜容易干让鼻腔黏膜容易干
裂裂，，加上血管在溫差变化下加上血管在溫差变化下
容易受损容易受损。。正确止血方法是正确止血方法是
坐下来坐下来，，头微微前倾头微微前倾，，用手轻用手轻
轻捏住鼻翼下方的软部分轻捏住鼻翼下方的软部分，，
持续持续55到到1010分钟分钟，，同时用嘴同时用嘴
呼吸呼吸。。预防方面预防方面，，保持鼻腔保持鼻腔
湿润很重要湿润很重要，，可以用生理盐可以用生理盐
水喷雾水喷雾，，室內用加湿器室內用加湿器，，并且并且
注意不要过度擤鼻注意不要过度擤鼻。。如果经如果经
常流鼻血常流鼻血，，最好去看医生确最好去看医生确
认原因认原因。。
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这人将来如何？

 






 我们晓得万事都互相效力、叫爱上帝的人得益处、就是按他旨意被召的人。

（罗马书 8:28）
生活不会是尽如人意，所谓人生，不过是一半得到一半失去。得到的，好好珍惜，
不辜负生命的馈赠；失去的，也别惋惜，它不过是给未来的美好，留出了一席之

地。得之淡然，失之坦然，才无愧于此生。

铁磨铁、磨出刃来．朋友相感、也是如此。（箴言 27:17）
一声朋友，一生朋友。虚假的朋友，在你富裕时，和你谈笑风生；一旦你穷困，便树

倒猢狲散。真心结交的友谊，哪怕你陷入低谷，穷困潦倒，都不损交情，坚挺依然。
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反对不是反叛 ◎于中旻

小人心胸，唯自己名
位利禄是求，失败即由反
对转为反叛，通常是勾结
外 国 ，图 谋 背 叛 本 国 。
这种人，为害国家，为世
不齿。 真正的政治家，
心上想的是国家利益，别
人的主张可以不同，目标
还是为了大体大局，从不
以自己得失萦怀；因为所
思念的大，所以可以配得
称为伟人。

美 国 第 六 任 总 统 昆
瑞. 亚 当 斯 (John Quincy
Adams,1767-1848)，是 第
二 任 总 统 约 翰. 亚 当 斯
(John Adams,1735-1826,
在任 1797-1801)的儿子；
但他并非是托庇父 荫，
也非建立王朝。 他早年
即精通语文，洊任使节，
曾为哈佛大学修辞学教
授；任国务卿，后当选总
统(在任 1825-29)。 新总
统不仅容纳反对他的人
加入执政阵容，还想以对
手杰克生将军为作战部
长。

任满竞选连任，败于杰
克 生 （Andrew Jackson，
1767-1845在任1829-37），
被 选 为 国 会 众 院 议 员
（1831-1848）。 已年逾六
旬，在当时可算老了。 有人
问他，以曾任总统之尊，而作
国会众议员，会不会降格？
他回答说：“为国家服务，不

论任何职位，都不能算为降
格。”高龄的雄辩家，表现得
颇为出色，继续为民权奋勇
战斗不息，直到如乔木其倾，
在议场上中风昏倒 ，二天后
崩逝。

中国专制政治，以为
“ 朕 即 国 家 ”。 所 以 任
何 反 对 我 的 意 见 ，即 是
反 对 政 府 ，即 被 诬 是 叛
国。 不幸，这也正是痞
氓 帮 派 所 持 的 态 度 。
这 种 狭 窄 的 心 思 ，把 不
是 自 己 同 伙 同 帮 的 人 ，
都 当 作 仇 敌 ，就 争 持 不
息；把别人视为“非我族
类”，全世界没有他可信
可托的人，更不必说 可
敬 可 爱 了 ；既 不 能 同 别
人 共 谋 共 事 ，圈 子 就 越
画 越 小 ，到 达“ 登 峰 造
极”的时候，正是坠入深
渊，实在变成孤家寡人，
周 围 应 声 服 从 他 的 奴
隶 ，并 不 会 有 他 幻 想 的
那么多，结局不问可知 !

中 国 对 于 政 党 的 观
念 ，并 不 进 步 ，也 不 合
理 。 欧 阳 修 的“ 朋 党
论”，简单的二分：“君子
与君子，以同道为朋；小
人 与 小 人 ，以 同 利 为
朋”。 其实，守道义，行
忠信的君子，也未必即能
相爱相惜而结合；而且君
子未必即是能臣，对于国
家也未必有所贡献；再则

道虽同，还应该允许意见
上有差异。 王安石主张
变 法 ，虽 然 可 能 过 于 激
进，虽然用人或有不当，
但总难以合格贬抑为“小
人”；而老苏指他“口诵
孔老之言，身履夷齐之行
… 囚 首 丧 面 ， 而 谈 诗
书”，挑剔王安石不够整
洁 ，不 顾 营 养 的 生 活 习
惯，拿来评核攻击；这些
细行，即使有碍于卫生，
其夫人与家人该有话说，
总轮不到他拿来批评，况
且 纯 属 私 事 。 老 苏 又
说：“凡事之不近人情者，
鲜不为大奸慝”，比之为
竖刁，易牙，开方，延伸到
这种人会祸天下。 结论
是唯有他自己才对，才是
正人君子！ 此苏洵又不
是小孩子了，说出这样幼
稚的话，还笔之为文，明
显 是 昧 于 推 理 ，仅 凭 意
气 ；即 使 这 是 偶 有 的 败
笔，这样的父亲，也足以
给他的贤公子苏轼 蒙羞
了。

人之相处，有许多难
处，单性格的差异，就够
复杂的了，这就像饮食习
惯的不同，并没有什么是
非好说的，不一定牵涉到
原则。 专制的皇帝，还
容许臣工异议，除非彻底
实行“一言堂”，真得自我
壅蔽。

主 耶 稣 当 世 的 宗 教
人，总不乏找祂麻烦的，
因为他们心灵不对，容不
下真理。 所以主说：“凡
不与我相合的，就是敌我
的；不同我相聚的，就是
分散的。”(太一二:30) 但
唯有主可以这样说，别人
不能模仿。

清代的左宗棠，才气
纵 横 ；曾 国 藩 则 持 重 保
守；二人论事，常有不同
意 见 的 时 候 ，但 都 忠 诚
为 公 ，并 不 影 响 私 谊 。
曾 国 藩 薨 逝 的 时 候 ，左
宗棠送的挽联说：“谋国
之忠，知人之明，自愧不
如元戎；同心若金，攻错
若石，相期无负平生 。”
这才是光明的胸襟。

还 是 回 到 教 会 事 务
来说。 因为人总是人，
众人众意，再怎样属灵，
也难免有意见不同的时
候。 因此，教会诞生后

不久，就有分争。 说来
惭 愧 ，问 题 从 厨 房 里 开
始。“那时，门徒增多，
有 说 希 利 尼 话 的 犹 太
人，想希伯来人发怨言，
因 为 在 天 天 的 供 给 上 ，
忽 略 了 他 们 的 寡 妇 。”
( 徒 六 :1-4) 他 们 可 没 有
想到 另起炉灶，开一处
不 同 语 言 的 聚 会 ；其 正
常 的 双 语 翻 译 ，并 没 受
影响，而教会的判断，是
选出共同的执事负责饮
食 ：从 他 们 的 希 腊 文 名
字 ，可 以 推 知 他 们 通 晓
希利 尼 ( 希腊 ) 语文，以
利彼此沟通。 这样，问
题 就 没 有 了 。 同 时 产
生了事务分工的制度。

在使徒们之间，也有
过 不 同 的 意 见 和 行
径 。 彼 得 与 保 罗 的 冲
突，发生在安提阿教会，
巴 拿 巴 有 分 其 中 。 不
过 ，他 们 并 不 依 使 徒 资

格 的 新 或 老 判 断 ，也 不
是以人数多少来表决谁
占 上 风 ，而 是 按 真 理 决
定 (加二 :11-16)。

保罗与巴拿巴，也有
过这双老同志，在福音上
亲密的战友，为了是否收
纳一度离队的马可同行，
“二人起了争论，甚至彼
此 分 开 ”( 徒 一 五:39)。
可见这争执比面红耳赤
还严重。 我们通常会猜
断谁对谁不对；其实，后
来证实马可进步了，争执
的起因就消失了，大家再
也 没 事 ，教 会 合 一 的 身
体，并未就此分裂。

这些事，记载在圣经
中，为的是让我们看见，
不同的意见，未必就是不
好 的 事 。 我 们 应 该 学
习，容纳别人；不同才有
彼此，才可以相爱：不同
正是合一的基本条件。
感谢主！

“若有人要跟从我，就
当舍己，背起他（自己）的
十字架，来跟从我。”（太
十六：24）

当耶稣在最后的早餐
中，面谕彼得：“你年少的
时候，自己束上带子，随意
往来。但年老的时候，你要
伸出手来，别人要把你束
上，带你到不愿意去的地
方。”（约二十一：18）。十
分明显，耶稣对彼得讲的
是，彼得年老时要失去自
由，并且要为主牺牲生命。
约翰在福音中记下：“耶稣
说这话，是指彼得要怎样
死，荣耀上帝。”随之主对
彼得说：“你跟从我吧！”
（约二十一：19）。基督在
勉励了门徒之后，向彼得预
言了他日后要面对的命运，
要让彼得作好心理准备，彼
得也并未祈求要免去此种
遭遇，显示他愿意跟随主上
十字架的决心。但他却十
分好奇地要了解，另一个人
日后的命运：“彼得转过身
来，看见耶稣所爱的那门徒
跟着，就是在晚饭的时候，
靠着耶稣的胸膛说，主阿，
卖你的是谁的那门徒。彼
得看见他，就问耶稣说，主
阿，这人将来如何？”（约二
十一：20-21）彼得此一提
问，应为人之常情，因人习
惯将自己与他人比较；特别
是在同一环境中生活的人：
境遇相若，地位相仿。但人
的遭遇却往往不尽相同，有
时且会有天壤之别。故彼
得在得知日后自己的遭遇
后，要问主另一位门徒日后
是 否 与 自 己 有 同 样 的 遭
遇。而主的回答却是：“我
若要他等到我来的时候，与

你何干？ 你跟从我吧。”
（约二十一：22）主的回答
好 像 让 彼 得 碰 了 一 鼻 子
灰。主也并未正面答覆彼
得的提问，只强调一句“你
跟从我吧！”这句话值得每
一个基督徒认真思索。

基 督 勉 励 祂 的 跟 从
者，要背起自己的十字架，
才能跟从主，其中的道理，
宜更加深思。十字架象征
苦难与死亡，人人避之惟
恐不及，连基督自己在受
难前夕也踌躇再三，意图
规避（太二当耶稣在最后
的早餐中，面谕彼得：“你
年少的时候，自己束上带
子，随意往来。但年老的
时候，你要伸出手来，别人
要把你束上，带你到不愿
意 去 的 地 方 。”（约 二 十
一：18）。十分明显，耶稣
对彼得讲的是，彼得年老
时要失去自由，并且要为
主牺牲生命。约翰在福音
中记下：“耶稣说这话，是
指彼得要怎样死，荣耀上
帝 。”随 之 主 对 彼 得 说 ：
“你跟从我吧！”（约二十
一：19）。基督在勉励了
门徒之后，向彼得预言了
他日后要面对的命运，要
让彼得作好心理准备，彼
得也并未祈求要免去此种
遭遇，显示他愿意跟随主
上十字架的决心。但他却
十分好奇地要了解，另一
个人日后的命运：“彼得转
过身来，看见耶稣所爱的
那门徒跟着，就是在晚饭
的时候，靠着耶稣的胸膛
说，主阿，卖你的是谁的那
门徒。彼得看见他，就问
耶稣说，主阿，这人将来如
何？”（约二十一：20-21）

彼得此一提问，应为人之
常情，因人习惯将自己与
他人比较；特别是在同一
环境中生活的人：境遇相
若，地位相仿。但人的遭
遇却往往不尽相同，有时
且会有天壤之别。故彼得
在 得 知 日 后 自 己 的 遭 遇
后，要问主另一位门徒日
后是否与自己有同样的遭
遇。而主的回答却是：“我
若要他等到我来的时候，
与你何干？你跟从我吧。”
（约二十一：22）主的回答
好 像 让 彼 得 碰 了 一 鼻 子
灰。主也并未正面答覆彼
得的提问，只强调一句“你
跟从我吧！”这句话值得每
一个基督徒认真思索。

基 督 勉 励 祂 的 跟 从
者，要背起自己的十字架，
才能跟从主，其中的道理，
宜更加深思。十字架象征
苦难与死亡，人人避之惟
恐不及，连基督自己在受
难前夕也踌躇再三，意图
规避（太二十六：39、42），
何况是一般人。但十字架
为救恩所在，没有十字架
便没有救赎。所以基督在
与其人性挣扎之后，毅然
以神旨为归依，勇敢地背
上了十架，走向死亡的各
各他。信徒若要服从主的
大使命，也应背起自己的
十字架，而无可推诿。但
十字架之苦难，却千异万
殊；人人的际遇不同，苦难
自然并非千篇一律。主的
许多门徒，都背上十架为
主殉道，但遭遇并不相同，
例如雅各与彼得均为主殉
道，其结局并不一样。

神所创造的人各有不
同的面相，各有独立的人

格与思想，也各有不同的
际遇。每一个人得救的经
验不同，属灵的经验也互
异。每一个人也都是神个
别的拯救。救恩相同，但
得救的经验却不一样。一
个人不能完全抄袭、复制
别人的经历。因此，人人
有他自己的十字架。所以
主 才 对 彼 得 的 好 奇 答 以
“这人将来如何，与你何
干，你跟从我吧”。教会中
的同工与信徒之间所以会
发生许多嫉妒纷争的事，
多半起于相互的评比；在
比较之下，爱心便会冷淡，
嫉妒于焉滋生，人的灵命
也因而沦丧了。

主在“葡萄园的比喻”
中（太二十：1-10），启示的
道理，更为明确。 葡萄园
的主人召请工人，讲明一天
一钱银子。后来主人在一
天中陆续多次召请工人进
园做工，及至晚上分发工
资，先来与后到的均各得一
钱。于是先来的工人便抱
怨主人“不公”；因为先到
的工时较长，而后到者工时
较短，按人的“公平”原则，
后到者如发一钱工资，则先
来的“应该多发”，因为先

来的工人是“整天劳苦受
热”，同酬便为不公。主人
说：“我给那后来的和你一
样，这是我愿意的，我的东
西难道不可随着我的意思
用么？因为我作好人，你就
红了眼吗？”这个先进葡萄
园的工人，像极了主所讲的
另一个“浪子的比喻”中那
位 大 儿 子 （ 路 十 五 ：
28-31），他同样认为父亲
“不公”，抱怨父亲未给他
“应得”的报酬。

关于“葡萄园的比喻”
中记载的“一天一钱银子”
的工资，有人解释为一个
人生命得救的基本救恩。
这救恩人人相等，早得救
晚得救，基本一样，都是恩
典。人如有机会早一点得
救，可以到主的葡萄园中
做 工 ，是 一 种 快 乐 的 享
受。感谢还来不及，何来
“劳苦受热”之说？这种
“看待遇”怨叹的心态便十
分可议。这与“浪子比喻”
中 的 大 儿 子 口 吻 一 致 。
基督徒若以事主为苦，其
生命是否已真正得救，应
是一个疑问。而这人看到
主人“多”给别人工资，便
忿忿不平，发牢骚，将自己

白白得到的救恩与他人相
比，应完全不了解救恩的
真义。主人在最后结语中
说：“这样，那在后的，将
要在前；在前的，将要在后
了。”所以，这位在主葡萄
园中埋怨“整日劳苦受热”
的工人，恐怕终将失落。

杜牧有诗句：“自滴阶
前大梧叶，干君何事动哀
吟？”人们是不是太喜欢时
时刻刻拿别人的际遇与自
己的作比较，而徒增无谓
的烦恼。更重要的是，主
人的东西应随主人自己的
心意去运用，每一个人所
得 的 无 论 多 少 ，皆 为 恩
典。获得恩典，便只应感
恩。每一个人在神的眼中
皆为宝贝，不分轩轾；但每
一个人并不完全相同，恩
典自然也无法千篇一律。
不该因别人多得神的恩典
而眼红。既为得救之人，
便应严守自己的分际，不
与他人相比。

“这人将来如何？”干
卿底事？我们只要能守住
自己的本分，神对每一个
人，虽然有不同的计划与
安 排 ，但 肯 定 都 是 最 好
的。 来源:真理报

◎ 殷颖
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【万隆讯】印尼基督教会
百良安华语区会（GKI Kla-
sisPriangan）于 今 年 3 月
19-21 日在万隆埃尔酒店
（eL Hotel）举办《重新得力》
第七届佳龄退修会。

约400多位来自万隆本
市恩典堂（GKI.Anugerah）、
佳音堂（Kaimtong）、雅加达
荣耀堂（GKI.Pinangsia）、蒙
恩堂（GKI.Bungur）、迦南堂
（GKI.Kanaan） 、蒙 福 堂
（GKI.Jatinegara）、苏加巫眉
布道堂（GKI.Penginjil）、北加
锡美望堂（GKI.Harapan In-
dah）、当葛朗荣美堂（GKI.
Kota Modern）、芝德拉荣光
堂（GKI.Citra Raya）、颂主堂
（GKI.Pekan Baru）、仁爱堂
（GKI.Agape）、占 碑 准 堂
（GKI.Jambi）、爱心歌咏族
与神仆（Ay xin）共14个堂会
参加这次退修会。

三天两夜的退修会筹委
会主席邓玉森弟兄做工作汇
报、由退休牧师翁绳佑博士
（Pdt.George Sanusi Ph.D）
与万隆神学院董事会董事兼
资深教授兼福音堂主任牧师
叶永发博士（Pdt. Agus Gu-
nawan,Ph.D）传讲主的信息。

19日下午是开幕礼，由
李约翰弟兄（John Samuely）
主领，林膺兰姐妹（Laura L）

领唱、联合诗班献唱、由区常
委 会 监 护 人 王 中 林 牧 师
（Pdt.Suriawan Edhi）作起始
祷告、后敲击铜锣 9次表示
退修会正式启动。

王中林牧师致词感谢上
帝的带领，使第七届佳龄退
修会得以顺利举办。感恩本
区佳龄同工们虽历经各样限
制和坎坷，靠着上帝的恩典
没有变软弱也没放弃，反而
坚强起来举办退修会，并将
其作为前进和更新的时刻，
符合退修会的题目《重新得
力》！上帝必定会让佳龄同
工们实现重新得力的愿望并
赐福。正如以赛亚书 40 章
31 节所说：“但那等候耶和
华的，必重新得力。他们必

如鹰展翅上腾，他们奔跑却
不困倦，行走却不疲乏”。

翁绳佑牧师以圣经里列
王纪下 6 章 1-7 节为据，以
丢失借来的斧头为例子讲
道：讲述人们坚信主，会有属
灵的能力。信主久了，有时
会懈怠，而把属灵的能力给
弄丢了。但属灵的能力是能
找回来的，我们要时时检查
自己，还要自我追求使属灵
的能力常在。

第二堂的奋兴会，翁牧师
以几处圣经节讲述：疾病与鬼
附的分别、祷告与禁食的能
力、医病赶鬼是神的“全备的
救恩”。结论是：信心是能力
的连接点，通过祷告和禁食，
能力就源源不绝而来，完成神

的旨意，作成神的大工。
第 3 天举行圣餐，由翁

绳佑牧师以约翰福音 15 章
1-11节以葡萄树讲述“多结
果子的生命”就是“丰盛的生
命”也是“喜乐的生命”。我
们要得着那样的生命就要象
葡萄树那样被修剪干净后，
才能多结果子。我们也要让
“主的话常在我们里面”、“主
的爱常在我们里面”。

叶永发牧师以诗篇90篇:
12-14节：“求祢指教我们怎
样数算自己的日子，好叫我们
得着智慧的心。”“求祢使我们
早早饱得祢的慈爱，好叫我们
一生一世欢呼喜乐。”

叶永发牧师说：“当我们
学会数算自己的日子，我们就

知道自己拥有的可用时间有
限，虽然我们越来越希望能发
挥影响力，想用更少的时间和
资源实现更多的目标。我们
就要做正确的事来创造更多
的结果或影响。我们还必须
改变：我们要更聪明，为个人
生活争取更多的时间和精力，
而不是努力到忘我地工作，也
忘记了家庭和家人。要学会
减轻压力，让自己能够更加放
松，少犯些错误。”

但要怎样才能做到那些
呢？叶牧师讲述五个要点：
“1 别让自己是理想主义或
完美主义者而要学得现实
点；2要学会专注某件事或
工作，敢于说“不”；3要学会
正确地管理、安排时间使做

的事有计划，使有效率；4与
他人要更好地沟通，使人际
关系好；5要有学习新事物
的冲动和意愿，使能学到技
能。”叶牧师讲述的时候，也
以自己的经历为例子，深入
浅出地讲述使听者都明白。

多数年长佳龄弟兄姐妹
表示这次的退修会不管是讲
员还是安排的住房膳食都让
人满意。尤其奋兴会、培灵会
时所听的道理，颇有所得。不
但灵性增长，还觉得自己在佳
龄团里，不算老也不说老，还
是个有用的人。在交通联谊
时，不但认识新朋友，还听了
各样见证，感到很开心，受益
匪浅。总之，多数人感到不虚
此行。 小草报道
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翁绳佑牧师讲道翁绳佑牧师讲道（（左左））庄宝梅姐妹翻译庄宝梅姐妹翻译（（右右）） 叶永发牧师讲道叶永发牧师讲道（（左左））林一佳牧师翻译林一佳牧师翻译（（右右）） 邓玉森作汇报邓玉森作汇报（（左左））骆淑贞牧师翻译骆淑贞牧师翻译（（右右））

马利亚传道马利亚传道（（左左））林膺兰林膺兰（（右右））主持培灵会主持培灵会 李约翰李约翰（（左左））宋宝凤牧师宋宝凤牧师（（右右））主持奋兴会主持奋兴会

王中林牧师敲锣王中林牧师敲锣

郭南建牧师主持圣餐郭南建牧师主持圣餐

林黎清牧师祝福林黎清牧师祝福

全体与会者合影全体与会者合影

荣美堂的竹筒乐队献演荣美堂的竹筒乐队献演 歌舞剧一景歌舞剧一景 美望堂会友和郭南建牧师合影美望堂会友和郭南建牧师合影

主办方以鲜花表达感谢讲员和嘉宾主办方以鲜花表达感谢讲员和嘉宾 现场一瞥现场一瞥 恩典堂献演扇舞恩典堂献演扇舞

左起左起：：李约翰李约翰、、姐妹姐妹、、林向东林向东、、郭南建牧师郭南建牧师、、王中林牧师王中林牧师、、翁绳佑牧师与师母翁绳佑牧师与师母、、

蔡秀云蔡秀云、、嘉宾嘉宾、、邓玉森邓玉森、、宋宝凤牧师宋宝凤牧师、、林黎清牧师林黎清牧师、、骆淑贞牧师骆淑贞牧师
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The public traffic hub on Lujiabang Rd near the Nanpu Bridge has been dubbed the “most 
beautiful bus stop” in Shanghai. Local metro stations and bus stops have become increasingly 
popular spots in springtime, with beautiful photos and videos of cherry blossoms going viral on 
social media. — Ti Gong

 Shanghai introduces 
‘Change Wallets’ & 
smaller bills at ATMs
Staff Reporter

Some big news regarding 
changes to Shanghai's payment 
processing and ATm eco-sys-
tem, aimed at making things 
way more convenient for for-
eign residents and travelers. 
There are two big updates on 
the horizon: smaller bills at 
ATms, and “change wallets” at 
banks. 

Remember when finding an 
ATm that would graciously 
allow you to withdraw your 
money felt like a minor victory? 
Now, imagine one that hands 
out 10 yuan (US$1.38)notes. 
Yes, you read that right. Gone 
are the days of being handed 
a wad of 100 yuan notes for a 
simple withdrawal. 

efforts are underway to 
retrofit cash machines in key 
areas to dispense 10 yuan 
notes. These areas include 
both of Shanghai's airports, it's 
three main train stations, both 
cruise terminals, 4A scenic 
spots, and star-rated hotels, as 
well as these 12 popular com-
mercial areas in Shanghai. 

Get “change” at banks
In a city as diverse as Shang-

hai, inclusivity is key. While 
tech-savvy youth zip through 

transactions with a flick of 
their smartphones, the elderly 
and some expats often find 
themselves at a digital divide. 

Recognizing this, banks are 
not just stopping at ATms; 
they’re introducing “change 
wallets.” 

A “change wallet” comes as 
a plastic or paper envelope, 
filled with small denomination 
cash notes or coins, designed 
primarily for merchants and 
consumers for convenient 
change-making. 

either you have a bank card 
at the bank you are visiting, 
and they can give you a change 
wallet based on the amount 
you need. oR, you can go into 
any commercial bank and give 
them cash to get a change wal-
let in exchange.

No extra fee is needed for 
this service. 

A "change wallet" offers a mix 
of small denomination bills and 
coins tailored to the needs of 
merchants and consumers.
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Lei Jun, Xiaomi’s chairman, speaks during the Xiaomi SU7 electric car launch ceremony in Beijing last 
Thursday.  — IC

Xiaomi drives into EV market 
with ‘dream car’ at US$29,880

Illustration: Li Yi

Zhu Shenshen

I
t was thought to be 
another smartphone 
launch. Instead, it was 
the debut of a “dream 

car,” with technology giant 
Xiaomi releasing its first ever 
electric vehicle in Beijing last 
Thursday.

Xiaomi’s expansion into 
the booming but crowded EV 
market is being seen as akin 
to David aiming its slingshot 
at Goliaths like Tesla and BYD 
that dominate the world’s EV 
market.

The Xiaomi SU7 is a sleek, 
four-door, C-class sedan, 
with a driving range of up to 
700 kilometers. Prices of the 
model start at 215,900 yuan 
(US$29,880).

The SU7 Pro is being sold 
at a starting price of 245,900 
yuan while the SU7 Max sales 
start at 299,900 yuan.

Lei Jun, Xiaomi’s chair-
man, called the SU7 “the 
best-looking, best-driving 
and smartest car” costing 
under 500,000 yuan, and a 
“dream car.”

Leaders of China’s pioneer-
ing EV makers, including NIO, 
XPeng and Li Auto, were pres-
ent at the Xiaomi launch.

China’s love affair with 
electric cars is no secret. 
Amid tightening emission 
regulations and a national 
green energy strategy, EVs 
have become the future. The 
market has seen a feeding 
frenzy, attracting not just 
automakers but also domes-
tic tech giants like Baidu, 
Huawei and now Xiaomi.

However, the path to EV 
glory isn’t paved with gold, or 
silicon in this case. US giant 
Apple withdrew from its 
“Project Titan” self-driving 
car initiative recently. The 
complexities of manufactur-
ing, coupled with the fiercely 

competitive Chinese land-
scape, proved too daunting 
even for the company that 
revolutionized the mobile 
phone industry.

Xiaomi, known for its 
aggressive pricing and fea-
ture-packed phones, seems 
undeterred. Lei hailed the 
car not just for its speed, 
but also for seamless in-
tegrat ion with a smart 
ecosystem, including sup-
port for Apple’s CarPlay.

“Xiaomi has the brand 
recognition, supply chain 
capability and ecosystem to 
connect all (devices). Sales 
will grow rapidly in the ini-
tial stage,” CINDA Securities 
said in a research note, which 
also mentioned that Xiaomi 
is cooperating with more 
than 20 listed firms on car-
making. 

The SU7 cars are on dis-
play at six Xiaomi stores in 
Shanghai and more than 
2,000 “angel clients” in the 
city have ordered them, 
including business elites, 
celebrities and opinion lead-
ers. They will pick up the car 
as the first batch of owners, 
it was revealed.

Normal consumers can 
pay 5,000 yuan online or 
on-site to order or be on 
the waiting list, but there 
is no detailed timetable for 
getting the car, according to 
a salesperson of a Xiaomi 
store in Xujiahui.

Cut-throat price war
The elephant in the room, 

of course, is American rival 
Tesla. Elon Musk’s company 
has had a head start, and 
boasts a loyal following and 
a well-established network 
of charging stations across 
China.

Another factor to consider 
is the cutthroat price war 

plaguing the Chinese EV 
market. Profit margins are 
razor-thin, with companies 
like domestic automaker BYD 
offering feature-rich vehicles 
at highly competitive prices.

The launch of the SU7 
comes just days after BYD, the 
world’s top EV seller, posted 
record annual profits.

CreditSights, a financial re-
search firm, said it expects 
Xiaomi’s EV division to sell 
60,000 vehicles in its first 
year and lose money for the 
first two years due to high 
marketing and promotion 
costs.

But Xiaomi has a secret 
weapon — its loyal fanbase.

Millions of satisfied Xiao-
mi phone users are potential 
car buyers, a built-in cus-
tomer base most automakers 
would envy. Furthermore, 
Xiaomi’s expertise in arti-
ficial intelligence and user 
interface design promises 
a truly unique in-car ex-
perience, which will woo 
tech-savvy Chinese consum-
ers, analysts say.
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Xu Lijia and her team takes part in the 
J80 competition. — IC

Thirty-five boats took part in the one-design class of ILCA6. — Dong Jun

It’s a smooth sailing for 
debut Shanghai Open

Ma Yue

T
he inaugural Shanghai Sailing 
Open concluded at Dishui Lake 
in Pudong’s Lingang area last 
Sunday.

Chen Jiaming from Guangdong Prov-
ince was the champion of the ILCA6 
Open. She was followed by Santiago Vil-
lax Sampaio of Portugal, and Shanghai 
sailor Shang Zitong.

Shanghai Qilang sailing team over-
came Olympic gold medalist Xu Lijia’s 
team to win the J80 race.

The three-day event attracted 35 
ILCA6 boats and 25 J80 boats. The 300 
racers included professionals and ama-
teurs, locals and foreigners.

Despite her Olympic glory, Shanghai 
sailboat racer Xu was a new hand in the 
J80 competition.

Xu made a great contribution in the 
promotion of sailing in China when she 
won a bronze medal in the women’s 
Laser Radial class at the 2008 Beijing 
Olympic Games. She then pocketed a 
gold medal in the same event at the 
2012 London Games.

“The one-design class is my strong 
suit,” Xu told Shanghai Daily.

“As for the big-boat multimember 
competition, I’m also a learner. Sail-
ing is a popular sport in many foreign 
countries. China has developed its 
Olympic-level sailing events over 
the years, but there are still some 90 
percent of sailing fields for domestic 
sailors to explore.

“The one-design class has become dif-
ficult for me given the injuries I picked 

up during the professional career. But 
I’m good enough to become a helms-
man in the J80 competition. I want to 
lead my team and other sailing fans to 
explore and fill the blank in the big-
boat category.”

Xu’s team included former world 
champion sailor Jim Johnstone, as 
well as young members with non-pro-
fessional backgrounds. “Our goal is to 
gradually build an all-Chinese team to 
compete on the international stage in 
the future,” said Xu.

Seventeen-year-old Huang Hongyi 
was the youngest participant in the J80, 
having practiced sailing at a local club 
for more than six years.

“When you encounter 20-knot winds 
and 1-meter-high waves for the first 
time, you will inevitably be scared,” he 
said. “But when returning safely, you 

will feel more of an accomplishment in 
challenging yourself.”

Huang said his father, who accom-
panies him for training, has been very 
supportive, considering sailing a good 
way for Huang to release pressure from 
study and seek a balance in life.

According to the Shanghai Water 
Sports Center, from 2004 to 2020, the 
number of sailing and windsurfing 
clubs in the city increased from one 
to more than 15. The Shanghai Sailing 
and Windsurfing Association was es-
tablished in 2021.

Some foreigners working in Shanghai 
have joined local clubs to practice their 
beloved sport. Club leagues were also 
launched, involving both teenagers and 
adults.

Former Chinese national sailing team 
coach Jon Emmett from Britain took 

part in the ILCA6 Open and finished 
fifth.

“Many years ago, only Dianshan Lake 
could be used for sailing training,” he 
said. “Now, many lakes in Shanghai 
have opened to the sport.

“Professional athletes usually go over-
seas for high-level competitions. With 
the introduction of the Shanghai Sail-
ing Open, they can exchange skills with 
international counterparts at home.”

As the city’s third self-developed 
sports competition after the Shanghai 
Marathon and the Shanghai River Re-
gatta, the inaugural Shanghai Sailing 
Open combines sports, culture and 
tourism. On the eve of the first race 
day, a symphony orchestra was staged 
at Lingang, during which the Shanghai 
Philharmonic Orchestra presented a 
medley of classics.
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A no-frills wedding shown online focuses 
on the relationship of the couple, rather 
than trying to impress guests.

Minimalist weddings have been attracting 
significant attention on social media 
platforms. — Photos / Xiaohongshu

— Hellorf

Chinese newlyweds say ‘I do’ 
to no-frills marriages that 

save money and stress

Yang Jian

E
ven into modern times, wed-
dings in China have usually been 
grandiose affairs, with a lavish 
banquet, entertainment, long 

guest lists, elaborate decorations and 
traditions that date back generations.

But nowadays, more young couples are 
saying “no” to the big, fancy wedding 
and saying “yes” to simpler, no-frills 
celebrations.

These minimalist weddings typically 
eschew the bridal convoy, the ceremony 
of fetching the bride, and the brides-
maids and grooms. There’s often no 
master of ceremonies, no tear-jerking 
moments and, sometimes, not even a 
wedding banquet or guests.

In essence, such weddings are stripped 
down to the bare essentials to become 
events where two people pledge their 
troth in a moment usually scripted by 
themselves.

Zhan Bowen and Zhai Tong celebrated 
their love with a minimalist wedding 
in the southern province of Guang-
dong last July. There was a five-minute 
speech from the couple, then straight 
to a wedding meal.

“The wedding was to create beautiful 
memories for ourselves,” said Zhan, the 
bride. “We didn’t have to follow a long 
list of must-dos. Nonetheless, a wed-
ding featuring an hour-long discourse 
on a love story fails to captivate anyone, 
leaving the food to grow cold in the 
meantime.”

She said she believes the more people 
prepare and anticipate their wedding 
celebrations, the more regrets are likely 
to follow.

“Without high expectations, prepare 
yourself for some pleasant surprises,” 
she added.

The video of their short speech reso-
nated with over 50,000 people on the 
social media platform Xiaohongshu 
(Red), eliciting widespread support.

In a deviation from Western cus-
toms, Chinese wedding celebrations 
don’t typically occur on the same day 
as the legal marriage. Couples usually 
get marriage certificates by registering 
at a government office, but their union 
is not socially embraced until the wed-
ding party, which can occur sometime 
later. If the couple has not yet bought 
a home, the newlyweds may even live 
with their respective parents until the 
wedding celebration.

In short, the wedding party formal-
izes a marriage, and newlyweds must 
decide how family and friends will cel-
ebrate their union.

According to a recent survey by China 
Youth Daily, about 78 percent of young 
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Simple weddings let 
couples enjoy their 
day more. They get 
to focus on each 
other and the fun, 
by not doing things 
just because ‘that’s 
how it’s done.’
Tao Yinbing
Local wedding planner

He Sihao (right) and Ding Yifeng stop for a quick photo after receiving their 
marriage certificate at the marital registration office. — Ti Gong

He and Ding pose with their marriage 
certificates. — Ti Gong

adults endorse the concept of no-frills 
weddings. And some 60 percent view 
the trend as a reflection of a desire for 
individuality and freedom from social 
pressures. They also believe traditional 
wedding customs have become passé.

The survey said the move toward 
more intimate, personal celebrations 
values the essence of a relationship 
over spectacle.

In Shanghai, the shift toward simplic-
ity in weddings is clear. And there’s 
an added benefit. The money saved by 
shunning costly celebrations can be 
spent on more meaningful aspects of 
a couple’s new life together.

He Sihao, a community worker in 
Hongkou District, and Ding Yifeng, a 
human resources staffer at a foreign 
company, are planning a straight-
forward yet traditional wedding in 
Shanghai this September.

They have chosen a one-stop wedding 
service that covers everything from 
the wedding car to the ceremony. The 
watchword is simplicity.

“We just want a wedding that’s easy on 
us and our families,” Ding explained.

That means eliminating some old 
customs they feel are superfluous, like 
elaborate games, an expensive diamond 
ring, unnaturally posed professional 
wedding photos and marriage bedroom 
pranks. Instead, they are spending most 
of their budget on the banquet.

“Life’s big moments should be mean-
ingful rather than luxurious,” He told 
Shanghai Daily. “Simplicity does not 
diminish significance.”

Tao Yinbing, a veteran local wedding 
planner, noted an increasing trend 
among couples requesting “three-no 
weddings” — no to the bridal convoy, 
no to the elaborate fetching of the bride 
and no a bridal party.

“They just don’t want the stress of 
a big show, and they don’t want to 
spend too much,” said Tao, who has 
been operating a company specializ-
ing in small-scale weddings for over a 
decade.

She said the new trend is a seismic 
shift in the wedding business.

Simple weddings
“Simple weddings let couples enjoy 

their day more,” she told Shanghai 
Daily. “They get to focus on each other 
and the fun, by not doing things just 
because ‘that’s how it’s done.’”

A recent survey by Houlang Re-
search Institute shows that both men 
and women agree that door-blocking 
games are the least necessary part of a 
wedding. On the men’s dislike list are 
games for guests and the long process 
of toasting guests during the banquet.

Over half of young people also want 
DIY weddings, with more than 60 per-
cent seeking a relaxed wedding vibe.

Certainly, minimalist weddings are 
easy on the budget, compared with 
their grandiose counterparts.

A report by Guyu Data shows that the 
average cost of a traditional wedding 
is about 174,000 yuan (US$24,100), or 
about nine times the combined monthly 
income of the betrothed.

Moreover, 42 percent of couples who 
start down the path of an elaborate wed-
ding end up spending more than their 
budgets. Expenses range from wedding 
photography to venue selection, décor, 
entertainment, food and drink, and 
wedding planners. And preparations 
for these gala events can stretch over 
half a year.

A new bride surnamed Yu from Nan-
jing, Jiangsu Province, said she invited 
only about 20 family and close friends 
for her wedding last May. The affair 
skipped the bridal pickup, the wed-
ding convoy and the bridesmaids and 
grooms.

She bought a simple wedding dress 
online, rented a homestay for the venue 
and spent less than 80,000 yuan, in-
cluding decorations, makeup, catering 
and drinks.

“We didn’t need to perform, give 
speeches or engage with many guests 
I hardly knew,” Yu said.

This trend toward simpler, more 
intimate wedding celebrations is not 
confined to China. Globally, lawn 
weddings, camping weddings, civil 
ceremonies or even elopement are be-
coming more popular. Small weddings 
in family homes, local community cen-
ters or even online streamed events 
have attracted the interest of many 
engaged couples.

Millennials and Gen-Z in the United 
States are transforming wedding tradi-
tions by prioritizing personalization 
over established norms, according to 
a survey by The Knot, a top wedding 

planning company.
The survey of over 9,000 young US 

couples revealed a decreasing trend in 
the popularity of matching wedding 
attire or traditional church venues.

Ye Deqin, a clinical psychologist from 
the southeast Chinese province of Fu-
jian, said the high cost of elaborate 
wedding celebrations is a key factor 
behind the trend.

Simpler ceremonies reduce economic 
strain, offering a grounded approach, 
Ye told Strait News. Moving away from 
traditional wedding complexities to 
embrace equality and personal satis-
faction mirrors modern marital ideals, 
Ye said.

This evolution encourages young 
people to celebrate their unions in more 
joyful, equitable and liberated style, she 
added.

Shanghai sociologist Gu Jun said the 
trend of minimalist weddings reflects 
a historical cycle where extravagance 
inevitably leads to simplicity.

“When we were young, our weddings 
were grand for a day, but then, as newly-
weds, we’d eat simple meals for years,” 
Gu told Shanghai Daily. “Young people 
today have become more enlightened.”

He questioned the necessity of spend-
ing huge sums on lavish weddings that 
are influenced by social norms. Eco-
nomic pressures such as high housing 
costs, Gu said, make grand weddings 
impractical and prompt a rethink of old 
traditions. He also noted a significant 
shift in perspectives, particularly among 
women, toward practicality over pomp.
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12 SQUARE METERS: 
Big enough for a Belgian to start his beer dream

Yang Yang

A 
12-SQUARE-METER brew-
ery in Yongping Lane in 
Shanghai, possibly the 
smallest brewery system at 

professional level, was the beginning of 
Belgian Raph Vetri’s move to large-scale 
production.

“I started my own little brand — the 
Twelve Square Meters Brewing Shang-
hai — from scratch,” said Vetri, who is 
also a chef.

“I love craft beer and also tend to 
prefer beer to any other alcoholic bev-
erages. But there were years I didn’t like 
beer,” he said.

It wasn’t until the 1990s that the Bel-
gian government removed “table beers” 
from primary schools.

Table beer was beer with a very low 
alcohol content. It was served in school 
canteens with a big 750-milliliter 
swing top bottle shared by four chil-
dren per table.

“So imagine, 7 or 8 years old, we went 
to the canteen and there was beer on 
the table,” Vetri said. 

“The best part is: We would help each 
other to drink the beer without tasting 
it, as we discovered that if we pinched 
our noses and also blocked our ears 
and our friend poured the beer into 
our mouth, we could drink the beer and 
there was no taste. Few bottomed up 
and back to the classroom,” he said.

“Those years I didn’t like beer. But I 
guess that camaraderie around it was 
probably the reason why I started to 
love beer so much at the end.”

Vetri introduced the beer culture in 
his motherland, which UNESCO classi-
fied as an intangible cultural heritage 
in 2016, to Shanghai after he came to 
live here in 2008.

He signed up in a home brewing 
course operated by Mike Sherretz, an 
American chemical engineer, in the 
Pudong New Area, in 2013.

“So I attended his class on Saturdays 

and when I left, I just bought so many 
things from Mike’s My Homebrew Store, 
containers, pots and instruments, to 
brew the beer,” said Vetri.

His first beer was not so good, but 
eventually after he obtained a grain ma-
chine, the taste was better and brewing 
became more interesting as well.

“In Shanghai there is quite a big scene 
of craft beer, involving a lot of home 
brewers, both expats and locals,” said 
Vetri.

The Belgian chef’s microbrewery hap-
pened quite luckily: His partners were 
operating a pizza restaurant and ended 
up having an additional 12-square-me-
ter room where they decided to put a 
microbrewery in 2017.

“I initially thought I would have three 
beers on tap — two regular and one 
I would rotate. But after a couple of 
months I decided I wanted to experi-
ence and brew more beers. So over the 
years, I just changed the machine and 
extended one more each time. At the 

Belgian Vetri is a chef and brewer who 
now lives in Shanghai. — Yang Yang

The prototype of the 12SQM Brewing was inside a restaurant in downtown Shanghai. — Ti Gong



Shanghai Now Friday, April 5, 2024 business 7

Now Vetri brews beer in bigger premises in Jiaxing, Zhejiang Province. — Ti Gong The 12-square-meter microbrewery was where 
Vetri get started. — Ti Gong

Friends and customers enjoy a new beer from Raph Vetri at a restaurant in Ferguson 
Lane. — Yang Yang

“In Shanghai there is 
quite a big scene of craft 
beer, involving a lot of 
home brewers, both 
expats and locals.

end I had eight taps, two with nitrogen 
gas to push the beer and six regular 
taps. And there was a lot of fun,” Vetri 
said.

The pitfall of such a small brewing 
system was, according to Vetri, it made 
little to none commercial sense. The 
smaller the brewery, the less efficient 
the system. 

On the plus side, it was perfect for 
experimenting. If you want to test a 
recipe and you make it, what do you 
have to lose? 

“The brewery was inside a restau-
rant. The good thing was I could have 
very good feedback when I brewed a 
new beer and put it on a menu. People 
ordered a beer, and they didn’t know 
I was the brewer. I just looked at their 
faces and listened to what they said. 
Then they ordered again, and I felt 
happy. A little bit of stress and finally 
it went well.”

After two years, Vetri separated the 
beer from the restaurant and came 

up with the idea of the logo of a floor 
plan resembling the same shape of the 
brewery and circling the number of 12 
inside it.

Since he added the name, it’s been 
easier to target new customers.

“I also have the benefit of being a chef 
in the Shanghai food and beer industry. 
Maybe it’s easier to open doors,” he said. 
“I called my friend chefs or managers: ‘I 
brew beer now, is there a chance I can 
meet you?’ ‘Yes, come.’ ‘Have a sample.’ 
Hopefully I was quite supported.”

His first style of beer that won him a 

gold medal in the Asian Beer Champi-
onship was a Session IPA with a Chinese 
local twist of Sichuan pepper.

“Sichuan pepper is very iconic of 
China and Chinese cuisine for me. I 
once received a pouch of it as a gift 
from Chengdu City. When I took the 
plane back, it was in the overhead 
compartment. And I could smell it. It 
was so fragrant all over the plane, and 
I was inspired that I might put it into 
the beer,” said Vetri.

Then he made two saison beers and 
one Belgian wheat beer.

“Saison beers are a style very par-
ticular from Belgium. Saison means 
‘seasonal.’ Back in the days, tradition-
ally on the farms the farmers would 
prepare some beer for their workers. 
When the seasonal workers came, they 
received it as part of the salary, like 5 
liters of beer per day for working on 
the field. It is also called farmhouse 
in English,” Vetri said.

“The saison beers could be blonde, 
brown, clear or red, depending on 
whatever grains were added into them. 
Some were sour beers, probably be-
cause at that time sanitation was not 
that good.”

The original microbrewery in Yong-
ping Lane was closed in 2022, but for 
Vetri, it was a nice place to get started 
and fulfill a dream of beer. Now Vetri 
is brewing his beer in bigger prem-
ises in neighboring Jiaxing, Zhejiang 
Province.

On January 25, 12SQM Brewing 
launched its new Belgian double “The 
Trap Is There” with a 7.8 percent alcohol 
by volume at the French restaurant in 
Ferguson Lane in Shanghai where Vetri 
is working as a head chef.

“I noticed that brown beer is not very 
popular in Shanghai. In the city, the 
best-sellers are the wheat beers, any-
thing with fruits, IPA, these are the big 
trends. So brown beer is like a good 
addition to the line-up, but probably not 
the commercial drive for the brewery. 
And it’s also quite strong. After you do 
two or three bottles, you become very 
happy quickly,” he said.
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